
AHORA SÍ deben estar suspirando en Palacio
Nacional por el cariño de Ricardo Monreal. Y no es
para menos, pues hoy se juega en el Senado una
votación clave para los anhelos militaristas del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.
HASTA AHORA el zacatecano le ha sacado casi todas

las castañas del fuego al mandatario. Sin embargo, hoy
las cosas no pintan del todo bien para los morenistas,
pues el tema de la militarización se ha convertido
en una barrera infranqueable para el PAN, el PRD,
los senadores independientes y una parte del PRI,
la que no comulga con Alejandro "Alito" Moreno.

LA LABOR de Monreal no está fácil, dado que el recha
zo de la oposición se debe, por supuesto, también
al golpeteo y la constante descaliñcación de parte
de AMLO. 'Ora sí que el Presidente está cosechando
lo que ha sembrado.

POR CIERTO que anoche hubo intentos de dar ma
druguete en el Senado y apurar la votación sobre la
permanencia de las Fuerzas Armadas en las calles.
La maniobra no prosperó y será hasta hoy cuando se

lleve al pleno el dictamen. Así que nadie se sorprenda
si ve a Ricardo Monreal con bolsa del mandado, pues
le va a meter todo a la operación "Shopping de votos".

POR LO PRONTO agarró de ganga al panista Raúl Paz,
quien sin pudor alguno se pasó a Morena. Dentro
de la historia olímpica de las marometas de la 4T, las
piruetas del nuevo legislador guinda ameritan doble
medalla de oro: por genuflexión de argumentos, pues
apenas hace 10 días estaba en contra de la militariza
ción; y por digestión de sapos. Y como ahora tendrá
que apoyar la militarización del país, el yucateco ha
tenido mucho trabajo borrando los tuits y los videos
en los que se oponía.

A CAMBIO de la candidatura de Morena a la alcaldía

de Mérida, Paz se tragó sus principios, su lealtad
política y su trayectoria en el PAN. Ya hasta le dicen
"el Alito maya". Seguidor de los campeones del béisbol,
los Leones de Yucatán, el nuevo morenista tiene
una firmeza ideológica que se va, se va... ¡se fue!

DONDE se están poniendo duros los trancazos es en la
elección interna del Colegio Nacional del Notariado
Mexicano. Más que propuestas, lo que abunda son las
acusaciones entre los equipos de los contendientes:
Guadalupe Díaz Carranza y Nicolás Maluf
De hecho, este último enfrenta un dilema por los seña
lamientos a uno de los integrantes de su plantilla:
el oaxaqueño Noé Salvador Ramos, por la participa
ción de notarios de Oaxaca en el llamado "Cártel del
Despojo" que opera en esa entidad. Con esas referen
cias, está difícil tener fe... ¡en los que dan fe!
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CIRCUITO
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ANTE el despojo
de predios e
inmuebles que lleva
a cabo la Fiscalía

General de la

República (FGR) de
Alejandro Gertz en
Santa Fe, la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum aseguró
que no tenía una
opinión al respecto,
pues no está lo
suficientemente

informada del asunto.

RARO, porque el
arrebato de la FGR (en
ambos sentidos) se
hizo público desde
el 12 de septiembre,
como para que a estas
alturas no le hayan
pasado un buen
reporte al respecto.

MÁS de uno asegura
que, si de lo que se
trataba era de resbalar

el tema para no
confrontarse con la

Federación, hasta un
"ni sí, ni no, sino todo
lo contrario" habría
sonado más creíble.

PUES los

damnificados del

Edificio Centauro, en
la Colonia Doctores,
volvieron a ver la luz
al final del túnel.

CUENTAN que la
administración del
inmueble sostuvo

una reunión ayer
con el desarrollados
la Comisión de la
Reconstrucción

y el Instituto de
Vivienda, lo que
podría significar que
haya un acuerdo
para concluir las
obras que faltan y
que —¡finalmente!—
vuelvan a sus

departamentos
dañados desde el 19S
versión 2017.

Y SI TODO sale bien,
esto último podría
ocurrir antes de que
termine el año.

QUE NO SE diga que
todas las sacudidas
de esta semana

fueron negativas.
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El asistencialismo se ha convertido

en el fundamento político de este gobierno,
compra votos pero no reduce la pobreza.

Disminuir a la gente
"En el asistencialismo no hay respon
sabilidad, no hay decisión, solo hay

gestos que revelan pasividad
y domesticación".

Paulo Freire

El asistencialismo se ha converti
do en el fundamento político de
este gobierno. En medio de una

supuesta austeridad republicana con
vertida en pobreza franciscana, los re
cursos para el Programa de Bienestar
a Adultos Mayores "se han duplicado
en términos reales entre 2019 y 2022"
y los "destinados a los programas de
Beca Universal para Estudiantes de
Educación Media Superior... se incre
mentaron en 65.8 por ciento en el mis
mo período" (Criterios, 2023, p. 14). "El
70 por ciento de las familias mexicanas
reciben un apoyo social" (p. 44). Ade
más, en 2023, la pensión para adultos
mayores tendrá un crecimiento de 343
por ciento y la de personas con disca
pacidad permanente uno de 14.5 por
ciento (p.60).

La pensión para adultos mayores
se llevará 335,499.4 millones de pesos
en 2023, un monto no muy lejano de
los 402,300 millones de la Secretaría
de Educación Pública y mucho más
que los 209,600 millones de la Secre
taría de Salud. De hecho, la secreta
ría con más gasto en 2023 ya no será
la SEP, como era habitual, sino la de
Bienestar, que se llevará una tajada
de 408,300 millones de pesos (p. 148).

Al mismo tiempo los servicios pú
blicos se deterioran. La atención en los
hospitales públicos es cada vez más
deficiente, los medicamentos escasean,
los índices de vacunación se desplo
man Las carreteras y calles tienen ca
da vez más baches, la escasez de agua
se agrava por falta de inversión en in
fraestructura. La atención al público en
oficinas de gobierno es cada vez peor.
Los permisos de construcción se en
tregan a cuentagotas, los registros pú
blicos de propiedad se tardan cada vez
más en expedir escrituras. El Sistema
de Administración Tributaria no se da
abasto para dar citas a quienes quieren
pagar impuestos.

El régimen nos ha querido presen
tar su asistencialismo como progresis
ta, pero los programas son más bien
"neoliberales". Cuando los gobiernos
de izquierda creaban programas so
ciales con costosas instituciones buro
cráticas, el economista estadounidense
Milton Friedman, de la Universidad
de Chicago, considerado el padre del
neoliberaÜsmo, propuso en Capitalis
mo y libertad: "Si el objetivo es aliviar
la pobreza, deberíamos tener un pro
grama para ayudar a los pobres... El
arreglo que se recomienda a sí mismo
por fundamentos puramente mecáni
cos es un impuesto a la renta negati
vo". La idea era dar dinero en efectivo
a quienes tuvieran un ingreso inferior
a una determinada cantidad

Quizá sea correcto apartar dinero
público para este impuesto negativo,

pero en todo programa gubernamental
la exageración puede ser muy onerosa
El fuerte crecimiento de los programas
asistenciales está teniendo consecuen
cias negativas en los servicios públicos,
y los contribuyentes pagan impuestos
para recibir estos servicios.

Este enorme gasto no está redu
ciendo la pobreza, como lo señalan las
cifras del Coneval. Una de las razones
es que son universales, benefician tan
to a las clases medias como a los po
bres, pero tampoco han sido bien dise
ñados. Por otra parte, estos programas
están aumentando la deuda pública,
pese a las promesas del Presidente de
que no la elevaría.

El asistencialismo es útil en lo po
lítico, porque compra votos, aunque
no reduzca la pobreza Por eso Pedro
Opeka, sacerdote y activista social ar
gentino, afirma "No debemos asistir,
porque cuando lo hacemos, dismi
nuyendo a la gente, los convertimos
en dependientes, casi en esclavos... Y
Dios no vino al mundo para hacernos
esclavos, sino para liberarnos, poner
nos de pie ... Hay que combatir ese
asistencialismo".

• BIENESTAR

El gobierno presupuestó 311,600 mi
llones de pesos para la Secretaría del
Bienestar en 2022. Para 2023 está pi
diendo 408,300 millones, un aumento
de 31% (Criterios, p.148). Así se conver
tirá en la Secretaría con mayor gasto
el año que viene.
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Aquí se habla del anhelo de todo hombre
de encontrarse alguna vez consigo mismo
después de todos los desencuentros que
a lo largo de la vida lo han alejado de su
verdadero ser.

Quisiera andar de noche

por un pueblo olvidado,

y al volver una esquina

descubrir unos pasos,

y saber que son míos,

y seguirlos despacio,

y mirarme de pronto,

y saber que me he hallado,

y acercarme sin prisa,

y ponerme una mano

afectuosa en el hombro

y decirme: "Hola, Armando".

¡Hasta mañana!...
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Temíamos que AMLO radicalizara
sus posturas en los días patrios;
por fortuna, el temor se diluyó.

¦ ¦Buenas noticias
1 engo de una orgía" comen"Vitó un tipo en el Bar Ahún
da Preguntó uno: "¿Estuvo

buena?". "Sí respondió un tipo. Y la
próxima va a estar igualmente bue
na Parece que van a invitar mujeres"...
Babalucas le contó a un amigo: "Com
pré un coche". Quiso saber el amigo:
"¿Qué marca?". Respondió Babalucas:
"Toyot". El amigo lo corrigió: "Querrás
decir 'Toyota'". "Toyot repitió Baba
lucas, No he pagado la última letra".
(Nota Un chiste más como ése y mis
cuatro lectores quedarán reducidos
cuando mucho a dos)... Buenas seña
les trajeron los llamados días patrios.
La primera fue el abandono que López
Obrador hizo de su pugnacidad y beli
gerancia en el mensaje que pronunció
el 16 de septiembre. Temíamos que su
discurso fiiera agresivo, especialmen
te contra nuestro vecino del norte y
el Tratado que con él tenemos y con
Canadá. Nos preocupaba que AMLO
radicalizara sus posturas en temas co
mo el energético y el de la militariza
ción de la República Por fortuna sus
palabras se orientaron en otra direc
ción, la de Rusia y Ucrania, que que
dan bastante lejecitos, y eso hizo que
nuestros temores se diluyeran en agua
de borrajas para bien de la nación y
de sus habitantes. El otro buen suceso

fue la declaración del secretario de la
Defensa Nacional en el sentido de que
los militares no tienen otra aspiración
que la de servir a la Patria, encomiable
y oportuna afirmación que arrancó, si
no un suspiro los suspiros desapare
cieron con la poesía romántica sí una
exclamación de alivio a muchos que
temen la instauración aquí de un régi
men militarista al estilo de los que han
acabado con las libertades civiles en
varios países de América Latina Bue
nas noticias, pues, que nos evitaron un
soponcio, telele o patatús como otros
que últimamente hemos tenido. Ale
luya.. Don Martiriano es hombre de
hábitos morigerados. Se los morigera
su mujer, doña Jodoncia, señora auto
ritaria y dominante capaz de morige
rar las costumbres de un regimiento de
cosacos. Cierto día el abnegado esposo
de la tremenda doña no pudo negarse
a la invitación de sus compañeros de
oficina, y fue a tomarse con ellos un
par de cervezas. Con tal motivo llegó
a su casa a las 9 de la noche, en vez de
llegar a las 7 de la tarde, como siempre.
Doña Jodoncia lo recibió hecha una fu
ria, una gorgona, una arpía, una anfis
bena Le dijo con voz áspera "¿Cómo
puedes mirarme a la cara?". "Mujer 
respondió don Martiriano, humilde.
A todo se acostumbra uno"... Había

en la ciudad un hombre con fama de
santo. De él se decía que obraba mila
gros prodigiosos. Eso, sin embargo, no
lo alejaba de su prójimo, antes bien lo
acercaba a los demás. En cierta oca
sión jugó una partidita de póquer con
un amigo suyo. La apuesta era bastante
fuerte. En el reparto de las cartas ¡oh,
sorpresa! al amigo le salieron cuatro
ases y un comodín. ¡Quintilla! Apostó,
pues, todo su resto, y mostró sus cartas:
quintilla de ases. El otro hizo un ade
mán, y sus cinco cartas se volvieron
seis, todas ases. El amigo vio aquello y
le dijo al santo varón: "Como milagro
eso está a toda madre, pero como pó
quer es una gran chingadera". (Nota
Hay quienes ponen como protagonis
tas de este cuento a Nuestro Señor y a
San Pedro, pero no quise incurrir en
irreverencia o lastimar el sentimien
to religioso de alguien, así que cambié
los personajes, aun sabiendo que eso
restaría a la historia fuerza y gracia a
la vez. Los mensajes que recibo cuan
do abordo con humor temas de la cris
tiandad son muy poco cristianos. En lo
que hace a la historieta que hoy narré,
espero la comprensión lo mismo de los
creyentes que de los incrédulos, pues
mucho me temo que con los dos que
daré mal. Es una pena, porque el cuen
to es bueno)... FIN.
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La 4T se "carrancea" una calle
::::: Nos comentan que el pasado fin de sema
na estuvo en Saltillo, Coahuila, Ricardo Mejía
Berdeja. subsecretario de Seguridad Pública
del gobierno federal, y aspirante a la candida

tura de Morena al gobierno
de ese estado. Don Ricardo
grabó un video reprochando
al gobierno de esa entidad
que mantuviera vallas metá
licas sobre el Palacio de Go
bierno, pues manifestó que
"esta es la casa del pueblo y
debe estar abierta para toda

Ricardo Mejía la gente". ¿Será que ese mis
Berdeja mo criterio no aplica a Pala

cio Nacional o que don Ri
cardo no ha visto las vallas metálicas que en él
hay desde hace un año y medio? Nos detallan
que la calle Corregidora, ubicada a un costado
de Palacio Nacional, se ha convertido práctica
mente en un estacionamiento exclusivo para
Presidencia de la República y sus invitados.
Nos hacen ver que en sexenios anteriores esta
calle siempre estuvo abierta, pero fue a media
dos de 2021 que fue confinada para ser usada
como estacionamiento de los "machuchones"
que visitan la sede del Poder Ejecutivo.

El senador que Morena
se robó del PAN
::::: Con gran molestia recibieron en la banca
da del PAN en el Senado el repentino salto
que dio Raúl Paz Alonso al grupo parlamen
tario de Morena Nos dicen que el legislador
yucateco estaba molesto porque se sentía re
legado por la dirigencia nacional panista, y
porque no tenía el respaldo que buscaba para
ser candidato a la gubernatura de su estado
natal. Por su parte, Morena sumó un voto pa
ra hoy, que se debatirá la reforma constitucio
nal que extiende hasta 2028 la autorización
para el uso de las Fuerzas Armadas en labores
de seguridad pública. Algunos dicen que su
voto quizá no valga una candidatura al go
bierno yucateco, pero que el precio pudo ser
la candidatura morenista a la alcaldía de Mé
rida, en la que su rival política sería la actual
secretaria general del albiazul, Cecilia Pa
trón, con quien el legislador estuvo casado

Barbosa y Mier guardaron,
por ahora, los cuchillos
::::: Nos comentan que el sábado, durante el
Congreso Nacional de Morena, el gobernador
de Puebla, Miguel Barbosa, y el coordinador
del partido guinda en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier Velazco, se dieron un apretón
de manos, que fue interpretado como un bo
rrón y cuenta nueva en sus disputas internas.
Como recordará, el legislador denunció al go
bernador de Puebla por presunto tráfico de in
fluencias y falsear información por una presun
ta investigación de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera contra Mier por lavado de dinero. Los
cuchillos afilados se guardaron por ahora. A ver
cuánto tiempo permanecen en sus fundas.

Exigen que narco pague
por asesinato de periodista
::::: La organización Artículo 19 expresó su preo
cupación por el anuncio de la liberación en EU
de Dámaso López Serrano, autor intelectual
en el asesinato del periodista Javier Valdez
Cárdenas, en 2017. El organismo llamó a la
Cancillería y a la Fiscalía General de la Repúbli
ca a llevar a cabo el proceso de extradición a
México para que el narcotraficante responda
por el homicidio del periodista ¿Ya estarán las
autoridades solicitando la entrega del criminal?
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ALLITO

¿A dónde va el
diputado del
"avinnnifn"?
::::: El diputado local Car
los Joaquín Fernández
Tinoco renunció a la
bancada del PRI en el
Congreso capitalino y nos

dicen que
pese
a que el le
gislador,
que se hizo
famoso por
jugar con su
comida co
mo "un

Carlos J. avioncito"
Fernández en el recin

to de Don

celes, asegura que será
independiente y no se su
mará a ningún grupo par
lamentario, en realidad
no es así. Nos detallan
que está imposibilitado
legalmente de sumarse a
otra bancada, pero segu
ramente lo veremos tra
bajando y votando muy
de cerca de los perredis
tas donde, nos dicen, lo
recibió muy bien el coor
dinador Víctor Hugo Lo
bo. Eso sí, en Morena
mencionan que sí lo bus
caron, pero don Carlos
Joaquín no quiso sumar
se con ellos pues, como
manifestó, apoyará a la
alianza opositora.

Que no hay
persecución
política en MH
::::: Nos platican que en la
reunión que hubo para
atender la emergencia por
el sismo del 19S, con una
magnitud de 7.7, en el C5,

hubo tam

|< biénoportu
• 3 nidad para

revisar otros
temas. Nos

dicen que al
lugar acudie
ron dos al

caldes panis
Claudia tas, el de Be
Sheinbaum nito Juárez,

Santiago
Taboada. y el de Miguel
Hidalgo, Mauricio Tabe, a
quien, nos indican, la jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, le comentó
que no hay persecución po
lítica contra su administra
ción, pero en el caso de su
director jurídico sí había
anomalías, por lo que lo in
vitó a trabajar en equipo y
subsanar las fallas. Ahí la
otra historia de la relación
entre el Gobierno de la Ciu
dad de México y los alcal
des de oposición.

El gabinete de
Sheinbaum avanza
en el Consejo
de Morena
::::: Le contamos que en la
elección de consejeros na
cionales de Morena avan
zaron muchos cuadros
vinculados a la jefa de Go

bierno de la
Ciudad de
México,
Claudia
Shein

baum, pero
en particu
lar, nos ha
cen ver que
varios inte

Carlos grantes de
Ulloa su gabinete

lograron un
espacio. De esta manera,
se encuentra el secretario
de Desarrollo Urbano y Vi
vienda (Seduvi), Carlos
Alberto Ulloa, así como el
encargado de despacho de
la Secretaría Inclusión y
Bienestar, Rigoberto Sal
gado. Y otros aliados capi
talinos de la mandataria
local, como Julio César
Moreno, diputado federal,
así como los alcaldes de
Iztacalco, Armando Quin
tero, y de Gustavo A. Ma
dero, Francisco Chíguil.

EL CABALLITO es elaborado con aportación
de periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para comentarios
comunicarse al 57091313, extensión 2421 o al
email editor@eluniversal.com.mx
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Acoso, ¿pura simulación violeta?
::::: Donde no hay límite para el cinismo, nos
comparten, es en Guerrero, o al menos eso
comentan detractores de la gobernadora mo
renista Evelyn Salgado, luego de que ayer
puso en marcha el Transporte Violeta en Aca

pulco y Chilpancingo, con el
fin de "combatir el acosó y
agresiones sexuales" a mu
jeres en el transporte públi
co. El tema nos dicen, es
que en el evento molestó la
presencia del padre de la
gobernadora el senador Fé
lix Salgado, quien tiene

Félix pendiente una denuncia
Salgado por violación sexual, ade

más de señalamientos por
acoso, que hasta la fecha no han avanzado en
lo penal, dejando sin reparación del daño a
las probables víctimas. Violeta una más de si
mulación en Guerrero, se escuchó por ahí.

::::: Nos cuentan desde Zacatecas que en me
dio de la definición de la candidatura presi
dencial de Morena para 2024,quien no en
cuentra su lugar es el gobernador David
Monreal Ávila, pues además de que fue uno

de los mandatarios que fue
ron abucheados en el DI
Congreso Nacional de Mo
rena, en ese evento tuvo
que tragar saliva y aplaudir
con gran sonrisa a Claudia
Sheinbaum. El asunto, nos
dicen, es que hasta ahora

  _J don David se ha abstenido
Ricardo de apoyar abiertamente la
Monreal candidatura de su hermano

mayor, el senador Ricardo
Monreal, mientras que en contraparte, su
hermano Saúl, edil de Fresnillo, ha reiterado
que su gallo es el senador. ¿Cuál será la razón
para el desdén del góber zacatecano?

De basura e incumplidos
::::: Desde el norte del país nos cuentan que
los reflectores están puestos, para mal, sobre
la empresa Veolia, debido a su incumplimien
to en la recolección de basura en los munici
pios de Guadalupe, Nuevo León, y de Nuevo

Laredo, Tamaulipas, donde
autoridades locales y ciuda
danos se mantienen en aler
ta por los problemas deriva
dos del incumplimiento de
la empresa, principalmente
los daños a la salud de la
población. En ese sentido,

  nos dicen que los gobiernos
Carmen Lilia de las alcaldesas de Guada
Canturosas lupe, Cristina Díaz

(PRIPRD), y de Nuevo Lare
do, Carmen Lilia Canturosas (Morena), ya
emplazaron a la empresa a cumplir con su
contrato, pero si no hay respuesta, lo que se
vendrá definitivamente no favorecerá a Veolia
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Sobre los "cables" clasificados
El viernes pasado, una

fuente que varias veces
me ha compartido in

formación sensible, sin que es
ta haya sido puesta en entre
dicho jamás, me hizo una lle
gar una carpeta que contenía
un conjunto de supuestos ca
bles confidenciales que pre
suntamente provenían de la
embajada de Estados Unidos,
e iban a dirigidos a diversos or
ganismos de aquel país.
La DEA, el Departamento

de Justicia, el Homeland Se
curity y el Departamento del
Tesoro, entre otros.
La carpeta contenía tam

bién un mazo de estados de
cuenta que registraban movi
mientos millonarios en un
paraíso fiscal. En esos estados
aparecía el nombre de un
operador financiero del Cár
tel del Noreste cuyo rastro es
hoy un enigma.
Pregunté si había manera de

verificar su autenticidad con el
autor de la filtración Ese contac
to me explicó cómo habían lle
gado los papeles a sus manos.
El embajador Ken Salazar

declaró ayer que los docu
mentos que publiqué el lu
nes no provienen del go
bierno de los Estados Uni
dos. Pero mi fuente y el
funcionario que los entre
gó se sostienen en lo di
cho. Son buenos y prue
ban que hay dinero ilícito
financiando la política.
Creo que de momen

to eso ya no importa.
Frente a la postura del
embajador (expresada, no

a través de un documento ofi
cial, sino de una monosilábi
ca declaración de banqueta),
no me queda sino disculpar
me con los lectores, y con los
personajes que aparecen en
los documentos: el senador
José Narro Céspedes, y el go
bernador electo de Tamauli
pas, Américo Villarreal Ana
ya. ¿Me equivoqué? ¿Me en
gañaron? Ya se verá.
Creo, sin embargo, que na

da de esto retira las sospechas
sobre financiamiento ilícito,
ni mueve un centímetro el la
berinto de contradicciones
en que ambos políticos han
incurrido con respecto al te
ma de los marinos desapare
cidos y su reunión, documen
tada fotográficamente, en un
restaurante del centro comer
cial Oasis Coyoacán, con Ge
rardo Teodoro Vázquez Ba
rrera, El Gerry.
En una carta publicada en

EL UNIVERSAL, Américo Vi
llarreal negó haberse reunido
con El Gerry y con "dos ma
rinos que posteriormente de
saparecieron". "Nunca me
reuní con ellos —escribió—.
Esa fotografía donde apare
cen fue ocasional".
Sin embargo, antes de que

el embajador Salazar negara
que los cables habían salido de
su gobierno, el senador Narro
intentó justificar su encuentro
con El Gerry. En una confe
rencia de prensa dijo, textual
mente, que ese "empresario
de Guerrero" había sido libe
rado por "los órganos de jus
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ticia de México" y "no tenía or
den de aprehensión, no terna
proceso penal pendiente".
"Hoy dicen que es un delin
cuente, pero bueno... los óiga
nos de justicia lo absolvieron
de todas sus penalidades...".
Narro me dijo que conoció

al Gerry en la campaña de
Abelina López.
A partir de investigaciones

de la Marina, el periódico Eje
Central reveló hace unos días
que El Gerry es uno de los
principales financistas de Na
rro y de la alcaldesa López; re
veló también que el rastro de
este personaje "lleva a las
elecciones tamaulipecas, en
las que se ha identificado que
inyectó dinero".
Las pesquisas, en las que ha

participado la Marina, han
apuntado a que el día de su de

saparición, El Gerry, así como
los marinos Óscar González
Andrade y Victoriano Rodrí
guez Zurita, llevaban millones

rumbo a Acapulco.
Se ha querido ocultar

bajo el ruido levantado
por los "cables confiden
ciales", la oscura trama de
la reunión en Oasis Coyoa
cán y el paradero de dos
marinos sobre cuyo des
tino el senador Narro da
una versión distinta cada
que abre la boca.
Pasará el ruido de los

"cables" y los marinos se
guirán sin aparecer. Y
entonces nos estarán es
perando las evidencias,
recopiladas por la DEA y

la Marina, sobre el flujo de
dinero sucio a la política. •

¿Me equivoqué? ¿Me engañaron?
Ya se verá.
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La fractura de Morena
en elEdomex
En Morena, la candidatura

de Delfina Gómez al go
bierno del Estado de Mé

xico no fue de unidad. Ha gene
rado más fracturas de las espe
radas. Los grupos del morenis
mo mexiquense no lucen sere
nos ni parecen dispuestos a aca
tar con cabeza gacha la orden del
presidente López Obrador de
que lasenadoray exsecretaria de
Educación Pública sea la aspi
rante al gobierno con más pobla
ción y presupuesto del país. Hoy,
lo que me dicen las füentes es
que las dos figuras más impor
tantes de Morena en el Estado,
Delfina Gómez e Higinio Martí
nez, ni siquiera se hablan.
Después de que no fue favo

recido con la candidatura y que
incluso fue maltratado, Higinio
movió sus fichas y logró tener
control total de la dirigencia de
Morena en el Estado de México.
En las elecciones de hace un par
de semanas para Consejo Políti
co Estatal, su grupo arrasó por
encima de las corrientes de Del
fina Gómez y Horacio Duarte.
Los tres cargos más importantes
de Morena en el Estado de Mé
xico son ocupados por gente del
grupo político de Higinio Martí
nez: la nueva presidenta del Co
mité Ejecutivo Estatal de More
na en Edomex es Martha Gue
rrero, el nuevo secretario general
es el diputado Nazario Gutiérrez
y la nueva titular del Consejo Po
lítico Morenista es la exdiputada
Nancy Nápoles. Esto generó tal
preocupación al dirigente nacio
nal, Mario Delgado —presente
en la elección que se llevó a cabo
en Toluca—, que tuvo que dedi
car su discurso a resaltar la im

portancia estratégica de la uni
dad si quieren quitarle al PRI su
bastión histórico.

Pero parece que sus palabras
no resonaron. Delfina, por un la
do, instruyó al "cuarto de guerra"
de su campaña que el primer pa

de semanas para Consejo Políti
co Estatal, su grupo arrasó por
encima de las corrientes de Del
fina Gómez y Horacio Duarte.
Los tres cargos más importantes
de Morena en el Estado de Mé
xico son ocupados por gente del
grupo político de Higinio Martí
nez: la nueva presidenta del Co
mité Ejecutivo Estatal de More
na en Edomex es Martha Gue

rrero, el nuevo secretario general
es el diputado Nazario Gutiérrez
y la nueva titular del Consejo Po
lítico Morenista es la exdiputada
Nancy Nápoles. Esto generó tal
preocupación al dirigente nacio
nal, Mario Delgado —presente
en la elección que se llevó a cabo
en Toluca—, que tuvo que dedi
car su discurso a resaltar la im
portancia estratégica de la uni
dad si quieren quitarle al PRI su
bastión histórico.
Pero parece que sus palabras

no resonaron. Delfina, por un la
do, instruyó al "cuarto de guerra"
de su campaña que el primer pa
so rumbo a la candidatura es ani
quilar a Higinio. Y por el otro la
do, decidió contraatacar y regre
só a su curul en el Senado.
¿Quién la ocupaba? Su suplente:
justo la recién electa dirigente
Martha Guerrero. Ella fue la

damnificada. Fue la venganza
por quedarse con la dirigencia
estatal de Morena y no ceder la
posición al equipo de Delfina.
En Morena las tensiones están al

máximo, y eso que faltan ocho me
ses para las elecciones. La exsecre
taria de Educación Pública tiene

por delante el enorme reto de man 
tener la unidad real de su partido,
no sólo de dientes para afúera.
Ante lo cerrada que se prevé la

contienda —sobre todo por la
vulnerabilidad de Delfina ante la

Los grupos del morenismo mexiquense no lucen
serenos ni parecen dispuestos a acatar con cabeza
gacha la orden del presidente López Obrador.

sentencia que la implica en el ro
bo de los sueldos a los trabaja
dores de Texcoco cuando era
presidenta municipal—, si Higi
nio Martínez y su grupo se sien
ten desplazados de Morena y lle
gan a acuerdos con el goberna
dor priista Alfredo Del Mazo, la
campaña de Delfina puede tro
pezar feamente.

SACIAMORBOS

¿Y si el presidente López Obra
dor quiso tener un gesto de co
queteo con el PRI? ¿Y si quiso
agradecer el buen trato que ha
recibido siempre de Del Mazo?
¿Y si por eso mandó a la candi
data más vulnerable de toda su
baraja? •

historiasreportero@gmail.com
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AMLO obliga a la oposición a
definirse
Hasta hoy la oposición

ha estado bastante ale
targada. Distraída. Sin

brújula. La agenda política la ha
estado llevando el presidente
con su partido Morena. Y sin
embargo hoy es un día funda
mental, muy importante para
ambos bandos en el que la opo
sición podría o cavar su tumba
o salir del letargo.
La votación de la iniciativa pa

ra mantener a las Fuerzas Arma
das coadyuvando en la seguri
dad pública del país hasta el2028

es mucho más que un tema de
seguridad. Dada la forma como
el presidente López Obrador ha
decidido manejar las negocia
ciones (algunos dirían extorsio
nes) sobre el tema, lo que obliga
esta votación es a que los actores
políticos se definan.
En la Cámara de Diputados ya

hubo definiciones. Alejandro
Moreno, el presidente nacional
del PRI, decidió doblarse ante el
gobierno después de semanas de
filtración de audios que lo mos
traron de cuerpo entero como un
político digno de ganarse el pa
pel estelar en la película "La Ley
de Herodes".
En el Senado los ojos están

puestos en el PRI, aunque tam
bién existen flancos débiles en
PAN y PRD. Como Morena y sus
aliados tienen 75 votos asegura
dos para votar en favor de man
tener al Ejército en las calles has
ta el 2028 y no hasta el 2024 co
mo lo marca la ley actualmente,
de asistir los 128 senadores a la
sesión de hoy les faltarían 11 vo
tos para su aprobación.
¿Quiénes dentro de la oposi

ción votarán con Morena y sus
aliados?

Decía líneas arriba que AMLO
ha decidido irse por el camino de
la extorsión en lugar de utilizar el
de la negociación. En lugar de
llegar con los legisladores con
datos y mostrar avances de la
Guardia Nacional, acompañado
de sus retos por delante y así jus
tificar que es necesario darle más
tiempo a la capacitación de civi
les antes de retirar a las Fuerzas

Armadas de estos trabajos de se

político digno de ganarse el pa
pel estelar en la película "La Ley
de Herodes".

En el Senado los ojos están
puestos en el PRI, aunque tam
bién existen flancos débiles en
PAN y PRD. Como Morena y sus
aliados tienen 75 votos asegura
dos para votar en favor de man
tener al Ejército en las calles has
ta el 2028 y no hasta el 2024 co
mo lo marca la ley actualmente,
de asistir los 128 senadores a la
sesión de hoy les faltarían 11 vo
tos para su aprobación.
¿Quiénes dentro de la oposi

ción votarán con Morena y sus
aliados?
Decía líneas arriba que AMLO

ha decidido irse por el camino de
la extorsión en lugar de utilizar el
de la negociación. En lugar de
llegar con los legisladores con
datos y mostrar avances de la
Guardia Nacional, acompañado
de sus retos por delante y así jus
tificar que es necesario darle más
tiempo a la capacitación de civi
les antes de retirar a las Fuerzas
Armadas de estos trabajos de se
guridad pública, el presidente ha
optado por una estrategia de
amenaza. No les ha dado opor
tunidad a los legisladores de vo
tar la iniciativa por sus aciertos o
errores. Ha convertido el debate
en una definición de bandos: o
con el presidente o en su contra,
cuando la disyuntiva debería de
ser ¿cómo mejorar la seguridad
pública en México? ¿Se puede lo
grar si se le da más tiempo al
Ejército en las calles?
Pero esas preguntas no pare

cen estar en el centro de la dis
cusión. Vemos más bien a legi
sladores que todo indica están
siendo condicionados a que no
serán perseguidos jurídicamen
te a cambio de votos en favor de
sus iniciativas. O amenazados de
que si votan en contra de los de
seos del presidente, las carpetas

Hoy será el momento en que los senadores de oposi
ción tengan que definirse. ¿Qué tan fuertes son las
amenazas que Palacio Nacional ejerce sobre ellos?

de investigación están listas para
ser aperturadas.
Hoy será el momento en que

los senadores de oposición tengan
que definirse. ¿Qué tan fuertes son
las amenazas que Palacio Nacio
nal ejerce sobre cada uno de ellos?
¿Cuántos doblarán ante estas pre
siones? Sin saberlo, el presidente
López Obrador está obligando a la
oposición a definirse. Y a partir de
esta definición podremos ver de
qué está realmente hecha la opo
sición y conocer si tienen figuras,
argumentos y agallas para la ba
talla más importante que seguirá,
la de la contienda hacia el 2024.
Desgraciadamente la segu

ridad pública es lo último que
está en la mesa en la votación
de hoy. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdor¡ca
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Rayuela
Un doloroso comienzo,
pero al fin se abren las
puertas del que fuera el
escenario del horror.
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ASTILLERO

Ohuira: operación de Estado i Imponer
planta de amoniaco // Presiones y amenazas
// Efecto corruptor en "consultas"

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN SINALOA SE está cumpliendo
una operación de Estado para do
blegar a comunidades de pueblos
originarios que legítimamente se
han opuesto a la instalación de una

planta de amoniaco en una zona de necesaria
protección ecológica. El contaminante pro
yecto de negocio fue incubado por priístas e
"independientes" y ahora ha sido impulsado en
los tres niveles de gobierno por Morena.

EL MISMO "EFECTO corruptor" que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación ha aplicado en
otros casos (Morence Cassez, notable ejemplo)
procede en cuanto a la tramposa "aprobación"
del siempre impugnado proyecto de instala
ción de una planta de amoniaco en la Bahía de
Ohuira, que forma parte del sistema lagunar de
Topolobampo, en el municipio de Ahorne.

AHÍ SE LOCALIZA uno de los 142 humedales
que México se ha comprometido a respetar y
proteger, conforme a convenios internaciona
les de sitios Ramsar (sobre Ohuira: https://bit.
ly/3Bpq7bq). El mandato de resguardo pleno
fue asumido por México en 2009. "El sitio
Lagunas de Santa MaríaTopolobampoOhuira
es el noveno de los 28 humedales prioritarios,
identificados por Ducks Unlimited de México
(Dumac), que albergan a 84 por ciento de las
aves acuáticas migratorias distribuidas en Mé
xico durante el periodo invernal" (https://bit.
ly/3qWHZ8A).

A PESAR DEL evidente daño al medio am
biente que significaría una planta de amoniaco,
políticos sinaloenses impulsaron el proyecto
(el ex gobernador Francisco Labastida; el en
tonces gobernador Mario López Valdez 2011
a 2017y su secretario de Gobierno, Gerardo
Vargas Landeros, entre otros). La empresa
Gas y Petroquímica de Occidente (GPO), con
capital extranjero y nacional, nunca pudo
avanzar como ha sucedido con morenistas en
los gobiernos federal, estatal y municipal.

EL GOBERNADOR RUBÉN Rocha Moya
ha sido parcial a la hora de diseñar y realizar
una nueva consulta a los pueblos originarios

ordenada por la Suprema Corte, luego de que
en noviembre de 2021 se había realizado una
consulta hechiza, sin una pizca de legalidad,
a la que pretendieron dar por buena el propio
Rocha Moya y el entonces subsecretario fede
ral de Gobernación, Rabindranath Salazar So
lorio. El presidente municipal de Ahorne es el
mismo Vargas Landeros que había impulsado
originalmente el negocio (Astillero de noviem
bre de 2021: en Topolobampo, la planta de la
muerte https://bit.ly/3BZerhb).

EL GOBERNADOR ROCHA Moya, mediante
actos de poder y constantes declaraciones pe
riodísticas, presionó a las comunidades para la
"aprobación" de la citada planta. Este domingo
se dio por concluido el proceso de "consulta", en
el que las comunidades directamente afectadas
(Ohuira, Paredones y Lázaro Cárdenas, ganado
ras de un amparo ante la Corte, a las que se su
mó la de Juan José Ríos) rechazaron el proyecto,
pero otros poblados lejanos fueron incluidos en
la "consulta" y estos hicieron "mayoría".

AYER, EL GOBERNADOR morenista con
sideró "extraordinario" el resultado "a favor"
de la empresa, pues los pueblos directamente
afectados "pudieron declararse en rebeldía y
complicar el asunto y deslegitimar la consulta,
pero decidieron participar; se comportaron
como gente razonable, que decidieron que el
desarrollo lo requiere la ciudadanía". Agregó,
mercantil: "ningún pueblo que manifestó el des
acuerdo tendrá la espalda del gobierno. Ohuira
tendrá su drenaje, Lázaro Cárdenas tendrá su
revestimiento del camino y Vallejo su carretera".

LOS DIRIGENTES DE las comunidades obje
toras, en particular tres mujeres, han recibido
amenazas de levantarles y muerte si continúan
en resistencia. Los amagos provienen de pre
suntos grupos del crimen organizado. Este
lunes, reveló Rocha Moya, la Secretaría del
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Se
marnat) aprobó la Manifestación de Impacto
Ambiental (MIA), por lo que la obra podrá ini
ciarse en cuanto lo aprueben los inversionistas
(Ríodoce: https://bit.ly/3dtGID3). Falta que la
Corte declare ejecutada la sentencia que obligó
a hacer una consulta en forma, sin presiones
gubernamentales ni efectos corruptores con
secuentes. ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

Guerra en Ucrania: "debilitar a Alemania" y
'fortalecer a EU", según documento de Rand
ALFREDO JALIFERAHME

EN MEDIO DE la derrota del "cen
troizquierda" en Suecia y el ascenso
de su centroderecha, que obligó a la
renuncia de su premier Andersson,
vulgar súbdita de la OTAN lo cual

constituye la tónica electoral en Europa, según
el libro del Populismo nacional: la rebelión
contra la democracia liberal, de los académicos
británicos Roger Eatwell y Matthew Goodwin
(https://amzn.to/3dyGw5h), el portal escan
dinavo New Dagbladet expone un "documento
impactante (sic)": "Cómo EU planeó la guerra
y la crisis energética en Europa (https://bit.
ly/3xzEM2H)", según un supuesto "documen
to confidencial" filtrado del influyente think
tank militarista y de escenarios de guerra
Rand: "Debilitar a Alemania, fortalecer a EU
(25/1/22), un mes antes de la Operación Militar
Especial (Putin dixit) de Rusia en Ucrania.
RAND ENUNCIA QUE "el presente estado
de la economía de EU no sugiere que pueda
funcionar sin el apoyo financiero(¡megasic!)
y material de fuentes externas (https://bit.
ly/3qRXZIX)". Juzga que "existe una urgente
necesidad para que los recursos fluyan hacia
la economía nacional (de EU), especialmente
del sistema bancario" y que "solamente los
países europeos ligados por compromisos ala
OTAN y la Unión Europea (UE) serán capaces
de proveerlos", cuando "su mayor obstáculo es
la creciente independencia de Alemania": "un
creciente flujo de recursos de Europa a EU pue
de ser esperado, si Alemania empieza a experi
mentar una controlada crisis económica" por lo
que "cesar el abasto de energía barata (sic) de
Rusia puede bien crear una crisis sistémica (sic)
que sería devastadora para la economía alema
na e indirectamente para la entera UE".

SEGÚN RAND, "EL prerrequisito para que
Alemania sucumba a esta trampa (¡megasic!)
es el creciente papel de los partidos verdes
(¡megasic!) y su ideología en Europa" que son
susceptibles de "ignorar los argumentos eco
nómicos" debido a su dogmatismo congénito
(https://bit.ly/3dBRR4y). Resalta la "falta de
profesionalismo (sic) de sus fanáticos líderes
Annalena Baerbock y Robert Habeck", cuando
la "reducción del abasto energético ruso lle
varía a un epilogo desastroso para la industria
alemana" con "pérdidas estimadas de hasta
300 mil millones de euros, lo cual colapsaría

(sic) la entera economía de la UE", con la caída
del euro, de lo cual EU se beneficiaría con una
"reorientación logística de flujos de hasta 9 bi
llones de dólares" (trillones, en anglosajón).
NUEVE MESES DESPUÉS del "documento
confidencial" de Rand, la mayor parte de sus
previsiones suceden al pie de la letra.
NEW DAGBLADET SINTETIZA la "crisis
energética en Europa que fue planeada por
EU" y coloca en relieve que el documento
"reconoce que la agresiva política exterior
externa en Ucrania presionará a Rusia a tener
que intervenir militarmente", ya que "su pro
pósito es introducir un paquete de sanciones
preparado tiempo atrás". Concomitante al
flujo redireccionado de capitales por 9 billones
de dólares (trillones, en anglosajón) aEU, los
"muy educados jóvenes europeos serán forza
dos a emigrar". ¿Adonde: a EU que implosiona
entre demócratas y trumpianos?
NEW DAGBLADET RESUME el pensamien
to estratégico de Rand, cuyo "principal objetivo
es dividir a Europa especialmente a Alemania
y Rusia y destruir la economía europea consi
guiendo idiotas útiles (¡megasic!) políticos para
frenar el abasto de energía rusa al continente".
¡El axioma de Mackinder de 1904!

NI RAND NI New Dagbladet comentan que la
UE será obligada a comprar gas licuado (LNG)
de EU, proveniente del fracking del gas lutita/
esquisto que es 40 por ciento más caro que el
gas natural ruso manejado por contratos a lar
go plazo frente a la cotización bursátil del LNG
en los mercados europeos de Alemania/Holan
da/Gran Bretaña/Austria, donde su cotización
bursátil se ha elevado hasta mil por ciento
(¡megasic!), según el politólogo alemán de la
Universidad de Princeton William Engdahl,
quien lamenta el "suicidio alemán y europeo
(https://bit.ly/3xGqxsN)".
AHORA SE ENTIENDE la razón por la cual
Irán y China afirman que EU es el gran vence
dor de la guerra en Ucrania.

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/A.Jalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
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Escena captada en eL centro de La ciudad ucrania de Járkov, eL domingo pasado. Foto Afp
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uue el senador Raúl Paz
estuvo tan ocupado con sus
nuevos encargos y elogiando al
Presidente, que olvidó avisarle
a sus compañeros del PAN que
iba por unos cigarros y cuando
se percataron de su ausencia ya
estaba en un video en redes so

ciales anunciando su incorpo
ración a Morena, estrenándose
como "comisionado nacional

de enlace con el sector empre
sarial" y lamentando que se va
ya a enfrentar a "ataques de in
tereses mezquinos" que lo van
a querer demeritar, a él, que es
un "fiel creyente de que México
necesita reducir esa brecha de

desigualdad". Lo que sí se redujo
de 10 a nueve es la cifra de votos

necesarios para aprobar el plan
militar de Palacio Nacional.

el chapulineo de Raúl
Paz, dicen algunos en Morena,
no es para que sea candidato al
gobierno de Yucatán en 2024,
sino el operador financiero que
planche el terreno a la también
senadora Verónica Camino,
quien ya lleva tiempo trabajando
por la postulación, aunque nom
bres sobran. Anoche en entre

vista con MILENIO, por ejem
plo, el priista Jorge Carlos
Ramírez Marín confirmó que

la 4T lo está seduciendo, pero
hasta ahora no ha dado su brazo
a torcer. Hasta ahora...

por cierto, desde Es
paña, el embajador de México
en Madrid, Quirino Ordaz, ex
gobernador priista, envió un
mensaje a través de sus redes
sociales al senador tricolor Ma

rio Zamora para que vote a fa
vor de la reforma que permiti
rá a las fuerzas armadas seguir
con labores de seguridad hasta
2028, pues afirmó que ese cam
bio beneficia al país. Después
de la discusión de ese tema en el

pleno senatorial, además, se in
formará de la incorporación de
Alej andra León Gastélum a la
bancada naranj a.

Alejandro Armenla se
estrenó como anfitrión en la re

cepción del Senado al presiden
te de Alemania, FrankWalter
Steinmeier, ante quien subrayó
que el intercambio comercial de
México con ese país superó los
24 mil 700 millones de dólares en
2021 en varios sectores. El legis
lador recibió también a su homó
logo en la Cámara de Diputados,
Santiago Creel, y al canciller
Marcelo Ebrard, recién llegado
de Londres.
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Morena en su Congreso
Alfonso Durazo le sabe al abanico de los partidos, no en balde trabajó para Colosio,
candidato delPRl, luego lo hizo con el ex presidente Fox y más tarde con Liópez
Obrador. Si sigue así habrá pasado por todos los partidos del México moderno...

Con tanto temblor y tanta rei
na muerta, Gil ha dejado de
lado de forma imperdonable
el Congreso Nacional de Mo
rena que le trae varias noveda

des. Una de ellas: Alfonso Durazo, electo
presidente del Consejo Nacional de Mo
rena. No es para menos, Durazo hizo una
labor extraordinaria durante su paso por
la Se cretaría de Seguridad Pública. ¿A qué
vienen esas risitas sardónicas? Luego, ya
en Sonora, el gran carisma que lo define, a
Durazo, lo llevó a ganar la gubernatura de
Sonora. Gran campaña y gran victoria. Si
van a seguir así, Gil ya no les cuenta nada.
Durazo le sabe al abanico de los partidos,

no en balde trabaj ó para Colosio, candida
to del PRI, luego trabaj ó con el ex presiden
te Fox, panista de fuste y fusta, y luego con
LiopezObrador,lídermáximo, si alguno. Si
trabaja duro, Durazo habrá pasado por to
dos los partidos del México moderno.
UnanotadeArturoRodríguezensu revis

ta Proceso informa que "siete años de retra
so en la renovación de los órganos internos y

unamodificaciónestatutariade Morena ter
minan este fin de semana con la realización

del Congreso Nacional, un acto de primera
importancia para el morenismo en tanto la
dirigencia nacional se propone cambiar as
pectos fundamentales del partido".
Con la participación de unos 3 mil con

gresistas, informa su revista Proceso, con
centrados en la Ciudad Deportiva de La
Magdalena Mixhuca, la reforma se pro
pone eliminar la definición de izquierda
de sus documentos básicos, prohibir disi
dencias, e inclusive, los cuestionamientos
al resultado de procesos internos como las
encuestas.

El Fisgón va
Lo que se ve ni se pregunta, pero el Fis, así
le decimos sus amigos, ha desmentido es
ta nota. Lo que no ha desmentido es que él
mismo se ha convertido en un político acti
vo de Morena Anadie molesta que el Fis sea
uno más de los dirigentes de Morena, falta
ba más, pero caramba, este procer sigue ha
ciendo periodismo (es un decir) indepen

diente, mju. En efecto: el Fis tiene progra
mas de televisión pagados por el gobierno,
rellena su espacio en su periódico La Jorna
da como un histórico del diario oficial, lugar
en el que cobra desde hace años. Por cierto,
Andrés Manuel López Obrador declinó su
participación pues mantiene su militancia
en suspenso. Anjá. Asimismo, no participa
rán en el Congreso el presidente ejecutivo,
Mario Delgado, ni la secretaria general, Cit
lalli Hernández. Qué demócratas, qué ho
nestos, que se les haga una estatua al Fis, a
Mario Bros Delgadín, a Citalliy que se eri
jan en puntos inolvidables del Paseo de la
Reforma, pero todos con los contornos de
caricatura de El Fisgón.
Gobernadores, alcaldes, legisladores

locales y federales, así como funcionarios
federales, aseguraron no sólo su participa
ción en el acto, sino su inclusión en plani
llas, mientras que perfiles críticos a la diri
gencia y a los procesos internos recientes,
optaron por evitar su participación. ¿Hay
problemas, Fisgón?
Desde 2015, cuando López Obrador asu
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mió la dirigencia nacional y Bertha Luján
la presidencia del Consejo Nacional, este
último órgano no había sido renovado. Pe
ro para qué vamos a renovar, Morena se ha
renovado día con día Mju. ¿Lo dudan, neo
liberales hipócritas?
Ackerman lucha
Gilga les pide que recuerden: Yeidckol Po
levnsky quiso permanecer injustificada
mente en la dirigencia del partido. Ella fue
reemplazada por el Consejo Nacional que
dejó interino a Alfonso Ramírez Cuéllar y,
tras un proceso interno plagado de irregu
laridades y quejas, Mario Delgado asumió
la dirigencia.
Proceso informa: El partido llega a su

Congreso Nacional con un conflicto de las
corcholatas, es decir, aspirantes a la candi

datura presidencial, por hacerse de espacio
en el Consejo Nacional; además, subsisten
irresueltas decenas de impugnaciones al
proceso de elección de participantes, pues
durante la elección de congresistas se pre
sentaron prácticas de acarreo, relleno de
urnas y otras trapacerías.
Los cambios estatutarios desmentidos

fueron elaborados por Pedro Miguel y Ra
fael Barajas, El Fisgón: erradicar de los do
cumentos básicos, además de la definición
de izquierda, la democratización de los me
dios, la expresión "contrarrestar" la com
pra de voluntades y la defensa de derechos
sociales. ¿Cómo la ven? Dicho esto sin un
albur estatutario.

Escuchad: el dos veces y media doctor,
John Ackerman, lucha por el movimien
to y ha calificado de ilegal y nulo de pleno

derecho la celebración del Congreso, entre
diferentes motivos, porque hasta ahora no
se han dado a conocer los resultados de las

asambleas distritales para la elección de
congresistas y siguen sin resolverse las im
pugnaciones. Una porra para Ackerman:
¡hiphiphurraaa!
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Antonio Machado: "En política solo triun
fa quien pone la vela donde sopla el aire, ja
más quien pretende que sople el aire donde
pone la vela".

¡Qué demócratas! ¡Qué
honestos! Que se les haga
una estatua al Fis, a Mario

Bros Delgadín...

Fecha: 21/09/2022

Página: 39

Area cm2: 406

2 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 54,270

Página 18 de 185



"Te odio y, sin embargo,
te quiero"

Gomo casi ni está desesperado porque todo
le está saliendo peor que el papel de baño de
Kimberly Clark, Claudio XXX le ordenó a su
Smithers, Álvarez Y Guasa, que lo llevara a es
condidas al Senado para latiguear a los esclavos

del Sector 7G con la nada autoritaria intención de que acaten
sus órdenes de acabar con todo lo que proponga Morena en
materia de la Guardia Nacionaly el Ej ército. Debe estar muy
fmstradoelplutócrata délos ojos tristes como para tener que
recurrir aun personaje de tanbajoy discutible perfil, no se di
ga toda esa gente que ha demostrado sus nulas contribucio
nes (Markitititito Cortés, Madero, Adame, Acosta Naranjo,
Morera, la Rabadány varios enanos de tapanco más) a su ob
sesiónpor controlar el mundo.
Bueno, también tiene la culpa el propio

Qauditititifoporandarsejuntandoconpo
líticos de poca monta e inútiles como ellos
solos. Más aún cuando estos kukluxpanis
tasestánbajolatutelademiSantiCreelque
se siente el hombre barbado de la profecía
esperada, y que no es más que un señor que
cree que susinteresespoMcoseconómicos
le danalgode carismaytalento.
Bueno, también hay que reconocer que no es que Clauditi

titifoseaelAlejandroMagnodelosderechairosylafifisauri
za, pues suúnicapropuestapara el próximo sexenio es acabar,
así en abstracto, conlaCuatroté. Todo sustentado en las tesis
krauzianas de que Putin quiere acabar con Ucraniay con las
tostadasdepataparasustituirlasporelcaviardeTexcoco,apo

yadasporelsub/efeDiegoqueensucalidaddegeofifísicotitu
lado,afirma que la tierra estáhartadela4Typoreso tiembla
Para apoyar la causa, en Televisa orillaron a los del PRI

vilegio de mandar a hacer chistes mal redactados por
Chumel y Sandra Cuevas para burlarse de Vicente Se

rrano de Sin censura, con resultados
muy del nabo.
Y es que la oposición no se ayuda

con una Lilly Téllez inj ertada en el ba
silisco de Laura Zapata, mientras la
conspiranoia loretiana asegura que
AMLO dispone de la máquina HA
ARP para controlar climas y temblo
res con el fin de consolidar la Dicta

dura macuspánica. Y luego tiene que
salir Ken Salazar a desmentir sus narcofakenews de a pe
so, chale. Todo mientras Claudito y Markititito le lloran
a Alitititito al ritmo de "Te odio y sin embargo te quiero".
Y para acabarla de amolar, está esta extraña militariza

ción que le abre las puertas del Campo Militar No.l a las
víctimas de la guerra sucia, así no se puede.

La oposición
no se ayuda con una
Lilly Téllez injertada

en el basilisco de
Laura Zapata
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El invierno de su
descontento

ohadeserelqueviene,almenosparaquienes
apoyamos el cambio de régimen y la trans

_L ^ formación del país con López Obrador, "el
invierno de nuestro descontento". Las cosas no pintan mal
para nosotras y nosotros; que el proceso de cambio conti
núe, se consolidey profundice más allá de 2024se presen
ta como el escenario más probable y es que la mayoría de
las y los mexicanos —asilo han expresado reiteradamente
en las urnas— no quieren volver al pasado autoritario.
Nuncaun presidente había llegado al cuarto año de go

bierno, con una pandemia, una guerrayuna crisis econó
mica global de por medio, con índices tan altos de aproba
ción ciudadana Nunca tampoco (desde que se fracturó el
viejo régimen) un partido en el poder, y en el que hoy mi
litan millones de ciudadanasy ciudadanos, había llegado
con tanta fuerza—el 60 por ciento de las preferencias— al
umbral mismo del cambio de estafeta presidencial
Hoy Morena gobierna en 22 estados y en 505 de los

2043 municipios delpaísy tiene, además de la mayoría en
el Congreso de la Unión, el control de 19 legislaturas loca
les. Hoy More na tiene aunaprecandidatay dosprecandi
datos a la presidencia de la República con prestigio, expe
riencia, amplio reconocimiento por parte de la ciudadanía
y que, en todas las encuestas, superan por amplio margena
todos sus probables oponentes.
Inviemodedescontentoydesesperaciónhadeserpues

el de la derecha conservadora. Tuvo 4 años para analizar
las causas de su aplastante derrota en las urnas y para co
rregir el rumbo. Su soberbia y el desprecio profundo que
siente por la gente y por la de
mocraciale impidieron actuar.
Cegada por el resentimiento
perdió, miserablemente, un
tiempo preciosoy se quedó so
lo con mucha rabia y con mu
cho miedo, pero hoy con eso ya
no se ganan elecciones.
Aciago ha de ser el invierno

paralasylos conservadores. Su

racismo patológico les hace considerar que la izquierda
debe sus triunfos a la ignorancia de la gente. Su clasismo
irreductible leshace creer que elpaísyelmundolesperte
necenpese aque no sonmás allá del 30porciento despo
blación. Arrinconados por una masa a la que desprecian,
despojados de privilegios que creían merecer, añorando
unpasado al que solo ellos quieren volver, librarán en des
ventaja, la granbatalla política que se avecina
Y serán pues el miedo, el odio, la calumnia, la mentira,

las noticias falsas, las campañas de desprestigio las armas
que habrán de emplear. No tienen ideas, ni propuestas, ni
programa político, ni mujeres nihombres que las defien
dan, pero tienen mucha plata, el control casi absoluto de
los medios de comunicación convencionales y una pre
sencia creciente y corrosiva en las redes alas que preten
den quitarleslobenditas.
36 años de neoliberalismo pervirtieron el ejercicio

del oficio periodístico en este país. Más que campeones
de la libertad de expresión las y los líderes de opinión—
salvo honrosas y contadas excepciones— se volvieron
siervos del viejo régimen. Nosololaplatay el plomo sir
vieron para someterlos, también con el espejismo del
poderles sedujeron.
Más unidos que nunca oligarcas, medios y líderes de

opinión intentarán recuperar ese poder, que por la volun
tad de lagente, perdierony que la oposición no tiene cómo
ni con quién conquistar de nuevo. Les sobra la plata, pero
les faltan ideas. Idealizan el pasado y no comprenden las
razones del cambio. No lo intentarán por las buenas; no sa
ben competir limpiay democráticamente. Habrá que es
tar preparados, atentos, serenos y firmes; que sea suyas—
solo suyas— la rabiayla calumnia ^

No tienen ideas,
ni propuestas, ni

programa político, ni
mujeres ni hombres
que las defiendan
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Un futuro que valga la pena
La justicia se construye en conjunto y sin esperar más que la satisfacción de hacer el bien y lo correcto en su nombre; hoy
que se conmemora el Día Internacional de la Paz, debemos resaltar el papel de las personas juzgadoras en hacerla posible

f e equivocó la pa« oloma,/ Se equi
vocaba./ Por ir al
norte, fue al sur./O Creyó que el tri

go era agua./Se equivocaba...".
Cuando Rafael Alberti escribió
estos poderosos versos su estado
espiritual era negro y desespera
do. Acababa de exiliarse en París
frente a la derrota del republi
canismo en España (en 1939), y
pesaba sobre él, como sobre de
cenas de poetas deslumbrantes,
la acusación infame de ser un co

munista peligroso.
Según narró Alberti cincuen

ta décadas después en sus me
morias (La arboleda perdida), no
comprendía cómo ese estado de
angustia le había otorgado aquel
poema, sobre el que reflexionó
el poeta:'Abriéndose vuelo en
tre los cielos y campos de muerte
que arrastraba conmigo, aquella
paloma había llegado hasta mis
manos, traspasándola con aire de
escritura a una hoja blanca de pa
pel que tenía sobre la mesa".
A pesar del exilio, que se ex

tendió hasta 1977, Alberti tuvo
suerte. A Federico García Lorca,
como a tantos otros, lo habían
matado; y Miguel Hernández
("un hombre que ha soñado con
las aguas del mar,/y destroza sus
alas como un rayo amarrado,/y
estremece las rejas...") iniciaba
su breve pero fatal peregrinar
por las cárceles españolas. "Las
cárceles se arrastran por la hu
medad del mundo,/ van por la

tenebrosa vía de los juzgados;/
buscan a un hombre, buscan a

un pueblo, lo persiguen,/lo ab
sorben, se lo tragan".
"La tenebrosa vía de los juz

gados", es un verso trascenden
tal y profundamente reflexivo.
¿Por qué es una vía tenebrosa?
Quiero pensar que el poeta no
se refería al temor que cualquier
inculpado podría sentir frente a
un proceso, sino a algo más pro
fundo: la incertidumbre sobre

la imparcialidad de los jueces,
incertidumbre que es mayor
en épocas en las que se procura
pavimentar cierto orden social
con las losetas impuestas sobre
los derechos humanos atrope
llados a muchas personas.
Me parece que el potente ver

so de Hernández, "la tene
brosa vía de los juzgados
termina por sentenciar
para la historia al siste
ma de justicia español
de aquel entonces.
Si la justicia no es tene

brosa sino luminosa, ¿por qué
los juzgados habrían de infun
dir miedo? El miedo solo debería
derivar del propio actuar egoísta,
no de la parcialidad de los jueces,
ni de un ordenjurídico injusto, ni
de un entorno de odio y discor
dia. Y con esto quiero decir que
nada de esto debería existir: ni

jueces parciales, ni leyes injustas,
ni sociedades intolerantes, y que
el único temor debería provenir
de saber de antemano las conse
cuencias inexorables de nuestras

trasgresiones.
Si un sistemajurídico irrespe

tuoso de los derechos humanos

es tenebroso, lo es también, en

un buen sistema, un "juez mer
cadería", para utilizar la expre
sión de otro poeta español, Fran
cisco de Quevedo. "Las leyes con
que juzgas, ¡oh Batino!,/ menos
bien las estudias que las vendes;
/ [...] No sabes escuchar ruegos
baratos,/y sólo quien te da te
quita dudas;/no te gobiernan
textos, sino tratos".
No solo con dinero se adquie

ren voluntades en venta, tam
bién con poder. Y tan tenebroso
y nocivo es un juez en venta co
mo quien puj a por torcerle, por
que además de acabar con la vo
cación de una persona servidora
de la justicia, daña a la sociedad
entera al pudrirle su sistema ju
dicialy su ordenjurídico.
La paloma de Alberti se equi

vocaba porque se ausentaron
la empatia y la tolerancia en la
sociedad; los sueños y las voces
luminosas de muchos poetas y
personas fueron apagadas, en
ese entonces y todavía, en mu
chas partes del país y del mun

do, por un oscuro enten
dimiento de los dere

chos y las libertades.
Por eso, la de juz

gar es una vocación
solitaria e incompren

dida, pero fundamental, y
otorga la satisfacción de hacer

la justicia realizable a pesar de la
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marejada de problemas que vive
una sociedad. Y si bien cada vo

cación es un pequeño brillo que
puede perderse en esa tolvanera,
la suma de los buenos jueces pue
de deslumhrar un horizonte.

Lajusticiaylapaz se constru
yen en conjuntoy sin esperar más
que la única cosa verdaderamen
te valiosa: la satisfacción personal
de hacer elbieny lo correcto en el
nombre de lajusticia
Hoy que es el Día Internacio

nal de la Paz quiero resaltar el pa
pel de las personas juzgadoras en
hacerla posible. No hay paz ni ar
monía social sin justicia, ni futu
ro que valga la pena sin éstas.

Tan tenebroso y
nocivo es un juez
en venta como

quien puja por
torcerle, porque
dañan a la sociedad
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Debió planchar
su ocurrencia

La víspera del día en que junto con el se
cretario general de la ONU y el primer
ministro de India fue propuesto por el

presidente López Obrador para mediar entre Rusia y
Ucrania, el papa Francisco respondió si es moralmente
correcto el envío de armas a la nación agredida.
"Esta es una decisión política que puede ser moral

mcn te aceptableñl se hace en condiciones de moralidad",
comentó en el avión de regreso a Roma de Kazajistán.
Y habló de los principios de la "guerra justa" de la

Iglesia Católica Romana, que permiten el uso propor
cional de armas letales para la autodefensa contra una
nación agresora.
"La legítima defensa no solo es lícita, sino también

una expresión de amor a la patria. El que no se defien
de, el que no defiende algo, no lo ama. El que defiende
lo ama", enfatizó.
Suministrar armas a otro país, abundó, "puede ser

inmoral si la intención es provocar más guerra, o ven
der armas o tirar armas que (un país) ya no necesita. La
motivación es lo que califica en gran parte la moralidad
de esta acción.,.".
De negociar con el agresor, pontificó:
"Siempre es difícil entender el diálogo con países

que han iniciado una guerra. Es difícil, pero no se de
be descartar. No excluiría el diálogo con cualquier po
tencia que esté en guerra, aunque sea con el agresor (...)
Aveces hay que hacer un diálogo así, pese a que huela
mal", comentó. El diálogo "es
siempre un paso adelante*
con la mano extendida, siem
pre. Porque de lo contrario
cerramos la única puerta ra
zonable a la paz", expresó.
AMLO, sin embargo, puso

en duda en su mañanera que

Francisco piense así:
"No creo que lo haya di

cho. El ha estado a favor de la paz y ha sido cuidadoso
en mantener una postura en contra de la guerra, pero
sin salirse de la neutralidad...".

Aunque se antoj a improbable que a causa de sus con
vicciones el papa sea retirado por López Obrador de la
terna sugerida, otro de sus propuestos, el secretario ge
neral de Naciones Unidas, Antonio Guterres, había si
do ya implícitamente descalificado por conducir una
organización florero:
"Lo cierto es que nada o muy poco se hahecho enese

sentido: la ONU permanece inactiva y como borrada,
presa de un formalismo y una inefícacia política que la
deja en un papel meramente ornamental', dijo en su
mensaj e del 16 de septiembre.
Delpremier indio no se sabe lo que piense y poco im

porta, porque un funcionario de Ucrania condenó de in
mediato la iniciativa del presidente mexicano por con
siderarla pro rusa, debido a que se formula cuando su
ejército viene recuperando territorios devastados por la
maquinariabélica de Putin.
A punto de que el canciller Marcelo Ebrard viaj e a

Nueva York para formalizar una ocurrencia que debió
sorprenderlo en Inglaterra como también al embaja
dor ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, el error de
AMLO fue no haber sondeado con oportunid ad a quienes
implicó en su ilusa idea. En su equipo debieronprevenirlo
de que los acuerdos que realmente valen la pena se plan
chan antes de hacer público lo que se pretende...

El error de AMLO
fue no sondear

con oportunidad a
quienes implicó en su

ilusa idea
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Por qué no es
necesaria una
reforma fiscal

Primero pido disculpas a
Milenio y a mis lectores
por informarles errónea

mente cuando comparé los ingresos
presupuestarios, que incluyen deu
da programada y otros ingresos, como
porcentaje del PIB. En realidad, lo que
queremos saber es el comportamiento
de los ingresos tributarios presupues
tarios con respecto al PIB, que en 2017

constituyeron 12.5% del PIB, mientras
que en 2023 están programados para
ser 15.5% del PIB.

Los impuestos programáticos se
proyectan conbase en lo que se cono
ce como elasticidad del ingreso, que
mide en este caso qué tanto se recau
da como respuesta a un crecimiento
en el ingreso. En realidad, existe una
diferencia entre lo que realmente se
recauda, como resultado de los esfuer
zos del SAT, y lo que se programa con
base en elasticidades. Por ejemplo, se
gún el Banco Mundial
larecaudaciónmexi
cana en 2020 fue un
14 por ciento del pib,
mientras que el pre
supuesto asignado a
este rubro por medio
de elasticidades fue del 17 por ciento.
Me comentaban mis seguidores en

redes que el crecimiento observado en
la recaudación en esta administración

es similar al que se logró con la reforma
fiscal de la administración pasada, por
lo que concluían que es necesaria una
reforma fiscal.

Yo no estoy de acuerdo con llevar a

cabo una reforma fiscal a ultranza, que
súbalos impuestos, porque este gobier
no se comprometió a no tenerla como
medio para incrementar la recauda
ción, porque el Presidente sabe que las
empresas son el motor de este país y no
debemos apoyarnos solamente en in
crementar sus impuestos so pena de
aumentarles sus costos de provisiona
miento de bienes y servicios.
Lo que se hizo el año pasado fue esta

blecer reglas para disminuir la evasión
fiscal, a través de una compleja misce
  lánea, lo cual está rin

diendosusfrutos.Yen
segundo lugar porque
el problema no radica
en una ^aja car§a im"
positiva de las empre
sas formales.

Insisto en que el problema radica
en la nula contribución de un sector
informal, que es el contrabando. Por
lo que en el presupuesto de este año
se está incluyendo recursos para me
jorarlas aduanas. Y este año Hacien
da propone que no haya miscelánea
para contribuir a la certidumbre pa
ra los empresarios,

,;i ......i j.....i:..., i
nula contribución de un

Sector informal
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La muy mexicana
aparición sísmica
de Heinrich Boíl

"17
1 lunes 19 de septiembre

i tembló por tercera vez un
19 de septiembre en Ciu

dad de México. La probabilidad de
esta recurrencia según José Luis Ma
teos @jlmateos, es de 1 entre 133,225
o 0.000751%.

Una hora antes yo esperaba en la
calle de Medellín para entrar al esta

cionamiento del Sears de la colonia
Roma, en busca de la Óptica Lux.
No podía entrar porque había un

simulacro de temblor y estaban las
tiendas cerradas y la gente en la calle.
Finalmente entramos, pero a la

mitad de mi revisión volvió a sonar la

alarma sísmica, esta vez la verdadera.
Nos sacaron por unos pasadizos ma

rcadores y salimos a una calle que tar
dé en reconocer como mi conocidísima

calle de Chiapas.
Caminé por ella

aturdido, en me
dio de un modesto

maelstróm urbano,
y di sin saber cómo
con la cerrada don

de había vivido muchos años antes,
en el cuarto de azotea del departa
mento de Alvaro Ruiz Abreu, frente
a la casa de José Alvarado, el mayor
prosista de los diarios mexicanos de
su tiempo.
Busqué la casa de Alvarado y el edifi

cio donde habíamos vivido Alvaro y yo,
y una mulata de aquellas que conocía
mos como la "Reina del Palenque".

Mientras buscaba, vi en la fachada
blanca de una casa una placa que de
cía: Heinrich Boíl Stiftung.
Pensé en Ricardo Bada, joven

amigo y vecino de B611 en Colonia.
Tomé una foto de la placa y de la casa
para enviárselas.
Junto ala casa había un zaguán abier

to en animada tertulia. Pregunté si eso
eraparte de la fundación. Lo era. Les dije
que en esta calle había vivido otro gran

dísimo escritor, José
Alvarado.
"Esta fue la casa de

Alvarado", me dijeron,
la casa que yo buscaba
entre los temblores de

aquella mañana, junto
con la mía y la de Alvaro, y la de la Reina
del Palenque.
"En esta calle", les dije, "yo hice cosas

inconfesables.**

Se rieronyme dejaron tomar las fotos.
Ahorabien: ¿cuál es la probabilidad

de que el tercer 19 de septiembre en que
tembló aquí yo fuera abuscar la casa de
José Alvarado ala coloniaRomay que su
casafueralade Heinrich Bóll?^™

Una mulata de aquellas
que conocíamos como
la "Reina del Palenque"
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Ebrard, un
precandidato que
levanta la mano
A veces el sentido común es impreciso

Florestán

Londres. Marcelo Ebrard me dijo, sin
titubeo alguno, que sí quiere ser pre
sidente de la República en 2024

—Sí, sí, claro —me dijo albotepronto—. ¡Claro
que sí! Para eso me he preparado cuarenta años.
En una entrevista, la primera que me da en un

cara a cara en lo que ha corrido de este gobierno,
aprovechando su viaj e a esta ciudad a la que vino
con la representación presidencial a los funera
les de Estado de la reina Isabel II, el secretario de
Relaciones Exteriores, ya precandidato en 2011
me reiteró que entonces perdió la encuesta, cin
co preguntas que se hicieron, con Andrés Manuel
López Obrador para la candidatura del bloque
encabezado entonces por el PRD, con el mismo
argumento que me dio hace once años: "empa
tamos Dos a Dos y en la quinta pregunta me ga
nó por 1.4. Y por eso cedí, porque de no hacerlo
hubiera roto al partido y al proyecto. Además, yo
propuse el método y no podía salir conque no lo
reconocía por haber perdido. Y no era la primera
vez que cedía por él. Lo hice en las elecciones pa
rajefe de gobierno, en 1999. Había que respetar el
resultadoy lo respeté. Lo otro era la ruptura y me
pareció que dividir en dos el voto de la izquierda
era un error estratégico".
Lo que yo estoy planteando ahora, agregó, es

que se haga una encuesta similar, incluso con
una sola pregunta: "¿Quién debe ser (el candida
to presidencial)?" Y ya.
Negó que elhecho de que el Presidente, al ade

lantar los tiempos más de un año, desde julio de

2021, desgaste a los aspirantes: "Lo ha explicado
varias veces, que quiere un proceso abierto y los
tiempos apenas te darían. Site esperas, tendrías
un modelo cerrado, porque normalmente la elec
ción del candidato tiene que ser en octubre, a más
tardar en noviembre".

—Mario Delgado me dijo que en septiembre...
—O en septiembre —asintió—. Pero el Presi

dente lo quiso abrir y es una nueva experiencia.
Hay que ver cómo evoluciona esto.
Y a otra pregunta respondió que en esta suce

sión, una de las cosas esenciales para mantener
la unidad de Morena es que haya respeto a todos.
"Si empieza a haber favoritismo, a dar línea, que
diríjanse al partido, que te hablen los goberna
dores, las gobernadoras, se va a echar a perder el
proceso. Además van a contradecir lo que quiere
el Presidente. Yo no creo que quiera esto porque,
¿para qué lo necesitaría? Si quisiera hacer un
proceso con una indicación política, ¿para qué lo
abriría? No. Te esperas a septiembre, se hace una
reunión de delegados o algo así. Pero si lo quiere
abrir y que lagente opine, pues entonces hay que
respetarlo".
Uno de los aspecto del proyecto Ebrard, el más

organizado y de mej or estructura, es ser candida
to por Morena, aunque algunos lo vean, de no es
tar en esa boleta, en las de otro partido, por una
coalición, pero tras la Presidencia de la República
paralo que se ha preparado, me reiteró, los últi
mos cuarenta años.

Mañana, ¿Por qué partido?
Nos vemos mañana, pero en privado
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La evaluación

La evaluación es un docu
mental que busca contri
buir al esclarecimiento de

la verdad y la justicia en torno a la des
aparición de los 43 estudiantes de Ayo
tzinapa, una de las infamias más gran
des que ha sufrido México en su trágico
arranque del siglo XXI.
Más allá de posturas —o impostu

ras— políticas, la "verdad histórica" es
tablecida por el gobierno del presiden
te Enrique Peña Nieto en torno a los
hechos del 26 de septiembre de 2014
en Iguala, Guerrero, fue rechazada des
de su presentación por los principales

agraviados e interesados al respecto:
los familiares de los propios normalis
tas desaparecidos.
A partir de esto, en la productora

Detective empezamos hace unos años
a analizar la versión oficial del caso me

diante el testimonio directo del princi
pal responsable de dicha investigación,
Jesús Murillo Karam (entrevistado an
tes de ser detenido), así como también
revisando videograbaciones de inte
rrogatorios a diversos inculpados y de
ciertas diligencias claves del proceso
judicial que habían
sido divulgadas de
forma fragmentada.
Para este traba

jo que se estrenará
a finales de octubre
de 2022 en el Festi
val Internacional de Cine de Morelia

(FICM), contamos con el apoyo del pe
riodistay escritor John Gibler, autor de
Una historia oral de la infamia, uno de
los mejores libros sobre los sucesos.
Durante la labor de documentación

miramos videos de varios de los deteni

dos, encontrando en estas largas graba
ciones oficiales momentos relevantes

y comportamientos peculiares de los
inculpados, intercalados con la decla
ración a cámara del funcionario a cargo
de la indagatoria, quien hoy está preso.
Aunque está plasmado incluso en

sentencias oficiales, el ejercicio de mi
rar a detalle lo anterior pretende dejar
al espectador con la posibilidad de ob
servar contradicciones y efectos del
uso de la tortura para obtener confe
siones que contribuyeron a crear "la
verdad histórica".
Esto es lo que se trata de presen

tar a quienes vean La
evaluación: que, más
allá de creer o no una

versión u otra, pue
dan darse el tiempo
de conocer de mane
ra directa testimonios

fundamentales y ser capaces de gene
rar sus propias conclusiones en torno a
uno de los casos judiciales más impor
tantes y controversiales en la historia
del país.
Aocho años de distancia, es indignan

te que los familiares de los 43 estudian
tes sigan sin obtener verdad ni justicia
totalporparte del Estado mexicano.^™

Indignante, que
familiares sigan sin
obtener la verdad
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¿Cuántas vidas
tiene Ricardo
Monreal?

^¦4 scribi ayer que si Monreal
j entregaba al presidente
López Obrador la mayoría

necesaria en el Senado para que pase
la iniciativa que permite al Ejército se
guir en las calles haciendo labores de
seguridad pública durante el próximo
sexenio, el líder de los morenistas en la
Cámara Alta podría comenzar a recu
perar la confianza perdida en Palacio
Nacional.

El asunto se resolvió antes de que el
voto llegue al pleno.
Ayer el senador del Partido Acción

Nacional Raúl Paz se pasó a Morena.
¿Quién lo anunció y lo presentó con
una sonrisa enorme como el nuevo

coordinador de enlace empresarial de
Morena? Mario Delgado. Sí.
El voto del senador Paz de mañana

será obra de Delgado, no de Monreal al
que, por cierto, en sus redes el yucate
co había felicitado por su cumpleaños y
muy abrazado hace un par de días.
Lo que importa es el mensaje: si el

Presidente triunfa mañana será obra
de Delgado...Y de Adán Augusto Ló
pez Hernández, que no se cansa de de
cir, y lo confirma la oposición, que es él
quien está hablando con priistas y pre
sionándolos para que voten con la ma
yoría morenistay anexos.
Monreal estuvo al borde de romper

con Morena cuando López Obrador
eligió a Claudia Sheinbaum como can
didata para la jefatura de gobierno de
la capital. Pero al final se quedó en Mo
rena, se fue al Senado como líder de la
bancaday en 2021participó enlaestra

tegia electoral de aquel año, elecciones
que le terminaron costando su relación
con el Presidente y con buena parte de
Morena cuando lo culparon de los ma
los resultados en Ciudad de México y
sobre todo en la alcaldía Cuauhtémoc.
Desde entonces, ala congeladora.
En 2018 Monreal hizo un video en

el que decía: "Estoy ante una nueva
adversidad, la cual seguramente tam
bién con carácter, vamos a enfrentar y
a vencer. Han sido 20 años de acompa
ñamiento al movimiento que encabeza
Andrés Manuel López Obrador en las
buenas y en las malas; han sido más las
malas, pero nunca dejé de hacerlo por
convicción y por principios. Hoy ha lle
gado un momento en el que cuando el
trato, la cortesía y las formas han esta
do ausentes es la hora de definir la con

clusión de este ciclo de mi vida, lo cual
ocurrirá en los próximos días".
Tal vez es momento de reciclar aquel

video. Aunque la pregunta es, hoy en
día, ¿cuál es su capital político? No es el
personaje favorito de la oposición ala
que combatió tantos años. ¿Para dón
de después de 24 años en Morena?^™
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1 Extremo. En San Luis Potosí, el gobernador
• Ricardo Gallardo realizó una atrevida propues

ta. Luego de un feminicidio en su entidad, exigió que
el Congreso local apruebe la pena de muerte para fe
minicidas y la castración, para violadores. "Va a se
guir sucediendo si no metemos mano dura, hay que
recordar que las malditas herencias nos dejaron eso.
Herencias malditas de no poder reformar la ley, no po
der meter mano dura. Siempre cuidando los derechos
humanos, pero dejando desprotegidos a miles de per
sonas". Adelantó su iniciativa "para capar a todos los
violadores". Mano firme, dice: "Cuando los animalitos
no hacen caso, se les capa". ¿Será la mejor solución?
2 Los tiempos divinos. Mario Delgado, presiden

»te nacional de Morena, informó que en septiem
bre de 2023 estará definida la candidatura del partido
para las elecciones presidenciales de 2024. Senten
ció: "Para dejarlo claro, en un año". Será en julio de
2023 cuando se realice la primera encuesta para la
candidatura a la Presidencia de la República. Se rea
lizará con los perfiles que haya determinado el Con
sejo Nacional. Con los resultados que se obtengan de
la primera encuesta se realizará una segunda y defi
nitiva encuesta, entre agosto y septiembre. Largo ca
mino les queda a los aspirantes, quienes tendrán buen
tiempo para peinarse y salir bien en las redes socia
les, ese mar donde se pescan los votos. Agárrense.

3 Punta de iceberg. La ambición le ganó al sena
• dor Raúl Paz Alonzo, expanista a quien Damián

Zepeda hizo senador. Al brincar del PAN, ayuda a que
Morena se acerque a la mayoría calificada. Ahora es
comisionado nacional de enlace con el sector empre
sarial de ese partido. Lo hizo para, quizá, quedarse
con la candidatura a la alcaldía de Mérida. Iluso. Su
estela de corruptelas y traiciones lo dejarán marca

do. Hace unos días subió un video con su postura "en
contra de la militarización", con sólidos argumentos,
y ya hasta lo borró. En su trabajo legislativo, los nú
meros lo hunden, pues es el octavo más faltista y está
en el lugar 91 de 128, con 19 iniciativas inscritas y ¡sólo
cuatro aprobadas! En Mérida le perdieron la confian
za. Que ni se pare por ahí a pedir el voto...
4 Sorprendido. Mientras Marko Cortés, líder na

• cional panista, departía con los integrantes del
Cuerpo Diplomático acreditado en México, en los 83
aftos del PAN, en el Frontón México, uno de sus sena
dores le decía adiós para trasladarse a Morena, Raúl
Paz, de Yucatán. Cortés, el mismo que había señala
do que no hablarían con Alejandro Moreno, dirigen
te nacional del PRI, pero sí con los militantes priistas
"que no se vendan" y que no tengan miedo de en
frentarse a un régimen autoritario. Cortés dijo que no
confiaba en la dirigencia del PRI, porque incumplie
ron su palabra. ¿Qué procede ahora, además del be
rrinche? Marko sólo demuestra debilidad. Parece que
ni con los suyos puede.
5 Patadas de ahogado. Después de revelarse una

• investigación que lo involucra con la DEA, el se
nador José Narro Céspedes, sobre quien pesan acusa
ciones graves, se escuda en un discurso político para
evadir las respuestas. "A la derecha conservadora le
gusta inventar novelas sobre narcos transnacionales.
A esos conservadores los invitamos a seguir de cerca el
juicio a García Luna en Nueva York, el verdadero capo
al frente de la seguridad de nuestro país en tiempos de
Felipe Calderón", escribió en su defensa. Lo malo es
que no le funcionan las estrategias de distracción. Al
Senado de la República, y se lo han exigido desde tri
buna, así como a los mexicanos, nos urge saber, pri
mero, qué sucedió con los dos marinos desaparecidos
y que.eran parte de su escolta. Y de ahí pa'l real....
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Inversión histórica
en los mercados
públicos
de la Ciudad de México
• La CDMX cuenta con la red de mercados públicos
más grande del mundo, 335 en las 16 alcaldías.

Los mercados son un espacio público de larga tradición. Exis
ten desde los inicios de la civilización humana con el fin de
intercambiar bienes y servicios, primero a través del true
que y después con el uso de la moneda. En Tenochtitlan, los
mercados eran originalmente conocidos como tianquiztli y
representaban el principal punto de intercambio
mercantil de alimentos, objetos, animales y mate
rias procedentes del imperio mexica y también de
otras regiones distantes. Hoy en día, los mercados
son parte central de la economía de toda ciudad,
pero aún más importante de la economía familiar.

La Ciudad de México cuenta con la red de mer
cados públicos más grande del mundo, con un to
tal de 335 en las 16 alcaldías, incluyendo los que
aún están en construcción, y representan más de
72 mil locales con 90 giros diferentes, dan empleo
a cerca 200 mil personas y aportan el 1.7% del PIB
de la ciudad. Son espacios de convivencia diaria
para la colonia, barrio o pueblo, al mismo tiempo de que son
el principal canal de abasto de uno de cada tres hogares capi
talinos. La diversidad y la cultura presentes en los mercados
públicos los convierte en un destino turístico, para deleitar
se con la gastronomía, apreciar las artesanías y encontrar
productos de especialidad. De hecho, la ciudad cuenta con
51 mercados categorizados como de especialidad, en giros
como alimentos preparados, ropa, zapatos, plantas, flores,
cárnicos, mariscos, juguetes, muebles y bisutería.

Los primeros mercados de la red datan de principios del
siglo XX, con excepción del Mercado de San Juan, que abrió
sus puertas en 1850. Aproximadamente, el 63% de los mer
cados tienen hoy una antigüedad de más de 50 años, por lo
que, a falta de un mantenimiento regular, muchos mercados
requieren de mantenimiento mayor, tanto en sus estructuras
y edificaciones como en sus sistemas eléctricos, hidrosanita
rios y de gas. Cabe mencionar que ayer, 20 de septiembre, el

Congreso de la CDMX otorgó a las alcaldías la obligación de
elaborar programas internos de protección civil de merca
dos públicos para generar certeza jurídica. Estos documentos
deberán elaborarse bajo los métodos, criterios, alcances y
términos definidos por la Secretaría de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil. Así, por la importancia econó
mica, cultural, gastronómica y social que representan para
la Ciudad de México, los mercados públicos son objeto de
políticas públicas con el objetivo de garantizar su óptimo
funcionamiento.

En ese sentido, el Gobierno de la Ciudad de México, a
través de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco),
opera la Acción Institucional para el Fomento y Mejoramiento
de Mercados Públicos de la Ciudad de México 20192024.
Esta acción busca revertir la falta de mantenimiento acu
mulado de varias décadas. Así, para evitar que los mercados
sucumban ante las inclemencias de la naturaleza o el des
cuido humano con incendios, inundaciones, colapso de te
chos, cortocircuitos o fugas de gas, el gobierno de la doctora
Claudia Sheinbaum, en coordinadióh con los gobiernos de
las alcaldías, han destinado, por medio de esta acción insti
tucional, una inversión histórica de más de 1,327 millones de
pesos entre 2019 y 2022.

El programa opera a través de la Sedeco, donde se eva
lúan los proyectos de mantenimiento presentados por las
alcaldías. Una vez aprobados, de acuerdo con las reglas de
operación, el Gobierno de la Ciudad realiza una aportación
de 60% de los recursos necesarios y la alcaldía aporta el 40%
restante. Estos recursos se aplican prioritariamente para la
rehabilitación total o parcial de las redes de servicios y de

las estructuras de los melados públicos de la
capital del país. En cuatro años, 236 mercados
públicos en las 16 alcaldías han sido benefi
ciados con este programa, es decir, el 70% del
total de mercados en la Ciudad de México han
sido intervenidos en mayor o menor medida.
Cabe mencionar que durante los seis años de
la pasada administración únicamente se in
virtió en el mantenimiento de 39 mercados.
En contraste, la inversión pública realizada en
la actual administración ha logrado mitigar
riesgos significativos en 141 mercados públi
cos, enfocándose principalmente en instala

ciones eléctricas y gas, redes de drenaje, techumbres y daños
estructurales provocados por los sismos.

Finalmente, los mercados son*objeto de otras acciones.
Por ejemplo, se están instalando paneles solares en los nue
vos mercados en construcción pafá promover su transición
energética, y también se impulsa su transformación digital
a través de alianzas con empresas como Mercado Pago y Mi
Mercado en Casa para introducir métodos de pago electróni
cos, software para manejo deinventarios y realizar entregas
a domicilio a través de aplicaciones. De esta forma, asegura
mos el futuro de estos importantes centros de abasto popular
e impulsamos su actividad "económica sin afectar su toque
tradicional, la importancia cultural y la forma en que se de
sarrolla la economía y el comercio de la Ciudad de México.

* Secretario de Desarrollo Económico
, de la Ciudad de México
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ai' El amor sólo da de sí y nada recibe sino de sí mismo.
o.,; . El amor no posee y no quiere ser poseído.

' Porque al amor le basta con el amor.
'm KahlilGibran

Los sentimientos son como la materia, no se crean ni se des
truyen sólo se transforman. Cuantas veces le hemos dicho a
alguien: eres el amor de mi vida... y sí, por ese instante lo fue,
lo es y quizá lo siga siendo...Y quien haya creído que no lo tie
ne, sí lo tiene... Todos tenemos un amor de nuestra vida y, con
suerte, para quien elige sentir... algunos más.
•tf» 'Nos equivocamos al pensar que, el amor de nuestra vida
es una pareja que raya en la perfección del amor romántico
anhelado, ese amor que se materializa en una sola persona
y se atreve a reinventarlo todo incluso a uno mismo. Cuánta
insensatez, qué poco acertado..
KaI amor de nuestra vida son esos amores selectos y únicos
<jte nos permiten conocer el amor en todas sus formas y ma
tees, son esos amores recíprocos, bien integrados, genuinos,
nobles, y puros, esos que son capaces de arrancarnos una son
risa y reír a carcajadas, los que escuchan, los que se interesan,
fe cómplices, esos con los que se puede soñar, los que hablan
ytallan desde el corazón, los que contienen, los que se conso
lidan y están... los que se quedan en las experiencias de la vida.
Son, sobre todo, esos amores que educan nuestra manera de
í&iar, y de ser amados, los que amplían nuestra capacidad de
dar y de recibir... esos que nos convierten en mejores personas.
¦»» Uno ama por elección, por lo que esa persona deja en uno
mismo, por lo que le hace sentir; amamos porque el amor nos
hace bien. No existe en el mundo mejor experiencia que amar y
saberse amado, no hay nada que nos procure más fuerza, más
impulso, más arraigo que un buen amor, y tampoco existe nada
que nos haga conocer y conocernos mejor que esa experiencia.
2* Los amores de nuestra vida no son lo que nos han hecho

creer, esos amores, maltrechos, estrechos y tórridos que nos
incapacitan y nos roban la paz ni los que destruyen todo a su
paso, no son los del recuerdo imborrable por irascible, ni los
que dejan grandes cicatrices, ni tampoco los que pretenden
minimizarnos, acorazarnos y amedrentarnos con miras al fu
turo. No, esos son errores que no merecen llamarse amores,
son simples lecciones de vida que se deben superar.

Créame, podemos ser nuestro primer amor o el último de
ellos, pero el amor empieza en uno mismo, en lo que somos
y en la capacidad que tengamos de sentir y de vivir ese amor.
El amor de nuestra vida somos nosotros mismos instruidos a
partir de esos otros amores, esos que han tenido la volufitad, la
valentía y el poder suficiente para permitirnos sentir, nombrar,
expresar y replicar ese amor. Al final, si hemos sabido valo
rarlo y hemos tenido la humildad suficiente para aceptarlo,
comprenderemos que somos, en gran medida, resultado de
la experiencia de la suma de esos amores.

Por eso hoy lo invito a ser selectivo en el amor, elija esos
amores que le hagan bien, que lo hagan mejor, que sumen a
su vida, que lo construyan, que lo empoderen para lograr sus
objetivos y sus metas, esos que le hagan sentir el orgullo de
pertenecer y de estar. Esos... que nunca se van, porque se han
quedado en nuestra esencia, en nuestras formas, en nuestro
lenguaje, en nuestro querer.

Recuerde que siempre tendremos a lo largo de nuestra vida
muchas historias de amor, pero lo que verdaderamente nece
sitamos es una historia de vida llena de él; porque no siempre
y no todas las personas tienen la capacidad de elevar los es
tándares del buen amor y es ese amor el que necesitamos para
alcanzar nuestro máximo potencial. Elija esos amores que lo
acompañen y lo hagan feliz, esos que lo inspiren a amar más
y mejor, esos que expanden sus horizontes y su vida. Como
siempre, usted elige.

¡Felices amores, felices vidas!
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Ningún modelo de salud en América Latina
es perfecto. Siempre requieren ajustes. Pero el
modelo ideal tiene que empezar por la aten
ctáíh primaria de los pacientes, el nivel más bá
sido de la medicina familiar, preventiva y de
detección de enfermedades, considera Miguel
Cendoroglo Neto, directorsuperintendente
rédico del Hospital Israelita Albert Einstein,
en^Sao Paulo, Brasil. Este hospital privado, que
pertenece a la Sociedad de Beneficencia Israe
liaBrasileña, nació en 1971 y es considerado
uno de los mayores complejos hospitalarios de
Brasil y de América Latina, además de ser un
referente internacional en la atención sanitaria.
Pionero en cirugía robótica y la telemedicina,
este conglomerado cuenta con once mil mé
dicos, pero lo que lo hace único es que cuen
ta con unidades médicas que atienden tanto
a pacientes del sector privado como público.

¿Cómo es esto? Pues está constituido como
una sociedad civil, sin ánimos de lucro, que
atiende a pacientes por la vía privada, pero
también tiene bajo su mando hospitales pú
blicos, dos en Sao Paulo; así como proyectos
sociales en la comunidad de Paraisópolis; un
laboratorio municipal de diagnóstico; ade
más de la formación de nuevos médicos, en
tre otros. Lo que recibimos de la exención de
impuestos, por estar dados de alta como un
hospital filantrópico privado, apunta Sidney
Klajner, presidente de la Sociedad de Benefi
cencia Israelita Brasileña Albert Einstein, lo re
gresamos por medio de diferentes programas
y proyectos de salud pública con el gobierno.

Para la comunidad judía, señala, es impor
tante hacerlo, como una forma de retribuir a
la población brasileña el recibimiento que tu
vieron al llegar a este país. "Nuestro propósito
es darle una pequeña gota del Einstein para
da ciudadano de Brasil y del mundo", afirma.
Klajner comenta que la misma atención y
Hdad que se da en el hospital privado Albert
stein se da en los hospitales públicos que
len bajo su mando. Miguel Cendoroglo

£ñala que Brasil no es tan diferente a México
cuanto al acceso y equidad en los servi
; de salud. "Aquí también hay una brecha

|uy grande entre ricos y pobres", comenta,
ana^ye hay.disparidades en la salud

no sólo en Brasil, México y Chile, sino hasta
en EU. Es un tema, reconoce, complejo y ur
gente de resolver.

No hay modelo de salud perfecto. En Brasil,
25% de las personas tiene acceso a planes de
salud privados y prefieren utilizarlos, ya que
en el servicio de salud público hay que hacer
filas y la calidad no es tan buena para ellos. En
Chile es un 15 por ciento. Al igual que México,
dice, la Constitución brasileña establece que
toda persona tiene derecho a la salud y es de
ber del Estado. Pero, admite, no hay recursos
que alcancen, lo que genera inequidades.

Para Henrique Neves, director general de
la Sociedad de Beneficencia Israelita Brasile
ña Albert Einstein, no sólo se debe trabajar en
el acceso de los servicios de salud, sino tam
bién en la calidad. En Brasil, hace 30 años no
sé tenía un sistema de salud como el que hoy
se tiene, donde el programa de trasplante de
órganos es gratuito, las medicinas que dan a
213 millones de habitantes, también. Una de las
claves es tener recursos y saberlos usar bien. Y
el reto es la prevención de las enfermedades y
la atención de las enfermedades crónicas.
ABATELENGUAS

Un juez federal le negó un amparo a una em
presa que se dedica a la distribución y venta
de "vapeadóres". El caso seria uno más de los
juicios en la materia, salvo que lo que impugnó
la empresa fue un comunicado que emitieron
la Segob y la Cofepris "en el que se informa a
la población en general la declaratoria de aler
ta sanitaria máxima por los riesgos a la salud
que representan". Lo destacable es que el juez
Agustín Tello Espíndola declaró improce
dente el juicio porque consideró que un co
municado no constituye un acto de autoridad
que les afecte, pues se trató de un medio para
alertar a la población en general de una decla
ratoria de alerta sanitaria que no restringe ni
suprime derechos de la empresa. Buen punto.
BAJO EL MICROSCOPIO

En el Congreso Nacional de Morena fue electo
como consejero nacional de ese partido Pedro
Zenteno Santaella, actual director general del
ISSSTE. Ojalá que este cargo político no lo dis
traiga en sus tareas de dirigir y mejorar este
instituto, el que más rezagos tiene en el país.
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Otro riesgo de estas decisiones es que
las instituciones de seguridad en niveles
municipales y estatales queden aisladas,
sin una estrategia de coordinación que las
fortalezca.

Un riesgo más tiene que ver con la vio
lación a la Constitución, ya que la iniciativa
para ceder el control de la Guardia Nacional
a la Sedeña va en contra del artículo 21 de
nuestra Carta Magna.

En la Coparmex estamos convencidos de
que el camino para construir un México en
paz no es el de la militarización.

Por ello, hacemos un llama
do a la sociedad mexicana a
participar y señalar las decisio
nes de nuestros representantes.
A las instituciones les pedimos
actuar respetando la Consti
tución, los derechos y el bien
común. Al Senado, que está de
cidiendo, le pedimos que mo
difique la reforma que dejaría a
las Fuerzas Armadas en las ca
lles hasta el 2028.

Ante el escenario que se
avecina, es necesario que ela
boraremos un plan para retirar
el Ejército de las calles, ya sea
en el 2024, si la reforma cons
titucional es rechazada, o en el
2028, si la reforma es aprobada.
A la Suprema Corte le pe

dimos interceder para hacer
cumplir la Constitución y rever

tir la iniciativa para militarizar el país, porque
nada ni nadie debe estar por encima de la
Constitución.

Al Ejecutivo y al resto de poderes les deci
mos que los mexicanos merecemos un país
en paz. Les pedimos mayor prevención,
coordinación en seguridad pública.
La militarización no es el camino, los

riesgos son muchos y México necesita otras
respuestas. #OpiniónCoparmex

O
*Presidente nacional de la Coparmex

La crisis de seguridad pública en México re
quiere, principalmente, coordinación, inteli
gencia y fortalecimiento institucional.

O
Sin embargo, las autoridades están tomando
el camino de la militarización, lo cual impli
caría diversos riesgos.

Recientemente, el Congreso de la Unión
aprobó la iniciativa propuesta por el Eje
cutivo para que la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña) tenga el control operativo
y administrativo de la Guardia
Nacional (GN), lo cual, además,
se aprobó sin abrir el proceso
a un diálogo sobre las implica
ciones de esta decisión para el
presente y futuro de México.
Hace algunos días, la Cá

mara de Diputados aprobó una
reforma constitucional para
que las Fuerzas Armadas se
mantengan en las calles has
ta el año 2028, argumentando
que el tiempo establecido en la
creación (2024) de la Guardia
Nacional es insuficiente para
que dicha estructura se profe
sionalice y genere mejores re
sultados, sobre todo ahora que
dependerá de la Sedeña. Tras
avanzar con los diputados, la
reforma pasó al Senado para su
necesaria discusión y votación.

En la Coparmex nos preocupan los ries
gos de este tipo de decisiones.

Por un lado, nos enfrentamos al riesgo de
que la seguridad pública quede totalmente
en manos de los militares, cuando no están
preparados para ello (ni su visión ni su prepa
ración se relacionan con acciones de seguri
dad pública). Esto ha derivado en que, al salir
a las calles en diversos periodos, las Fuerzas
Armadas hayan sido duramente cuestiona
das sobre presuntas violaciones a los dere
chos humanos. Y surge un nuevo riesgo: que
se limiten las libertades y los derechos que
tanto ha costado tener en nuestro país.
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Hay un aspecto que francamente me desespera de nuestro
país: desaprovechar tantas oportunidades que se nos presen
tan. En este caso, económicas.

La pandemia de covid19 afectó a muchas empresas estadu
nidenses que no recibieron sus insumos o productos debido
a la lejanía de sus fábricas en países orientales, en particular
China. Esto, desde luego, por el confinamiento que obligó al
cierre de muchas ciudades y puertos. Perdieron mucho dinero
y, con toda razón, prometieron que no les volvería a suceder
algo igual.

Fue entonces que se hizo más atractivo el lla
mado nearshoring, es decir, la producción cerca
de los mercados de consumo. De pronto, México
se convirtió en un lugar más rentable para poner
fábricas gracias a su cercanía con Estados Unidos.
Y es que, efectivamente, Ciudad Juárez está más
próxima a ese país que Shanghái.
Esto explica por qué actualmente hay una

enorme demanda por terrenos industriales en la
frontera norte de México. El problema, como me
han dicho algunos empresarios, es que hay tierra,
pero carecen de los servicios básicos necesarios,
en particular electricidad, un insumo ineludible.
Ahí, pues, una alta demanda para poner empresas
en México frente a una escasa oferta de servicios
básicos.

Añádase a esta maravillosa oportunidad que trajo la pan
demia (algo bueno tenía que haber dejado el maldito bicho) el
creciente enfrentamiento de Estados Unidos, la potencia es
tablecida, con China, la potencia emergente. Estos dos países,
que hoy dominan en la economía mundial, cada vez traen más
pleito, tal y como el historiador Tucídides predijo hace siglos,
es decir, cuando hay una potencia hegemónica en declive y
otra en ascenso.

Recordemos que el expresidente Trump les impuso aran
celes a los productos chinos como una manera de proteger a
la industria estadunidense. Su sucesor, Joe Biden, los sostuvo,
lo que demuestra que el enfrentamiento entre las potencias no
es una cosa partidista en Estados Unidos. En realidad, existe
un consenso político acerca de que ese país tiene que desafiar
económica y tecnológicamente a China.
Un ganador de esta pugna podría ser, sin duda, México.

A nuestro país se le abren inmensas oportunidades de ganar
participación de mercado en la manufactura de exportaciones
hacia su principal socio comercial.

En su pasada visita a México, el secretario de Estado,.,
Antony Blinken, invitó al vecino del sur a participar en un
plan cuyo objetivo es desarrollar las industrias de semicon
ductores y electromovilidad de la región de Norteamérica.
Estamos hablando de tecnologías de punta que serán apoya
das con miles de millones de dólares por parte del gobierno
estadunidense.

Son grandes oportunidades que México está desperdiciando.
Si ya las estuviéramos aprovechado, la economía no esta

ría estancada, sino creciendo al 4% anual, tal y
como prometió el presidente López Obrador en
su última campaña. Pero no, los mexicanos es '
tamos papando moscas o, peor aún, discutiendo

En los últimos días, el Instituto Mexicano
para la Competitividad (Imco) publicó su índice
de Competitividad Internacional 2022, donde se
compara esta variable en las principales 43 eco
nomías del mundo.

Resulta que México aparece en el vergon
zoso lugar 37. Estamos muy lejos de los países
nórdicos, que acaparan los primeros sitios. Pero
también de nuestros dos socios comerciales de

América del Norte. Chile y Perú están mejor que
nosotros. La buena noticia es que Brasil y Argen

tina están por debajo, digo, por si se quiere ver el lado positivo
de este estudio.

Reviso el reporte del índice y veo los problemas recurrentes
de hace muchos años. Nuestro pésimo Estado de derecho, por
ejemplo. Lo mal que seguimos en educación. La creciente vio
lencia que tanto afecta al aparato económico. La persistencia
de la maldita corrupción. La excesiva dependencia que tene
mos de Estados Unidos para nuestras exportaciones.

Han pasado gobiernos priistas, panistas y ahora morenistas
y ahí siguen los mismos problemas que nos impiden mejorar
la competitividad del país. Este sexenio, incluso, hemos em
peorado. La realidad es que la llamada Cuarta Transformación
ha sido un fracaso para la economía nacional. Una economía
estancada que no crece porque estamos desperdiciando opor
tunidades de oro. Qué coraje.

Twltter:@leozuckermann
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Constitución en riesgo...
¡otra vez!
• Monreal podría estarse jugando su permanencia en
la coordinación de la bancada lopezobradorista.

A José Luis y Juan Caños Romero Hicks, amigos, un abrazo.

No será éste de manera alguna un día fácil ni sin consecuen
cias en el futuro del anticonstitucional proceso de militariza
ción de México impulsado por el fallido gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ni, menos aún, para los integrantes
de la Cámara alta, que deberán resolver el "galimatías le
gislativo" generado por la traición manifiesta del priismo a
compromisos signados en el marco de la alianza Va por Mé
xico, con el exclusivo propósito de salvar a su impresentable
dirigente, Alejandro A(m)lito Moreno, de pisar la cárcel...

En las próximas horas en efecto, los 75 senadores more
nos y sus cómplices del PT y PVEM, así como un número aún
indeterminado de sus pares del Revolucionario Institucional
(PRI) intentarán sacar adelante la ampliación hasta 2029 de
la presencia y participación de las Fuerzas Armadas en ta
reas de seguridad pública reservadas a civiles al tiempo que,
en la contraparte, el autodenominado Bloque de Conten
ción, integrado por militantes de PAN, PRD, MC y del Grupo
Plural, más media docena de tricolores renuentes a plegar
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se a los acuerdos signados por su
dirigencia con Bucareli Miguel
Ángel Osorio Chong, Claudia
Ruiz Massieu y SylvanaBeltrones, entre otros ha
rán lo propio para contener tal
despropósito...
Aceptemos entonces que no

será la de hoy una sesión fácil
para nadie en la sede del Sena
do y, menos, para el titular de la
Junta de Coordinación Política
(Jucopo) Ricardo Monreal quien, ¿L_
como en su momento dijimos
aquí misma podría estarse jugando su permanencia en la
coordinación de la bancada lopezobradorista, su militancia
en el partido del gobierno y su añeja relación con el inquilino
de Palacio e, incluso, su incuestionable decisión de con
tender por la Presidencia en 2024... siempre y cuando ello,
como ha mencionado en forma reiterada, no le obligue a
dejar de lado sus particulares convicciones y compromiso
al asumir como legislador...

Ni un día fácil éste, pues, ni intrascendente de cara al
incierto futuro del país, lo que deberá ocurrir durante el mis
mo. Cerremos filas...

ASTERISCOS

* Otra vez. con objeto de hacer realidad el sueño de avanzar
hacia una integración en la cadena de suministros de la in
dustria farmacéutica de México y Estados Unidos, la Amelaf,
que lideran Luis Verduzco y Juan de Villafranca, reiteraron
la disposición de laboratorios nacionales a aportar al cum
plimiento de los acuerdos bilaterales de alto nivel signados

* Más pronto de lo que muchos pudieran pensar, los gobier
nos de la capital neoleonesa, Monterrey, y de Nuevo Laredo,
Tamaulipas, podrían cancelar de forma unilateral contratos
de recolección y tratamiento de basura que tienen con VEO
LIA, dado obvio incumplimiento de los mismos. El problema
social en ambas localidades se agrava al paso de las horas...
* Con la participación de los titulares de la Función Públi
ca, Roberto Salcedo, de Bienestar, Ariadna Montiel, el
subsecretario de Hacienda Juan Pablo de Botton y de los
cuestionados Luisa María Alcalde y Jorge Alcocer, Zoé
Robledo instaló la Junta de Gobierno del IMSSBienes
tar que, se sabe, ampliará la prestación de servicios a no
dereohohabientes...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Con el presidente Vicente Fox se desarrollaron la Agencia
Federal de Investigaciones (en la PGR) y la Policía Federal Pre
ventiva, como parte de una secretaría de seguridad por pri
mera vez autónoma. La AFI, encabezada por Genaro García
Luna, y la PFP, por el ahora fiscal Alejandro Gertz Mañero.
Adversarios desde tiempo atrás, nunca se pusieron de acuerdo
y sus áreas trabajaron cada una por su lado.

Cuando asumió Felipe Calderón, la Preventiva se convirtió
en sólo Policía Federal bajo el mando de García Luna, que
llevó consigo al equipo que tenía en la AFI. Se dijo que la PF
asumiría muchas de la tareas de investigación, pero lo cierto
es que la PGR, encabezada entonces por Eduardo Medina
Mora, se quedó con un brazo operativo muy débil, y el Con
greso (donde el presidente Calderón no tenía mayoría) no le
dio a la Policía Federal los atributos y responsabilidades que
demandaba el Ejecutivo: básicamente convertirla en una po
licía con mando único sobre todas las policías del país (o por
lo menos obligar a que éstas se coordinaran con 32 mandos
únicos estatales con la Federal). Ya entonces la relación entre
la Defensa y la Policía Federal, y entre García Luna y el gene
ral Galván, se fue deteriorando progresivamente.

Al llegar Peña Nieto se regresó, a medias, al esquema que
existía en el gobierno de Zedillo: las áreas policiales y de se
guridad regresaron a la Secretaría de Gobernación, pero sin la
autonomía y autarquía, incluso financiera, que tuvieron con
el presidente Zedillo. Al mismo tiempo que se sucedían los
mandos en la PF y cambiaban las estrategias (primero estu
vo Manuel Mondragón, luego Enrique Galindo y finalmen
te Manelich Castilla Craviotto), crecían las presiones de las
Fuerzas Armadas para que la Policía Federal fuera parte, en
los hechos, de la Defensa.

La idea original, que incluso en su momento hizo suya el
presidente Peña Nieto, fue crear el cuerpo de Gendarmería, que
estaría integrado a la Defensa y que se suponía, por lo menos eso
proponían el general Salvador Cienfuegos y el almirante Vidal
Francisco Soberón, fuera de corte militar y fuera suplantando
progresivamente a la PF. Luego de intensos forcejeos en el ga
binete, se decidió crear la Gendarmería, pero como un cuerpo
más de la Policía Federal, con lo cual perdió razón de ser.
Durante la campaña electoral del 2018, la insistencia de

Morena y del entonces candidato López Obrador en retirar a
las Fuerzas Armadas de las tareas de seguridad pública llevó
a que la Ley de seguridad interior, que se había aprobado en
2017 y que regulaba la intervención militar en temas de se
guridad pública, fuera declarada inconstitucional por la Corte
a unos días del cambio de administración. Morena había im
puesto el discurso en contra de lo que llamaban entonces la
militarización del país.

En cuanto asumió el cargo, el presidente López Obrador
dio un giro de 180 grados en el tema de la seguridad. Volvió a
resucitar a la Secretaría de Seguridad y decidió acabar de un
golpe con la Policía Federal y crear la Guardia Nacional, bajo
mando militar, aunque en las negociaciones en el Congreso
quedó como civil, pese a que todos sabían que los efectivos,
los mandos, el presupuesto y la infraestructura serían de la
Defensa y en menor medida, de la Marina.

El primer año de funcionamiento de la GN fue un poco
caótico porque los mandos, el control presupuestad incluso la
política de adquisiciones para la nueva estructura estaban di
vididos. Fue hasta 2020 cuando, en los hechos, la GN quedó
bajo control de la Sedeña. La reforma que se propuso ahora
en el Congreso, como proyecto de ley, tuvo como objetivo
darle forma legal a ese control sin modificar la Constitución.

Luego, la propuesta que presentó el PRI resultó un com
plemento para esa reforma legal de la GN: ampliar la pre
sencia militar en seguridad pública de marzo de 2024 hasta
2028 y darle forma constitucional. Eso es lo que se aprobó
la semana pasada en Diputados, y lo que se pondrá a vota
ción en el Senado hoy. Al oficialismo aparentemente no le
alcanzarían los votos para aprobar esa reforma: de acuerdo
con la participación que haya, le podrían faltar unos ocho
senadores.

En lo personal creo, como creía en el pasado, que la par
ticipación de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad,
en las condiciones en las que está el país, es sencillamente
imprescindible. Si no fuera así habría por lo menos algún
gobernador reclamando que se retiraran los militares de sus
estados: ni uno solo lo ha siquiera sugerido.

La votación que se dará en el Senado no parte de las exi
gencias de seguridad pública, ni siquiera de las convicciones
ideológicas (los mismos que aprobaron la Ley de seguridad
interior de 2017 apoyando la presencia militar son los que
ahora se oponen, y los que respaldan la actual reforma son
los que entonces la bloquearon), sino de los juegos internos
de poder dentro de los partidos, con la vista puesta en 2023
y 2024.

La pregunta es cómo podemos garantizar la seguridad si
cada seis años, y a veces en menos, se cambia de estrategias,
perspectivas, incluso de instituciones. No imagino a nuestro
país en marzo dé 2024 sin fuerzas militares apoyando en la
seguridad pública, o con una Guardia Nacional formada por
militares que no esté bajo mando militar o sin ellos. Sería un
cascarón. Sé que no es lo ideal, pero la política es el arte de
lo posible. Y a partir de lo que hay, es desde donde se ten
dría que empezar a construir, no para uno o dos años, sino
para el futuro.
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Esquiroles

Los llaman "esquiroles". Son los senadores del Bloque de Con
tención que ya se jaló Morena para que voten la permanencia
de los militares en tareas de seguridad pública hasta el 2028.

Hasta ayer iban cuatro legisladores que decidieron dar
el brinco, segün una fuente parlamentaria muy bien infor
mada. Uno lo hizo publico. El panista yucateco Raúl Paz
Alonzo. Se vendió por un plato de lentejas.

Los otros tres se mantienen en el anonimato. Los ojos de
priistas, panistas, perredistas, emecistas y plurales voltean
hacia el priista Manuel Aflorve. El guerrerense pertenece al
equipo de Alito Moreno. Sus compañeros del tricolor dan
por descontado que votará con los guindas. Hay que esperar.
De los otros dos se manejan varios nombres. No los vamos a
mencionar porque son producto de la especulación.

No tardaremos en saber si los chantajes, ofrecimientos,
presiones, promesas de recursos para estados y municipios,
llamadas de gobernadores, lograron convencer a los cinco o
seis que faltan para lograr la anhelada mayoría calificada (dos
tercios de los presentes) para meterle mano a la Constitución,
según cuentas de la cúpula de Morena.

La sesión para debatir y votar la reforma transitoria cons

titucional está citada para hoy a las 10 de la mañana.
Morena avanzó. Sólo le falta convencer a "cinco o seis se

nadores." El gobierno federal puso a disposición de Ricardo
Monreal un arsenal de recursos para negociar más ayuda a
estados y municipios, pero el coordinador de Morena se topó
con pared al tratar de convencer a los coordinadores de los
grupos parlamentarios del Bloque de Contención. Eso lo llevó
a cambiar de estrategia. Ahora trata de convencer, uno por
uno, a los senadores de infantería y le ha funcionado, aunque
no ha llegado a su objetivo. El tema de la inasistencia pudiera
utilizarse para facilitar la mayoría calificada. Las idas al baño
al momento de la votación son frecuentes. Enfermos de úl
tima hora que no asisten a la sesión también. Pero esta vez
están muy vigilados. Tanto a los de Morena y rémoras, como
a los opositores. Al que no vaya le va a ir mal.

El número mágico para alcanzar la mayoría calificada re
querida para su aprobación —en caso de que asistieron los
128 senadores— es de 86 votos. Con la suma de Raúl Paz y
los otros tres que Morena dice tener amarrados, la reforma
alcanzaría 80 votos. Faltarían seis.
'Sabemos que los coordinadores del PRI, PAN, PRD,
MC y Grupo Plural querían que se debatiera y vota
rá ayer mismo. Ya sentían los efectos de la operación
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AdánMorenaMonreal. Pero el coordinador de los guindas
se qpuso con éxito. Necesitaha. tiempo para intentar conven
cjer a ñiás sénadores del bloque, Hoy sabremos si lo logró.
* Los esquiroles, ya lo dijimos, no sólo son los del PRI, como
sp afirmaba. Una de las sorpresas vino del PAN. Ayer se hizo
público que el senador Raúl Paz no sólo votará a favor de la
permanencia de los militares en las calles hasta el 2028, sino
que de plano se pasó a la bancada de Morena. Ya tiene cargo
en el,seno del guinda. Es comisionado nacional de enlace
Qon el sector empresarial. Desde ya, es aspirante de Morena
ala gubernatura de Yucatán en el 2024. "Lo hemos invitado
[jara que nos ayude a escuchar a los empresarios, recoger
sUs inquietudes, pero también a que les informe lo que ha
hecho nuestro Presidente", dijo Mario Delgado, presidente
de Morena, en un video que subió con el expanista.

La bancada azul hizo público un comunicado en el que
condena la "compra de voluntades" por parte de los guindas.

"Morena utiliza las peores prácticas de la política para
comprar voluntades y ejerciendo su poder corruptor al máxi
mo posible", subraya el texto, emanado de la oficina del coor
dinador del grupo parlamentario azul, Julen Rementería.

El comunicado dice que todavía ayer por la mañana —al
igual que lo hizo el sábado pasado—, Raúl Paz no mani
festó ninguna objeción a que su nombre apareciera en el
pronunciamiento que hizo el PAN de votar en contra de la
modificación al 5Q transitorio.
* Del lado de los que se oponen a la "militarización" de la se
guridad pública también hay todo tipo de presiones. Repre
sentantes de seis organizaciones ciudadanas sé presentaron
en la Cámara alta para exigir a senadores de la oposición
votar en contra de la reforma. Frente Cívico Nacional, Sí Por
México, Poder Ciudadano, Sociedad Civil México, UNE Mé
xico, distribuyeron un texto en el que advierten de los riesgos
de la sumisión de las autoridades civiles a las militares.

"Sería un grave error. Por experiencias históricas sabemos
que, cuando se extiende una autoridad extraordinaria en el
tiempo, esta termina por imponerse como práctica normal
No aprueben un cambio constitucional que consolidaría el mi
litarismo en el país por los próximos lustros", subraya el texto.

En la comitiva iban Gaudio X. González, Beatriz Pagés,
Demetrio Sodi, María Elena Morera, Guadalupe Acosta
Naranjo, Carlos Navarrete y otros más. Los acompañaba el
senador Emilio Álvarez Icaza
1 Los tres últimos se reunieron discretamente con Ricardo
Monreal. Le pidieron que recibiera a las organizaciones ciu
dadanas. La respuesta del senador de Morena fue no. Sabía
lo que iban a pedir. No podía darles gusto. Opera en sentido
contrario.
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Sociedad civil:
el resurgimiento
Termine como termine la votación en el Senado sobre la
minuta para prolongar el periodo de participación de las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública, el debate
habrá contribuido a la resurrección de las organizaciones
sociales y políticas que actúan por fuera de los partidos.

Estigmatizada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, la sociedad civil organizada se pasó la prime
ra mitad del sexenio en una virtual irrelevancia, pasmada,
alejada de la discusión pública, en franco contraste de lo
sucedido durante los gobiernos del PRI y el PAN, cuando se
convirtió en una decidida impulsora —y, de repente, blo
queadora— de leyes y políticas públicas.

López Obrador no ha ocultado su desdén por las tam
bién llamadas organizaciones no gubernamentales, til
dándolas de "conservadoras", hostigando a sus fuentes de
financiamiento y negándoles cualquier reconocimiento en
la consecución de la transición democrática que hizo po
sible que su movimiento tomara el poder.

Sin embargo, poco a poco, la sociedad civil ha comen
zado a sacar la cabeza. Sobre todo, en torno de dos temas:
la construcción del Tren Maya y la creciente militarización,
de la vida pública.
Durante los años del autoritarismo del siglo pasado, las

causas ecologistas contribuyeron a romper el monolitismo
del régimen. Entre ellas, aún se recuerda el movimiento con
tra la operación de la central nuclear de Laguna Verde, a
mediados de la década de los 80.

Hoy, la destrucción de la selva y el frágil suelo de la pe
nínsula de Yucatán ha vuelto a poner en pie de guerra a los
ambientalistas, quienes buscan frenar el tendido de los rie
les del Tren Maya, una de las obras emblemáticas de López
Obrador. "Falsos ecologistas" los ha llamado el Presidente.

Igual que sucedió en los sexenios de Felipe Calderón y
de Enrique Peña Nieto, las organizaciones de la sociedad
civil han tomado como bandera la denuncia de la participa

ción de soldados y marinos en labores de seguridad pública.
En la víspera de la celebración del 212 aniversario del

inicio de la Guerfa de Independencia, el colectivo Hasta En
contrarte —que busca a personas desaparecidas—colgó una
enorme manta de la Estela de Luz para visibilizar el proble
ma de las desapariciones y para exigir a López Obrador
que cumpla con su promesa de campaña de regresar a los
militares a sus cuarteles. La manta fue retirada rápidamente
por las autoridades.
Asimismo, durante el debate legislativo que se abrió

—sorpresivamente— con la presentación de la iniciativa de
una diputada del PRI para prorrogar hasta 2028 la presencia
del Ejército y la Armada en las calles, organizaciones como
Sí Por México, Sociedad Civil México, UNE, Frente Cívico
Nacional y Unidos por México han publicado desplegados
con las fotos y nombres de legisladores de la oposición para
pedirles que cierren filas contra la militarización.

El sexenio pasado, un activismo semejante por parte del
colectivo Seguridad Sin Guerra —que contó con el apoyo de
Morena, que entonces estaba en la oposición— logró tirar la
Ley de Seguridad Interior, que fue declarada inconstitucio
nal por la Suprema Corte.

En ese esfuerzo participó la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos, que presentó una acción de inconstitucio
nalidad contra la legislación. Hoy, la CNDH está en el bando
contrario, justificando la participación de los militares en las
tareas de seguridad pública, pero la sociedad civil sigue en la
misma tesitura. No tardaremos mucho en saber si, además
de su presencia pública, ha recuperado, además, su peso.
BUSCAPIÉS
Al cierre de esta edición se desarrollaba la fase final de una
intensa operación gubernamental para conseguir los votos
necesarios para lograr la aprobación de la (arriba mencio
nada) reforma constitucional en el Senado. Fuentes con
sultadas por este diario indicaban anoche que la balanza
se inclinaba, por estrecho margen, a favor del oficialismo.
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Democracias ineficaces
Estancamiento económico, frustración popular y política po
larizada es el subtítulo que pone The Economista, su artículo
sobre América Latina en el número dedicado al Deterioro
de la Democracia (160622). Tiene razón cuando dice que
hace relativamente poco el futuro parecía brillante. El auge
de las "commodities" trajo un crecimiento económico soste
nido que dotó a los políticos de suficiente dinero para experi
mentar con políticas sociales innovadoras que disminuyeron
la pobreza, redujeron en alguna medida desde luego insufi
ciente la desigualdad, ampliaron el sector de clases medias,
mejoraron un poco los derechos humanos y parecían conso
lidar si no la democracia, al menos sí los procesos electorales
democráticos. También registra The Economist que la mayor
prosperidad junto con gobiernos más "responsivos" y más
eficaces en las políticas públicas se reforzaban mutuamente.
Aun así, los avances no fueron ni lo suficientemente

profundos ni lo suficientemente rápidos para contener las
protestas y la legítima desesperación dadas las pobres con
diciones de la mayoría. Ningún país en América Latina logró
una redistribución de ingresos aceptable ni tampoco la crea
ción de oportunidades requerida.

Aunque el camino parecía el correcto, el círculo virtuoso
se revirtió demasiado pronto y fue suplantado por un círcu
lo vicioso en el que a pesar de las promesas de los políticos
de derecha o izquierda si esos términos siguen haciendo
sentido que sucedieron a los gobiernos de entonces, Amé
rica Latina emprendió el rumbo contrario con consecuencias
negativas: menor crecimiento, aumento de la pobreza, re
ducción de las clases medias, mayor inseguridad, más pola
rización, retroceso en los derechos fundamentales y ejercicio
autoritario del poder.

México no es ajeno a estas tendencias que, desde luego,
fueron profundizadas por la pandemia, pero también por su
manejo. El programa de vacunación fue bastante exitoso,
pero no puede decirse lo mismo del resto de las medidas
tomadas por el gobierno para paliar los efectos de la pan
demia: quiebra de negocios, pérdida de empleos, retroceso
educativo, empeoramiento de los servicios de salud.

Como en muchos países de América Latina, en México lle
gó al poder un presidente con las causas correctas, pero con
políticas incorrectas. Se hizo presa de la misma tendencia: el

fracaso en el cumplimiento de las promesas de crecimien
to, abatimiento de la pobreza, ampliación de oportunidades,
engrosamiento de las clases medias, seguridad jurídica para
la inversión, reducción de las tasas de violencia y fortaleci
miento del Estado de derecho. Ni los populismos de dere
cha notablemente Brasil ni la llamada marea rosa que se
levanta en América Latina México, Argentina, Chile, Perú y
Colombia han logrado o parecen ofrecer soluciones para
revertir el círculo vicioso en el que América Latina se en
cuentra sumida. De las dictaduras abiertas no hay nada que
decir: Cuba, Venezuela y Nicaragua.

A Chile y Colombia habrá que darles todavía el beneficio
de la duda, pero México, Argentina y Perú hó han despuntado
ni ofrecido alternativas o resultados.'Los nuevos mandatarios
siguen siendo presa de los males de siempre y empecinados
en la implementación de políticas, que han probado ser un
chasco. Y Xí!"' :: >

La prestigiada revista opina que lo que ocurre en nues
tro subcontinente es una señal de alerta para el Occidente.
Puede ser. Pero en las democracias avanzadas y, a pesar de
los peligros que representó piara Estados Unidos la admi
nistración Trump, subsisten las instituciones que frenan los
excesos y caprichos que son santo y seña de los gobiernos
en América Latina.

Como en "Occidente", en América Latina la democracia
electoral parece estar a salvo en el sentido de que quien llega
al poder es quien recaba más votos. Pero una vez en el poder,
como lo demuestran Venezuela, Nicaragua y El Salvador, y
en menor medida muchos otros países incluido México, el
ejercicio democrático del poder desaparece y cede su lugar
a gobiernos de corte autoritario.
Pensándolo bien, y citando de nuevo a The Econo

mist, quizá lo peor haya sido que los avances en la capaci
dad de las instituciones y sus burocracias la construcción
de estados profesionalizados que se registraron, sí en el
periodo neoliberal, han sido demolidas y las islas de mo
dernidad destruidas. Junto con ello, ha desaparecido la bús
queda del círculo virtuoso que deviene no de la polarización
promovida por la mayoría de los mandatarios de la región,
sino de la negociación e implementación de políticas que
'promuevan el crecimiento como primer paso para atender
Tas demandas sociales.
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Winteris coming
• Hace unos días, Estados Unidos declaró el fin de la
pandemia por Covid19.

El invierno se acerca y no, no hablamos del ciclo de las es
taciones del año. Se trata de una estimación de los tiempos
que vienen basada en el momento que atraviesa el mun
do. Lo dijo así el secretario general de la ONU, Antonio
Guterres, en el primer día de la asamblea general del or
ganismo: "No nos hagamos ilusiones. Navegamos aguas
turbulentas. Se avecina un invierno de descontento a es
cala mundial. La crisis del costo de la vida está haciendo
estragos. La confianza se desmorona. Las desigualdades
se disparan. Nuestro planeta está ardiendo (...) Estamos es
tancados en una disfunción global colosal. La comunidad
internacional no está preparada ni dispuesta a afrontar los
desafíos enormes y dramáticos de nuestra era. Estas crisis
amenazan el futuro mismo de la humanidad y el destino
de nuestro planeta (...) Necesitamos esperanza y más. Ne
cesitamos acción..."

Hace unos días, Estados Unidos declaró el fin de la pan
demia por covid19. El que haya emitido esta declaratoria,
significa que, en aquel país, el virus ha tomado un lugar
en la dinámica diaria, más que no ha desaparecido, pero
esto implica que hay condiciones en aquel territorio para
la convivencia del ser humano y el SARSCoV2. En un
futuro inmediato, serán cada vez más los países que se
sumen a este anuncio tan esperado. Y es que, ¿recuerda
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las varias reflexiones que sur
gieron al inicio de la pande
mia? Creímos que una vez que
este episodio se dejara atrás, re
gresaríamos al mundo con unanueva perspectiva, que el mun
do habría entendido las varias
lecciones que el aislamiento nos
habría dejado. Sin embargo, el
planeta entero comenzó a reto
mar su vida pasando por alto los
gravísimos pendientes en mate
ria social, así como los grandes
vacíos en cuestión política. La
pandemia evidenció la enorme
desigualdad que cohabita con
la humanidad. Vimos cuántos
países que no tuvieron acceso a
vacunas o medicamentos, sino
hasta meses después de que las
superpotencias aseguraron su
abastecimiento. También fuimos testigos de decisiones
empresariales que iban en detrimento de los trabajadores
y su bienestar. En muchos sentidos, la ruta operativa no se
detuvo. En cuestión política, ni siquiera la vulnerabilidad,
que se mostró igual para todos, alcanzó para zanjar los
conflictos en varias partes del mundo o para el trazo de
una nueva ruta democrática.
Así que aquí estamos, con un covid19 más controla

do, pero con nuestros pendientes previos a la pandemia
aún más robustos. Ahí está la invasión rusa a Ucrania, los
conflictos de la Franja de Gaza, la tensión entre Estados
Unidos y China por el reconocimiento de Taiwán como
país independiente. Está también la profunda división so
cial, esa cultura del maniqueísmo en la que no existen los
grises, en la que sólo hay buenos y malos, oficialistas y
opositores; dos únicas (y pequeñas) partes de un todo que
no alcanzan para alimentar y generar un debate que nos
lleve al encuentro de soluciones.
2022 es el primero en tres años en que el mundo se

desarrolló de una forma mucho más libre en materia sa
nitaria, pero ni siquiera el momento que vivió en 2020 y
2021 fue suficiente para atajar las enormes brechas políti
cas, sociales o culturales. Así que tiene razón el secretario
general de la ONU: viene un invierno frío (y no sólo por
las temperaturas récord a causa de la emergencia climá
tica), también porque el mundo, sus líderes y sociedades
decidieron regresar a su respectiva esquina, que parece
aún más oscura.
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¿cuál es el mejor método para recalentar un plato
que, por lo regular, me queda después de una comida
familia? . •
dos métodos que los chefs recomiendan: caliente un

sartén de acero inoxidable, vierta una cucharadita de aceite de
oliva en la sartén caliente, agregue la pasta para que se vuelva
a calentar y mezcle constantemente la misma, "salvándola"
durante tres o cuatro minutos. Le saldrá caliente, todavía firme
y'no blanda. Microondas: para evitar el sobrecalentamiento
en el microondas, añada un chorrito de agua o rocíela con un
spráy. Como regla general, no se recomienda recalentar la pasta
codda en el microondas; el calor del microondas puede absor
ber fácilmente la humedad de los alimentos ricos en almidón,

como la pasta cocida y el arroz, por lo que metiendo su pasta so
brante podría dejarle con un resultado desagradablemente seco.

VENENOSO

¿Cuál es el insecto que tiene el veneno más tóxico del mundo?
R. Una pequeña hormiguita conocida como hormigas
cosechadoras.

Las hormigas pertenecientes al género Pogonomyrmex se
conocen comúnmente como "antras cosechadoras", y estas
hormigas se han hecho conocidas por sus picaduras tremen
damente dolorosas que transmiten el veneno más tóxico de to
dos los venenos de insectos conocidos. Estas hormigas andan

en abundancia en los estados de Baja California, Chihuahua,
Sinaloa y Sonora.

ALGORITMOS

Hablando de algoritmos, ¿en qué aspectos diarios de nuestra
vida podemos ver cómo se aplican estos algoritmos?
R. Don José Antonio, de acuerdo al algoritmo ideal, su desti
no, su salud y su vida están en las manos del sistema y no de
la persona que usted encuentra. Personalidad, inclinaciones
políticas o el humor en el que se encuentran las personas con
las que interactúa no deben afectar su tratamiento en cuanto
sigan los reglamentos y los protocolos. Por ejemplo, lo que
suceda para los hospitales también está para los ejércitos, las
prisiones, las escuelas, las corporaciones, donde una deci
sión no es realizada por una sola persona, sino por una red de
administradores. Sí, don José Antonio, podríamos decir que
absolutamente toda su vida está en manos de algoritmos. No
son para temerles, son para entenderles.

PASTILLAS Y PILDORAS

¿Como cuánto tiempo tardan las pastillas y las pildoras para
disolverse en el estómago?
R. En general, la mayoría de los medicamentos tardan apro
ximadamente 30 minutos en disolverse. Cuando un medica
mento está recubierto con una capa especial, lo que puede
ayudar a proteger el medicamento de los ácidos estomacales
a menudo puede tardar más en llegar al torrente sanguíneo.

ALERGIA O INTOLERANCIA

¿Cómo puedo saber si tengo alergia a alguna comida o sólo
es lo que llaman intolerancia?
R. La diferencia es grande, como entre la vida y la muerte.
Aunque a menudo se usan indistintamente, las intolerancias
alimentarias y las alergias alimentarias son diferentes. Una
alergia es su sistema inmunológico que reacciona y combate
un ingrediente que considera como dañino (Clínica Cleveland).
Las intolerancias alimentarias son mucho más comunes. Una

intolerancia alimentaria es una respuesta de su sistema di
gestivo cuando come o bebe algo que su cuerpo no puede
descomponer. Si bien las intolerancias alimentarias pueden
ser dolorosas e incómodas, no son potencialmente mortales,
como pueden ser las alergias alimentarias.
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Ernestina no puede;
entra el contralor
Como la carnala Ernestina Godoy no atrapa ni un res
friado, el gobierno capitalino decidió echar mano del con
tralor Juan José Serrano Mendoza, para amedrentar a los
alcaldes de oposición.

El funcionario, electo en 2018 por 46 diputados de Mo
rena y sus rémoras, ha iniciado procesos en contra de fun
cionarios de las alcaldías que ganó el año pasado la alianza
opositora, con acciones que la mayoría considera ilegales
y de acoso político.
Y es que, luego de que la Fiscalía General de justi

cia de la Ciudad de México emprendiera una cacería en
contra del clan que domina el PAN capitalino, al que, in
cluso, Claudia Sheinbaum identificó como el Cártel In
mobiliario de Benito juárez, todo se le convirtió en humo.

La carnala había asegurado que iba contra los cabecillas
que traficaron con permisos ilegales, para que empresarios
voraces pudieran construir —fuera de la ley— importantes
desarrollos inmobiliarios, a cambio de pagar en efectivo y
en especie a funcionarios corruptos.
El asunto es que, luego de tanto ruido, a la fecha sólo

hay un detenido —que ya ni funcionario era—, al que se le
envió al Reclusorio Norte para que siga su juicio en prisión,
pero nada más.
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Como el teatrito se le empe
zaba a caer, Sheinbaum decidió
que el contralor entrara a escena,
pero el funcionario, cuyo encar
go vence en diciembre de 2024,
es bastante vulnerable por varias
razones.

Primero porque esa depen
dencia está llena de aviadores,
básicamente de Morena, pues los
líderes de tribu agarraron esa ofi
cina como agencia de empleos.
Nombres de quienes se adueña
ron de esos espacios hay muchos y en Donceles los conocen
perfectamente.

Los actuales diputados tienen muy claro el camino que
sus colegas del oficialismo tomaron para hacerse de una
nómina, y el tema lo pueden reventar si logran que, en la
sesión de mañana, el pleno apruebe la comparecencia
de Serrano Mendoza.

Lo curioso es que la Contraloría sólo ha sancionado a
alcaldes de oposición, pero nada ha dicho sobre las de
nuncias en contra de algunas secretarías del gobierno ca
pitalino o —peor aún— en contra de alcaldías gobernadas
por Morena.
¿A poco Serrano Mendoza cree que personajes

como Francisco Chíguil, Armando Quintero o Juan Carlos
Acosta, de GAM, Iztacalco y Xochimilco, respectivamente,
son ejemplo de pulcritud y buen gobierno?

Pero qué se podía esperar de un tipo que se dio a cono
cer como abogado de los padres que perdieron a sus hijos
en la caída del Colegio Rébsamen, durante el sismo de 2017,
y después se pasó al lado oscuro.
Porque como apoderado de los deudos del cole

gio siniestrado. Serrano Mendoza litigó en contra de las
autoridades de Tlalpan, delegación que en ese tiempo go
bernaba Sheinbaum y cuyos funcionarios autorizaron la
ampliación de obra en el inmueble.

Pero la exdelegada llegó al poder y entonces el abogado
pasó a ser su contralor, desde donde ataca a la oposición y
protege a los gobiernos de la 4T.
Bien lo decía el panista Federico Doring al votar en

contra de su designación, en diciembre de 2018, que cómo
iban a nombrar a alguien que ni siquiera se había tomado
la molestia de presentar un plan de trabajo.

Morena hace a la oposición lo que el PRI les hacía a
ellos.

O
CENTAVITOS

Mientras Mario Delgado presumía al panista Raúl
Paz como su nueva compra en el Senado, en Donceles el
PRI perdía al diputado Carlos Joaquín Fernández, quien
se declarará sin partido, aunque todo el mundo sabe que
estará muy cerca de la bancada que coordina el perredis
ta Víctor Hugo Lobo.
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Ver la paja en el ojo ajeno
Muy retador se presentó ayer por la mañana el líder nacional del PAN,
desafiando a los senadores priistas a que denuncien "presiones" del
poder para votar a favor de la iniciativa militarista. No contaba con que
sería un miembro de sus propias filas, el senador Raúl Paz Alonzo,
quien "se doblara" como recriminó su compañera Kenia López. Para
sorpresa de su coordinador, Julen Rementería, y del propio Marko, el
legislador azul yucateco apareció en un video de Mario Delgado, presi
dente de Morena, quien anunció a los cuatro vientos que Paz sería "co
misionado nacional de enlace" del partido guinda con los empresarios.
Casualmente, el panista fichado en la 4T se apresuró a borrar sus tuits
contra la militarización. Ya quedó claro el sentido de su voto.

Desaire a la cúpula tricolor
Después de que los senadores del PRI prefirieron invitar sólo al coordi
nador de los diputados, Rubén Moreira, y no al líder nacional de su par
tido, Alejandro Moreno, al final a ambos los pasaron por alto. "Esta
semana ya no he platicado con ellos, me invitaron a platicar la semana
pasada para ver el sentido del voto (en el tema de las Fuerzas Armadas
en tareas de seguridad pública) y quedamos que esta semana nos vol
veríamos a juntar, pero ya no me dijeron nada", se lamentó Moreira. El
limes los senadores tricolores votaron en contra del dictamen en comi
siones y hoy se perfila que lo harán también en contra en el pleno.

El amago de Moreira a Marko
Y hablando de exclusiones y del priista Rubén Moreira, duro fue el
reclamo que éste le hizo ayer al líder del PAN, Marko Cortés. Le soli
citó no hacer a un lado a Álito Moreno ni buscar a "otros grupos" priistas
para mantener Va por México. "Le pediría que guardara prudencia, que
tuviera mesura y que pensara en la alianza; no vaya a ser que se encuen
tre con el otro PRI que siempre ha sido opositor al PAN'. Es más, advir
tió a Marko que "debe enfrentarse a su realidad, de que los estados que
gobiernan son los más violentos de este país, como Guanajuato".

La campaña en las redes
Aunque la carrera por la Presidencia y por la candidatura de Morena
no se ha definido, en algunas redes sociales ya hay favoritos. Y es que
mientras el canciller Marcelo Ebrard tiene 315 mil seguidores en
TikTok, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, apenas llega a los 85
mil. Sólo faltaría que el canciller convierta eso en votos.

Baño de pueblo
Quizás aplicando la máxima de 'donde fueres, haz lo que vieres', ayer el
presidente alemán, FrankWalter Steinmeier, caminó de Palacio
a un restaurante que casi hace esquina con el Templo Mayor. Al estilo
de la 4T, lo hizo flanqueado de escasos escoltas y combinándose con la
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multitud, pues su visita acumuló al menos una centena de curiosos que
se apostaron a ver cómo lo despedía López Obrador tras su reunión.

Narro Céspedes, en tela de juicio
En el Senado, Lilly Téllez ayer puso en jaque a José Narro Céspe
des, a quien urgió a pedir licencia a su escaño y someterse a una inves
tigación de la FGR por sus presuntos lazos con bandas del narcotráfico.
Y es que el propio legislador morenista posteó en días pasados una fo
tografía en la que aparece con el presunto operador financiero del Cár
tel del Noreste, Gerardo Teodoro Vázquez, el Gerry. En respuesta a Lilly,
Narro afirmó que sus dichos "no tienen ningún sustento" y la conminó
a acudir a la fiscalía. Mientras son peras o manzanas, debería dar una
mejor respuesta, a fin de despejar cualquier duda.

Se mueven corcholatas en Jalisco
En Jalisco ya comenzaron a moverse las corcholatas morenistas con
miras a 2024, cuando se renovará la gubernatura, hoy en poder de MC.
Nos cuentan que desde la oficina de Mario Delgado ya se 'palomeó' una
alianza de grupos que apoyan a la 4T y que, cual fichas de ajedrez, están
acomodándose. Por una parte, el exrector de la UdeG, Raúl Padilla
López, y por la otra, Ricardo Peralta, líder de la "Alianza patrió
tica por la 4T". Lo que se busca nos dicen es que esta alianza tenga
impacto, por la influencia de los grupos, pero sobre todo por el acerca
miento que buscan de la cuarta transformación en la comunidad uni
versitaria, abiertamente peleada con el actual gobierno estatal.
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Encinas, ayudado por un asesino
El general José Rodríguez

Pérez es hoy, ante la opinión
pública incluidos sectores

ilustrados e imparciales, un ase
sino de estudiantes, al haber sido
acusado de ello por el subsecre
tario de Gobernación, Alejandro
Encinas. Sin embargo, la acusación
contra el general es por un delito
muy diferente: delincuencia orga
nizada. Estigmatizarlo como ase
sino parece una cortina de humo
de Encinas contra el Ejército, en su
intento por encontrar sentido y sa
lida política a la desaparición de 43
normalistas en Iguala en 2014.
Para resolver el caso, la mejor

opción de Encinas fue un asesino,
Gildardo López Astudillo, el Gil,
que fortaleció su convicción de que
el Ejército participó en el crimen
de los normalistas. El Gil es el tes
tigo protegido "Juan", y señaló al
general de haber estado vinculado
a Guerreros Unidos, que ejecutó a
los estudiantes cuando el enton
ces coronel Rodríguez Pérez era
comandante del 27° Batallón de
Infantería en Iguala. Junto con el
general, tres de sus exsubalternos
también están detenidos por el
mismo delito y el de desaparición
forzada.
Encinas le ha dado más valor a

la palabra de criminales que a la de
los militares, que en declaraciones
previas, y de acuerdo con la bitá
cora del 27° Batallón de Infantería
del 26 y 27 de septiembre de 2014,
narran una historia distinta a la
que se refieren el Gil y los normalis
tas entrevistados por el subsecre
tario. Según esa documentación,
el 26 de septiembre la Fuerza de

Reacción del Batallón, de casi una
treintena de elementos, se había
ocupado desde las 10 de la ma
ñana del accidente de una pipa con
sustancias tóxicas en la carretera
hacia Taxco.

El teniente Roberto Vázquez
encabezaba la Fuerza de Reac
ción que acordonó el área, cercana
a una comunidad, y mantuvo
vigilancia en la zona hasta que lle
garon los técnicos de la empresa
propietaria de la pipa, ubicada en
Querétaro, para asegurar que no
había filtraciones. La Fuerza de
Reacción recién regresaba a Iguala
cuando, alrededor de las 20:30 ho
ras, se recibió información del C4
de que estaban ingresando perso
nas heridas al hospital del Seguro
Social. Rodríguez Pérez despachó
al teniente y su grupo a verificar el
reporte.
Vázquez informó a Rodríguez

Pérez que había cuatro heridos,
tres leves y uno grave, con un ba
lazo en la cabeza, Aldo Gutiérrez
Solano, que vive encadenado a
una cama, con un monitor de ten
sión arterial y un desfibrilador. El
general le habló al jefe de la Policía
Municipal, Felipe Flores Vázquez,
que tiempo después se supo que
era parte de la estructura criminal
de Guerreros Unidos, quien le ase
guró que no había nada extraordi
nario esa noche.

El Ejército y las autoridades
civiles sabían que un grupo de
estudiantes había salido desde
la normal, a unos 17 kilómetros
de Chilpancingo, en dos autobu
ses que habían secuestrado hada
tiempo. Pararon en una caseta
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para secuestrar más, y cuando no
pasó ninguno, siguieron hasta la
terminal de Iguala. La bitácora del
batallón no registra nada relevante
después del reporte del hospital,
hasta las 22:30 horas, cuando un
grupo de personas llegó al cuartel
pidiendo ayuda porque le acaba
ban de disparar a Los Avispones, el
equipo de fútbol de Chilpancingo.
Según la bitácora, no tuvieron
ningún reporte de nada extraordi
nario en Iguala durante esas dos
horas, aunque durante ese lapso,
policías municipales de Iguala y
Cocula habían estado deteniendo y
reprimiendo a normalistas.
Rodríguez Pérez envió nueva

mente al teniente Vázquez a Santa
Teresa, a una media hora del bata
llón, para ver qué había sucedido
con Los Avispones. Mientras tanto,
organizó una nueva Fuerza de Re
acción con el personal disponible
en el cuartel. Instruyó al capitán
José Martínez Crespo, que estaba
en la Guardia de Prevención, que
atiende los servicios internos, que
la organizara; su segundo era
el subteniente Alejandro Pirita
Ochoa. La orden fúe ir a la salida
de Chilpancingo a esperar órdenes.
Vázquez reportó que en Santa

Teresa había una persona muerta
en un taxi baleado, al igual que
el camión de Los Avispones. Ahí
esperó a que llegara el ministerio
público, cerca de la medianoche,
que dio cuenta de un jugador tam
bién asesinado. En tanto, el doctor
de guardia en la clínica privada
Cristina reportó al C4 que habían
entrado "hombres armados". Con
esa información, el general envió a
Martínez Crespo.
A su paso por la calle Juan N. Ál

varez vio dos cuerpos tirados y dos
autobuses vados, pero siguió a la
clínica, donde estaban dos decenas

de estudiantes. En los documentos
del batallón hay fotografías de los
estudiantes sentados y hablando
con los militares. Uno de ellos
ayuda a un estudiante que había re
dbido un tiro en sedal en la boca y
la sangre lo estaba ahogando. Mar
tínez Crespo habló a la Cruz Roja,
y regresó a la calle Juan N. Álvarez
para enviar su informe. Cuando
volvió a la clínica, ya se habían ido
los estudiantes, induso el herido
que transportaron en un taxi.
La historia de Encinas es dife

rente. Según los jóvenes, que fue
ron alcanzados por David Flores
Maldonado, la Parka, defensor
dd Gil, subdirector de área en la
SEP, que era secretario general del
Comité Ejecutivo Estudiantil de la
normal, los militares los maltrata
ron y amenazaron con matarlos.
Con ello, Encinas acusó a Martínez
Crespo y Pirita Ochoa de delin
cuenda organizada y desaparidón
forzada. Igual acusadón formuló
contra d cabo Eduardo Mota,
que fue al Tribunal de Justicia por
reportes de violenda. Estaba a
unos 150 metros tomando fotos y
reportando al teniente Joel Gálvez
lo que sucedía. Cuando lo descu
brieron, dos polidas fueron hada
él, corrió y se escondió, según la
bitácora.

La cronología militar fue igno
rada por Encinas. Su caso, hasta
donde se conoce, se sostiene sólo
con el Gil. La acusadón se formuló
con pruebas circunstandales, co
rrespondientes al nuevo sistema
penal acusatorio, pese a que el
proceso es dentro del viejo sistema
inquisitivo. Es irregular mezdar
sistemas penales, pero se acomoda
a las fijadones de Encinas, quien
deberá probar con mucho más que
las acusadones de oídas de uno de
los asesinos de los normalistas.

Encinas le ha
dado más valor
a la palabra de
criminales que a la
de los militares

Deberá probar con
mucho más que las
acusaciones de oídas
de uno de los asesinos
de los normalistas
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¿Felices, felices?
Bogotá, coi. Las

nuevas cifras dadas a
conocer este lunes por

la Oficina de Aduanas y Pro
tección Fronteriza (CBP) de
Estados Unidos revelan las
dimensiones de una catástrofe
que crece, crece y crece.
El número de encuentros

de inmigrantes en la frontera
entre Estados Unidos y Mé
xico rebasó los 2 millones de
personas en el mes de agosto,
de acuerdo con las cifras
oficiales.
Dos millones de detenidos

o expulsados en la frontera
mexicana, en un solo mes.
Y no hay ninguna guerra.
Sólo hay gobiernos populis

tas o dictaduras.
Es el resultado de ineptos

que se atornillan en el po
der apoyados en la fuerza de
sus ejércitos y le mienten al
mundo con el cuento de que
son la nueva alternativa y la
población es feliz, feliz, feliz.
Revelador es también que el

mayor incremento de personas
detenidas en el mes de agosto
pasado corresponde a migran
tes que huyen de Cuba, Vene
zuela y Nicaragua.
Desde agosto de 2021, el nú

mero de venezolanos, cubanos
y nicaragüenses detectados en
la frontera ha incrementado
175%.

Los migrantes procedentes
de Venezuela, Cuba y Nicara
gua representaron más de una
tercera parte de todos los "en
cuentros" en la frontera.
El número de encuentros de

cubanos en la frontera Estados
UnidosMéxico ha ascendido a
más de 155 mil en los primeros
seis meses del año, una cifra
600% más alta que durante los
mismos seis meses de 2021.
Supera, incluso, al número

de cubanos que llegaron a las
costas de Florida durante los
primeros seis meses del éxodo
de Mariel en 1980, cuando
desembarcaron unos 125 mil.
La guardia costera de Esta
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dos Unidos ha interceptado
a 4 mil 600 cubanos desde
octubre de 2021 hasta agosto
pasado.
Se trata de una cifra que

representa un incremento de
500% en comparación con el
año fiscal previo.
Ojo: cuando hablamos de

"cifras" nos estamos refiriendo
a personas, igual que nosotros
o nuestros hijos o hermanos.
Dejan su ciudad o su tierra,

a su familia, y los venezola
nos cruzan la selva del Darién,
donde un artículo indispensa
ble en el kit para la travesía es
antídoto contra las picaduras
de serpientes.
Y encomendarse a Dios o

a la buena suerte para no ser
atracados por grupos guerri
lleros en el lado colombiano,
o padecer vejaciones sexuales
y despojo de parte de bandas
criminales panameñas que
operan en la selva.
Igual que cubanos y nica

ragüenses atraviesan Mé
xico, donde muchas veces
son objeto de robo, extor
sión, violación, hambre, sed,
discriminación.
Enfrentan lo que sea con tal

de huir de la "felicidad" y lle
gar donde están los malvados
capitalistas.
Los mexicanos siguen

siendo el mayor número de
detectados, con 60 mil 530
"encuentros" en el mes de
agosto: un aumento de alre
dedor de 5 mil en relación con
julio.
El número de venezolanos

aprehendidos en la frontera
ascendió a más de 25 mil,
con lo cual ya se ubicó en el
segundo lugar, por encima de
cualquiera de los tres países
del mal llamado Triángulo del
Norte.

Hasta el momento van 744
mil 341 "encuentros" de mexi
canos en lo que va del año fis
cal, y aún falta contabilizar el
mes de septiembre.
Se llegará a la cifra de 800

mil mexicanos detenidos o ex
pulsados en un año.
Comparativamente, en todo

el año fiscal 2021 fueron 655
mil 594 detenidos, procesados
o expulsados ipsofacto.
Así las cosas en los paraí

sos hechos de mentiras, de
engaños, incompetencia y
perversidad.
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Sin pudor

Si usted es un ciudadano
que apoya a los políticos
de Morena, seguramente

sintió que algo no cuadraba
en ese extraño caso que se dio
recientemente y dio pie a re
sucitar lo que anteriormente
ya se había bautizado como
"PRIMOR".

Es decir, el renacimiento de
alianza entre el PRI y Morena
cocinada entre el presidente Ló
pez Obrador y el líder nacional
del PRI, Alito Moreno, de en
trada, para mantener al Ejército
en las calles hasta 2028, a cam
bio de impunidad.
Este repentino y otrora pro

hibido amor interpartidista,
provocó una serie de reacciones
que, como el cambio climático,
alteró las circunstancias natu
rales de nuestra vida política.

Es por ello, que quizá usted, fiel
seguidor del morenismo, pro
bablemente se sintió incómodo,
avergonzado o incrédulo, al ver
cómo de la noche a la mañana

fue perdonado "Alito" por las
huestes del partido guinda; y
quien paso, en un santiamén,
de ser un villano, al "héroe de la
película, papá".
Transitó de ser el más vapu

leado, criticado y arrinconado
actor de nuestra política, a un
redentor de las causas perdidas.
Cada martes, medio México es
peraba con morbo esos audios
mordaces que se esparcían como
pólvora encendida en redes so
ciales: voceros de la 4T espe
raban con ansia los nombres

comprometedores para repro
ducirlos en Twitter, mientras re
sonaban en todo lo alto, las más
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conspicuas groserías emitidas
por "Alito".
El objetivo de Palacio Nacio

nal, quien usó estratégicamente
a la gobernadora Layda Sansores
como un títere, era crear un cos
mos de tortura sicológica para
el dirigente tricolor, y al mismo
tiempo, despertar la indignación
pública. Tan funcionaron ambos
efectos, que la víctima se do
blegó ciegamente para seguir el
dictado emanado desde el más
alto poder.
Ahora, el "reformista" Alito

Moreno es aplaudido en las ma
ñaneras y recibe en su curul al
secretario de Gobernación entre
cuchicheos interminables al oído

y efusivos abrazos. La alianza
está consolidada, y la impunidad
también. Lo que muchos mexi
canos creían había terminado

desde 2018, vuelve a aparecer
sin ningún pudor, y con él, el le
gendario cuento de Monterroso:
"Cuando despertó, el dinosaurio
todavía seguía allí".
En lugar de exigirle a los apa

ratos de justicia investigar y
castigar al presidente nacional
del PRI, por las evidencias de
corrupción que mostró sistemá
ticamente el aparato de Morena,
sucedió todo lo contrario: se

coaccionó por medio de la gri
lla para arrodillar al enemigo a
cambio de favores sin estrategia,
y la entronización de los fetiches
para el gobierno en turno, entre
ellos, la militarización del país.
Se volvió a usar la política para

extorsionar y dejar de lado la

justicia; se abrió la puerta a la
impunidad y sepultar la pro
mesa de ver tras las rejas a esa
clase política deshonesta y sin
escrúpulos que han sumido en
el hartazgo a los mexicanos,
desde hace mucho. Nuevamente
se salen con la suya a costa de
la sociedad, y quienes desde el
discurso, echan a andar la ma
quinaria del engaño rumbo a las
próximas elecciones.
Vivimos tiempos como si fuera

una obra de teatro de Eugéne
Ionesco, absurda. En una entre
vista publicada en 1974 apuntó
que "las ideologías diferentes y
opuestas, cuando están anima
das por la pasión, no son sino esa
misma pasión, ese instinto ase
sino, ese odio que los hombres
tienen por los hombres cuyas
conciencias son intercambia

bles". Algo así pasa en la política
mexicana, las conciencias se
transmutan, se intercambian y
se convierten en una misma, sin
importar el pasado, el presente,
o el futuro.
En unas horas, cuando se

vote en el pleno del Senado la
permanencia del Ejército hasta
2028, sabremos de qué tamaño
es la división del PRI, y al mismo
tiempo, la consolidación del PRI
MOR. Según los panistas, no le
alcanzará los votos al Frankens
tein político, al pronosticar que
les faltarán 11 votos para con
cretar su sueño de ver, perma
nentemente, las escopetas en las
calles. Vemos un capítulo más,
de este teatro del absurdo.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opimon@elfinanciero.com.mx

El país y Monreal, de todos modos pierden
Si se aprueba en el Senado

la minuta para mantener
a las Fuerzas Armadas

en tareas de seguridad pública
hasta el 2028, no será mérito de
Ricardo Monreal, sino de los se
nadores que emitieron su voto a
favor; si se rechaza, será pésimo
para el zacatecano, porque será
el perro al que se le carguen to
das las pulgas.
Así de complicado está el es

cenario para el líder de los legis
ladores de Morena en la Cámara
alta, por lo que esos tiempos en
que acudía a Palacio Nacional
a departir con el presidente las
viandas generosas propias del
cargo, se terminaron y además
seguirá castigado, en el me
jor de los casos, con la "ley del
hielo", y el peor, con el despre
cio de los radicales del partido
en el poder.
En momentos en que la arit

mética parlamentaria quiebra
la cabeza del bloque oficialista
para obtener los votos que le
permitan alcanzar la mayoría
calificada y con ello la aproba
ción que tanto desea el presi
dente López Obrador, Ricardo
Monreal mantiene su rechazo

a la militarización como pro
pósito final, luego de que se
apruebe mantener al Ejército en
las calles más allá del término
de este sexenio y del control
operativo y administrativo de la
Defensa Nacional sobre la Guar
dia Nacional.

El coctel molotov que regresa
ría al país a tiempos de la dicta
dura en donde el gobernante en
turno mantenía el poder con el
respaldo de las Fuerzas Arma
das, se está preparando en el
Congreso y si el bloque oposi
tor de los senadores de PAN,
PRI, MC, PRD y Plural se parte
con los votos de varios de sus
integrantes a favor de mante
ner a las Fuerzas Armadas como
policías hasta el 2028, entonces
la regresión será una lápida al
régimen democrático y al res
peto irrestricto de los derechos
humanos.

Hay que entender que en este
juego de vencidas entre el go
bierno de la 4T y los opositores
no habrá vencedores, ya que to
dos habremos perdido con am
pliar el poderío de la milicia en
los asuntos de seguridad pública
al tener bajo su égida a la Guar
dia Nacional, que se supone, y
así lo mandata la Constitución,
debe tener mando civil y auto
nomía operativa propia.
Solo un ingenuo o alguien que

no conoce la historia de Mé
xico le restaría importancia al
impacto político, social, econó
mico y a la gobernabilidad del
país al dejar como responsable
plenipotenciario a la Secretaría
de la Defensa Nacional en tareas

de seguridad pública.
Sería un milagro que nuestros

diputados y senadores, parti

cularmente de Morena, PT y
PVEM, entendieran las graves
implicaciones que tiene plegarse
a los designios del presidente,
en aras de mantener un presi
dencia imperial con el respaldo
total de las Fuerzas Armadas,
incluso más allá de los límites
que fija la Carta Magna.
La subordinación al Ejecutivo

transgrede la división de pode
res y el mismo federalismo.
Está más que visto que la es

trategia de seguridad que ha
implementado López Obrador
es un fracaso con todo y el Ejér
cito en las calles; entonces, cuál
sería el cambio al dotar a las
Fuerzas Armadas de más poder,
si al final del día la orden del
comandante supremo es dar be
sos y abrazos a los criminales en
lugar de proteger a la población
civil.

"De manera directa, el pro
pósito de la iniciativa es mili
tarizar el país, toda vez que, al
contar con la tutoría de la Secre

taría de la Defensa Nacional, se
está consolidando la instrucción
y operatividad de un órgano
militar en actividades natural

mente de seguridad pública, que
ya de por sí resulta cuestionable
al contar actualmente con una
base de exmilitares y marinos",
advirtió Ricardo Monreal.
El senador consideró "su

mamente cuestionable que se
pretenda trasladar de manera
permanente, por disposición
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solo legal, a la Guardia Nacional
a la Sedeña".

Nadie puede garantizar que
por decreto, la institución en
cargada de seguir realizando
actividades de seguridad pú
blica, lo haga mejor que la Guar

dia Nacional, incluso que no sea
corrupta o no transgreda los
derechos humanos de la socie
dad civil.

Lo que resulte de las votacio
nes que se den en el Congreso
en materia de seguridad pública
y del Ejército, será trascendente

para la democracia y el respeto
al orden constitucional y como
daño colateral, el senador Ri
cardo Monreal tendrá un pie
afuera de Morena, porque su
aspiración de buscar la Presi
dencia de la República bajo esa
divisa se habrá agotado.
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La incógnita
Para muchos de los que ter

minan un doctorado en

economía en alguna uni
versidad prestigiada, el sueño es
incorporarse a la Reserva Federal.
Cada año, el banco central de Es
tados Unidos contrata a docenas
de graduados y les ofrece oportu
nidades que difícilmente pueden
conseguir en otra parte.
Disponen de la tecnología más

avanzada: servidores de alto ren

dimiento y velocidad, que funrio
nan con los sistemas operativos
Linux y Windows; los últimos pa
quetes de software en estadística y
econometría. Cuentan con bancos
de datos gigantescos que cubren
todos los tópicos de la micro y de
la macroeconomía y con miles
de revistas y libros en formato
electrónico, todo accesible desde
dispositivos móviles. Los apoyan
además becarios y bibliotecarios
de datos y de referendas que les
ahorran mucho tiempo.
Lo más atractivo es el ambiente

de estímulo intelectual. En la aca

demia, normalmente conviven
con dos o tres colegas de la misma
especialidad. En la Fed interac
túan con docenas y además no
tienen que dedicar tiempo a pre
parar dases y a revisar papers. Al
final, aprenden más en las discu
siones durante el almuerzo en la

cafetería del banco que en varios
años en las aulas.
Hay frecuentes seminarios con

conferencistas "de afuera", tanto
del sector privado como de gobier
nos, organismos internadonales o
universidades. También webinars
(accesibles al público) en los que
se presentan trabajos para ser dis
cutidos por expertos externos.
Lo más desafiante son los ta

lleres, en que los investigadores
deben presentar, cada año, una
ponenda sobre temas de política
económica frente a la Junta de
Gobernadores.

CONFUNDIDOS

Con toda esa capacidad física y
mental, los economistas de la
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Fed no han podido responder
con seguridad a una sencilla pre
gunta: ¿cuánto más va a durar la
inflación?

Y eso los lleva al gran debate:
¿qué está causando el alza soste
nida de los predos? Si las causas
son coyunturales, desapare
cerá pronto; si son estructurales,
puede durar por años.
Los optimistas, entre los que se

induye a la mayoría de los gober
nadores (y que en los medios en
cabezan Paul Krugman y Joseph
Stiglitz), piensan que los factores
que originaron el problema se es
tán esfumando y que se puede lo
grar un aterrizaje suave, con poco
desempleo.
El estímulo que significó el pa

quete de ayudas a las personas
y a las empresas para superar la
epidemia fue muy exitoso: la re
cesión duró pocos meses. Sin em
bargo, resultó excesivo: la gente
tuvo demasiado dinero en la car
tera, pero pocas oportunidades
de gastarlo, porque los servicios
se interrumpieron y las compras
electrónicas se saturaron. En la

medida en que se reactiva la eco
nomía, las cosas se normalizan.
La interrupdón en las cadenas

de suministro también se está

superando: los patios portuarios
se están vadando y cada vez hay
menos pedidos sin surtir.
Los predos de los cereales, de

los automóviles, del petróleo y
el gas, aunque lentamente, se
estabilizan.

Los pesimistas, entre los que se
cuentan algunos jóvenes investi
gadores de la Fed (y están capi
taneados en los medios por Larry
Summers), piensan que la infla
ción será persistente porque los

mercados laborales están disloca
dos desde hace años: mucho antes

de la crisis financiera de 2008 y de
la pandemia ya había miles de va
cantes sin llenar.

Desde el punto de vista de la
inflación, lo importante es el nú
mero absoluto de vacantes (hoy
12 millones) en relación con el nú
mero de desempleados. Cuando
hay muchas vacantes y pocos
desempleados que busquen esos
trabajos, los salarios se van para
arriba, arrastrando a los predos.
Un empleado de restaurante de
comida rápida está ganando 16
dólares por hora, cuando hace
dos años se conformaban con la

mitad... y las hamburguesas y las
pizzas hoy están más caras que
nunca.

Actualmente hay más vacan
tes con tasas de desempleo en
descenso. Dicho de otra forma,
si aceptaran un trabajo todos los
desempleados todavía quedarían
puestos de trabajo sin ocupar.
Aunque es posible que las inno

vadones adoptadas para enfren
tar la pandemia (y el trabajo en
casa) hayan mejorado la producti
vidad de algunos tipos de empleo,
justificando sueldos más altos, en
muchos sectores ha sucedido lo

contrario: mejores percepdones
con menor productividad.
Hay dos soludones a este

problema. Ya sea que se sigan
aumentando los sueldos, y conse
cuentemente los costos de produc
dón, o que se sustituya personal
invirtiendo en automatizadón, la
infladón será prolongada.
Después de la reunión de hoy

de los gobernadores del banco,
sabremos si siguen siendo
optimistas.
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Doce emisoras
mueven el mercado

N LOS ÚLTIMOS cuatro trimestres el valor de capita
lización de todas las empresas que cotizan en la BolsaE Mexicana de Valores (BMV) es prácticamente el mismo.
En un año, las emisoras han registrado una depreciación
adicional de su valor cercano al 8% por el efecto de la

inflación. Al cierre de junio de 2021 el valor era de 9 billones 329
mil millones de pesos.
Un año después, a junio de este 2022, dicho valor rondó los

nueve billones 313 mil millones de pesos, prácticamente el
mismo, en términos nominales, pero mucho menor ajustando a la
inflación.

La suma de todos los valores, es decir: el número de acciones
de cada empresa por valor de cada acción, componen ese valor del
mercado bursátil, que en México se calcula en unos 465 mil millo
nes de dólares al 30 de junio pasado.
Dicho de otra manera: todas las empresas públicas, ya sean

de la BMV, que preside Marcos Martínez, o la Bolsa Institucio
nal de Valores (Biva), de Santiago Urquiza, valen eso para los
inversionstas.

Para dimensionar lo raquítico de nuestro mercado, solo Ama
zon valía 1.4 billones de dólares al mismo 30 de junio pasado, lo
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cual es tres veces el valor del mercado mexicano. Una sola empresa vale el triple de todo el negocio
bursátil de nuestro país.
Ahora bien, en ese año de referencia la valorización de las emisoras consevaron su valor nominal en

promedio, nueve billones de pesos contra nueve billones de pesos números redondos, pero los prome
dios son engañosos.
Aquí un resumen del comportamiento de las once empresas con mayor peso en el índice de la

Bolsa Mexicana de Valores que sumaban al 30 de junio un 75%, o sea, esto es, en esencia, el mercado
mexicano.

América Móvil, la de Carlos Slim Helú, cuyo peso aproximado en el mercado era del 14.5%, subió
un 3% en ese período; al ser tan "pesada" ayuda a amortiguar otros movimientos.
Walmart de México, que preside Guilherme Loureiro, cuyo peso era aproximadamente del 12%,

quedó igual; Grupo Financiero Banorte, de Carlos Hank González y que significaba cerca de 10%,
ganó un 1%.
Grupo México, de Germán Larrea, cuyo peso era cercano al 10%, perdió 10%; Femsa, que capita

nea José Antonio Fernández Carbajal, que influía en un 10%, perdió un 24%.
Cemex, que preside Rogelio Zambrano, cuyo peso era del 4%, perdió un 45%; Grupo Aeroportua

rio Pacífico, dirigido por Raúl Revuelta y que representaba un 3.5%, ganó un 40%.
Grupo Bimbo, de Daniel Servitje, que significaba alrededor de un 3% ganó el 50%; Grupo Tele

visa, de Emilio Azcárraga Jean y que tenía un peso de 3%, perdió el 43%.
Grupo Financiero Inbursa, que comanda Marco Antonio Slim Domit y que pesaba un 2.5%, ganó

el 90%; y Elektra, de Ricardo Salinas Pliego, cuyo peso aproximado era del 2.5%, perdió el 28%.
En el mismo periodo de un año el propio Indice de Precios y Cotizaciones de la BMV, que dirige José

Oriol Bosch, perdió aproximadamente un 6%.
Hay otras 24 emisoras que solo representaban una cuarta parte del movimiento, o sea el 25%,

lo que lleva a que cada una, en promedio, mueva una centésima parte del índice, que ya es algo
irrelevante.

Si agregamos que ya vamos en unos 15 deslistes y otras empresas suspendidas o "penny stocks", te
ner una muestra de 35 empresas cuando "se mueven diario" máximo 50, es un exceso.
Si no llegamos a tener 50 empresas de alta bursatilidad ¿cómo es posible que el índice comprenda

35? Y de esas 35 solo 11 representaban el 75%.
Ahora bien, este lunes entró en vigor la nueva muestra de las empresas que componen el índice e in

dependientemente de la salida de Genomma Lab y de la entrada de Gentera, la mayoría de las emiso
ras ajustaron al alza y a la baja su peso en el índice.
Las 11 mencionadas ahora pesan el 73%, que si le agregamos a Asur, volveríamos a concentrar el 75%

en esas 12 emisoras; o sea, una docena de emisoras son el índice. De ese tamaño es nuestro mercado.
TRAS EL INTENTO fallido de la compra hostil del Hotel
Grand de Cancún, y luego de dos sentencias firmes de
cosa juzgada, las autoridades de
México investigan a los hermanos
Lorenzo, Juan Antonio y María
Isabel Fluxá Domeñé, familia
que desarrolla la marca Hotele
ra Iberostar, por simulación de
actos jurídicos y fraude procesal.
La controversia civil data del año
2012, cuando Lorenzo celebró un
contrato de promesa de compra
venta respecto de una de las pro
piedades más importantes de Cancún, el cual no se
cristalizó en la adquisición por causas atribuibles a
la propia extranjera. En el 2018 dio inicio a una bata
lla en los tribunales de la CdMx, la cual concluyó con
dos diversos juicios resueltos de forma definitiva en
los cuales se rescindió el contrato de compraventa
por 44 millones de dólares. Se negó una reclamación
de 6 millones por penas convencionales e inclusive
se les condenó al pago de costas judiciales por 500
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mil dólares adicionales. Estando firmes las conde
nas, se embargaron propiedades en Cancún, entre
otras los terrenos sobre lo que se edificaría un hotel
Iberostar. La controversia adquirió tintes de crimina
lidad porque, para evitar la ejecución, Lorenzo Fluxá,
por conducto de su apoderado, Alejandro Ledes
ma, habría aportado a fideicomisos opacos las pro
piedades previamente embargadas, lo que en México
constituye un delito. En los próximos días se estará
llevando a cabo la audiencia de remate de dichos in
muebles, estando pendiente el deslinde de las res
ponsabilidades penales.

EN LOS ÚLTIMOS meses el SAT, que preside Raquel
Buenrostro, ha estado bajo un continuo asedio por
las fallas en sus sistemas de citas
y la saturación de las mismas. Si
bien se han intentado corregir, la
falta de experiencia operativa, li
derazgo y pericia, han impedido
recomponer el camino. Debemos
recordar que el SAT ha permitido
la prórroga de varios trámites con
la finalidad de evitar la satura
ción, así como para algunos trámi
tes anunció que se podría asistir a
sus oficinas sin cita. Sin embargo, todos los días mi
les de usuarios han informado sobre la falta de citas,
siendo los contribuyentes primerizos y las Mipymes
los principales afectados debido a que en algunos ca
sos el tiempo de espera ha alcanzado hasta tres me
ses. El Instituto Mexicano de Contadores Públicos,
que preside Laura Grajeda, ha comunicado sobre
las constantes prórrogas que han solicitado para di
versos trámites, así como las serias consecuencias
que tiene la falta de citas para las Mipymes, como cie
rre de establecimientos, falta de empleo y tardanza
de trámites. En paralelo, miles de jóvenes han exter
nado en redes sociales que han intentado buscar una
cita para sacar su RFC o firma electrónica sin éxito, lo
que les dificulta su entrada al mercado laboral. Es ur

gente que el SAT reestablezca su sistema de citas para
que no se afecte el dinamismo de la economía.
19S LA TIERRA grita es un recordatorio de que vivimos
en una zona altamente sísmica. Se trata, además, de
un documental que se transmitirá
este miércoles a partir de la 7 de la
noche por Adn40. Parte del com
promiso de TV Azteca, que capita
nea Benjamín Salinas, es ofrecer
contenidos de alta calidad a un
público cada vez más exigente. El
contenido aborda los tres eventos
que se dieron los 19 de septiem
bre de los años 1985,2017 y ahora
2022. Azteca Documentales reunió
para tal fin a los especialistas más prestigiados en geo
logía, sismicidad, protección civil, construcción y cada
una de las ciencias, disciplinas y técnicas involucradas
para explicarnos estos fenómenos.
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4T internacional
Por supuesto que nuestro

Presidente y su proyecto
llamado la 4T tienen algo

que decirle al mundo. Más que
decirle, enseñarle, mostrarle,
servirle de ejemplo para la conse
cución de grandes éxitos en be
neficio de las naciones del orbe.

Cierto que en ocasiones nues
tro Presidente se deja llevar por
determinadas fobias producto
de la educación nacionalista que
recibió cuando el país era una
gran tierra de oportunidades,
gobernaba el partidote PRI, las li
bertades se administraban desde
Palacio y México era la tierra pro
metida para los propios mexica
nos. Lejos, muy lejos, se pensaba
que estaba la pesadilla neoliberal
que, ciertamente, se incubaba ya
en la nietiza de los cachorros de
la Revolución. Pero bueno, eso es
otro cuento.

Desde muy pequeños se nos
dice que México está llamado a
destacar en el mundo por muy
diversas razones. Por ejemplo, se

sabe en todo el mundo que nues
tro himno logró el segundo lugar
en el concurso internacional de
himnos, que solamente fue su
perado por La marsellesa, himno
francés (nadie sabe cuándo se
verificó ese concurso, pero nadie
duda en México de los resulta

dos) . Somos los reyes del picante,
muy hospitalarios y buenas gen
tes, tanto así que muchos se apro
vechan de eso sobre todos los
extranjeros y los hijos de éstos.
Nuestro Presidente, que tam

bién es muy buena gente, sabe
de esos abusos y no ha dudado
de reclamar airadamente a los
españoles y a los austríacos sus
crímenes y felonías. A unos sus
abusos históricos y permanentes
y, a los otros, el robo descarado
del penacho que nos pertenece.
Por supuesto que este reclamo
ha generado la mofa y hasta la
indignación de los conservado
res en su mayoría hijos o nietos
de españoles o viles empleados
de sus empresas, pero ahí está

el reconocimiento del pueblo al
cobrar agravios que, por agacho
nes y acomplejados, ningún otro
presidente había hecho.
La cosa no ha quedado en

reclamos. El presidente Ló
pez Obrador quiere la paz del
mundo. Como se sabe, es un
hombre pacífico, lleno de paz y
amor al prójimo. Movido por ese
espíritu y genuinamente pre
ocupado por lo que sucede en
Ucrania, hizo una propuesta para
pacificar la región y detener la
guerra, para lo cual propuso un
comité formado por quien pre
side la ONU, el papa Francisco y
el primer ministro de India. Au
nado a eso, con el mismo grupo
se podría lograr, de acuerdo con
la propuesta de AMLO, la paz
mundial durante cinco años,
sin acciones ni provocaciones
militares. Claro, los enemigos
de la paz, que coincidentemente
también son los enemigos de
López Obrador, calificaron la
propuesta de ingenua y estúpida,
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digna de alguna concursante de
un certamen de belleza. Siempre
echando tierra a todo. Qué difícil
labor la del Presidente.
Mientras tanto, el canciller

Marcelo Ebard se presentó en la
Gran Bretaña a los funerales de la
reina Isabel II. Con toda dignidad
y sencillez, Marcelo autodeno
minado "Bond, Casaubond"nos
mantenía al tanto de tan impor
tante evento. El tuit aquí, el video

acá, la foto acullá. Todos felices,
hasta que al conservadurismo
rancio le molestó que nuestro
canciller se tomara una selfie con
su esposa en el lugar de los fune
rales. ¿Qué tiene de malo? ¡Hasta
salió en la prensa inglesa! Pero
ahí están, que si se puso filtros,
que qué mal gusto, que la falta de
educación, que la majadería, que
pinche pelado no me representa,
que eso no se hace en los panteo

nes. Hasta naco le dijeron y justo
después de que el Presidente
gritó ¡muera el clasismo! Es de
que no entienden los conserva
dores. A ellos ni los invitaron a

lo de la reina. Y claro, porque a
nivel internacional se habla en to
dos lados déla 4T.

AMLO quiere ¡a paz del mundo. Como se
sabe, es un hombre pacífico, lleno de paz
y amor al prójimo
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Arturo Montiel,
un violentador
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Así como lo están leyendo. Pasar por
encima de los derechos de una mu
jer te hace un violentador. Punto.

En un país donde la impunidad es
pan de cada día en todos los órdenes de
la vida, no extraña que algunos políticos
se acojan a ella sin ningún pudor, espe
cialmente si la afectada es una mujer
que carece de los recursos legales y
las complicidades políticas para ha
cerles frente.

¿Por qué lo hacen? Porque saben
que no habrá ninguna consecuencia
que los haga respetar la ley, tal como
ha ocurrido en la siguiente historia:

El pasado 11 de julio, la perio
dista Norma Meraz interpuso una
nueva demanda penal en contra
de su exesposo, el exgobernador del
Edomex y miembro añejo del grupo At
lacomulco, Arturo Montiel, por inhale y
exhale incumplimiento en el pago de la
pensión alimenticia a la que tiene dere
cho. Árbol torcido, jamás su tronco
endereza.

O cómo olvidar cuando, en exclusiva,
les informé que Maude Versini había

conseguido una orden de aprehensión,
con difusión de la Interpol, por secues
trar a sus hijos.

"La orden se giro el 24 de junio de 2014
y la otorgó la justicia francesa, ya que
Montiel jamás se presentó a las audien
cias y tiene validez en Europa, América
del Sur, del Norte y Central. El gobierno
mexicano no ha querido ejecutar la orden
de aprehensión, lo que muestra una clara
complicidad del gobierno del Edomex con
Montiel y que la justicia mexicana es su
mamente selectiva", me contó Maude en
entrevista en Washington.

Pero regresando a la historia de

Norma, les cuento que tengo en mi poder
la sentencia de la Sala Regional Fami
liar de Toluca, dictada el 13 de sep
tiembre de 2016 (toca de apelación
162/2016), y su incumplimiento está
tipificado en el Código Nacional de Pro
cedimientos Penales (artículo 215) como
delito que amerita cárcel.
Luego de siete años de casados,

Montiel y Norma se divorcian. La pareja
había contraído matrimonio en mayo
de 2008 en el Club de Golf Los Encinos,
donde el miembro del Grupo Atlaco
mulco tiene una de varias propiedades
inmobiliarias.

Norma, periodista, labró su prestigio
durante muchos años en el noticiero 24
Horas, al lado de don Jacobo Zabludovsky
(q.e.p.d.), y en otros programas informa
tivos de Televisa; posteriormente, como
asesora de comunicación política con Luis
Donaldo Colosio y Diana Laura Riojas,
entre otros priistas. Norma y Montiel se
conocían de décadas atrás: habían sido
novios en la etapa universitaria de ella,
quien entonces no aceptó una propuesta
matrimonial.
DONDE HUBO FUEGO... ¿CENIZAS QUEDAN?

Su reencuentro en la madurez hacía

suponer una unión duradera; para
él era el tercer matrimonio y para

ella, el segundo. Sin embargo, alcoho
lismo y violencia familiar no resul
taron una buena combinación.

Así pues, Norma interpuso una de
nuncia por maltrato y lesio
nes ante la PGJ del Edomex en

2009, que quedó registrada ante la
agente del Ministerio Público, licenciada
Diana Osorio López, con el número
160250620111910.

La Fiscalía para la Atención de
Delitos Vinculados a la Violencia de
Género hizo una serie de recomenda

ciones relacionadas con la preservación
de la integridad personal de Meraz, que
se dictaminó en riesgo, a pesar de lo cual
no se generaron consecuencias, ya que la
carpeta de investigación desapareció
misteriosamente de todas las instan

cias legales involucradas.
De hecho, todas las gestiones reali

zadas por Norma y sus abogados para
recuperar una copia de la carpeta fraca
saron y la explicación fue siempre: "El

expediente se encuentra perdido". Des
truido, más bien, puesto que no quedó
rastro de él en ninguna instancia legal.
Incluso hubo quien llegó a comentar
confidencialmente a la afectada que "la
carpeta fue destruida por el entonces
subprocurador del Edomex, Salvador
Neme Sastré, por instrucciones del en
tonces procurador del estado, Alfredo
Castillo"; es decir, una carpeta fantasma,
cuyo único rastro conservó la denun
ciante: la portada de la investiga
ción número 1602506201111910,

donde el nombre del indiciado se
lee claramente: Arturo Montiel

Rojas.
Tras escribir esto, no puedo alejar de

mi cabeza lo que en aquella entrevista
me contó Maude:

"Vine a Washington a realizar el anun
cio de la orden de aprehensión porque
en México no me siento tranquila, pues
en cuanto llego a Migración le informan
a Montiel e inmediatamente me esconde
a mis hijos. ¿Si nadie está por encima de
la ley, como afirma el presidente EPN,
cuándo se le aplicará la orden de apre
hensión a Arturo Montiel, que está vio
lando mis derechos humanos y los de mis
hijos? Quihúboles...

Como ya les dije, la pareja se divorció
en 2015, y en 2016 salió la sentencia que
ordena el pago de pensión alimenticia
definitiva a favor de la periodista.
Pero, durante casi un año, Montiel

desacató la sentencia y no pagó la pen
sión, misma que, cuando finalmente
se decidió a pagar, abonó con retraso,
incompleta e impuntualmente. Es decir,
incurrió en un delito.
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¿PORQUÉ NO PAGABA?

Vayan por las palomitas
Decía que no podía pagarle, pues, al haberse vuelto a casar, ya
no le alcanzaba. Ridículo, ¿o no? La pensión alimenticia fijada por

el juez como sentencia definitiva fue el pago del equivalente diario a 20 días del
salario mínimo de entonces, unos 43 mil 824 pesos.

LE QUIERE HACER DE CHIVO LOS TAMALES...

Así, tal cual, pues recordando la batalla vs. Madrazo para ser candidatos a la Presi
dencia en 2012, nos enteramos que tenía: una mansión junto a la playa en Care
yes, de más de 20 hectáreas; una casa en el Club de Golf Los Encinos, comprada

a un sobrino de Carlos Peralta; varias hectáreas en Atiacomulco, que incluyen tres ca
sas, albercas y un par de lagos artificiales; casa en Valle, comprada a Michel Domit; de
partamento en la Torre Trump de Panamá, amén de otras propiedades fuera del país,
como el lujoso departamento en el Distrito XVI en París, que tuvo que cederle a Maude
voluntariamente a fuerzas.

Todas las propiedades anteriores, custodiadas por su exabogado de cabecera, Juan
Collado, a quien Montiel introdujo con el expresidente Peña Nieto.

¿TENDRA ESTA NUEVA DEMANDA DE JULIO ALGÚN EFECTO?

or lo pronto, la FGJ del Edomex giró oficios a las instancias involuP cradas solicitando diversos documentos para integrar una nueva
carpeta de investigación.
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CARRUSEL Prime
ro el PRD, ahora el
PT. La masa y la tor
tilla son un efaffien
to fundamental en
la alimentación de
la mayoría de los
mi^icanos por lo
que desde esta ban
cada aseguran que
m, ngs^ofio legislar
para asegurar que
Siga accesible pa
ra la población, sin
afectar a producto
íe& Desde la Cá
mara Nacional dé
la Industria de Prcr
ducción de Masa
y Tortilla.^ tifirman
que los incremen
tos en el precio en
el kilo de la tortilla,
en los últimos dos
años, han sido de
26.45% en prqme
dio. El costo de la
tortilla se ha incre
rneffiado de 15,50
en noviembre de

2020 a casi 30 pe
sos en la actualidad.
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A temblar

Para muchos es conocida la his

toria de fragmentación que sig
nificó derrotas importantes pa
ra el partido que apenas hace
un par de décadas aún era rec

tor de la vida nacional. Así ocurrió en elec

ciones trascendentes como la presidencial
del 2006, donde las componendas políti
cas inoculadas en parte por la acérrima ri
val del candidato presidencial Roberto Ma
drazo, encontraron tierra fértil en diversos
virreinatos de facto como lo eran los gobier
nos de los estados. Después de la derrota
propinada por el PAN en el 2000, el Parti
do Revolucionario Institucional parecía que
había pavimentado un camino para un re
greso inmediato que se detuvo por la insta
lación de intereses regionales y el fortaleci
miento de pequeños (o grandes) cotos de
poder en los estados.
Los gobernadores crecieron en poder e

influencia política, ante un mando centrali
zado de un partido que requería el impulso
decidido de las entidades federativas para
ganar. Lo mismo ocurrió en las elecciones
de junio de 201 ó, evento que motivó la re
nuncia con alta dignidad de Manlio Fabio
Beltrones al ceder a la oposición gubernatu
ras que nunca habían conocido otra cromá
tica que la del tricolor. En ese tiempo, por
igual los choques de interés enconados en
los estados, por igual fue determinante pa

ra fraguar una derrota dirigida para propi
ciar el temporal fracaso del entonces diri
gente sonorense.
Es desde este par de ejemplos de don

de extraemos la primera lección; los gober
nadores son real factor de determinación
para los triunfos o derrotas electorales. Por
igual, queda sobre entendido que, es des
de el poder estatal de donde se puede pro
curar una fragmentación profunda de una
línea y ruta que parecería incambiable.
La actualidad nos ofrece un escenario su

mamente interesante ante lo ocurrido con el

partido que ahora es máximo rector y go
bernante de los destinos de los mexicanos.

Morena al celebrar su Congreso Nacional,
ha institucionalizado el poder político de los
gobernadores. No es casual que el Conse
jo Nacional de dicho partido, haya encum
brado a otro sonorense; a Alfonso Durazo
que a pequeños pasos abre el férreo canda
do de mandato lineal que ha tenido un par
tido neonato y de mando único. Ahora, con

el peso renovado de un Consejo Nacional,
existe un mayor equilibrio mediante la insti
tucionalización de la vida partidista, la cla
ridad de procesos selectivos y la certeza de
documentos básicos a los cuales apelar. Y
una de las facultades adquiridas por el Con
sejo, será precisamente en el campo selecti
vo: ya existe la posibilidad de participaren
la selección de candidaturas.

Durazo será la punta de lanza de un ti
po peculiar de Conago interna, desde don
de los intereses estatales encontrarán eco y
representación. Sin embargo, en la proxi
midad de una renovación del ejecutivo fe
deral, los ánimos pueden contraponerse y
las afinidades endurecerse. Se sabe que un
poder de apoyo y convalidación pasa por
los impulsos estatales, quizá, si las leccio
nes no fueron claras, es aquí donde retiem
bla en su centro la tierra cimbrando a los

imperios. Ya hay lecciones históricas ¿las
habrán asimilado los nuevos encumbrados

políticos?

Fecha: 21/09/2022

Página: 46

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Guillermo Deloya Cobián

Costo: 169,845

Página 68 de 185



Se acomodan las calabazas
para Norteamérica
Cuando en el trabajo las cosas

parecían inciertas, mi exjefa
solía decirme: "andando la ca
rreta se acomodan las calaba

zas". Su mensaje siempre iba
acompañado de un: "deja que tu trabajo
hable por ti". Ese ha sido el mensaje cons
tante en las conversaciones que tengo con
colegas y amigos en Washington desde ha
ce meses. Parece que, por el momento, las
calabazas se acomodan para Norteaméri
ca. Especialmente en la relación MéxicoEs
tados Unidos.

La carreta norteamericana no tenía ave

nidas institucionales tan claras por las cua
les andar desde hace muchos años. Men
ciono cuatro.

Primero, el Diálogo Económico de Alto
Nivel (DEAN) entre México y Estados Uni
dos celebrado hace unos días en la Ciudad
de México. En meses anteriores, Estados
Unidos aprobó dos iniciativas el CHIPS
and Science Act y el Inflation Reduction
Actque incrementan los incentivos fiscales
para la producción y consumo de semicon
ductores y vehículos eléctricos producidos
en Norteamérica (entre otras cosas). La in
vitación formal a México que hizo el secre
tario Antony Blinken de sumarse a las cade
nas de producción de los bienes del futuro
es una oportunidad única.

Si bien, la tecnología y el capital huma
no necesario para montar una fábrica de
semiconductores no se construye de un día
para otro, la magia de las cadenas de pro
ducción es que cada eslabón no necesita
estar en un solo país. Por ejemplo, la indus
tria de empacado, testingy ensamblado de
semiconductores en China y Taiwán equiva
le a 60,000 millones de dólares. En Norte
américa, esa fracción de la industria única
mente es de $3,000 millones. México ya
está listo para absorber parte de ese enor
me mercado. No solo eso, México se está

preparando para el futuro. La Secretaría de
Economía ¡unto con el CONALEP están di
señando un currículo educativo, específica
mente para graduar a técnicos expertos en
la producción de semiconductores.
El presidente Biden señaló que para

2030 sí, en menos de ocho años la mi
tad de la venta de autos en Estados Unidos

serán vehículos eléctricos. El Inflarían Re
duction Act da incentivos fiscales de hasta
$7,500 dólares a aquellos que consuman
vehículos producidos en Norteamérica.
¡Imagínate la ventaja contra la venta de
cualquier otro coche producido en el mun
do! La industria automotriz mexicana sigue
y seguirá siendo uno de los principales mo
tores de nuestra economía.

El DEAN en palabras de un extraordina
rio funcionario público mexicano en Was
hington: "fue un éxito rotundo." A esta ave
nida habrá que sumar el recientemente
anunciado DEAN MéxicoCanadá.
La segunda avenida es el North Capi

tal Forum. A finales de mes, la Ciudad de
México recibirá a cerca de 150 expertos
de la región, más de 700 invitados interna
cionales, líderes de opinión, empresarios y
académicos, para avanzar en la ¡dea de
Norteamérica. Este es, sin lugar a duda, el
esfuerzo de la sociedad civil más importan
te en años.

El equipo de la USMéxico Founda
tion una organización bilateralorques
tó a decenas de organizaciones y a cien
tos de personas para sentarse durante tres
días a dialogar sobre las diferentes aristas
que construyen Norteamérica: comercio,
migración, innovación, cultura, tecnología,
emprendimiento, agricultura, democracia, y
desarrollo económico, entre muchas otras.
Personalidades internacionales como Bor
ge Brende, presidente del Foro Económi
co Mundial; Anne McLellan, ex viceprimera

ministra de Canadá; los tres representan
tes de la ACNUR en México, Estados Uni
dos y Canadá; Mónica Lozano, consejera
de Apple; entre muchos otros CEOs, secre
tarios, embajadores, y directores de cen
tros de pensamiento, estarán presentes en
el foro.

Tercero, en octubre, Washington D.C. re
cibirá de nuevo a autoridades mexicanas

para el Diálogo de Seguridad de Alto Ni
vel. La delegación mexicana, encabeza
da por el canciller Marcelo Ebrard, viaja a
Washington para trabajar sobre tres objeti
vos: i) la protección de nuestras comunida
des (salud pública y homicidios); ¡i) prevenir
la criminalidad transnacional (reducir tráfi
co de armas y desarticular redes de contra
bando, suministro y de personas); y iii) ac
tuar contra las redes delictivas (incrementar
cooperación en materia de extradiciones,
fortalecer las capacidades de los actores
de seguridad, y detener el flujo de fondos
¡lícitos).
Cuarto, y para cerrar el año con broche

de oro, en diciembre México recibirá al pre
sidente Joe Biden y al primer ministro Jus
tin Trudeau, para la Cumbre de Líderes de
América del Norte.

Si bien las avenidas están claramente

definidas, no digo que estén perfectamen
te pavimentadas. Las consultas energéticas
bajo el TMEC, la demanda mexicana con
tra empresas estadounidenses proveedoras
de armas, la crisis migratoria, y la política
interna de cada país, incrementan la com
plejidad de la relación. Pero hasta ahí.

Por lo pronto, hoy se respira un poco de
optimismo. Las avenidas institucionales y las
relaciones multiactor son el blindaje contra
la politiquería y el discurso público. Hoy fe
licito y agradezco a quienes han seguido
empujando la carreta y confiando en que
su trabajo hable por ellos. Hoy, se acomo
daron las calabazas.
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El impulso al sur sureste
El Tren Maya y la refinería Olmeca, en Dos Bocas —

ambos megaproyectos emblemáticos de la Cuarta
Transformación—están en etapa de consolidación.
El Corredor Interoceánico está próximo a arrancar.
A finales de agosto pasado, la firma Súrbana Ju

rong Group puso el Plan Maestro del polo de desarrollo que
correrá del istmo de Tehuantepec con el Golfo de México en
manos de Rafael Marín Mollinedo. Uno de los promotores de
ese corredor de infraestructura es el embajador de Estados
Unidos en México, Ken Solazar.

La participación de Singapur ha sido determinante en otros
proyectos relevantes, en este sexenio. Además del Plan Maes
tro del Cll, la SingaporeCooperation Enterprise ha contribui
do al desarrollo de estudios estratégicos para la creación de
polos logísticos en el centro del país.

La relación de negocios e inversiones entre ambas nacio
nes está en expansión. Y por eso ha nacido un organismo pa
ra promocionar a ambas naciones como principales puertas
de negocios para sus respectivas regiones. La Cámara de Co
mercio SingapurMéxico —que ayer se instaló, con el minis
tro de Estado, Comercio e Industria, Alviri Tan, como testigo
de honor— estará enfocada en enlace comunitario; agrone
gocios y alimentos; manufactura y cadenas de valor; IT e in
novación digital y principalmente infraestructura y logística en
esta primera etapa.

Sus ventajas competitivas —un papel preponderante en los
sectores productivos manufactureros entre Asia y América del
Norte y su permanencia en el TMEC— han convertido a Mé
xico en un destino atractivo para inversiones estratégicas des
pués de la contingencia sanitaria. La concreción del Corredor
Interoceánico permitirá expandir el potencial económico en la
conexión de cadenas de valor globales, en un contexto de cre
cientes restricciones provocadas por las barreras comerciales
y los conflictos armados.

El impulso al sursureste es prioritario. En el último tramo de su
mandato, AlejandroMuratHinojosa recibió al embajador de Es
tados Unidos en México, Ken Solazar, y a sus homólogos Layda

Sansores, de Campeche; Carlos Manuel Merino, de Tabasco,
Cuilláhuac García, de Veracruz; Rutílio Escandón, de Chiapas,
y Mauricio Vila, de Yucatán; así como los mandatarios electos,
Mara Lezama, de Quintana Roo y de Oaxaca, Salomón Jara.
La consolidación de los megaproyectos de infraestructura estuvo
entre los asuntos que desahogaron en el cónclave.

"Son tiempos de grandes oportunidades para el sursures
te de México, tiempos históricos que van a marcar un antes
y un después en el desarrollo de nuestra región y en todo el
país", enfatizó el gobernador saliente de Oaxaca, "Estamos
aquí para seguir construyendo, con el apoyo de nuestros her
manos de los Estados Unidos, el andamiaje que permita con
solidar proyectos de impacto global, que van a catapultar el
comercio, la producción de energías, y sobre todo, un efecto
sostenido en la disminución de la pobreza".

Efectos secundarios
OPORTUNIDADES. Uno de los principales desafíos que tie
nen las empresas mexicanas es la atracción de talento con
habilidades en TI. De acuerdo con la consultora IDC, para el
2025, nueve de cada 10 organizaciones encontrarán que su
equipo actual de talento digital no está a la altura de sus nece
sidades de transformación. Sobre las alternativas para fortale
cer los negocios con la adopción de tecnología y otros desa
fíos versa el AWS Summit de la Ciudad de México. El común
denominador de los más de 4,000 asistentes es su interés por
una mayor adopción de nube en México, en sincronía con la
tendencia mundial, que se refleja en la predicción de Gartner
sobre el gasto global en nube pública, que podría alcanzar
los 482,000 millones de dólares en 2022, un incremento de
casi 22% respecto al año pasado. Amazon Web Services, al
mando de L "S Velasco, será el anfitrión de esta cumbre, que
concitará a Intel, Palo Alto, Alestra, Totalplay, Telmex, además
de otras empresas de todas las industrias, conscientes de que
su competitividad y capacidad de innovación están vincula
das con su transformación digital.
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Son mínimos los
avances en la lucha
contra la delincuencia
La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,

Rosa Icela Rodríguez, presumió ayer los logros del
gobierno federal al presentar los datos de inciden
cia delincuencial actualizados hasta agosto pasa
do. Aseguró que "el homicidio doloso disminuye

14.6%, es el agosto más bajo desde hace cinco años en
materia de este delito".

¿Es cierto lo que aseguró Rodríguez? No lo es, de
acuerdo con datos difundidos ayer por el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública
(SESNSP).
En agosto pasado se contabilizaron 2,224 homici

dios dolosos, que son 53 o 2.3% menos que los de julio,
7 o 0.3% menos que los de junio, 207 u 8.5% menos
que los de mayo, 76 o 3.5% más que los de abril, 39 o
1.8% más que los de marzo, 319 o 16.7% más que los
de febrero, y 159 o 7.7% más que los de enero. Un aná
lisis de tendencias nos muestra que el número de homi
cidios va al alza.

En total, en el periodo eneroagosto de este año el
número de homicidios dolosos fue de 17,466. Para los
mismos periodos de años pasados, los totales fueron:
19,187 en 2018, 19,649 en 2019, 19,616 en 2020
y 19,188 en 2021.

Los números en el párrafo anterior nos muestran que
para el periodo eneroagosto, el número de homicidios
dolosos en lo que va de este año (17,466) ha descendi
do con respecto a los cuatro años anteriores: 9.0% que
en 201 8;l 1.1 % que en 2019;l 1.0% que en 2020, y
9.0% que en 2021.
Quién sabe de dónde obtuvo sus datos Rosa Icela,

porque si bien agosto de 2022 es el "más bajo des
de hace cinco años en materia de este delito", no es
14.6% más bajo como lo aseguró, por lo menos de
acuerdo con los datos del SESNSP, que nos indican que

los 2,224 homicidios dolosos contabilizados en agosto
de este año son 13.3% menos que en 201 8, 9.9% me
nos que en 2019, 12.9% menos que en 2020 y 7.4%
menos que en 2021.

La secretaria también afirmó que el delito de feminici
dio se redujo 33.6% en los primeros ocho meses de es
te año, cuando se contabilizaron 600 casos. Sin embar
go, lo que dijo no cuadra con los números, ya que este
año se han registrado 6.4% más casos que en 201 8,
7.7% menos que en 2019, 3.7% menos que en 2020 y
1 3.2% menos que en 2021. En ningún caso se observa
una baja como la que presumió la funcionaría.

En el periodo eneroagosto de 2022, se registraron un
total de 1 millón 434,801 delitos del fuero común, 11.5%
más que en el mismo periodo de 201 8, 5.9% más que
en 2019, 19.5% más que en 2020, y 6.1 % más que en
2021. Lo que significa que cada vez somos más los mexi
canos que acabamos siendo víctimas de un delincuente.

Ese no es el número real de delitos que han victimiza
do a millones de mexicanos porque, de acuerdo con la
Encuesta Nacional de Victimización y Percepción de Se
guridad Pública 2022 elaborada por el INEGI y difundi
da en septiembre, "Durante 2021, se denunció e inició
una carpeta de investigación en 6.8% del total de deli
tos. En 93.2% de delitos no hubo denuncia o no se inició

una carpeta de investigación".
Es cierto que hay avances en la lucha contra la de

lincuencia y hoy son menos las personas que se sienten
inseguras en su entidad federativa (75.6% en 2021 vs
79.4% en 201 8). Sin embargo, son avances mínimos,
no los que muchos esperaban durante lo que va del go
bierno del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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La ONU oprime
botón de pánico;
AMLO, ausente
Antonio Guterres ha detonado el

botón de pánico, pero hay quie
nes eligen criticar a la ONU.
El secretario general de la

ONU generó una tormenta de
realismo durante su discurso de apertura de
la Asamblea General. "La crisis del poder ad
quisitivo se desata, la confianza se desmoro
na, las desigualdades se disparan, nuestro
planeta arde, la gente sufre, sobre todo los
más vulnerables" y a pesar de ello, "estamos
bloqueados por una disfunción global colo
sal", dijo Guterres.
Hoy, quien piense en banderas, sobera

nía y no intervención, se encuentra en el si
glo pasado.

Hoy, quien diga que la mejor política ex
terior es la interior, se encuentra en el siglo
pasado.
Hoy, si los noticieros de televisión, de

radio o los periódicos, no llevan como no
ta principal las palabras de Guterres, se en
cuentran en el siglo pasado.

Las palabras de Guterres obligan a encen
der las luces largas para tener una visión glo
bal en la articulación de políticas públicas.

"Estas crisis amenazan al propio futuro de
la humanidad y el destino del planeta", advir
tió antes de vaticinar que "un invierno de des
contento se perfila en el horizonte".

No se trató sólo de un discurso, la ONU
da un golpe en la mesa cuando anticipa cri
sis políticas y reconoce su impotencia frente
a "las divisiones políticas que socavan el tra
bajo del Consejo de Seguridad, el derecho

internacional, la confianza y la fe de la gente
en las instituciones democráticas". "No pode
mos seguir así", alertó.

El discurso del presidente chileno fue estu
pendo por su rasgo internacional: pidió la li
bertad de los presos políticos en Nicaragua
y criticó la dictadura venezolana. Gabriel Bo
ric se estrena en el escenario internacional
hablando de la derrota del referéndum cons

titucional: "Chile tendrá pronto una Constitu
ción que represente los anhelos de justicia y
libertad".

Las palabras de colombiano Gustavo Pe
tro también fueron oportunas y contundentes
contra la guerra del narcotráfico: "Si no co
rregimos el rumbo y esta (guerra) se prolon
ga otros 40 años, Estados Unidos verá morir
de sobredosis a 2,800,000 jóvenes" y "mo
rirán asesinados un millón de latinoamerica
nos más".

Ser intemacionalista en el siglo pasado
era una actividad optativa para los naciona
listas; en el siglo XXI, no serlo es vivir en la ig
norancia que produce permanecer atrapado
entre fronteras.

Guterres pidió a los países ricos a que
graven los beneficios extraordinarios que ge
neran las energías fósiles para ayudar a los
países víctimas del impacto del cambio cli
mático y a las poblaciones afectadas por la
inflación.

AMLO, ausente. No viajará a Nueva
York. Enviará al secretario de Relaciones
Exteriores.

Guterres oprime el botón de pánico.
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Rozones
Akron, tenis... y Madrid
Y es la reconocida firma de combustibles Akron la que entre los próximos días 17 y 23 de
octubre llevará a cabo, en la capital jalisciense, el GDL Open Akron, torneo de tenis categoría
1000 que en estos días promueve. Fue por eso que ayer, durante la gira que lleva a cabo el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, por el viejo continente, se realizó un encuentro en las
oficinas del Ayuntamiento de Madrid, en la que el director de Marketing de Akron, Fernando
Rodríguez Pria, extendió la invitación a asistir al evento deportivo al alcalde de la capital
española, José Luis MartínezAlmeida. La WTA1000 es una serie de nueve torneos ofi
ciales que forman parte del Tour de la WTA y se lleva a cabo durante todo el año en Europa,
América del Norte y Asia. Se trata de las competencias más importantes después del Grand
Slam. Por lo pronto, en poco menos de un mes, el Complejo Panamericano de Tenis será la
sede de este evento que, nos comentan los que saben, se pondrá bueno.

Raí I Paz y el salto
Primero sorprendió al PAN en el Senado, porque hace apenas unos días se oponía a la "mili
tarización". Luego, indignó a organizaciones que se oponen y están haciendo activismo en
redes a que la participación de las Fuerzas Armadas se amplíe hasta 2028, como ocurriría
de aprobarse la reforma promovida por el PRI y por Morena que hoy será sometida a vota
ción en la Cámara alta. Pero fue en los espacios políticos donde de inmediato le recordaron al
senador Raúl Paz, que ayer se pasó con todo y su voto a Morena, el hecho de que su nombre
estuviera entre los que acudieron a una famosa fiesta donde hizo famoso el grito de "échale
Montana". Días de política dura, que ahora recuerdan los días de fiesta del otrora senador
bailador nos comentan.

"Presiones" de ultramar
Después del golpe que recibió el PAN con la renuncia del senador Raúl Paz, se encendieron
las alarmas en todos los partidos de oposición, para asegurar que sus senadores aguanten
las "presiones" y no cedan su voto a la última hora. Y es que estas presiones que, se dice, re
ciben algunos senadores de oposición para dar su aval a la reforma para que se extienda el
apoyo de las Fuerzas Armadas en la seguridad pública, llegan también desde el otro lado del
océano. En el marco de la votación que se dará este miércoles, el exgobernador de Sinaloa,
expriista y ahora embajador de México en España, Quirino Ordaz, exhortó al senador priista
Mario Zamora a respaldar la propuesta que ha partido en dos a la alianza Va por México, ya
que aseguró que "esta reforma es benéfica para el país". Para que la cuña apriete, nos dicen,
tiene que ser del mismo estado. ¿O cómo era?
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Atenc ón rápida ante sismo
El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, se metió de lleno a atender la con
tingencia provocada por el temblor de 7.7 grados que cimbró la zonas centro y occidente de
país. Apenas ocurrido el sismo, el morenista tomó la decisión de ajustar la agenda que tenía
previamente establecida, en la cual visitaría diversas localidades del bajío para, en su lugar,
recorrer por tierra y aire los municipios de Aquila y Coahuayana, no sólo para dimensionar
los daños causados y acciones a emprender sino para ofrecer apoyo a los michoacanos que
resultaron damnificados. "Solicitaremos de inmediato una declaratoria de emergencia en
los municipios afectados, a fin de acceder a recursos federales para apoyar a las familias
afectadas. Michoacán está fuerte, unido y de pie, tenemos comunicación cercana con las
zonas perjudicadas y coordinación plena con el Ejército y todas las instituciones de gobier
no", señaló el mandatario estatal.

A despejar dudas sobre el temblor
Con mucho sentido de oportunidad, el canal ADN40, de TV Azteca, transmitirá hoy el docu
mental "La Tierra grita", que seguramente despejará muchas de las dudas que han surgido
ante el hecho de que, una vez más y coincidentemente en un 19 de septiembre, ha vuelto
a temblar. En esta producción, Azteca Documentales reunió a los especialistas más pres
tigiados en geología, sismicidad, protección civil, construcción y cada una de las ciencias,
disciplinas y técnicas involucradas en este tema. ¿Por qué existen los terremotos? ¿Qué los
causa? ¿Pueden predecirse o al menos prevenirse? ¿Pueden construirse casas y edificios que
resistan el embate de un sismo de gran magnitud? Este trabajo tiene respuestas que se pre
sentan a través de video, animaciones, gráficas e infografias. Quienes ya lo han visto lo con
sideran una referencia para el conocimiento, la cultura y la conciencia sísmica. Pendientes.

Resultados de la Marina
Y fue el Almirante Rafael Ojeda quien ayer, como ocurre cada mes, dio cuenta de los re
sultados que la Secretaría de Marina ha dado en materia de seguridad. Entre los más rele
vantes se encuentran la detención de 11 presuntos infractores de la ley, el aseguramiento de
aproximadamente mil 738 kilogramos de presunta cocaína, dos embarcaciones menores
y aproximadamente mil 700 litros de combustible. Lo anterior, como parte de operaciones
de mantenimiento del Estado de derecho en la mar. En materia de Protección Marítima y
Portuaria, indicó que se logró el aseguramiento de 89 paquetes con mercancía ilícita, 10
kilogramos de presunta marihuana y 72 mil 100 pesos mexicanos, contribuyendo de esa
manera a neutralizar el tráfico de mercancía ilegal en los puertos de México. El secretario de
Marina explicó a detalle cómo están desplegados más de 192 mil efectivos para acometer las
distintas tareas que tienen asignadas. Ahí algunos de los datos.
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RÉQUIEM POR
MAHSAAMINI
POR VALERIA LÓPEZ VELA

El martes 13 de septiembre, Mahsa
Amini fue arrestada por no cumplir

una regla de vestimenta: no usó de for
ma correcta el velo que debía cubrir su
cabeza. Testigos presenciales dijeron
que fue golpeada mientras estaba den
tro de una furgoneta de la Policía; auna
das a las declaraciones, cada día aparece
un nuevo video en redes sociales que
las respaldan.

Tras pasar 24 horas en el hospital, en coma, la mujer
de 22 años falleció el viernes 16 de septiembre. Sólo bas
taron 90 horas para que se extinguiera la vida de Mahsa
por romper un código de vestimenta religioso. Así, el
mensaje es claro para las mujeres iraníes: la ropa por
sobre la vida.

Los encargados de la detención fueron elementos
de las Gashte Ershad, una suerte de policía de la moral
que se formó en 2007 para combatir la vestimenta "no
islámica"; las Gashte Ershad se encargan de que las mu
jeres cumplan los preceptos del hiyab: vestir abaya, un
vestido amplio que cubre todo el cuerpo, excepto la cara
y las manos; llevar niqab, un velo que cubra la cabeza, su
cabello y el rostro; además de verificar que no utilicen
cosméticos.

A pesar de las evidencias, la Policía no aceptó su bru
talidad y, en el mejor estilo de las autoridades mexicanas,
culpó a la víctima de su propia muerte: falla cardiaca.
Para variar, después del asesinato, la única culpable es la

mujer que, tras golpes y torturas, ha tenido el mal gusto
de morirse.

Por su parte, los señalamientos de la comunidad in
ternacional han sido contundentes pues se trata de un
asesinato y de una clara violación a los derechos huma
nos de las mujeres. "Las circunstancias que han condu
cido al fallecimiento sospechoso durante la detención
de la joven de 22 años Mahsa Amini, como acusaciones
de tortura y otros malos tratos, deben ser objeto de una
investigación criminal", declaró Amnistía Internacional

Sin embargo, como mujer que vive en un país en
donde diariamente asesinan impunemente a una perso
na como yo, lamento que las palabras se hayan vuelto el
sucedáneo para la acción; que las sociedades hayamos
vuelto a los discursos y a las declaraciones el sustituto de
la justicia. La indignación pasiva ha tolerado las injusti
cias cotidianas en contra de las mujeres.

La indignación que no lleva a la acción es el fermento
para la impunidad, pues crea la imagen de que "ya se ha
sancionado socialmente". Y no, no es suficiente.

La indignación sin acción es el disfraz favorito de la
hipocresía que sostiene cualquier estructura de domi
nación. Dejemos de indignarnos, dejemos de normalizar,
de vivir escandalizados y no permitamos las injusticias
alrededor de las violencias en contra de las mujeres.

Que el recuerdo de Mahsa Amini, y de todas las vícti
mas de feminicidio en México, sea el acicate para exigir
que las autoridades cumplan con sus obligaciones: que
se lleve el registro de los casos, que sean datos transpa
rentes, que se sancione a los infractores, y tanto más. Que
el recuerdo de cada una sea una bendición, como reza el
Kaddish.
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El pasado 19 de septiembre
se cumplieron 37 años del

terremoto de 1985 y cinco años
del sismo del 2017, el primero
de ellos de magnitud 8.1, afectó
la zona centro, sur y occidente
del país, mientras que el de ha
ce cinco años, de magnitud 7.1,
afectó Morelos y la CDMX. Hay
que recordar que días antes de
este sismo en el 2017, ya había
temblado muy fuerte en Oaxaca
y Chiapas, y al llegar 12 días des
pués otro sismo, muchas de las
construcciones ya afectadas se
vinieron abajo.

No se sabe con exactitud el número de falle

cidos que dejó el sismo de 1985, la cifra oficial es
de tres mil 692; la Cruz Roja Mexicana señala que
superó los 10 mil.

Se estima que alrededor de 250 mil personas
quedaron sin hogar y que aproximadamente 900
mil se vieron obligadas a abandonar sus viviendas.
En ese 1985 tardaron casi 10 años en terminar la
remoción de escombros.

El sismo de 2017 dejó un saldo de 369muertos,
la mayoría en la Ciudad de México, donde228 per
sonas fallecieron, 49 de ellas en el edificio Alvaro
Obregón 286, en la alcaldía Cuauhtémoc.

Nuevamente volvió a temblar este 19 de sep
tiembre del 2022, afortunadamente la pérdida de
vidas y patrimonio fue muy poca. Algo se apren
dió de cómo enfrentar este tipo de fenómenos
naturales.

Quizá en lo que no hemos aprendido nada
es en la manera de ayudar a las poblaciones
afectadas.

Para poder lograr una reconstrucción después
de un sismo, falta un largo recorrido. Todavía a 37
años de los sismos de 1985, en los que muchos

perdieron sus hogares, hay gente damnificada.
A muchos se les dio dinero del Gobierno para
reconstruir sus viviendas, pero ese dinero no fue
destinado para hacerse de vivienda.

Para los sismos de 2017 sucedió lo mismo, mi
llones de pesos fueron entregados directamente a
damnificados, el problema es que con el gasto del
día a día, muchos se habían quedado sin trabajo
y sin hogar, tuvieron que pagar renta, tampoco
les alcanzaba para construir una nueva casa, así
que esos recursos entregados de manera directa
a la gente, nunca se destinaron a la construcción
de vivienda.

En ese 2017, reconimos las calles de Oaxaca,
en Jojutla, Todo estaba devastado, desde el Mer
cado Central hasta la iglesia y escuelas. Años des
pués se ha avanzado en la reconstrucción, pero

muchos siguen sin una vivienda. Lo mismo ocu
rrió en Chiapas, donde además de los sismos en
días previos, las lluvias habían golpeado esa zona,
muchas de las casas eran de adobe, el agua había
reblandecido el material y con el sismo cientos de
viviendas se vinieron abajo. Desde ese entonces,
muchos damnificados no tienen un techo.

Me tocó verlo en Jojutla, Morelos, muy cerca
de donde fue el epicentro del devastador sismo
del 19 de septiembre de 2017.

Quise hacer el mismo recorrido que había
realizado por ese municipio, un día después del
temblor de 7.1 de magnitud, que dañó casi 90 por
ciento de los inmuebles.

Al día siguiente del temblor, al caminar por
sus calles, parecía que habían sido bombardeadas.
Fue impactante.

Un año después ya no había escombros. Se
había hecho un trabajo importante en la limpieza
del lugar, pero los terrenos vacíos se veían y se si
guen viendo por todo Jojutla.

A muchos damnificados que se les dio dine
ro, no lo destinaron a la reconstrucción de las vi
viendas. De las pocas casitas que hay, son las que
fueron edificadas y en donde hubo donaciones
importantes de empresas privadas y de la socie
dad civil.

En un esquema en donde los damnificados
entregaron el dinero que habían recibido de in
demnización gubernamental, pero que no alcan
zaba para reconstruirse un hogar, a empresas pri

vadas con fundaciones que trabajaron de la mano
de la sociedad civil, construyeron las casas que
son la mayoría de las que están edificadas.

Reconstruir las casas era costoso y la vida labo
ral en Jojutla, donde la gente vive principalmente
del comercio, se tomó muy difícil. Los afectados
empezaron a utilizar el dinero de la construcción
para otras cosas y hoy no tienen nada.

Otro ejemplo fue la escuela Juan Jacobo
Rousseau, que sufrió severas afectaciones, la

fachada y la barda de la escuela, que sufrieron
daños, fueron reparadas. Me contaba un maes
tro de la escuela que el apoyo de personas de
la sociedad civil, como Alfredo Harp Helú, fue
invaluable. Asimismo, cuenta que se hicieron
conciertos a favor de los damnificados por los
sismos y que el cantante del grupo Zoé fue a en
tregar, personalmente, computadoras.

Otra escuela, la 10 de Abril, de la colonia Zapata,
quedó al borde del colapso. El día del temblor más
de 500 niños fueron evacuados. Hoy también ha
sido reconstruida, en su mayoría, con recursos de
otra fundación.

Ahí mismo, en Jojutla, junto a la plaza, tam
bién fue reconstruida la cancha de basquetbol,
que en los días posteriores al sismo era un centro
de acopio. Hubo recursos federales, pero mucho
de lo invertido para recuperar estos espacios fue
labor de fundaciones y apoyos de la sociedad civil.

Gracias al plan de reconstrucción, se rehabili
taron las calles del centro de Jojutla; sin embargo,
para los que perdieron sus comercios y viviendas,
salir adelante ha sido mucho más difícil.

En Morelos, 15 mil 801 casas y 259 inmuebles
de patrimonio histórico resultaron dañados. En
este caso, la entidad fue beneficiada con cinco mil
758.9 millones de pesos de recursos del Fonden
para las obras de reconstrucción en planteles es
colares, viviendas, clínicas y obras hidráulicas.

Es fundamental tener este recurso para las
obras de infraestructura, pero se debe aprender
que dar dinero directo a las personas no necesa
riamente es una solución a largo plazo. A la gente,
pasando los días de los devastadores sismos, ese
dinero les resolvió por poco tiempo sus necesida
des y, a la larga, se han quedado sin techo.

Tendríamos que aprender de estas eviden
cias y darnos cuenta de que los apoyos sociales
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sin sentido y entregados de manera directa, sola
mente resuelven el momento, no mejoran la vida
a largo plazo de las personas.

DAMNIFICADOS de los sismos de 2017 cerraron el pasado lunes 19 de septiembre el cruce
de Monterrey y Viaducto para exigir que avance el proceso de reconstrucción de sus viviendas.
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ALONSO LUJAMBIO.
X ANIVERSARIO LUCTUOSO
POR HORACIO VIVES SEGL

El próximo domingo 25 de sep
tiembre, se cumplen diez años del

fallecimiento de Alonso Lujambio.
Estas líneas van dedicadas a mi mentor, maestro, amigo y
colega, en un aniversario especialmente significativo de su
prematura muerte. A pesar de su pronta y trágica partida,
a los 50 años, Alonso Lujambio tuvo una vida sumamente
prolífica y fructífera, tanto en la academia como en el servi
cio público. Politólogo de formación por el ITAM, tuvo en
Federico Estévez a su gran maestro. Para continuar con su
instrucción profesional, en Yale se convirtió en uno de los
discípulos de Juan Linz.

Con una agenda de investigación atrapante, Lujambio
formó a distintas generaciones de estudiantes de Ciencia
Política en el ITAM. Las relaciones ejecutivolegislativo, el
federalismo, los partidos políticos, el andamiaje en el fun
cionamiento de los congresos, la Historia y las constitucio
nes de México, las biografías políticas, la transparencia y
rendición de cuentas y, particularmente, los estudios elec
torales, fueron las áreas de investigación en las que realizó
sus principales contribuciones.
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La carrera de Lujambio en el servicio público fue brillan
te y ejemplar. De 1996 a 2003 formó parte de aquella gene
ración del Consejo General del entonces IFE, presidido por
José Woldenberg e integrado por Jacqueline Peschard, Juan
Molinar, Mauricio Merino y Jesús Cantú, entre otros, quie
nes tomaron las riendas del máximo órgano de dirección de
la autoridad administrativa electoral federal, y defendieron
su plena autonomía ciudadana. A Lujambio se debe el di
seño del esquema de rendición de cuentas y fiscalización
de los partidos políticos, como presidente de la Comisión
de Fiscalización del IFE. Poco tiempo después del fin de su
cargo en el IFE, participó en la misión de la ONU, encargada
del diseño de un nuevo sistema electoral para Irak.

Pero el electoral no fue el único órgano constitucional
autónomo del que Lujambio formó parte. Fue comisionado
del entonces IFAI y luego su presidente. Más tarde, en una
decisión más que acertada, fue invitado por el presidente
Felipe Calderón para ingresar al gabinete como secretario
de Educación Pública, cargo del que tuvo que separarse
cuando los síntomas del terrible cáncer que terminaría por
causarle la muerte, requirieron de cuidados intensivos. Aun
así, para coronar una espectacular carrera, alcanzó a rendir
protesta y fungir unas semanas como senador de la Repú
blica, en un cargo que, de haberle alcanzado la vida, habría
desempeñado por seis años con enorme convicción y estu
pendos resultados.

En un momento en el que está a discusión una reforma
electoral regresiva, los organismos constitucionales autó
nomos particularmente el INE se encuentran bajo ase
dio, los partidos políticos enfrentan importantes desafíos
de identidad, y como vehículos de representación política,
el liderazgo en la educación pública es más bien precario,
y donde persisten muchas otras señales de una regresión
democrática y un deterioro de la vida pública, cuánta falta
hacen voces con rigor académico y talento político, indis
pensables para dar sentido y dirección a la vida política,
como la de Alonso Lujambio.

A reserva de los homenajes que la conmemoración ame
rita, en el ITAM hemos realizado un esfuerzo permanente
por mantener y difundir su obra y legado, a través del Centro
de Estudios Alonso Lujambio. En breve, se dará a conocer
el texto ganador del concurso de ensayo ya en su décima
edición, que lleva su nombre. Lo extrañamos y nos sigue
haciendo mucha falta. No sólo a su familia y entorno cerca
no. También al país entero, para dignificar la vida pública.

hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl
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SENADOR PANISTA ACEPTÓ
CARGO EN MORENA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En un clima de tensión, expecta
ción, advertencias, amenazas

abiertas, encubiertas y "ofrecimientos"
de todo tipo para conseguir los 11 vo
tos que faltan para la mayoría califica
da que requiere la reforma para que el
Ejército pueda continuar hasta el2028
en tareas de seguridad pública, al Sena
do de la República, a sus integrantes y a
Ricardo Monreal, líder de la mayoría de
Morena, les llegó la hora de discutirla,
aprobarla o rechazarla, en un momen
to trascendente ante la militarización

que está en marcha en el país.
Los senadores, que finalmente decidieran sumar los
votos que faltan para aprobarla, a querer o no, queda
rán bajo sospecha de que a última hora cedieron a esas
presiones, "convencidos" de cambiar de opinión: por lo
pronto, el primero fue el panista de Yucatán, Raúl Paz,
quien según tuiteó Mario Delgado, presidente de More
na, aceptó ser Comisionado Nacional de Morena, como
enlace con el sector empresarial, y sumarse a la bancada
de este partido en la sesión de hoy en la Cámara alta.
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DE ESTO Y DE AQUELLO...
Si finalmente Morena logra conseguir los 11 votos
para completar la mayoría calificada en el Senado, que
apruebe que los soldados sigan en funciones de policías,
cuatro años más, para Ricardo Monreal sería alivio y for
taleza, aunque ayer declaró que "su permanencia como
coordinador del grupo parlamentario de su partido, se
ratifica todos los días y que, los cambios, puestos y po
siciones, son temporales", al descartar que busque sacar
adelante esa reforma, para volver a estar cerca del Pre
sidente, y que lo invite a desayunar a Palacio Nacional.
En el recuento de daños causados por el sismo de 7.7
grados de magnitud, que se registró el lunes en CDMX y
varias entidades federativas, Colima y Michoacán fueron
las que más daños sufrieron por el desplome de varios
inmuebles y el deceso de dos personas, en tanto las au
toridades capitalinas recibieron reportes de afectaciones
en 76 escuelas y algunos edificios en distintas alcaldías.
Tras viajar toda la noche desde Londres, el canciller
Marcelo Ebrard regresó para acompañar al Ejecutivo
Federal, durante la visita a México del presidente de
la República Federal de Alemania, FranlcWalter Stein
meier, quien, acompañado de su esposa, Elke Búden
bender, fue recibido ayer en Palacio Nacional, en donde
se le ofreció una comida al mandatario del país, que es el
cuarto socio comercial de México.

Por cierto, que en redes sociales tunden al canciller
Marcelo Ebrard por haberse tomado una selfie al lado
de su esposa, Rosalinda Bu eso, en el funeral de la Reina
Isabel II, al que asistió en representación del Presidente
López Obrador, quien ayer lo defendió.
¿Cuántos senadores más de "oposición" se convertirán
hoy en morenistas?
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DOS CÓDIGOS EN CUBA

POR RAFAEL ROJAS

En 2019 fue promulgada, en
Cuba, una nueva Constitución

que aceita la estructura institucio
nal e ideológica del sistema que
persiste en la isla desde hace más
de sesenta años: partido comunista
único, economía planificada, con
trol de la sociedad civil y los medios
de comunicación por el Estado,
ideología "marxista, leninista, mar
tiana" y, en la última versión del ar
tículo 5o, "fidelista".
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A pesar de su continuismo, la nueva Constitución
abría puertas a flexibilizaciones mínimas, que una
serie de decretos se han encargado de obstruir. Las
limitaciones jurídicas más recientes, en materia de
creación artística, libertad de asociación y expresión,
apertura de medios independientes y acceso a redes
electrónicas, han funcionado como cierres del propio
marco constitucional, que reafirman el carácter puni
tivo, y no garantista, de la ley suprema de la nación.

Ejemplo notable de reafirmación del punitivismo
constitucional fue el último Código Penal, aprobado
por la Asamblea Nacional en mayo. El nuevo dispositi
vo aumenta a 24 los delitos por los que un ciudadano
o ciudadana puede ser sentenciado o sentenciada a
pena de muerte. Sin mayores especificaciones, el Có
digo Penal contempla castigos de hasta diez años de
prisión por "financiamiento externo" y tipifica como
"delito" el intento de cambiar el orden constitucional,
la forma de gobierno o la composición de su liderazgo.

Ni la Constitución de 2019 ni el Código Penal
de 2022 reconocieron el feminicidio como delito, a
pesar de que varias organizaciones feministas de la
isla han llamado la atención sobre el aumento de ese

tipo de crimen en Cuba. La falta de tipificación de ése
y otros crímenes, reconocida por el derecho interna
cional, contrasta con la evidente criminalización de la
protesta social, que antes del propio Código Penal se
puso en práctica con la represión, encarcelamiento y
procesamiento judicial de más de mil manifestantes
que salieron a las calles el 11 y el 12 de julio de 2021.

A diferencia del Código Penal, que ni se debatió
ni se refrendó con voto popular, un nuevo Código de
las Familias será sometido a referéndum en los próxi
mos días. La nueva legislación, compensatoriamente,
avanza más que la propia Constitución en derechos
civiles básicos como los del matrimonio igualitario, la
proscripción de la violencia de género, la libertad de
decidir y las garantías de las niñas y los niños. A la par
de esos avances, el Estado muestra una sintomática
tolerancia hacia sectores religiosos, opuestos a nue
vas formas de organización familiar.

El proceso de codificación de la Constitución de
2019, en Cuba, demuestra una vez más su naturale
za arbitraria y subordinada a la lógica coyuntural del
poder. Mientras la oposición política es criminalizada
y penalizada de manera inconsulta, el inveterado ma
chismo cubano es puesto a prueba. A pesar de todo,
de aprobarse, el nuevo código familiar dará visibili
dad legal a la heterogeneidad real del país.
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Muchas cosas están en juego en el Senado.
La votación para decidir si las Fuerzas Ar

madas regresan a los cuarteles en 2028 es deter
minante en el rumbo que seguirá la estrategia en
materia de seguridad.

La experiencia de los últimos 15 años ha evidenciado que
tener a los soldados en las calles no necesariamente es la solu

ción al grave problema que tenemos.
Se pudo haber optado por un impulso concreto al desarrollo

de la Guardia Nacional y las policías locales bajo otros derrote
ros; sin embargo, da la impresión de que de alguna manera la
decisión estaba tomada desde hace tiempo por parte del Pre
sidente. La Guardia Nacional fue sólo un experimento en que
pareciera que de antemano se sabían los resultados y lo que
vendría.

De hecho, la Guardia Nacional está conformada por al menos
un 70% de soldados. Las y los gobernadores, sin importar el par
tido, se dedicaron a colocar como encargados de la seguridad a
militares, como decíamos hace unos días les fue más fácil estirar
la mano que invertir en las policías.
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Se parte de un cuestionable supuesto, se cree que los milita
res por ser militares no son proclives a la violación de derechos
humanos, a la corrupción y a la impunidad. No sólo es esto, en
el fondo también está el hecho de que se esté tomando una de
cisión que viola la Constitución.

Los militares están por todas partes y si bien sus niveles de
popularidad son realmente altos, esto no quiere decir que esta
mos resolviendo el problema de la seguridad con ellos.

Ayer se hablaba de que se quería adelantar la votación en el
pleno del Senado sobre el tema, pero como fuere y desde donde
se vea, se perfila una votación pareja en la que el PRI será factor
determinante de lo que pase. Las circunstancias colocan al tri
color como el factor que podría darle al Presidente lo que quiere.

En lugar de optar por una discusión abierta se están toman
do decisiones para evitar cualquier debate. No hay motivos
como para que se le amarren las manos a la o al sucesor hasta
2028.

Los senadores priistas se la han pasado en medio de maro
mas y también de presiones al interior del partido y de los apara
tos de gobierno. El PRI se juega mucho de lo poco que le queda
en este proceso, habrá que ver qué deciden las y los senadores
porque lo que hagan será clave para frenar o avalar lo que en el
fondo es una propuesta del PRI que le cayó como "anillo al dedo"
al Presidente y su proyecto militar.

La otra parte de la ecuación tiene que ver con el futuro del
PRI. El partido va que vuela para quedar como un apéndice de
Morena totalmente expuesto y entregado. La decisión del pre
sidente del tricolor puede haberle salvado el pellejo, pero va a
dejar el partido totalmente bocabajeado.

Algunos legisladores priistas han adelantado que no vota
rán a favor de la propuesta de su propio partido. Otra, como la
senadora Beltrones, entró en el terreno del sí, pero no y todo
indica que se va a abstener en un asunto que merece una de
cisión clara.

Lo que pase será determinante para la discusión y votación
sobre la Reforma Electoral. En el PRI han lanzado más guiños al
proyecto presidencial, el cual colocabajo riesgo la democracia y
las formas que hemos desarrollado en los procesos electorales.

Estamos en medio de los tiempos déla vendimia política en
que todo se vale para aprobar que las Fuerzas Armadas regre
sen a los cuarteles hasta 2028. La decisión de ayer del senador
panista por Yucatán Raúl Paz de integrarse a Morena en medio
de la vendimia resultó entre patética y oportunista.

Si el PRI en el Senado no frena con sus votos lo que pro
puso el PRI en Diputados, más vale que nos preparemos para
dos años de mayor concentración del poder y de una Reforma
Electoral a modo.

RESQUICIOS.
Bien dice Ernesto López Portillo que si te dicen que la vía mili
tar es la correcta y no ves la evidencia, no te enteras del colapso
en el aseguramiento de armas de fuego. 2011 casi 40 mil, hoy
menos de 9 mil; en eso andamos.

ESTAMOS en

medio délos

tiempos de la
vendimia política
en que todo se

vale para aprobar
que las Fuerzas

Armadas regresen
a los cuarteles
hasta 2028
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MOMENTUM
DE SEGURIDAD
POR SALVADOR GUERREROCHIPRÉS

Crecientemente, estamos ante

la experiencia, los números y la
percepción positiva en materia de
seguridad en la capital nacional. Pero
hay mayor potencial. Quedarse en lo
avanzado es perder la oportunidad y
momentum que, en contraste con al
gunas entidades, se vive en la capital
nacional.
¿A qué se debe una clara disminución de incidencia
delictiva, disociada del más lento decrecimiento de la
percepción negativa en la materia? Nos va mejor en los
datos, pero no lo advertimos con la misma claridad en
nuestra opinión soberana y subjetiva.

Ocurre también en las seis entidades más pobladas
del país, las cuales registran disminuciones en delitos
de alto impacto, aunque la sensación de seguridad no
progresa con ese dinamismo o equivalente extensión.

Al menos un tercio de la agenda nacional se consti
tuye alrededor de la preocupación ciudadana por la se
guridad. En ausencia de estrategias integrales con par
ticipación de la ciudadanía, el detonador de la denuncia
permanece desactivado.

Muchas personas se sienten inseguras y refieren
temor de ser víctimas de delitos, a pesar de que nunca
10 han sido o de que las probabilidades de serlo no sean
significativas.

La incidencia delictiva presentada ayer por el SESNSP
indica que en el comparativo eneroagosto de este año,
contra el mismo periodo de 2019, la CDMX es, de las seis

entidades más pobladas del país, la que mayor disminu
ción en la incidencia delictiva tuvo, con el 51 por ciento.

Le siguen Jalisco con 48%, Veracruz con 32%, Puebla
con 26%, Estado de México con 12% y Guanajuato con
11 por ciento.

Esa disminución no se acompaña, en todos los casos,
del mismo nivel de mejora en la percepción. La Encuesta
Nacional de Seguridad Pública Urbana del Inegi, apunta
que entre junio de 2018 y junio de este año, el indica
dor mejoró 30 puntos en la capital nacional, cifra que en
conjunto ni siquiera alcanzan las otras cinco enti dades

De ellas, la que mejor comportamiento registró fue
Veracruz, con 8.4 puntos porcentuales, seguida del Es
tado de México con 6, Jalisco con 5.6 y Guanajuato, que
prácticamente quedó igual, con sólo 0.7 por ciento. Pue
bla fue la única que presentó aumento en la percepción
de inseguridad, con 9.5 puntos.

La interpretación de la ciudadanía sobre la seguridad
no depende de las cifras, sino de un conjunto de accio
nes que tienen que ver con la forma de satisfacer otras
expectativas.

En la capital nacional, el impulso de la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, atiende el supuesto de laparticipación
ciudadana para la identificación y atención de situaciones
que permitan profundizar la disminución en incidencia.
Hay una insatisfacción de efecto positivo en la gobernante.

En ese entorno se inserta la campaña Contigo Avan
zamos, modelada desde el Consejo Ciudadano y articu
lada con autoridades federales y de la CDMX, para que
las y los ciudadanos expresen, a través de buzones que
recorrerán las 16 alcaldías, sus opiniones y sugerencias
en seguridad, a modo de profundizar convergencias
prácticas y contundentes. Extendamos el momentum.

Twitter: @guerrerochipres
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[ ¿SERÁ?
Golpe a la oposición
Lo advirtió y lo cumplió. Ayer el dirigente nacional de
Morena, Mario Delgado, anunció la incorporación del
senador Raúl Paz Alonzo a su instituto político, incluso
se le otorgó un cargo en el Comité Ejecutivo Nacional del
partido oficial, noticia que cayó como balde de agua fría a la
bancada panista en el Senado y en general a la oposición,
porque con este salto pierden un voto. Como justificación,
Paz Alonzo dijo estar consciente de que el único gobierno y
Presidente que ha mirado al sur de nuestro país es Andrés
Manuel López Obrador. ¿Será?

Presiones y negociaciones
Y en este contexto, rumbo a la votación en el pleno del Sena
do de la permanencia del Ejército enlas calles hasta 2028,
se conoció que el priista Mario Zamora comenzó a ser
presionado para votar a favor de la propuesta impulsada por
el grupo de Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, y quien tenga
duda que le eche un ojo al Twitter del exgobernador y actual
embajador de México enEspaña, Quirino Ordaz. ¿Será?
De Luna de miel
El líder Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier,
comentó que la próxima semana discutirán en el pleno un
paquete de diez reformas constitucionales y se trabaja con
los grupos parlamentarios para lograr la mayoría calificada.
Será interesante saber si al menos el PAN y el PRD conti
núan con la moratoria constitucional que habían pactado
con el PRI, pero que este partido rompió al aprobar modi
ficaciones a la permanencia de los militares como policías.
¿Habrá más votaciones del PRIMor? ¿Será?

Respaldo en Palacio
El canciller Marcelo Ebrard fue defendido ayer por el
presidente Andrés Manuel López Obrador, luego de que el
tabasqueño fuera cuestionado sobre las críticas al canciller,
por tomarse una selfie en el funeral de la reina Isabel II.
Algo está haciendo muy bien el secretario de Relaciones
Exteriores para llevarse ese respaldo presidencial. ¿Será?

Elección en Oaxaca
Está semana, el auditor Superior de la Federación, Da
vid Colmenares, busca ser electo como presidente de la
Organización Latinoamericana y del Caribe de Entidades
Fiscalizadoras Superiores, para elperiodo 20232025. Y,
para preparar el terreno de su ungimiento, nos dicen que
el funcionario llevó hasta su natal Oaxaca la XXXI asam
blea ordinaria del mencionado organismo, para lo que se
tuvieron que disponer de más de 8.5 millones de pesos del
presupuesto de la ASF, a pesar de que en la dependencia se
contaba con las instalaciones necesarias para llevar a cabo el
encuentro. Con esto, el órgano contralor se suma a la lista de
autónomos que, en los hechos, le dicen no a la austeridad
republicana y, más aún, a la pobreza franciscana. ¿Será?
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JOSE
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

: o tengo ningún problema con ellos",
dice Alejandro Moreno."N Hay comunicación, agrega,
para conformar la alianza oposito

ra en el Estado de Méxicoy Coahuilay determinar
el proceso de postulación del candidato.
La aplicación práctica es la siguiente:
Los gobernadores Alfredo del Mazo y Miguel

Riquelme han tomado el control de los procesos de
postulación de candidatos priistas en sus entidades.
También las negociaciones para coordinarse

con PAN y PRD sobre el mecanismo a satisfacción
de todos.

Pero algo más:
Esas pláticas, en las cuales participan también

el panista Marko Cortés y el perredista Jesús
Zambrano, pretenden ir más allá de la simple
alianza electoral.

Incluiría, si llegan al consenso, gobiernos de
coalición en la integración administrativa y un
plan de Gobierno programático en el ejercicio,
con políticas públicas previamente acordadas.
Adelanto para encaminar la alianza en 2024.

SE VAEL TIEMPO YDELFINA...
Los tres partidos tienen arreglos preliminares.
Acaso el principal sea el reparto por género,

siempre a partir de popularidady posibilidades de
victoria: hombre en Coahuila, mujer en el Estado
de México.

Se da por sentada la postulación de Manolo
Jiménez en el primer caso.
El segundo se complica más:
El priismo tiene dos cartas muy competiti

vas, AnaLilia Herreray Alejandra del Moral, las
dos con curriculum y personalidad superior a la
morenista Delfina Gómez.
La duda está en la participación de Enrique

Vargas, carta panista de Marko Cortés y cuya
candidatura no tendría oposición si el PAN se se
para de la alianza ova sólo con el PRD.
Todo estaría definido ya si, con la debida ante

lación, cada partido hubiese realizado su propio
proceso de selección inclusive con primarias y
luego una votación abierta entre los tres.
Pero se les va el tiempo, como también se han

contenido de presentar la denuncia penal por la
exacción de cuotas a empleados municipales de
Texcoco por Delfina Gómez como alcaldesa.
En ese contexto deben operar Miguel Riquel

me y Alfredo del Mazo, quien por cierto tiene
buenarelación con Enrique Vargas, exalcalde de
Huixquilucany actual diputado federal.

SE VAEL TIEMPO YDELFINA...

Los tres partidos tienen arreglos preliminares.
Acaso el principal sea el reparto por género,

siempre a partir de popularidady posibilidades de
victoria: hombre en Coahuila, mujer en el Estado
de México.

Se da por sentada la postulación de Manolo
Jiménez en el primer caso.
El segundo se complica más:
El priismo tiene dos cartas muy competiti

vas, AnaLilia Herreray Alejandra del Moral, las
dos con curriculum y personalidad superior a la
morenista Delfina Gómez.
La duda está en la participación de Enrique

Vargas, carta panista de Marko Cortés y cuya
candidatura no tendría oposición si el PAN se se
para de la alianza ova sólo con el PRD.
Todo estaría definido ya si, con la debida ante

lación, cada partido hubiese realizado su propio
proceso de selección inclusive con primarias y
luego una votación abierta entre los tres.
Pero se les va el tiempo, como también se han

contenido de presentar la denuncia penal por la
exacción de cuotas a empleados municipales de
Texcoco por Delfina Gómez como alcaldesa.
En ese contexto deben operar Miguel Riquel

me y Alfredo del Mazo, quien por cierto tiene
buenarelación con Enrique Vargas, exalcalde de
Huixquilucany actual diputado federal.

ENTRE OAXACA, CONAGO Y...
1. El embajador Ken Salazar se ha convertido
en viajero frecuente a prácticamente todos los
estados de México.

Pero pocos gobernadores han aprovechado
tan bien su visita como el oaxaqueño Alejandro
Murat, quien organizó el sexto encuentro con
gobernadores del sursureste.
Ante todos clamó por un desarrollo de la región

y construir con Estados Unidos "el andamiaje que
permita consolidar proyectos de impacto global
para catapultar el comercio, la producción de
energías y un efecto sostenido en la disminución
de la pobreza".
Antes, como presidente de la Conago, Mu

rat entregó al panista Mauricio Kuri la Comisión
de Energía de ese organismo.
Y 2.  Los farmacéuticos agrupados en la Amelaf

anunciaron su decisión de respaldar acuerdos
sectoriales entre Estados Unidos y México.
El principal beneficio, aseguran sus dirigen

tes Luis Verduzco y Juan de Villafranca, es alcan
zar el sueño de cadenas de suministro de medica

mentos entre ambos países conmedicamentos de
calidad y a precios competitivos.

Fecha: 21/09/2022

Página: 4

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 31,349

Página 89 de 185



Monreal recolecta votos de la
oposición, pero aún no le alcanzan

LA DIVISA
IELPC R

ADRIANrTREJO

engranev@yahoo.com.mx // @adr¡antrejo

De a poco, parece que Ri
cardo Monreal ha ido

juntando los votos ne
cesarios para aprobar la

minuta que permitiría prorrogar la
presencia de las fuera as militares en
tareas de seguridad pública.
Para ello, debió conceder algu

nos cambios en la minuta que reci
bieron de la Cámara de Diputados,
que no cambia la esencia de la ini
ciativa original (mantener hasta
marzo de 2028 al Ejército en las
calles haciendo de policía), pero
que daría a algunos senadores de
oposición argumentos para votar
a favor.

Hasta ayer, Morena seguía sin te
ner los 11 votos que le hacen falta
para lograr la mayoría calificada,
pese al chaquetazo del ahora expa
nista Raúl Paz, que se cambió al par
tido guinda sin decir agua va.
Algo muy pesado debió haber

recibido a cambio el yucateco para
cambiar sus convicciones en contra
de la militarización en solo 24 ho
ras; hasta los videos que subió hace
pocos días justificando su voto en
contra de la prórroga militar, fueron
bonados de su cuenta oficial.

Paz no sería, sin embargo, el
único panista "convencido" de que
estaba en lado equivocado en esta
historia.

Según trascendió en el Senado,
por lo menos otros dos senadores
del blanquiazul reconsideraron su
postura inicial y han dejado sentir
que no ven mal la propuesta del PRI,
si se adereza con algunos cambios
cosméticos.

Igual pasa con el PRI, cuya ban
cada, hace dos semanas, realizó un
acto en el que uno por uno, sus 13
legisladores argumentaron ante la
prensa el por qué votarían en con
tra de la propuesta que hicieron sus
compañeros en San Lázaro.
Monreal podría conseguir la vo

tación calificada necesaria (dos
terceras partes de los senadores
presentes en la sesión de hoy), si
logra convencer por lo menos a
cinco legisladores de la oposición
y otros tantos se ausentan ya sea
porque les dio alguna enfermedad
o porque les dio frío a la hora de la
verdad.

Ya ha pasado algunas veces por
lo que no sería raro que ocurriera
nuevamente.

Como sea, hasta la noche de ayer
no había los votos necesarios para
aprobar la extensión de las tareas
militares convertidos en policías,
pero tampoco se veíatanlejano el es
cenario para conseguir las simpatías
que hacían falta, como ocur ría hace
una semana.

Hoy se conocerá, finalmente, qué

tan sólidas son las convicciones de

los legisladores de oposición y que
tan eficiente operador es Monreal.
Cualquiera que sea la decisión, es

el país el que pagará.

A la senadora Marybel Villegas
Canché bien le pueden dedicar la
canción de Paquita la del Bairío que
dice "tres veces te engañé".
Y es que, a la legisladora, que en

2018 se sumó a Morena, el partido
no le ha cumplido lo que aparente
mente le había sido prometido.
No fue candidata a la alcaldía de

Benito Juárez (Cancún), no la deja
ron llegar a la candidatura por la gu
bematura ni será, como se lo habían
prometido, la presidenta de la mesa
directiva de la Cámara de Diputados
local.

Así que prepara su regreso sin glo
ría, a su escaño en el Senado, que es
mejor que solo ser diputada local,
sin mayor posibilidad de trascender.
Ni hablar.

ADN 40, señal de TV Azteca, pre
senta hoy el documental titulado
19S, La Tierra Grita, en el que se
analizan las causas que provocaron
la casualidad de que en esa fecha se
registraran tres sismos en nuestro
país.
Vale la pena verlo.

l¡li¡l¡ii'¡ones.a<pfesSCfiÍiKtf loa
columnistas son independientes y no reflejan
MSSBSfiiamente el.piK®3^/i5ta de 24 HORAS.
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¿Van tras el exsecretario particular de Felipe Calderón?
Hasta la Fiscalía Especializada en

Combate a la Corrupción, que lle
va María de la Luz MijangosBoija,
llegó una nueva denuncia contra

el exsenador panista Roberto Gil Zuaith, en
la que se revelan datos de operaciones in
mobiliarias en los EU que aún no habían sido
registrados por las autoridades mexicanas.
La denuncia apenas llegó, pero ya ñie revi

sada por el personal de la Fiscalía. El remiten
te de la querella se identifica como Montserrat
Mendoza, y brinda detalles sobre 12 nuevas
propiedades relacionadas con el también
exsecretario particular de Felipe Calderón
y familiares; esto a través de tres empresas
identificadas como Macoco InvestmentsLLC,
Chairel Real Estate LLC y Coco & Coco Inmo
biliaiyLLC.
En específico, los denunciados por los deli

tos de corrupción y lavado de dinero son Ro
berto Gil Zuarth; su esposa, Elia Mary Knight
Corripio, sus suegros William David Knight
BonifacioyElia del Socorro Corripio Saldívar,
así como sus cuñados William David Knight
Corripio y Alejandro Knight Corripio. Com
pletan la lista de denunciados antiguos socios
y colaboradores de Gil Zuarth, como Roberto
Juárez Salinas, Carlos Alberto Lez ama Mar
tínez y hasta el actual senador Germán Mar
tínez Cáz ares.

En cuanto a los hechos, se afirma nue
vamente que el exsenador chiapaneco fue
beneficiado con recursos millonarios por
impulsar la aprobación de la Reforma Ener
gética; además, que tanto él como su familia

exsecretario particular de Felipe Calderón
y familiares; esto a través de tres empresas
identificadas como Macoco InvestmentsLLC,
Chairel Real Estate LLC y Coco & Coco Inmo
biliaiyLLC.
En específico, los denunciados por los deli

tos de corrupción y lavado de dinero son Ro
berto Gil Zuarth; su esposa, Elia Mary Knight
Corripio, sus suegros William David Knight
BonifacioyElia del Socorro Corripio Saldívar,
así como sus cuñados William David Knight
Corripio y Alejandro Knight Corripio. Com
pletan la lista de denunciados antiguos socios
y colaboradores de Gil Zuarth, como Roberto
Juárez Salinas, Carlos Alberto Lez ama Mar
tínez y hasta el actual senador Germán Mar
tínez Cáz ares.
En cuanto a los hechos, se afirma nue

vamente que el exsenador chiapaneco fue
beneficiado con recursos millonarios por
impulsar la aprobación de la Reforma Ener
gética; además, que tanto él como su familia

han participado en contratos irregulares
con diversos gobiernos estatales, mismos
que les permitieron amasar una fortuna que
los tiene ahora convertidos enjugadores
importantes en la industria inmobiliaria del
estado de Texas.

La lista de las nuevas propiedades de los
GilKnight es muy precisa en sus señalamien
tos: se dice que son dueños de un edificio en
Mimosa Street de Mission, Hidalgo, Texas;
de una casa de playa en Gulf Boulevard, McA
llen, Texas; de tres casas en el condominio
Shaiyland Plantation Village, un exclusivo
club de golf ubicado también en Hidalgo,
Texas; de la plaza Las Carites en McAllen,
Texas, un edificio con 10 locales comerciales,
valuados en350 mil dólares cada uno; de dos
terrenos rústicos en McAllen y Alton, Texas;
de otro edificio de departamentos en Palma
sola, en Alton, Texas, y de tres bodegas en la
Central de Abastos de McAllen, Texas, con
valor de 15 0 mil dólares por espacio.

han participado en contratos irregulares
con diversos gobiernos estatales, mismos
que les permitieron amasar una fortuna que
los tiene ahora convertidos enjugadores
importantes en la industria inmobiliaria del
estado de Texas.

La lista de las nuevas propiedades de los
GilKnight es muy precisa en sus señalamien
tos: se dice que son dueños de un edificio en
Mimosa Street de Mission, Hidalgo, Texas;
de una casa de playa en Gulf Boulevard, McA
llen, Texas; de tres casas en el condominio
Shaiyland Plantation Village, un exclusivo
club de golf ubicado también en Hidalgo,
Texas; de la plaza Las Carites en McAllen,
Texas, un edificio con 10 locales comerciales,
valuados en350 mil dólares cada uno; de dos
terrenos rústicos en McAllen y Alton, Texas;
de otro edificio de departamentos en Palma
sola, en Alton, Texas, y de tres bodegas en la
Central de Abastos de McAllen, Texas, con
valor de 15 0 mil dólares por espacio.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
¿MUY EXITOSA?

El texto de la querella pone énfasis en que las
empresas propietar ias, relacionadas siempre
con la familia, tienen como principal accio
nista a Elia del Socorro Corripio Saldívar,
catalogada por las autoridades mexicanas
como una persona que se dedica a las activida
des domésticas y que no cuenta con ingresos
fiscaliz ables; pero, para los Estados Unidos, se
ha convertido en una acaudalada empresaria
del sector inmobiliario.

No podían faltar en la denuncia imputacio
nes alos despachosFGZy Accuracy Legal and
Consulting, conlos que supuestamente Gil ha
hecho negocios de la mano de otros exfuncio
narios calderonistas.
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ALCALDESY
GOBERNADORES íGUSTAVO

RENTERÍA*
gustavo@libertas.com.mx // @GustavoRenteria

'Violíri a los duranguenses
El abogado con maestría y doctorado

tendrá que utilizar sus conocimientos y
contratar a una buena firma de penalis
tas para defenderse.

Hace 6 años, cuando tomó posesión, la deuda
estatal era de 13 mil millones de pesos y ahora
es de 23 mil millones. Las finanzas en Durango
están quebradas. Y todos se preguntan, ¿dónde
está esa fortuna?

José Rosas Aispuro se siente tranquilo por
que aunque le entregó el poder a un tricolor,
ahora son socios electorales. Enrique Villegas
Villarreal no podrá con el "boquete financiero,"
pero todo indica que traicionará a sus votantes
haciéndose el ciego.
El sector educativo se quedó esperando lo que

por ley le correspondía, al igual que la sección 44
del SNTE, la Universidad Autónoma de Durango
y los 39 municipios.
Varios proveedores gubernamentales también

están a punto de cerrar sus negocios, porque
nadie les da razón sobre el pago de sus facturas.
Argumentan que ellos no le vendieron a una per
sona, sino a las instituciones gubernamentales,
con contratos revisados por la autoridad.
Aunas horas del cambio de Gobierno, la coor

dinadora del equipo de transición, Marcela
Andrade Martínez, comparó la situación de
Durango con el de "una familia quebrada, donde
las tarjetas de crédito están hasta el tope, donde
la tienditaya no le fía a nadie, se debe la hipoteca
y están a punto de perder la casa".
Ni para la nómina hay pues.
Además le pintó un "violín" a los duranguen

ses durante su sexto y último Informe de Gobier
no: mientras había protestas de los acreedores
y centenas de personas llamaban a las oficinas
gubernamentales (al igual que redactaban car
tas para cobrar) Rosas Aispuro aseguraba en
el Congreso que se iba con la certeza de haber
brindado lo mejor de sí.
Por si fuera poco, dejó con deudas terribles a

los alcaldes, mientras emocionado le decía a los
diputados locales que tuvo una visiónmunicipa
lista. Mientras afuera de la Cámara de Diputados

y los 39 municipios.
Varios proveedores gubernamentales también

están a punto de cerrar sus negocios, porque
nadie les da razón sobre el pago de sus facturas.
Argumentan que ellos no le vendieron a una per
sona, sino a las instituciones gubernamentales,
con contratos revisados por la autoridad.
Aunas horas del cambio de Gobierno, la coor

dinadora del equipo de transición, Marcela
Andrade Martínez, comparó la situación de
Durango con el de "una familia quebrada, donde
las tarjetas de crédito están hasta el tope, donde
la tienditaya no le fía a nadie, se debe la hipoteca
y están a punto de perder la casa".
Ni para la nómina hay pues.
Además le pintó un "violín" a los duranguen

ses durante su sexto y último Informe de Gobier
no: mientras había protestas de los acreedores
y centenas de personas llamaban a las oficinas
gubernamentales (al igual que redactaban car
tas para cobrar) Rosas Aispuro aseguraba en
el Congreso que se iba con la certeza de haber
brindado lo mejor de sí.
Por si fuera poco, dejó con deudas terribles a

los alcaldes, mientras emocionado le decía a los
diputados locales que tuvo una visiónmunicipa
lista. Mientras afuera de la Cámara de Diputados

se escuchaba el coro: "Antes de largarte, pága
nos Aispuro."
Ediles delMovimiento de RegeneraciónNacio

nalya fueron a la Suprema Corte de Justicia para
alertarla de cómo están las cosas; se pronostica
lluvia de denuncias y manifestaciones en el Con
greso e inclusive enPalacio.
Morenistas advierten que sería una "mentada

de madre" si el presidente López Obrador pro
tege con una embajada aRosas Aispuro. Coin
ciden que debe ser investigado y sancionado.
¿Con el rompimiento de la coalición Va por

México, el gobernador Enrique Villegas se des
lindará de Rosas Aispuro?
O, ¿el priista defenderá a su antecesor y le pin

tará otro "violín" a los duranguenses?
Con Valor y Con Verdad. El dirigente de Ac 

ción Nacional, Marko Cortés, tiene una gran
oportunidad de rechazar la corrupción. Pero que
nadie se llame a sorpresa si no hace absolutamen
te nada. Su jefe, Ricardo Anaya está exiliado en
Estados Unidos, porque no puede explicar su
fortuna. Su socio, Alito Moreno, vive en medio
del escándalo y todavía le regatean la coalición
opositora. Y su exgobernador en Durango dej a la
entidad en quiebra y él "nadando de muertito".
Es decir, pintándole un "violín" a los panistas.

USIájMoneS®p§»íia&j>or loSeStBSWstas Sin
¡ndependierrtesy ra reflejan necesanament&el punto de vista'

de 24 HORAS.
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México Civil
(paraAGP)

? Estamos entendiendo con claridad la
I diferencia entre la necesaria interven

ir^ ción de las Fuerzas Armadas (FFAA)
en tareas de Seguridad Nacional y el

proceso de militarizar a México? Desde
hace dos décadas, el país está sometido a una
guerra sucia declarada por parte de los cárte
les narco criminales. Enfrentábamos, desde
entonces, una total descoordinación de nues
tras fuerzas policiales en todos sus niveles,
con los muy débiles organismos de inteligen
cia nacional. Fuimos totalmente rebasados.

Además, estos criminales tenían y tienen
un arma de disuasión insuperable: dinero,
muchísimo dinero, para comprar y corrom
per a las autoridades civiles, judiciales, poli
cialesymilitares.
El expresidente Felipe Calderón le declaró

formalmente "la guerra a las organizaciones
criminales" y la urgente necesidad de que las
FFAA se hicieran presentes en las calles de
todo el país.
La necesidad era clara, la estrategia fue

muy cuestionable, pues sin un trabajo de
inteligencia verdaderamente profesional, los
resultados fueron enmuchos casos, adversos.
La capacidad corruptora de las organizacio
nes criminales terminó imponiéndose de for
ma contundente. Se evidenció, además, que
nuestras FFAA estaban mal equipadas, eran
insuficientes y con enormes carencias de in
teligencia militar y de SeguridadNacional.
Había que fortalecer a las FFAA de forma ur
gente, dotarlas de presupuesto y modernizar
su estructura para poder enfrentar a las orga
nizaciones criminales y estar en condiciones
de poder ganary recuperar al país.
El Gobierno de Calderón fue incapaz de

crear consensos políticos para unificar a las
policías locales, estatales y federales y lograr
una estrategia de Seguridad Nacional inte
gral. Fue su gran fracaso.
¿Ha cambiado algo? Sí, las propuestas. Las

de AMLO son: "Abrazos, no balazos" y milita
rizar a México. Van cuatro años y seguimos
sin ganar la guerra a los criminales.
Fiel a su estilo autócrata de ejercer el poder,

López Obrador ve en las instituciones nacio
nales dirigidas por civiles, a los enemigos que
le impiden gobernar a su antojo y, peor aún,
que se cuestione la legalidad de sus propues
tas.

La militarización del país es la respuesta
ideal del proyecto transformador de AMLO.
La 4T militar.

Los discursos del General Luis C. Sandoval,
Secretario de la Sedea, con la anuencia del
Presidente, son muy preocupantes y reflejan,
sin duda, la visión de López Obrador. Son,
además, el punto de partida de la interven
ción de las FFAA en la vida política nacional
de forma activa.
El militarismo es sinónimo de inmovilis

mo, nada puede hacerse sin una orden supe
rior expresa, no más decisiones autónomas.
Todo está supeditado a un ordenjerárquico,

policías locales, estatales y federales y lograr
una estrategia de Seguridad Nacional inte
gral. Fue su gran fracaso.
¿Ha cambiado algo? Sí, las propuestas. Las

de AMLO son: "Abrazos, no balazos" y milita
rizar a México. Van cuatro años y seguimos
sin ganar la guerra a los criminales.
Fiel a su estilo autócrata de ejercer el poder,

López Obrador ve en las instituciones nacio
nales dirigidas por civiles, a los enemigos que
le impiden gobernar a su antojo y, peor aún,
que se cuestione la legalidad de sus propues
tas.

La militarización del país es la respuesta
ideal del proyecto transformador de AMLO.
La 4T militar.
Los discursos del General Luis C. Sandoval,

Secretario de la Sedea, con la anuencia del
Presidente, son muy preocupantes y reflejan,
sin duda, la visión de López Obrador. Son,
además, el punto de partida de la interven
ción de las FFAA en la vida política nacional
de forma activa.
El militarismo es sinónimo de inmovilis

mo, nada puede hacerse sin una orden supe
rior expresa, no más decisiones autónomas.
Todo está supeditado a un ordenjerárquico,

desaparece el criterio de las personas, surge
la tropa subordinada.
El militarismo exige respue stas y excluye el

diálogo. No se pueden cuestionar las órdenes,
solo se acepta un ¡sí señor! Las instituciones
que representan a la democracia el INE y el
mismo Congreso dejan de tener sentido^
pues el consenso es sustituido por la ins
trucción inobjetable.
El militarismo no acepta la crítica de los

medios, solo vale lo que a su parecer es elbien
supremo nacional la 4T militar así, se prea
nuncia lacensurayse amenaza a la libertad
de expresión.
El militarismo no sabe convivir con los de

rechos humanos, estos son contrarios a su
naturaleza autoritaria.

Las FFAA por mandato Constitucional, son
los garantes de nuestra soberanía nacional
y no deberían ejercer las actividades civiles
que AMLO les ha asignado. Rescatemos aun
México gobernado solo por civiles.
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EL CONFETI DE CESAR GARZA

Y FUEGO AMIGO A ROJAS
El alcalde de Apodaca, Cesar
Garza, presumió la llegada de 11
unidades nuevas que son parte
de la reestructura del Sistema de

Transporte Público. Sin duda, en
lugar de aventar confeti por la
llegada de estos camiones chinos,
en primer lugar, tendría que cues
tionar por qué no ha llegado el lote
completo de 800 prometidos para
la Zona Metropolitana.

La reestructura del transporte
público no se puede concretar sin
que lleguen estos camiones, para
entonces, a partir de ahí, consoli
dar el proyecto.

Garza también debería cuestio

nar por qué estas unidades cobran
15 pesos, cuando no se trata de una
tarifa autorizada.

Y, lo más importante, Cesar
Garza debería solidarizarse con

la diputada del PRI, Lorena de la
Garza, quien no ha quitado el dedo
del renglón en su exigencia para
que lleguen todas las 800 unida
des y que se vea un avance en la
reestructura del transporte, que
tanta falta hace.

Y es que, nos dicen, difícilmente
llegarán todos los camiones para
el primer informe de Gobierno de
Samuel García.

FUEGO AMIGO A ROJAS

En la Secretaría del Trabajo
estatal, nos dicen, se abrió el fuego
amigo interno para desgastar el
trabajo del titular, Federico Rojas
Veloquio.

Llama mucho la atención la

grilla hacia Rojas Veloquio, quien
tiene el respaldo de la Iniciativa
Privada, sobre todo del llamado
"Grupo de los 10", nos dicen. Pare
ciera que se busca un rompimiento
de los industriales con el Gobierno

estatal.

Nos dicen que, en los pasillos
de esta Secretaría, se señala al
subsecretario de Trabajo, Adrián
González, y al subsecretario de
Capacitación y Empleo, Arturo
Cavazos Leal, quienes parecieran
que buscan desgastar a Rojas
Veloquio en lugar de atender sus
labores.

No es un secreto que González
desea ser el secretario de esta

dependencia, y así lo busco desde
que inició la actual administra
ción, pues ponía sobre la mesa la
cantidad de votos que logró con su
esposa, Mima Bahoo, cuando fue
ron candidatos por Movimiento
Ciudadano en Apodaca. Veremos
cómo sigue la grilla en la Secreta
ría del Trabaja
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Federico Rojas Veloquio tiene fe) fes
paldij'íJe fa IP pejgHSH; la SegBttaría del
Trabajo'SE: busca un rompimiento.
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Reconocen

apoyo a migrantes
Quien recientemente fue visto en
Las Vegas es el coordinador de
Política y Gobierno de la Presiden
cia, Rabindranatli Salazar Solorio
quien se trasladó hasta allá debido
a que ayer Pablo Antonio Castro

Zavala presidente de Las Vegas
WalkStars y de la Confederación
Internacional de Morelensesy
Migrantes Mexicanos en Estados
Unidos, le reconoció el trabajo reali
zado en favor de los connacionales

con diversas mesas de diálogo y ac
ciones desde que ocupaba lugar en
el Senado de la República, luego en

la dirección del Banco de Bienestar

y posteriormente en la Subsecre
taría de Gobernación. Durante el

evento para entregarle la estrella
que se develará posteriormente en
el conocido Paseo, resaltaron las pa
labras de Salazar Solorio, quien se
dijo convencido de la hermandad
entre nuestras culturas, por lo que
llamó a impulsar el respeto mutuo
y la solidaridad. Y, por supuesto, las
palabras de agradecimiento hacia
el presidente López Obrador por
impulsar las causas migrantes.

Cabildeo presupuestal
El secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O, ya comenzó

a hacer su tarea para buscar la
aprobación de la Ley de Ingresos
y el Presupuesto de Egresos de
la Federación para2023 Esto
se percibe al invitar a desayunar
a Jorge Álvarez Máynez, líder
del grupo parlamentario de
Movimiento Ciudadano en San

Lázaro, quien se mostró satisfe
cho con la inclusión de proyectos
importantes en materia de agua
para los gobiernos naranjas de Ja
lisco y Nuevo León. ¿Bastará para
ganarse el respaldo de su bancada
a la hora de la votación?

Maestría sin beca
Para variar, a María Elena Álva

rezBuylla, directora del Cona
cyt, le llegó una carta de becarios
de la Maestría en Historia en la

que reclaman el retraso de tres
meses en el pago de becas. En su
mayoría, los Armantes pertene
cen a la plantilla de estudiantes
del Instituto de Investigaciones
José María Luis Mora Nos dicen

que ÁlvarezBuylla está apegada
a la política de "pobreza francis
cana", impulsada desde Palacio
Nacional. Aunque es un tema
delicado con riesgo a crecer por
que se van a sumar estudiantes
del CIDE y la UNAM, y con ellos
entonces sí va a arder Insurgen
tes Sur 1582. Atentos.
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> Nos cuentan que se le es
tá juntando la chamba al
gobernador de Sonora, Al
fonso Durazo. Además de
sus labores como man

datario estatal, se encarga
de la coordinación de Litio

Mx y recién fue nombrado
presidente del Consejo Na
cional de Morena. La cosa

no para ahí, pues nos ade
lantan que también tendrá
una importante función
en el llamado Plan Sono

ra, con el que el presidente
López Obrador busca ar
ticular temas de electrici

dad, litio, baterías e indus
tria automotriz.

> Corren apuestas en el PRI sobre
lo que sucederá hoy en el Sena
do con la minuta para extender la
presencia del Ejército en las calles
hasta 2028. De lo que ocurra, nos
dicen, depende el dirigente na
cional Alejandro Moreno. Si se
aprueba, se fortalece; si su propia
bancada la frena, quien saldrá vic
torioso es el líder de los senadores,
Miguel Osorie.

>Todo indica que el gobernador de
San Luis Potosí, Ricardo Gallar
do, no está muy de acuerdo con la
política de "abrazos, no balazos"
del Ejecutivo federal. Resulta que
envío al Congreso estatal una ini
ciativa para capar a violadores y
legalizar la pena de muerte contra
homicidas. Dice que ya es hora de
erradicar la violencia y, para ello, se
requiere "mano firme".

} En San Lázaro se

ñalan al legislador
del PAN Santiago
Torreblanca co

mo responsable de
la suspensión del
cana! de la Cámara
en YouTube. El líder
de la bancada de

Morena, Ignacio
Mier, recordó que
el panista uso pa
labras inapropiadas
durante el deba

te para que el Ejér
cito realice tareas

de seguridad hasta
2028. Su lenguaje,
consideró, atentó
contra las políticas
de esa red social.
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> Pasarela de pre
sidenciables em

pezará el PAN, a
partir del 2 de octu
bre. Desde esa fe

cha y cada 15 días,
realizará foros con
la sociedad civil a
donde llevará a sus

prospectos, como
Maru Campos,
Mauricio kuri,
Mauricio Vila,
Santiago Creel, y
Juan Carlos Ro
mero Hicks. La

sorpresa fue que la
dirigencia nacional
panista incluyó a
Manuel Clouthier

y a Lilly Téllez.
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DE ESTADOS REPUBLICANOS
Y ESTADOS UNIDOS

iglo y medio después de la Guerra Civil so
bre el derecho de los estados a determinar

sus políticas, incluso el uso de esclavos,
varios de los antiguos aliados confedera
dos tratan de retomar la llamada "causa

perdida" para decidir sobre temas que,
como el trato a migrantes, han sido parte

de la autoridad federal.

De acuerdo con el veterano analista Ron Brownstein, la
actual situación "marca una nueva escalada de la campaña
de los estados republicanos para tomar el control déla política
nacional desde abajo, no sólo en materia de inmigración, sino
también en una amplia gama de políticas internas".

Y en el centro de esa nueva versión de "guerra civil", está la
cuestión migratoria, usada notablemente por el expresiclente
y presunto aspirante presidencial, Donalci Trump, durante
su campaña electoral en 2016 y ahora, sobre todo pero no
sólo por ellos, los gobernadores Greg Abbott, de Texas y Ron
DeSantis, de Florida. Ambos encabezan un movimiento que
transfiere migrantes, incluso mediante tramposas campañas
de "reclutamiento", a enclaves demócratas en el norte de! país.
  Pero si bien esos gestos, que son

harto cínicos, pero parecerían simbó
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licos, dado el tamaño del problema,
son sólo un aspecto de una tenden
cia mayor, son sólo una faceta de
un renovado embate de la derecha

estadounidense, que lleva años en
desarrollo.

Desde Iosaños40,y muy notable
mente desde la década ele los 60 del

siglo pasado, hubo en Estados Unidos una tendencia legal a
dar más poder al gobierno federal y otorgarlejurisclicción sobre
una serie de temas, de la economía a la observancia de la ley
o los derechos ciudadanos, que se tradujo en mayor poder
sobre aspectos legales o sociales, incluso la integración racial.

Pero ahora el péndulo parece ir en dirección contraria, con
base en la influencia adquirida por grupos y personas con
servadoras, o de plano de extrema derecha, por los nombra
mientos dejueces de esa tendencia a todo nivel del gobierno
federal, y sobre gobiernos encabezados por republicanos en
la mitad o más de los estados del país.

El movimiento, ahora, es de restringir derechos como
el aborto, el matrimonio igualitario y límites a la educación
sexual. Y de hecho, luego del régimen de Trump, los gobier
nos estatales encabezados por republicanos parecen más
determinados a hacer valer lo que consideran como sus
derechos yjurisclicciones.

Legisladores federales republicanos están evidentemente
a su lacloy una pléyade dejueces, nombrados por los presi
dentes George H.W. Bush (19881992), George W. Bush (2000
2008) y Donalci Trump (20162020), facilitan por lo menos
sus objetivos para limitar los esfuerzos de los demócratas
por ampliar los derechos de sus propios votantes.

El debate es tan agitado que se habla de posibilidades de
violenciay la disposición de grupos armados, especialmente
de derecha, a tratar de imponer sus propuestas, en medio de
una creciente polarización política.

Grupos
conservadores

han ganado
influencia
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TAMAU LIPAS,
AL FILO DEL CAOS

a elección en Tamaulipas está en riesgo
de ser anulada por el TEPJF, que preside
Reyes Rodríguez. La alianza PRIPAN
PRD, presentó en abril una denuncia en
contra del líder de Morena, Mario Delga
do, y el candidato de ese partido Américo
Villarreal. La oposición y el gobernador

Francisco García Cabeza de Vaca pensaban imponer aun
interino, pero perdió el control del Congreso. La ratificación
del triunfo está dividida: tres a favor y tres en contra. Reyes
sería el voto de calidad. El mismo ritmo tuvo la elección el

año pasado en Michoacán, donde ratificaron el triunfo de
Alfredo Ramírez Bedolla, ele Morena. Américo, se prepara
para tomar protesta el 1 de octubre.

EDOMEX: Lo que adelantamos hace varias semanas, se
confirmará en unos días. En la entidad habrá alianza oposi
tora entre PRI, PAN y PRD Por razones de política de género,
acordaron antes del cisma entre Alejandro Moreno, Marko
Cortés y Jesús Zambrano, que sería Alejandra del Moral,
alfil del gobernador Alfredo Del Mazo, en Bienestar estatal.
En Coahuila, por la oposición va Manolo Jiménez, quien es ¡a

vanguardia en las encuestas.
BC: En Ensenada echan chispas
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contra el titular de la Sedatu federal,
Román Meyer Falcón. Desde hace
19 meses inició la remoclelación del

mercado públicoy el palacio munici
pal. Invertirían 28 millones de pesos,
sin avances. Ahora los constructores

cobran ¡50 millones! por una remo
clelación que estiman en menos de

10 millones. La diputada panista Lizbeth Mata hará una
auditoría de las obras, ya que, dice, alguien se queda con una
tajada ele león.

QUINTANA ROO: La gobernadora electa Mara Lezama
tiene casi listo su equipo de trabajo. La coordinadora del
equipo de transición, Anahí González, reveló que estarán
en el gabinete Flavio Rosado, Cristina Torres, Flor Ruiz y
Alma Alvarado.

GUANAJUATO: El sábado pasado, en esta columna, te
informé la violencia política de género que ejerce el alcalde
de la capital, Alejandro Navarro, contra regidoras de oposi
ción al PAN. Los empleados del eciil, como la tesorera Irma
Mandujano, le niegan información sobre las finanzas del
municipio a la regidora de Morena, Estefanía Porras. En la
opacidad y la violencia, el alca lele Navarro, quiere ser el sucesor
del gobernador Diego Sinhue Rodríguez.

GUERRERO: Quien se volvió en ajonjolí de todos los moles,
es el exgobernaclor Ángel Aguirre. Se le ve en todo tipo de
evento político en la entidad. Desde la toma de protesta del
nuevo líder Izquierda Progresista en ¡a entidad, Salvador
Núñez, hasta comiendo con el obispo de la Diócesis de
Chilpancingo, José de Jesús González. Dice que no busca
chamba política, pero le invierte en su imagen. Lo cierto es
que quiere una senaduría por Morena, al fin, dice, es amigo
de AMLO. De a perdis, por el PRD.

CHIHUAHUA: La gobernadora Maru Campos hizo los pri
meros cambios a su gabinete. Nombró a René Sotelo como
coordinador cié Comunicación Social; Jorge Puentes, en Pla
neación Municipal y Yadira Gramer, en la Consejería Jurídica.

Echan chispas
contra el titular
de la Sedatu

federal
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• Fernanda Contreras

venció a Sofía Kenin, que
ya ha sido campeona del
Grand Slam, con lo que
la mexicana, 182 del ran
king, avanza a los octavos
de final de la WTA 500

en Tokio, en Japón.

• En la Ciudad de México

fue detenido Migue! A.
Rendón, presunto asesino
de Arely Mendoza, her
mana del exfutbolista del

América, Alvin Mendoza
El sujeto estaba prófugo
desde hace casi tres años.

• El rey Carlos III conti
nua bajo la sombra del
racismo: fue captado
saludando a gente, pero
al llegar con un hombre
negro se lo saltó y pese a
que esta persona le ex
tendió la mano, lo ignoró.
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arece una broma del destino;
capricho ele la natu raleza. Otra
vez en 19 c!e septiembre. Cinco
anos atrás, en 2017, estaba al
aire en MVS Noticias, cuando
se movió la tierra a la 1:14 pm.
El pasado lunes, el sismo me

encontró en la misma cabina, a la 1:05 pm. La fecha
parece maldita. A37 años del sismo magnitud 8.1
que sacudió México en 1985; cinco años después
del terremoto magnitud 7.1 que lo cimbró todo
en 2017; y apenas a 46 minutos del simulacro,
volvió a temblar.

Se g ú n José Luis Mateos, e s p e c i a I i sta e n s i ste 
mas complejos del Instituto c!e Física
de la UNAM, la posibilidad de esto —
tres sismosen una misma fecha—es

de 133 mil 225. Algo casi imposible,
que equivale a 0.000751%. Impensa
ble, pero sucedió. Pero la realidad hoy
es muy distinta. En 1985, por ejemplo,
la cifra estimada de muertos fue de

20 mil. El sismo con epicentro en Mi
choacán, despertó a México a las 7:19
am. En 2017, el temblor con epicentro en Puebla,
dejó 370 personas fallecidas, según el reporte
oficial. El lunes, con toda la potencia de un sismo
magnitud 7.7, originado en Michoacán, la cifra de
muertes es de dos. Claro que cada deceso due
le, pero la diferencia es abismal. Mucho hemos
aprendido en materia de protección civil, mucho
hemos avanzado como sociedad. También los

gobiernos han mejorado protocolos y políticas.
Los mexicanos sabemos qué hacer en caso

de sismo, participamos en los simulacros. Los

gobiernos han mejorado las normas cié construc
ción y perfeccionado los protocolos de revisión,
aunque la corrupción en permisos y licencias de
construcción está lejos de terminarse.

19 de septiembre. La fecha maldita por la fuerza
de los terremotos. La que nos recuerda lo que
somos. La que nos hace mirarnos hacia aden
tro, recordar el México que ahí está, más allá de
gobiernos y a pesar de nuestros gobernantes: un
país solidario y unido. Sí, el pasado lunes no fue
necesario que la ciudadanía se volcara a ayudar,
a mover escombros y a rescatar a sus vecinos
con sus propias manos, como sí ocurrió en 1985

y 2017. Pero la herida por los sismos
que han arrebatado miles de vicias
y enlutado a decenas de miles de
mexicanos, que el lunes se abrió otro
poco, es símbolo de la grandeza de un
país que está de pie, unido y solidario
más allá de vaivenes políticos.

OFF THE RECORD: Y van tarde.
Mientras Morena ya decidió que Del

fina Gómez será su candidato, y el PAN puso
sobre la mesa el nombre de Enrique Vargas,
los priistassiguen deshojando la margarita. Nos
adelantan que antes de que termine el mes, habrá
as pirante de unidad al gobierno mexiquense.
Todo apunta a que el PRI llevará a una mujer en
la boleta. ¿Con ella se construirá una alianza con
PAN y PRD? Esa es otra historia.

Parece una

broma del

destino; un
capricho de la
naturaleza
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¿HACIA DONDE; VAN LOS
PARTIDOS POLITICOS?

a semana pasada se aprobó en la Cámara
de Diputados el dictamen que presentó la
bancada del PRI para aprobar la reformaL constitucional que amplía de cinco a nueve
años la participación del Ejército en las
tareas de seguridad pública, y que los mi
litares regresen a los cuarteles hasta 2028.

El dictamen pasó a la Cámara de Senadores para su discusión.
El PANy PRD publicaron una declaración conjunta en donde

manifiestan que el gobierno pone en gravísimo riesgo nuestro
sistema democrático, el respeto a los derechos humanos y
coloca a nuestro país al borde de la dictadura.

Acusan a la dirigencia del PRI y, a la mayoría de sus dipu
tados, de ser cómplices de Morena, contradiciéndose sobre
lo que reiteradamente habían criticado sobre ¡a peligrosa
militarización y ¡a fallida estrategia de seguridad. Acusan a
los priístas de faltar a ¡a palabra, a los compromisos firma
dos, y de dar la espalda a quienes votaron por ellos en las
elecciones de 2021.

Ayer en las comisiones del Senado fue aprobado el c!ic
  tamen falta la discusión en el pleno.
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Al tratarse de una reforma consti

tucional se requiere mayoría califica
da, es decir, 85 de los 128 senadores,
o de dos terceras partes de los pre
sentes para su aprobación.

Ya lo dijo el coordinadorde Morena
en la Cámara c!e Senadores, Ricardo
Monreal, en donde su partido políti
co cuenta con 60 senadores. No les

alcanzan los votos ni con los del PES (4], Partido Verde (6} y
Partido del Trabajo (4). Tendrían 74 votos, les faltan 12. El PAN
y Movimiento Ciudadano votarán en contra, los senadores del
Grupo Plural también.

Hasta el momento sabemos que Sylvana Beltrones, hija
del exgobernador de Sonora y expresiclente del PRi, Manlio
Fabio Beltrones, se abstuvo de la votación en comisiones,
claramente nova a votaren contra.

Veremos quiénes de los priístas sí votan a favor o frenan
el dictamen militarista. ¿Será que tienen miedo a que les
saquen más trapitos al sol?

Entonces podremos saber si el PAN y PRD deciden seguir
con la alianza Va por México con el PRI, de cara a las siguientes
elecciones en el Estado de Méxicoy Coahuila,y las federales
de 2024.

Por otro laclo, los dirigentes del PRD y PAN, Jesús Zambrano
y Marko Cortés, han dicho que no se van a sentar a negociar
con Alejandro Moreno, dirigente del PRI, porque "no es con
fiable"; pero aunque éste termina formalmente su periodo
como presidente c!e su partido, en agosto de 2023, no se va
a ir hasta que termine el proceso electoral c!e 2024.

Mala noticia porque los estatutos del PRI establecen que
cuando "sean menos de tres meses de diferencia con el

proceso electoral federal puede prolongarse su condición
hasta su conclusión".

¿Con quién van a negociar PAN y PRD?
Sí o sí, tendrá que ser con Alita

¿Con quién
van a

negociar
PAN

y PRD?
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Hay en lo prenso británico un desconocimiento
de lo difícil que es para un gobierno popular
dar con un enviado más o menos adecuado

na increíble falta de comprensión, de em
patía, c!e respeto por lo diferente, volvió a
manifestarse en la prensa británica, ciega
a las virtudes de nuestro pueblo, enearna
das en el canciller de todos los mexicanos,
Marcelo Ebrard. Neta: ¿qué hay de grave
en una selfie, sobre todo una tan llena de

dignidad diplomática, como la que se hizo con su señora
esposa en el funeral de la reina Isabel? ¿No vieron la cauta
sonrisa de amor por el pueblo británico, la mirada ahita ele
tristeza, la solemnidad general reflejada en el gesto? ¿Cuál
es el problema con un recuerdito que puede ser, al mismo
tiempo, un gesto entrañable hacia Londres, Inglaterra, el Reino
Unido, la Commonwealthy, claro, toda la familia real? Es así
como nacen las divisiones entre los pueblos. Es así como
nacen los conflictos históricos.

También hayen la prensa británica un imperdonabledes
conocimiento de lo difícil que es para un gobierno popular,
como el de la 4T, dar con un enviado más o menos adecuado
en una ocasión como esa. ¿Si se clan cuenta, perioclistitas
fifí, de que el Presidente hizo esfuerzos conmovedores para
  dotar de dignidad a la delegación

mexicana, para que dijéramos adiós
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como es debido?

¿Son conscientes de que, con
otros integrantes del movimiento
como enviados, pudo aparecer un
plato con fish and chipsen el féretro
de su majestad, la reina, o una pinta
de cerveza, pero micnelacla? ¿Han
pensado que el único oxforcliano ele

la 4T es Napoleón Gómez Urrutia? ¿Qué querían: tener que
catearlo a la salida, no fuera México a tener que regresar luego
que el óleo del siglo XIV, que la copa dorada, que el collarci
to con la piedra preciosa, porque nosotros los mexicanos
somos dignos y, por mucho que queramos a Napito, no nos
apoderamos del patrimonio ajeno como los austríacos del
Penacho de Moctezuma?

Pongan que Noroña era una buena opción, pero ¿y si el viaje
era con escala en Dallas y no lo dejan pasar sin visa? O sea:
¿mejor Adán Augusto cliciéndole "Pues yo a usted tampoco
le tengo confianza" al rey Charles?

¿De qué se trataba: deque les mandáramos a Héctor Vas
concelosyagarrara otra peda,con Mercedes estrellacloy todo,
pero esta vez en plena ceremonia funerariay no en Dinamarca,
sino en Westminster? Digo, da miedo lo que puede pasar con
un hombre tan festivo y una barra libre de esa calidad.

Sin mencionara nuestras embajadora, que, con ese acen
tazo ("septembaaaa"), hace oír a los portavoces de ¡a Casa
Real como a uno de los Peaky Blinders con siete whiskies
encima, y los mexicanos somos incapaces de humillar a un
ser humano: practicamos la fraternidad universal. Novamos
a alardear.

No: no es admisible el trato dispensado a nuestrojefe ele
la diplomacia.

A nombre de todos los mexicanos, exijo una disculpa por
parte de la prensa británica. Nomás que sea en español, por
favor.

No es admisible

el trato

dispensado a
nuestro jefe de
¡a diplomacia
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GOBERNADORES DE
MORENA, LOS VERDADEROS
COORDINADORES
DE LA CAMPAÑA

o/pe de timón dio la cúpula de Morena a los
órganos de dirección del partido, y, en un
santiamén, marginó a las tribus y gruposG más radicales de la 4T, dejando en ma
nos de sus gobernadores gran parte de
la operación política y financiera de cara
a la madre de todas las batallas de 2024.

Con eso queda claro que están determinados en Palacio
Nacional a no dejar que las disputas internas y el ala dura
empañen el avance electoral rumbo a la sucesión presidencial
y la renovación del Congreso de la Unión, en dos años. Razón
suficiente para aprovechar el Congreso Nacional del fin de se
mana pasado, donde el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo,
fue ungid o como presidente del Consejo Nacional de Morena.

El mensaje es claro, me dice una fuente de la Presiden
cia: los mandatarios deben asumir un papel más activo en
la preparación y auspicio de las estructuras del partido. No
basta con los órganos de dirección y las bases partidistas.

Aunque no lo reconocen como tal, los ejecutivos estatales
asumirán el rol que tuvieron los gobernadores del PRI. De lo
que se trata es de que sean ellos ¡os verdaderos promotores
de quien resulte el o la cancliclata presidencial.
  Una cosa es que apoyen a de

terminada corcholata, de manera
informal, y otra es que cuiden todo
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para que quien resulte electa o electo
en el proceso interno tenga un triunfo
garantizado. Más allá de si su cora
zón está con Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard o Adán Augusto,
tienen quetrabajarporel partido. Por
lo pronto, ei fin de semana pasado,

además del nombramiento ele Durazo, todos los gobernadores
de Morena, incluido Cuauhtémoc Blanco, fueron designados
consejeros nacionales.

Tienen un cargo que les permitirá influir en la vida interna
y las decisiones del partido en sus estados. Y aunque no son
los dirigentes formales, serán el poder de facto sobre quien
recaerá el control de lo que ocurra en sus territorios.

Eso incluye también mantener un dominio sobre lospurosy
los duros de Morena, representados a nivel nacional por Bertha
Luján, desplazada de la presidencia del Consejo Nacional, y
John Ackerman. Tienen de aquí hasta agosto de 2023 para
blindara sus estados, porque ésa, está previsto, será la fecha
para designar al o la abanderada presidencial ele Morena.

No nos extrañe entonces que los 22 gobernadores mo
renistas actúen más como coordinadores de campaña que
como titulares de los ejecutivos estatales.

Una decena devotos le falta a Morena para conseguirla ma
yoría que requiere en el Senado en torno a ¡a aprobación del
proyecto que permite la presencia del Ejército en las calles
hasta 2028. Ayer lograron fichar ai senador Raúl Paz, quien
renunció al PAN para incorporarse al partido de Mario Delga
do. Además, prevén que algunos priistas, de amplia prosapia,
apoyen el proyecto con su ausencia en la votación, como se
espera con el perreclista Antonio García Conejo.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "No es tarea fácil
dirigir a hombres; empujarlos, en cambio, es muy sencillo".

Tienen hasta

agosto de 2023
para blindar a
sus estados
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SUBE Y BAJA

O Ornar García Harfuch
I Titular de Seguridad CDMX

La Secretaría de Se

guridad Ciudada
na de la Ciudad de
México asestó duro

golpe al narcotráfi
co al asegurar 345
kilos de cocaína

en operativos en Coyoacán, Alvaro
Obregón y Benito Juárez.

ORaúl Paz Alonso
I Legislador

El senador yucateco
del Partido Acción

Nacional se pasa
a Morena, pero no
por convicciones,
sino porque quie
re ser gobernador

en su estado. Tras el cambio, borró
tuits que tenían sólo días de haber
sido publicados.
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Hasta hace muy pocas horas el senador
yucateco Raúl Paz era un panista con
vencido. En sus redes reconocía el traba

jo del dirigente nacional de su partido,
Marko Cortés y de gobernadores emana
dos de blanquiazul, como el queretano
Mauricio Kuri.

No solo eso, también defendía con vi
deos las causas de su partido, como la
de revertir la militarización de la segu
ridad pública.
De pronto, sin decir agua va, Paz,

que fue líder del PAN en Yucatán, su
bió una foto con Mario Delgado pre
sumiendo que se había pasado a Mo
rena. Un fíchaje oportuno, una trai
ción grotesca.

De manera expedita Delgado le dio la

bienvenida y le ofreció la chamba de ser
enlace de Morena con los empresarios.
La versión dominante es que Paz de

jó el PAN porque quiere ser candidato
a gobernador de Yucatán, por Morena.

Llevar soluciones
La dirigencia nacional del SNTE sigue
adelante con su estrategia para cons
truir una relación funcional con la 4T:
llevar soluciones, no problemas
En el encuentro del dirigente Alfon

so Cepeda, con la nueva titular de la
SEP, Leticia Ramírez, se acordó mante
ner una estrecha comunicación, instalar
mesas de trabajo que construya solucio
nes para alcanzar resultados específicos.
A nombre los maestros, Cepeda Sa
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las se comprometió a que los docentes
contribuirán a revertir la pérdida de
aprendizaje y cooperar en la reincor
poración de alumnos que abandona
ron la escuela durante el largo confi
namiento por la pandemia.

El sistema educativo del país presen
ta desafíos graves, ahí están, pero la me
jor formar de encararlos es sumando es
fuerzos, sin buscar restar y mucho me
nos dividir.

De corcholatas a hermanos
El presidente está acostumbrado a las fa
milias grandes. De esas que en la cena
de Navidad montan mesas kilométricas
Ante los dolores de cabeza que le han

causado, en tiempos recientes, por di
versas causas, tres de sus hermanos:
Pío, Martín y José Ramón, el presidente
ya sumó a otros tres más presentables:
Claudia, Adán Augusto y Marcelo.
Sí, para hacer como que hay piso

parejo el presidente dijo que las tres
corcholatas más mencionadas, las
que llegarán hasta la final del juego
sucesorio 2024, son ya parte de su fa
milia, como hermanos, dijo.
Es una suerte de nepotismo virtual

porque se sabe que el nepotismo real es
tá prohibido por la ley. Los presidencia
bles pasaron de corcholatas a hermanos.

Hace poco el presidente había dicho,

a gritos, que Adán Augusto era su her
mano. Para equilibrar el marcador y evi
tar que se piense que ya tomó la deci
sión, desde ayer tiene otros dos herma
nos, más los que se acumulen.

Manuel Clouthier,
a la caravana panista
El PAN sostiene que "Sí Hay de Otra"
para el 2024 y por eso puso en marcha
en foros temáticos para construir una
propuesta de gobierno para la elección
presidencial.

Marko Cortés dijo que los foros servi
rán también para ir presentando las car
tas, los perfiles con los que cuentan el
PAN para competir con la grande.
Entre las cartas que el PAN tiene

pensado presentar a la sociedad es
tá Manuel Clouthier, hijo del Maquío,
que furo candidato presidencial del
PAN en 1988 y hermano de Tatiana,
la secretaria de Economía de la 4T.

La presentación sorprende por parti
da doble, ya que Manuel, que es un crí
tico severo de AMLO, pero también lo
fue en su momento del PAN. Al parecer
limaron asperezas y ahora el sinaloense
se sumará a la caravana de presidencia
les del PAN, donde la ya esperan San
tiago Creel, Maurio Kuri, Mauricio Vi
la, Maru Campos, Lilly Téllez y Romero
Hicks, entre otros •
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RIÑO CERO NTOSIS

En el universo de los datos duros

Todo lo que escuchamos
es una opinión, no un hecho.

Todo lo que vemos es una perspectivaj
no la verdad.

Marco Aurelio

Tratándose del fenómeno de
lictivo, existen múltiples me
canismos, tales como estadís
ticas, encuestas, análisis de
datos duros, archivos de da

tos abiertos, entre otros, generados tan
to por entes públicos como privados, que
buscan proporcionar información acerca
de los índices delictivos y su variación en
el tiempo (incremento, disminución o per
manencia). Buenos ejemplos de ello po
demos encontrar en el Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP), el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (INEGI), el Obser
vatorio Nacional Ciudadano (ONC), obser
vatorios ciudadanos especializados en una
temática y múltiples organizaciones de la
sociedad civil y think tank.
Cada una de esas instancias procura

generar información actualizada sobre di
versos aspectos del mismo objeto de es
tudio que, en el caso que nos ocupa, es el
delito que, en muchas ocasiones, es ana
lizado conjuntamente con fenómenos so
ciales como la corrupción y la impunidad.

Como instancia del gobierno federal,
el SESNSP cuenta con una base de datos
sobre la incidencia delictiva tanto a nivel

federal como local, en la que pueden ob
servarse cifras desagregadas por meses y
años sobre la comisión de diversos deli
tos, datos que son recopilados mediante
los registros de averiguaciones previas o
carpetas de investigación que obran en las
fiscalías generales de cada entidad federa
tiva y análogamente en la Fiscalía General
de la República.

El INEGI, por su parte, como organis
mo público autónomo, realiza algunas en
cuestas en materia de seguridad pública a
la población mayor de 18 años, obtenien
do datos sobre la percepción y comisión
de delitos. Sus principales instrumentos
en este rubro son la Encuesta Nacional de
Victimización y Percepción sobre Seguri
dad Pública (ENVIPE), la Encuesta Nacio
nal de Seguridad Pública Urbana (ENSU)
y la Encuesta Nacional de Población Pri
vada de la Libertad (ENPOL). La primera
de ellas se ejecuta de manera regular cada
año, desde 2011; en ella, se proporcionan
datos específicos sobre los delitos, como
quiénes fueron las personas que más lo
padecieron (hombres o mujeres), cuántas
personas como sujetos activos participa
ron en él, si se cometió empleando algún
tipo de arma, etc., pero quizás el rubro
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más destacado es el que muestra la cifra
negra de todos aquellos delitos que se co
meten, pero no se denuncian.

El ONC, como organización de la socie
dad civil, además de contar con encues
tas, informes y diagnósticos en materia de
seguridad, justicia y legalidad, posee una
plataforma de datos sobre la incidencia
delictiva en nuestro país, en la que pue
den visualizarse los delitos cometidos por
períodos mensuales o anuales teniendo
la posibilidad de advertir la variación de
cada uno de ellos. La conformación de su
plataforma se realiza a partir del núme
ro de víctimas y carpetas de investigación
que obtiene, entre otros, del SESNSP.

Para dar cuenta, por ejemplo, de las ci
fras tan disímbolas y estadísticas diversas
que manejan cada uno de ellos, tenemos
que en el año 2020 el SESNSP reportó la
comisión de 1,841,196 delitos; mientras
que el INEGI tuvo un registro de 27.6 mi
llones de delitos, precisando que su mues
tre o sólo incluyó los delitos más represen
tativos del fuero común y, finalmente, el

ONC mostró un total de 2, 994, 351 de
litos cometidos, quien similar al INEGI,
únicamente recopiló información de 13
delitos.

Cada uno de estos instrumentos apor
ta, ciertamente, información no sólo inte
resante en términos culturales o académi

cos, sino valiosa en cuanto a la identifica
ción de áreas de oportunidad en las que el
Estado debe y puede incidir. La informa
ción es poder, se dice, siempre y cuando se
sepa qué hacer con ella. Lo cierto es tam
bién que una amplia gama de datos con
tradictorios, no puede ser saludable em
términos de planeación ni definición de
acciones y, por otro lado, que aun dispo
niendo de cifras, datos duros, información
vasta, de poco o nada sirven sin su trans
formación necesaria en el diseño ni en la
implementación de políticas públicas ge
nerales de combate al delito, a la corrup
ción y o a la impunidad, es decir, si no se
le utiliza más que de formas descriptiva y
desarticulada, condenándola a la futilidad
de los datos duros •
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Este trozo de literatura en tor
no de la imposibilidad de un
asno para ir al conocimien
to, a "la miga" (más abajo),
escrito por el Premio Nobel,
Juan Ramón Jiménez, me

lleva a los terrenos de Zacatenco.
"...Si tú vinieras, Platero, con los de

más niños, a la miga, aprenderías el a,
b, c, y escribirías palotes. Sabrías tan
to como el burro de las figuras de cera
—el amigo de la Sirenita del Mar, que
aparece coronado de flores de trapo, por
el cristal que muestra a ella, rosa toda,
carne y oro, en su verde elemento—;
más que el médico y el cura de Palos..."

—¿Por qué?
Por los recientes cambios en la es

tructura académica del Instituto Politéc

nico Nacional, cuya vocación tecnológi
ca y científica ha encontrado, desde los
tiempos del maestro Juan de Dios Bátiz,
a un jumento como símbolo.

Si bien la burrita blanca de los desa

parecidos campos semi rurales, rústicos,
de entonces, en torno de Santo Tomás,
estuvo en algún momento justificada co
mo mascota deportiva, no parece la fa
ma asnal —ignorancia según crónica y

mala tradición—, el mejor símbolo pa
ra una institución de educación superior
especializada en robótica, nano tecno
logía, cibernética; ciencias de la tierra,
química, electrónica y otras áreas de la
inteligencia.
En el IPN se ha querido contener

la inestabilidad actual, con cambios.
Algunos son auténticas burradas con
las cuales se ha querido tranquilizar

el ánimo de una comunidad alterada
por la improvisación y en no pocos ca
sos, la corrupción y la falta de respeto
a reglamentos y derechos de alumnos
y maestros.
Todo originado por un director cuya

improvisación y desconocimiento de la
vida politécnica, su desarraigo, han si
do suficientes para entregarle respon
sabilidades excesivas a Javier Tapia
Santoyo, quien desde la Secretaría de
Administración, es el poder tras el tro
no, la mano en la cuna y el motor polí
tico del exterior hacia intromisiones en
la institución.

Un ejemplo, nada más de esos cam
bios y su poca viabilidad. Igor Jasso Za
randa, quien ha sido encargado de la Se
cretaría Académica.

Su currículo es el NO.
No ha sido presidente de Academia

alguna. No ha sido subdirector ni tam
poco director de alguna Unidad Acadé
mica; no ha participado en la elabora
ción de planes y programas de estudios,
no conoce de la estructura educativa ne

cesaria en una unidad académica, como
queda claro; tampoco domina el regla
mento de estudios, desconoce el sentido
completo del modelo Educativo, lo cual
lo coloca en un área ignota.
Diría de él Juan Ramón: Si tú vinie

ras, Igor, con los demás niños, a la mi
ga, aprenderías el a, b, c, y escribirías
palotes.

CONAGO

El gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat Hinojosa, presidente y coordina

dor de la Comisión Ejecutiva de Energía
de la Conferencia Nacional de Goberna
dores (Conago) encabezó el lunes la se
sión de la Comisión Ejecutiva de Energía
de dicho órgano colegiado. En esa asam
blea Mauricio Kuri, ejecutivo de Queré
taro, fue invitado a coordinar las labores
de dicha comisión.

Murat Hinojosa, señaló el tema ener

gético como una prioridad nacional.
Mauricio Kuri González, expresó que

el trabajo de la Conago debe lograr me
joras para todas las familias de México
en esta materia.

"Hoy (necesitamos) asegurar el sumi
nistro oportuno, suficiente y accesible
de energía (porque) resulta fundamen
tal, porque la vida de millones de mexi
canos depende de ella".
Reiteró también su posición a favor

de la concordia entre las y los mexica
nos, levantar la mano y conciliar el rum
bo estratégico de la política energética
y entender la transformación del sector
como una obligación con el progreso, la
igualdad, la libertad y la justicia.

MIMICA

Atinado y discreto como siempre, el ex
mandatario de Uruguay, Pepe Mujica,
le dijo a Santiago Creel, presidente de
la mesa directiva de la Cámara de Di

putados:
"Habla bien de usted ser opositor,

porque sin voces críticas no hay demo
cracia..."

"¿Me estás oyendo inútil...?" habría
dicho Paquita •
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CRATOLOGlA

El desarrollo como fundamental del Estado

El desarrollo es uno de los

conceptos más frecuentes
en el ejercicio político de
cualquier Estado. Para es
tablecer el alcance del de

sarrollo como concepto de la vida
de las personas dentro de un Esta
do, conviene revisar la Resolución A/
RES/51/240, la Asamblea General de
la Organización de las Naciones Uni
das. En este documento se señala que
"el desarrollo constituye una de las
principales prioridades de las Nacio
nes Unidas. El desarrollo es una em

presa multidimensional para lograr
una mejor calidad de vida para todos
los pueblos". En nuestro marco norma
tivo, el artículo 26 de la Constitución
Federal plantea la existencia de "un
sistema de planeación democrática del

desarrollo nacional que imprima soli
dez, dinamismo, competitividad, per
manencia y equidad al crecimiento de
la economía para la independencia y
la democratización política, social y
cultural de la nación".

A pesar de la prioridad internacio
nal y el compromiso nacional refleja
dos en ambos documentos, resulta di
fícil sostener que el desarrollo como
concepto integral de la vida del Esta
do sea hoy una prioridad. El esfuer
zo multidimensional para conseguir la
mejora en la calidad de vida del pue
blo a partir de un crecimiento sólido,
dinámico, competitivo, permanente y
equitativo de la economía que logre la
independencia y democratización po
lítica, social y cultural de la nación,
parece más un discurso político vacío
de contenido que una realidad tangi
ble. En el ámbito que se deseé anali
zar, ya sea en los indicadores macro y
microeconómicos; en las condiciones
sociales de acceso a salud, educación,
alimentación y vivienda; en la capila
ridad y movilidad social a partir de la
mejora en el ingreso; en el cuidado al
medio ambiente y la convivencia ar
mónica con nuestro entorno natural;
en la disminución de la desigualdad de
individual, colectiva y regional, los da

Fecha: 21/09/2022

Página: 3

Area cm2: 332

1 / 2

Columnas Políticas

José Narro Lobo

Costo: 35,235

Página 117 de 185



tos y la realidad misma nos dejan claro
que mejorar la calidad de vida del pue
blo no ha sido siquiera remotamente
relevante para nuestro gobierno.

En este contexto, el desarrollo como
prioridad del ejercicio del poder debe
convertirse en un elemento fundamen
tal de la agenda del Estado que pro
ponemos sea establecida. El desarro
llo que establece en el artículo 26 de
nuestra Constitución debe convertirse,
junto con la justicia, la igualdad, la li
bertad y la solidaridad, en la razón de
ser no solo de un programa de gobier
no o de la actitud de la alta burocra
cia nacional, sino del proyecto de país
para las décadas siguientes y, sobre to
do, para las próximas generaciones. Se
requiere del compromiso con un cre
cimiento económico acorde al verda

dero potencial de nuestro país que se
ocupe no del mejoramiento de cifras
y estadísticas, sino de la satisfacción
de necesidades elementales como ali

mentación, salud, vivienda, agua, edu
cación y cultura. Es indispensable el
apoyo a las pequeñas comunidades ru
rales y semiurbanas para explotar sus
vocaciones, aptitudes y capacidades e
integrarlas en regiones que permitan
contar con mejores condiciones de vi
da. Finalmente, necesitamos ser capa

ces de combinar todo lo anterior con el
cuidado al medio ambiente, así como
con el reconocimiento y respeto a los
derechos de todas las personas como
individuos y no solo como pequeñas
partes de ese 'todo' que es el Estado.
En la agenda de fundamentales del

Estado, el desarrollo en general, así
como sus tipos específicos —econó
mico, social, humano, individual, co
munitario, regional, sostenible y sus
tentable— deben convertirse en uno
de los ejes sobre los que se construya
nuestro futuro. Sin desarrollo real y
sostenido, la viabilidad de alcanzar y
consolidar una democracia como pro
yecto de vida colectiva es prácticamen
te nula. Más aún, un pueblo solo puede
subsistir cuando evoluciona y se trans
forma a partir del mejoramiento cons
tante de las condiciones de vida de sus
integrantes. El desarrollo no debe ser
un elemento del discurso político ni
una simple promesa de campaña, sino
parte fundamental de la razón de ser
en la vida individual y colectiva den
tro del Estado •

/* Profesor de la UNAM
y consultor político

Correo electrónico: joaquin.na
rro@gmail.com
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Huawei consiente a alto
funcionario del Cenace
Los lincamientos de austeridad y de rechazo a las pro
puestas del poder económico, que repite diariamente el
presidente Andrés Manuel López Obrador, parecen no
terminar de permear entre los funcionarios de su go
bierno, como en el caso del director de Tecnologías de la
Información y Comunicaciones del Centro Nacional de
Control de Energía (Cenace), Luis Carlos Molina Félix,
quien aceptó recientemente una invitación de la empresa
china Huawei para viajar al evento de tecnología Mobile
World Congress 2022, esto a unos meses de que el orga
nismo dependiente de la Secretaría de Energía libere una
licitación para contratar servicios de cómputo y almace
namiento digital por más de 300 millones de pesos.

Al evento celebrado en Barcelona, España, del 28 de
enero al 4 de marzo de 2022, acudieron tanto Molina Fé
lix como su esposa, con todos los gastos pagados por el
patrocinador. Todo pagado.

Pero el viaje se reportó como una Comisión Oficial del
funcionario, quien aseguró a sus superiores que, de no
acudir él personalmente al congreso, el Cenace estaría
imposibilitado para implementar la tecnología 5G en sus
funciones, se limitaría el acceso del organismo a nuevos
desarrollos y proveedores, y se carecería de una red de
comunicaciones confiable

y segura para reportar des
de los centros de distribu

ción de energía cualquier
tipo de disturbio eléctrico.

Según el reporte de gas
tos que el funcionario en
tregó al Cenace, detallado
en el oficio número 59

—del cual tiene copia este columnista—, el gasto total ejerci
do en la Comisión Oficial que supuestamente cumplió en el

extranjero asciende a tres mil 72 pesos con 6 centavos, por
únicamente dos comidas; esto para un viaje que, según el
costo comercial de los boletos que reporta de la aerolínea
Iberia, tienen un costo aproximado de 70 mil pesos para la
ruta MéxicoMadridBarcelona, sin contar por supuesto las
tres noches de hospedaje en una suite de lujo —calculadas
en unos 20 mil pesos adicionales— y la totalidad de los viá
ticos necesarios para cuatro días.

El costo reportado para los boletos de avión es de cero,
así como para el hospedaje; peor aún, el oficio de solici
tud de compra de boletos que se llenó para justificar el
supuesto gasto se firmó el 15 de marzo; es decir, 1 días
después de que Molina Félix retornara del viaje. Destacan
entonces como comprobantes solamente dos recibos de
comida de los restaurantes Hipercor y 7 Portes de Barce
lona, del 28 de febrero y del 1 de marzo respectivamente;
por lo que, sin duda alguna, el viaje de Comisión Oficial
no fue en definitiva financiado por el Cenace y, mucho
menos, por el funcionario del organismo.

En suma, el reporte coincide con los señalamientos
que desde hace tiempo vienen realizando diversos cola
boradores del organismo: Molina Félix se dejó consentir
por un ente privado, en este caso Huawei; lo que no sólo
viola lincamientos básicos de la ideología de López Obra
dor, sino que supone un real conflicto de interés de un
funcionario responsable de adquisiciones tecnológicas
con una compañía que participa como proveedor en la
misma rama.

Molina aceptó una
Invitación de Huawei

para viajar a un
evento de tecnología.
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Nos cuentan que nada bien cayó en el SAT la
noticia de que la jefa RAQUEL BUENROSTRO está
en riesgo de ¡r a prisión o, por lo menos, de que sea
inhabilitada por nueve años para desempeñarse en el
servicio público. Se sabe que, en términos de la Ley
de Amparo, no existen ya recursos jurídicos para que
la funcionaría se libre de la sanción, pues el delito de
violación a una suspensión judicial está plenamente
acreditado ante el Juzgado Primero de Distrito del
Centro Auxiliar de la Primera Región y en proceso de
llegar al Ministerio Público desde el Cuarto Tribunal
Colegiado de Circuito del Centro Auxiliar de la
Primera Región. La única salida, ante su insistencia
de desacatar la orden del Juez de Amparo, sería
buscar alternativas de presión al sistema judicial no
precisamente legales; las mismas que la "mujer
de hierro" no suele perdonar a los contribuyentes.
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En meras palabras quedará la propuesta que re
cientemente adelantó el mandatario de San

Luis Potosí, Ricardo Gallardo, para que se refor
me la Ley y en su estado se permita la pena de
muerte para feminicidas y castración para vio
ladores. Lo anterior, en el marco del feminicidio
de la menor Chuyita en el municipio Villa de
Arista. Al respecto, diversas organizaciones y
colectivas exigieron ya que, en lugar de propo
ner iniciativas que no procederán porque la
Constitución y los Derechos Humanos lo prohi
ben, se refuerce de manera inmediata la seguri
dad en la entidad y se haga justicia por el atroz
acontecimiento.

Tras el secuestro de 22 migrantes a bordo de
una unidad de Transpals, las fuerzas del orden y
de procuración de justicia, léase la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR), de Alejandro Gertz
Mañero; la Guardia Nacional, de Luis Rodríguez
Bucio; la Secretaría de la Defensa Nacional, de
Luis Cresencio Sandoval; y la Secretaría de Ma
riña, de Rafael Ojeda, le estarían siguiendo la
pista al también llamado Zar del Autotranspor
teAbelardo Osuna Cobos, propietario de la
compañía.

Dicen los que saben que, este hecho ocurrido en
2019, no es el único, pues tanto las autoridades
como las organizaciones de la sociedad civil tie
nen conocimiento de otros secuestros masivos

de pasajeros en los autobuses de la firma, que
actualmente recorren los estados de Tamauli

pas, Nuevo León, San Luis Potosí y Veracruz.
Esto, nos cuentan, encendió alertas en Palacio

Nacional, por lo que ya está en marcha una mi
nuciosa investigación. ¿Será?

***

Por cierto, a finales de agosto, el presidente An
drés Manuel López Obrador aseguró que acti
varía a las autoridades fiscalizadoras y labora

les del país para averiguar cualquier indicio de
malos manejos al interior de las proveedoras
federales de limpieza, no obstante, las versio
nes apuntan a que Tecnolimpieza Ecotec no se
rá incluida entre las exponentes a las que se les
realizarán las revisiones.

#

La protección, según relatan integrantes del ni
cho, emana del nexo que los dueños, Rodolfo y
Alfonso Ulloa Cruz, supuestamente guardan
con el secretario de Inclusión y Rienestar Social
en la Ciudad de México, Carlos Alberto Ulloa,
quien antes trabajaba de la mano de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, como su secre
tario particular. Se trata de alertas a desmenu
zar, sobre todo porque entre los focos rojos que
rodean la operación de la firma figura su cons
tante contratación para el aseo del Metro, siste
ma dirigido por Guillermo Calderón Aguilera.

La construcción de fake news se da en todos
lados, incluida, cómo no, la conferencia maña
nera del presidente Andrés Manuel López
Obrador, donde ayer una presunta reportera,
sin dar un solo dato duro, acusó al Instituto Na
cional de Transparencia y Acceso a la Informa
ción Pública y Protección de Datos Personales,
que preside Blanca Lilia Ibarra, de censurar a
medios de comunicación y estar multando pe
riodistas por realizar su labor.

***

Al respecto, el Inai respondió que eso es falso,
que sólo hay un caso abierto contra un medio
que habría publicado datos personales, pero
que todavía está en aclaración y no es una prác
tica generalizada como se aludió. El plantea
miento en la mañanera sólo le sirvió al manda

tario para repetir su cantaleta contra los orga
nismos autónomos que detesta y tampoco pidió
detalles de las supuestas censuras del Inai.
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Contra la propiedad privada
Está más que claro que a muchos simpatizantes de la lla
mada Cuarta Transformación no les gusta el capitalismo,
que los más radicales terminarían con la propiedad pri
vada y dejarían en manos del Estado "los medios de pro
ducción". Sin embargo, en el marco jurídico prevalecien
te, a pesar de que el presidente presione a la Suprema
Corte, sigue existiendo la propiedad privada, sigue siendo
posible que una persona tenga más de un inmueble y
obtenga beneficios económicos de ponerlos en renta. No
obstante, en Santa Fe está ocurriendo algo que sin duda
genera alertas.

Santa Fe es un suburbio habitacional y de negocios,
que tuvo su auge en la década de los 90. Hay corporati
vos, plazas comerciales y edificios habitacionales,
pronto tendrá una parada del Tren Interurbano Méxi
coToluca. Bajo las lógicas urbanas actuales, no sería
deseable urbanizar terrenos a 15 kilómetros del centro,
pero no era lo que se vivía a fines de los años 80, cuan
do el terremoto de 1985 marcó tendencias centrípetas
en el desarrollo urbano.

Con la visión de esos aflos, el desarrollo urbano ocu
rrió en tomo a la prolongación de Paseo de la Reforma.
Ahora hay pasos a desnivel y muchas otras avenidas,
además de una conexión de cuota con el sur de la ciudad.

Dominan los edificios modernos de decenas de niveles y,
desde hace un lustro, la cereza del pastel es el Parque de
la Mexicana. La zona, pues, tiene valor.

La Fiscalía General de la República, esa institución
que fue usada por el propio fiscal para perseguir a su fa
milia política con delitos inventados, ahora desempolva
un decreto del porfiriato que define ciertos terrenos como
propiedad federal, a solicitud del INDAABIN. De forma

agresiva, utilizando a un área especializada en delitos
contra el terrorismo, la FGR está asegurando inmuebles
en Santa Fe y nadie puede acercarse, siquiera, a tomar
fotografías, como ocurrió a quien se identifica como
@macciuddano, hace unos días, so pena de convertirse
en sospechoso... de lo que se le ocurra al siniestro Alejan
dro Gertz Mañero.

Uno de los predios asegurados por la Fiscalía General
de la República, salió publicado en 2020 en el Acuerdo de
Facilidades Administrativas para la Realización de Pro
yectos Inmobiliarios, suscrito por la Jefa de Gobierno el
24 de marzo de 2020. Es decir, la Ciudad de México pro
mueve la inversión privada en un predio que la Federa
ción reclama como suyo.

En el contexto de un gobierno con componentes radi
cales opuestos a la propiedad privada y al capitalismo,
con un fiscal cuya deshonestidad quedó probada desde la
Suprema Corte de lusticia, la postura de la FGR es abso
lutamente preocupante.

No parece haber elementos legales para que decretos
previos a la Constitución de 1917 sean válidos, menos en el
contexto de un Santa Fe moderno que nació justamente
cuando el Departamento del Distrito Federal dependía de
la Federación.

Si el Gobierno Federal tiene elementos que demues
tren la propiedad, debe transparentarlos y seguir un pro
ceso judicial, no usar los sellos de aseguramiento de la
Fiscalía General de la República como base de la nego
ciación. No parece ser así, les gusta el acto de abuso y la
corrupción, donde la Federación sólo es el vehículo para
una corruptela más de un gobierno con piel de oveja pero
esencia de incertidumbre, y un fiscal en el que nadie, ni
su familia, puede confiar.
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Restablecer el programa de
Escuelas de Tiempo Completo;
oportunidad de corregir atrocidades
Con la relevante y acertarla decisión ríe la J ueza Tercera de Distrito en Materia Administrativa

de la Ciudad ríe México que ordenó al gobierno federal restablecer el programa fie Escuelas
de Tiempo Completo (ETC), el Poder Judicial ha. reconocido que su cancelación es una grave
violación a los derechos humanos de las niñas y los niños, por el principio de no regresivirlarl.
Hace constar que el Acuerdo número 08/04/22 emitido por la secretaría de Educación

Pública mediante el cual se decidió terminar con ese programa, atenta contra el interés
superior de la niñez, pues ninguna norma,acuerdo o ley debe empeorar el goce de un derecho

fundamental que alcanzó cierto nivel y que ya no puede regresar al estarlo previo.
El fallo j udicial ordena ai Ejecutivo federal, encabezado por Andrés Manuel López Obrador, a la Cámara

ríe Diputarlos, así como a la. Secretaría ríe Educación Pública (SEP) y a la Secretaría, ríe Hacienda y Crédito
Público (SHCP) adoptar todas las medirlas que se estimen pertinentes a fin de que se sigan otorgando los
mismos beneficios que tenían los alumnos con las ETC; y si esto no es posible, las autoridades deberán ase
gúrame de que La Escuela es Nuestra (LEEN) se transforme pata que cumpla con los objetivos y beneficios
otorgarlos por las ETC.

La resolución obligó además a la Secretaría de Educación Pública (SEP), a informar a través desús redes
sociales que la Unidad de Asuntos Jurídicos y Transparencia de la dependencia promoverá, un recurso ríe
revisión, pues consitiera que los servicios de Jomarla Escolar Ampliarla y Alimentación son atendidos por
medio riel programa TEEN.

Desde el punto de vista de. la organización Mexicanos Primero, el que se hayan destinarlo recursos a un
programa que aparenta suplir a otro como esel caso tte LEEN, no subsana la violación a la progresivirtad,
darlo que se trata de un programa "prestatario" y las ETC conslit uían un verdadero "sistema de prestación
ríe servicios educativos y alimentarios".

De acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competí!ividad (IMCO) en los 13 años ríe operación de
ETC se logró reducir el porcentaje de alumnos con niveles insuficientes en las pruebas matemáticas y ríe
iéctoescril ura, a.demás ele disminuir el rezago escolar, entre alumnos ríe poblaciones vulnerables. También
cerró las brechas de desigualdad, pues siete ríe cada 10 escuelas de tiempo completo se ubicaban en zonas
rurales o de población indígena.
En el estudio realizado por el IMCO, se menciona que el programa de ETC que se inició en 2008, du

rante el Gobierno de Felipe Calderón, beneficiaba a 3.6 millones de alumnos y contaba con dos pilares
fundamentales: la extensión del horario y los servicios de alimentación. Incluso, destaca que la ampliación
fie la jornada educativa alcanzó un mínimo de 6 mil 480 horas de instrucción primaria, nivel semejante a
Australia (6 mil 998) y Dinamarca (7 mil).

Según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), la reflucción en
la lasa ríe repetición en las escuelas vulnerables fue ríe 13 por ciento, respecto al nivel previo al inicio del
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programa y gracias a los alimentos que recibieron los estudiantes vulnerables,se logró disminuir la desnu
trición, una labor muy loable, sobre torio si se toma éii cuenta que el 55 por ciento ríe los niños atendidos
en la mayoría de las 27 mil 63 escuelas, se hallan por debajo ríe la línea de pobreza.

El Fondo fie las Naciones Unirlas para la. Infancia (Üiticef), señala que para el 66 por ciento ríe los est Lidian
tes que pertenecían al programa, el servicio ríe. alimentación era su primera comida riel rlía. La numeralia
éñ torno a la eficacia, y extensión riel programa, de Escuelas ele Tiempo Completo que en más riel 70 por
ciento se ubicaban en zonas indígenas, localidades rurales y semirurales y apoyaba a madres trabajadoras
y familias necesitadas, es contundente. En su último año de funcionamiento,el programa benefició a una
de cada 10 escuelas públicas de educación básica y a uno de caria 5 estudiantes en ellas.

En un reporte fie la agencia EFE, Alma Malflonarlo, doctora, én educación superior e investigadora del
Centro ríe. Investigación y ríe Estudios Avanzados (Cinveslav) aseguró que estas escuelas otorgaban entre'
1,5 y 3,5 horas ríe clases extraciirriculares én disciplinas como arte, música, deporté, inglésén donde par
ticipaban menores de 5 a 12 años de zonas vulnerables.

Los indicativos del bajo nivel en materia educativa que se registra a nivel nacional, son de por sí alarmantes;
de ahí que la inaudita decisión política de eliminar programa de Escuelas de Tiempo Completo sólo haya
venirlo a agravar eTestado actual de las cosas, puesto que su at inada implementaeión se había convertido
én una ríe las acciones más importantes del país en esté rubro. Después de la pandemia por Covirl 19, que
afectó seriamente la educación en nuestro país, estamos obligarlos a lomar las medidas que nos ayuden a
cerrar las brechas, disminuir el rezago educativo y el abandono escolar.

Por ello hay que ponderar la resolución de la J ueza Tercera de Distrito en Materia. Administrativa de la
Ciudad ríe México. El gobierno federal tiene aún la oportunidad de corregir atrocidades y de no apelar en
tribunales, puesto que no se trata de un conflicto político, sino de respetar el derecho a la educación y a la
alimentación de 3.6 millones de estudiantes, que viven en condiciones de vulnerabilidad.
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BUENROSTRO, SANCION EN PUERTA
*Es prácticamente imposible en términos de ley que la titular
del SAT, Raquel Ruenrostro se libre de una sanción que
podría ir desde una multa de 500 días de salario mínimo
hastat unai inhabüitactónl por nueye años para
en el.servicio.público: tras violar una sus^^
incluso, de seguirse a la letra la Ley de Amparo, podría
pisar la cárcel. A detalle, la junci^ una
orden judicial que los obligaba a notificar mediante medios
tradicionales diversos actos de fiscalización a contribuyentes;
ensu ]yiar<mantuvieron los .mencionados avisos
del temido buzón tributario, lo que ya está acreditado como
un delito ante el Juzgado Primero de Distrito del Centro
Auxiliar; dela .Primera;.Región y próximam
Ministerio Público.

EXENTA DE REVISION
«Aunque desde la tribuna presidencial se ha asegurado que se
indagará a las empresas de limpieza que proveen al gobierno
federal, todo indica que Tecnolimpieza Ecotec ha quedado
exenta del escudriño. Nos comentan que en el Metro de la
Ciudad de México, que ahora dirige Guillermo Calderón
Aguilera, la firma se ha mantenido como contratista a
cambio de unos 300 millones de pesos. Según diversos
testimonios la compañía de Alfonso y Rodolfo Ulloa Cruz
tiene relación con el conocido Carlos Alberto Ulloa. titular

de la Secretaría de Inclusión y Bienestar Social. Así, se dice
que el cobijo del funcionario ha sido suficiente para que a
Tecnolimpieza Ecotec no se le toque con el pétalo de una
flor, y mucho menos el de una auditoría.

LABOR MIGRANTE
• Quien al parecer da resultados ahora como coordinador
de Política y Gobierno de la Presidencia, es Rabindranath
Salazar Solorio. Tan es así que este martes se convirtió
en uno de los pocos iricxicaiios en obtener una estrella a
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develaren.el famoso Paseode;Las.Vegas^
dejas.encomiendas^.presidenciales, p
tarea que ha desempeñado a lo largo de su historia. Se
trata de un reconocimiento que le hizo el presidiente de Las
Vegas Walk Stars y de la Confederación Internacional de
Morelos y Migrantes Mexicanos en Estados Unidos, Pablo
Antonio Castro Zavala. debido a su labor constante para
salvaguardar los derechos de aquellos que siguieron el sueño
americano. Enhorabuena por el galardón, así como por el
agradecimiento que dirigió al titular del Ejecutivo, Andrés
Manuel López Obrador

CONTENIDO NACIONAL UN GANARGANAR
«Uno de los objetivos de impulsar el contenido nacional es
.fortalecer la industría mexicana, dejar una mayor derrama
económica.en el.país;_y..fortalecer;.6l_mercado inte
este sentido. Petróleos Mexicanos (Pemex), la empresa más
grande del país, ha avanzado en sus metas de insumos y
servicios hechos en México, pues en 2021,96.2% de sus
asignaciones cumplieron su meta y el porcentaje promedio
del contenido nacional fue de 40.9%, eso es 18.2 puntos
porcentuales más que el 22.7% que se había planteado como
objetivo.
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DISCREPANCIAS

* Aunque el Coordinador de los diputados del PRI, Ernesto
Alarcón y el presidente de ese partido en la CDMX, Israel
Betanzos, intentaron convencer al diputado Carlos Joaquín
Fernández, no lo lograron, y renunció a la bancada tricolor
en el Congreso de la Ciudad. Aunque ei legislador señaló que
se trató por "discrepancias de visiones en la forma de hacer
política" y precisó que eso no significa que renunciaría a su
militancia partidista; a partir de ahora, adoptaría la figura
de diputado sin partido, "estoy convencido, de que, en este
momento, es ei esquema en el que mejor puedo servir a
las y los habitantes de mi ciudad", señaló. Trascendió que
parte de su salida tendría que ver con la intención de que
.0.L!yAllAe.!lktkLAyÁ(r!!A1.Alkkcl..cA!k'Akr.AALk.ALy)..í.AAAA.APJklALc.A.A'Al..
posibilidad de que lo nombren embajador.

SOLICITAN COMPARECENCIA

...Las.y los, aIcaldes de_oposiciónLsolicitaro
de la CDMX, Juan José Serrano, comparezca ante el
Congreso de la Ciudad, debido "al acoso y la persecución
política que mantiene contra los gobiernos que no son de
Morena". En conferencia de prensa, las y los alcaldes de:
Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe; Benito Juárez, Santiago
taboada; Cuauhtémpc, Sandra Cuevas; Alvaro Obreysón, Lía
Limón;.Azcapotzalco,.Margarita SaMaña
Gonzáiez, pidieron ai PAN, PRÍ, PRD y MC en ei Legislativo
local que intervengan para que comparezca el funcionario.
"El empeño de la Contraloria por iniciar investigaciones y
ejecutar sanciones en contra de las alcaldías de la oposición,
110 es el mismo que tiene con las gobernadas por Morena",
señalaron.

PROGRAMAS DE PC

*(_.f. ? í.1. ?L. ^ía r.,. f ^ g r.^ !>a . f  Á k/l í1 i?.1
modificaciones a la Ley Orgánica de Alcaldías CDMX, a
fi.^..de._"estó con.cjaridad que la eíab
Programas Internos de Protección Civil de los mercados
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públicos es.obligación delas.ajcaldías en__que_s
:_\1 1?_^ _(_!! /:!Á L'_ ?_ÍA Á >_A ??_ _• ÍL'A )_>_'A í A _ ^ k!.^ _Lí!
de trasladar obligaciones
de generar certeza legal. Centrar esta obligación en una
lé| formal contribuye a gefterar certeza jurídica para el
cumplimiento y ejecución de estos programas internos, que
son de interés general", y precisó que estos documentos se
realizarán en los términos definidos por la Secretaría de
Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil.

AUMENTAR LICENCIA

.\ELEL?AlS.d.el.Congreso de lai .Ciudad..aprobó el dic^amen^
la.Cámarai de .Diputados para ..reformar el a^

A klA! _A A'A _^A Á1 AkkÁ ÍÁA A klk" k A • __ kl _ lí AA A! _(A Al klAA A! AA^A! /A _fj_
Ac.!.s.ALAÍ^\LkAAAAAD.As..!A.].Í^.ejAtÁA,:^A^!.AsA.A!lsAAA!l[!SAl:ArÁ(AP(A1;.
.I]lAk^\1ln.l^A^i.^.nk(:lAA..A!AA.lAklkAA!kl.PAr.kA'.';.IAAl!P.A.k1^A .^AaA.Vba.
AAlIa.AyAAlíÁ.qy.e.^J.aAklIkV.DAÁa.AklkJliAkkr.D.í^^kLALlO.ALv.AÁkAL
MPAAAAílklA^A^.qVl.e.AAL'lkrj'AUA^.A.gAkAQkiAALkí.klkAAA'lA0..
y los derechos de las niñas y niños durante la primera
infancia, a la vez que se protegen los derechos sociales de
la magre". Ahora, será el Congreso federal el que tenga la
úRimapalabra.
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• »La educación esta
creando una gran
división

La semana pasarla, cuando los mexicanos seguíamos con
la euforia fiel griio independencia y veíamos el desfile
militar, en la sede de las Naciones Unidas en N ueva York,
daba inicio la Cumbre sobre la Transformación dé la. Edu
cación, en la que participaron numerosos jefes de Estado
y de Gobierno y dirigentes de organismos internacionales^
líderes mundiales del rubro educativo y sectores relacio

nados, y activistas de la educación, entre los que destaca la pakistaní
íyialala. Yousafzai.

Cumbre, en la que al parecer, México no t uvo representación, por
que por lo menos, en su página o en los boletines que envían a. los me
dios de comunicación, la Secretaría de Educación Pública no informó
de su presencia en dicha reunión, en la que el Secretario General fie la.
ONU, Antonio Guterres enfalizó que "La educación está en una crisis
profunda" y llamó a. transformarla, porque lo que están haciendo los
sistemas educativos actualmente, es reforzar la desigualdad en lugar
fie reduciría y la reproducen fié generación en generación, lo qué
claramente va en contra fiel objetivo fundamental de. la educación
que es transformar vidas, economías y sociedades.

Para ello propuso: 1) Proteger el derecho a la educación de calidad
para todos., especialmente para las niñas; 2) Capacitar a los maestros
para que no sólo sean instructores sino para que incentiven el apren
dizaje constante, elevar su estat us social y garantizándoles condicio
nes flecantes fie t ra bajo; 3) Escuelas seguras, conven irlas en espacios
seguros y saludables que no den cabida a la violencia, el estigma o la
intimidación; 4) Revolución digital para garantizar que los alumnos
y las instituciones educativas estén mejor conectados, y por último;
5) Pin ancla miento, resaltando que sin aumentarlas inversiones en
educación, no será posible mejorar la agenda educativa, en este punió
instó a los países a proteger los presupuestos educativos y asegurar
que su gasto en esta área se traduzca en un aumento gradual de los
recursos por estudiante y mejores resultados de aprendizaje".

El planteamiento del Secretario General de la ONLJ,es filtro, poro
sin asomarnos a otros países y viendo nuestro caso particular no nos
queda más que darle la razón porque por más esfuerzos qtte los docen
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tes están realizando siempre serán insuficientes cuando los 5 puntos
planteados, y que le corresponde cumplir al gobierno no se cumplen.

Las Escuelas fie Tiempo Completo que eran una forma de garan
tizar educación de calidad a muchos Sectores que históricamente
han sitio marginados desaparecieron. Los docentes con recursos
propios se están profesionalizando, el gobierno ha fallado en ello y
las condiciones en las que muchos trabajan no son las idóneas. La
inseguridad es un problema del cual ni las escuelas se han salvado,
solo veamos los casos en los que los docentes han optarlo por ense
ñar a sus alumnos a protegerse en caso de situaciones de violencia.
El programa Internet Para Todos, se ha encontrado con miles de
obstáculos para concretarse, Sumarlo a qué la tecnología no es parte
de muchas escuelas, y el financiamiento pues en términos reales ha
mermado, porque una gran parte fiel presupuesto es para becas que
no cumplen con lo planteado, porque se trata de mayores recursos
por estudiante pero que esto se vea reflejado en mejores resultados,,
aquí se dan becas, pero no hay una evaluación del impacto fié ésto
en el aprendizaje.

Estar presentes en la Cumbre sobre la. Transformación fie la Edu
cación, hubiera servido mucho, quizá no hubiera cambiado las cosas
fie un día para otro, pero como dicen por lo menos escuchar que las
cosas se pueden y se deben hacer de otra manera, ayuda, porque si ni
siquiera lo intentamos, la educación, sí Seguirá creando más divisiones.
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Protección civil como
cultura
A37 años de que la ciudad de México antes Distrito

Federal fuera azotada por un movimiento telúrico
que provocó la pérdida de miles fie vidas, otras más
de lesionados y un sin número de afectaciones ma
teriales, la culi ura de la protección civil se ha desa
rrollado hasta nuestros días para nuestro beneficio.
1 En aquella época, contábamos con autoridades

de los tres niveles de gobierno sin experiencia en estos temas; sin
embargo, gracias a la ayuda particular déla culi ura japonesa, en Mé
xico hemos profundizado, incluso a nivel deciencia,la protección civil.

Del gobierno de Japón, recibimos asesoría, tecnología, y dinero
para desarrollar un lugar especializado para prevenir desast res, de la
mano de la. Universidad Nacional Autónoma de México (ÜNAM), que
hoy conocemos como Centro Nacional de Prevención fie Desastres
(Genapred).

De científicos de todo el mundo, de manera particular de Israel,
obi uvimos asesoría para insta tirar un sistema tecnológico para alert ar
a la población de la zona centro sobre algún movimiento telúrico, re
gistrado, de manera particular en alguna costa, del territorio nacional.

Hoy tenemos unidades académicas especializadas en materia de
protección civil, por ejemplo, la Escuela Nacional de Protección Civil
fie Chiapas donde se ofrece, incluso, postgrado en estos temas; tam
bién equipos robustas, como el desarrollado en Jalisco, que no Sólo
mantiene un equipo tecnológico de punta, sino que loma en serio la
capacitación de su personal.

La esencia fie la protección civil es mitigar de forma integral las
sil naciones de riesgo fie manera previa, filtrante y después de algún
hecho fie emergencia, que pudiera ser provocado por la naturaleza
o fie manera artificial, por el ser humano.

Desde luego, a. 37 años de distancia también existen acciones que
hay que superar en esta delicada ma teria, que se traduce en preservar
la. vida e integridad fie las personas. Por ofrecer algunos ejemplos, hay
gobiernos que menosprecian esta área fie. trabajo en las acciones fie
gobernanza.

El imponer a familiares o personas que desconocen de la temática,
sólo para cubrir la vacante gubernamental, provoca no sólo actas fie
corrupción en la administración pública, sino una violación flagrante
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a los derechos humanos al poner en riesgo la vida y la integridad fie
los ciudadanos.

Hoy, también tenemos que reconocer el avance fie la tecnología; en
cada, equipo telefónico celular ele última generación leñemos infor
mación fie manera inmediata, do. cualquier parle del mundo y desde
casi cualquier plataforma  La alerta de algún evenl o de emergencia,
como un sismo, está al alcance fie Ja mano.

Pero también este dispositivo fie manera esporádica podría resol
ver la ausencia de alguna persona, gracias a los servicios de localiza
ción eil tiempo real (GPS); dé un sismo o de una acción de emergencia
como un accidente o, incluso, un evento delictivo.

Sin duda alguna, autoridades, ciudadanos y empresas, leñemos
una tarea ext raordinaria para permear la gobernanza de la prot ección
civil a iodos los niveles de gobierno en todos los hogares y en todas
las empresas.

PUNTO CERO
La embotelladora Arca Continental y CocaCola firmaron un acuerdo
de largo plazo para ampliar la relación entre ambas empresas y abar
car cuatro mercados, que son México, Ecuador, Argentina y Perú. La
empresa con base éliMonterrey mencionó que, además de alinear
los principales aspectos económicos de la relación comercial, seguirá
impulsando nuevas vías dé Crecimiento reñía ble, así como desplegar
mejores iniciativas digitales en AL
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Candidatas
para el INE

El principio fie paridad hapermeado en indos los
estratos sociales y políticos, aunque todavía hay
instit liciones que están rezagadas porque la til u
laridad o presidencia solo ha sido para varones,
es el caso del Instituto Nacional Electoral (INE)
que nació como IEE en 1990.

A Lorenzo Córdova le queda menos fie un año
como presidente del INE, «incluye en abril fie 2023. En tanto
no se modifique la Constit ución, la elección del relevo deberá
hacerla la Cámara deDiputados, con el voto délas dosLenceras
partes de los f liput atlos que estén en el salón plenario, mínimo.

De acuerdo con lacomposición fie la cámara, nadie como
grupo parlamentario alcanzaría la votación requerida. Sería
necesario contar con los aliados, lograr el consenso y elegir ai
presidente o presidenta del INE, más tres consejeros porque
también en esa fecha se van:, Ciro Murayama, Adriana, Eavela
y Roberto Ruiz Saldada

Hasta ahora,ni hombres ni mujereshan levaniado la mano
como interesados o interesadas en llegar a la presidencia fiel
INE. Sin embargo, quienes tienen aspiraciones, saben qué el
cabildeo no se puede dejar al último momento, porque no
alcanzaría el liempo para convencer a dirigentes partidistas,
coordinadores de grupos parlamentarios y diputados en ge
neral.

Hay voces que coinciden en que loca presidirá la mujer, no
solo por el argumenlo fie la parirlad, también por su capacif larl,
experiencia y conocimiento de las instit liciones electorales.

¿Nombres?
Leticia Bonilaz: abogada y doctora en Derecho por la

UNAM. Se ha concentrado en temas jurídicos y electorales. Ha
sido directora de la División de Es< uf lios J i iridíeos del (.entro
de Investigación y Docencia Económicas. También directora

de la Escuela Judicial del Tribunal Electoral fiel Poder Judicial
fie, la Eederación.

Directora de Estudios, Promoción y Desarrollo de los Dere
chos Humanos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación;
Consejera Jurídica y de Servicios Legales en el gobierno fie
la Ciudad de México y consultora del Programa de Naciones
t i m ías para el Desarrollo.

María de la Luz Mijangos: licenciada en Derecho por la Uni
versidad Iberoamericana y doctora en Economía aplicada al
Derecho por la Universidad Complutensede Madrid. Posgrado
en Derecho por laUniversidad fie Yale en los Estarlos Unidos.

Asesora fie la Auditoria Superior fie la, Eederación, Conta
dora Mayor fie Hacienda, coordinadora de asesores en el INE
y ae.l ual Eiscal Especializada en Com bate a la Corrupción fie
la Eiscalía General de la República.

Caria Humphrey: licenciada en Derecho por él Instituto
Tecnológico Autónomo de México (TTAM), canrlidata a doctora
por la Universidad Complutense fie Madrid y asesora en el
Instituto Eederal Electoral.

Consejera del Instituto Electoral fie la Ciudad de México,
directora general de Asuntos Normativos de la Unidad de
Inteligencia Einaneiera y act ual consejera electoral del INE.

Diana 'Talavera, licenciada en Economía con mención ho
norífica por la Universidad Nacional Autónoma fie México.

Consejera electoral distrital, consejera presidenta del Insti
l uto Eleet oral del DisLril o Eederal y ex presidenta fie la Asocia
ción de presidí mi tes y presidentas de los Instit utos y Consejos
Electorales fie los Estarlos Federamos.

Si bien las cuatro tienen perfil para presidir el INE, ninguna
ha expresado públicamente esa aspiración.
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Migrantes mexicanos:
Derechos frente a la
visión económica

n México el tema migratorio es muy comple
jo, al desarrollarse en él diversos tipos o flujos
migratorios como son: la migración ríe origen,
tránsito, destino y retorno. Según información
ríe la Organización Internacional para la Migra
l riónos (OIMX el corredor migratorio México Es
' lados Unidos es el más transitado del mundo,

al ser Esiarlos Unidos de América el principal destino ríe la
migración mundial actualmente.

El lema migratorio está intrínsecamente ligarlo a nuestro
contexto de vida., tanto en contextos ríe movilidad regulares
como irregulares. Los altos índices ríe migración irregular
que se presentan en México (tanto de personas extranjeras
en tránsito a Estarlos Unirlos de América como de mexicanos

que aspiran llegar y vivir en ese país) hacen necesaria una.
aproximación al lema migratorio que parta de la generación
de una política públiea que contemple la complejidad ríe la
situación, la responsabilidad compartida de los países en
nuestra región, pero, sobre torio, que tenga como base a los
derechos humanos y el concepto de seguridad humana.

lorias las personas migrantes comparten problemas de
rivados de la discriminación estructural: la violación de sus
derechos humanos por partéele funcionaríasy funcionarios
ríe t odos los niveles de. gobierno; la violencia de grupas cri
minales (robos, secuestros, violaciones, trata de personas):
las detenciones arbitrarias; la falta ríeacceso a servicios bá
sicos como atención médica y acceso a la j usl icia, así como
los pagos inferiores a los que reciben personas no migrantes
por hacer el mismo trabajo, entre otros.

Una fie las causas de la migración en México tiene que
ver con la pobreza. Esto hace que para muchas familias sea

difícil mejorar sus condiciones de vida y se ven forzarlas
a migrar internamente, cambiando de ciudad, o a irse del
país fie forma temporal o permanente. Durante muchos
años ha parecido que. México no tiene una política migra
toria. Es decir, el flujo migratorio de los mexicanos hacia,
principalmente Estados Unirlos, se. ha dejado en las manos
riel mercado. Eso conviene a torio el mundo, menos a los
migrantes por supuesto.

Es un hecho que muchos políticos ven en los migrantes
un botín y suspiran por el voto rleesos mexicanos que viven
en Estados Unirlos y cómo no, si esos mexicanos volaran en
las elecciones mexicanas significarán más de 22 millones
ríe volos contando a los nacidos en México que viven en
Eíj y a los nacidos en el país vecino, hijos de mexicanos y
que por ley también son mexicanos. Pero no trabajan por
el bienestar fie ellos, por las condiciones .sociales en que
viven el extranjero.

Pareciera que los quieren allá, como una población oculta
quesignifican millones de dólares en remesas. Los migrantes
mexicanos Son un gran negocio político, comercial, econó
mico, culi mal y no se hace nada a cambio.

Tenemos que cambiar esto. La Cuarta Transformación
seguirá luchando porque la migración sea reconocida y se
tengan torios los derechos laborales que debe gozar cual
quier persona en el mundo. Primeramente, se ira!a ríe que
los mexicanos no tengan que migrar, pero ante la enorme
relación que hay con Estados Uñirlos en esie tonta, se tiene
que luchar por los derechos de los mexicanos que viven allá.
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¿Qué es ser de
izquierda hoy ?

odo se ritíb» a la ron
iroversia que circuló
en recles con motivo del

3er. Congreso Nacional
Tele MORENA realizado

el fin de semana pasa
do, cuando comenzó a

decirse que rondaba en el aire la idea
de que en alguna parle del eslaluio se
quería retirar el conceplo de izquierda
Como elemento definidor del partido,
a lo que muchos reaccionaron al ins
tante. Pero ocurre que luego circuló
también por ahí la loto del nuevo esta
tuio,en donde aparecía efectivamente
el concepto en cuestión en la mismí
sima parte inicial de la definición, en
donde se dice a la letra que "MORENA
es un partidomovimiento de izquier
da y antineoliberal conformado por..."
etc. etc. etc.

Ya no sé entonces si fue sólo un ru
mor, o si sí se quiso reí irar ese concep
to, pero el hecho es qué, para, dea rio
de algún modo, ya nos dejaron con
la duda. Pero mas que una duda por
si fue o no un rumor, es la duda más

peliaguda aún por saber cómo definir
lo que puede significar ser de izquier
da hoy en día, porque me temo que

no basta con decir que un partido o
una persona o un movimiento es de
izquierda, como tampoco lo es decir
que es de derecha o fie. centro, porque
lodos ellos son conceptos equívocos
si se dicen así nada más, sin más pará
metros o mayores referencias. Es obvio
que esto da para una batalla de ideas
en toda, regla.
Para empezar, yo diría que uno de

los primeros criterios que hay que
definir es el que distingue, a quienes
creen y en correspondencia quienes
no creen que izquierda y derecha son
algo así como dos hemisferios funda
mentales de la realidad toda; es decir,
que es algo así como una visión gene
ral y absoluta del mundo que divide
en dos y solo dos partes a la gente, de
tal suerte que no nada má.S es que haya
partidos y movimientos de izquierda
(o de derecha), sino que hay música,
libros, autores, novelas, pintunas, poe
mas o hasta ciencia de izquierda (o de
derecha, o "ciencia neoliberal").
Yo me sitúo definitivamente en el

laclo de, quienes no creemos que la rea
lidad funcione así. Izquierda y derecha
son conceptos estrictamente politices
e históricos que están conectados con

10 que tiene que ver con la forma, el
contenido y el funcionamiento del Es
tado,, y que .surgen en un contexto muy
acotado, que fue el período de la revo
lución francesa de fines del siglo NV1H
en donde los diputados en la asamblea
se distribuyeron del lado izquierdo y
derecho del recinto en función de la
controversia en torno de decidir si el

rey debía tener facultad de veto ab
soluto sobre toda ley o no: quienes
estallan en contra de que lo tuviera,
estaban sentados del lado izquierdo, y
quienes estaban a favor lo hirieron del
lado derecho. Jai es el origen.
Primera definición: para mí sólo

tiene sentido enionceS hablar de iz
quierda o de derecha en estrictos tér
minos políticos; y hablar en términos
políticos es hablar en los términos del
Estado en cuanto a su estructura, su
contenido o forma y su funcionamien
to. No i ¡ene sentido hablar de música

de, izquierda o de derecha en cuanto
tal, o peor aún, de matemáticas de iz
quierda o de derecha (o con perspec
tiva ele género). Oirá cosa es la música
que le gustara escuchar a Marx o al Che
Guevara o a la Reina delnglaterra.pero
su predilección e& algo extrínseco a la
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sustancia poética del tipo de música
en cuestión.

Segunda definición: izquierda y
derecha son Conceptos históricos que
surgen en un contexto concreto, el de
la revolución francesa de fines del XVI
11 en adelante, lo que hace absurdo el
intento ele clasificar a Maquiavelo, a

Juan Ruiz de Alarcón, a la Malinche o
a Hernán Cortés como de izquierda o
de derecha. Eso no procede porque ni
unos ni otros vivieron en los tiempos
en que tal diferenciación política que
dó definida, de la misma forma en que,
por ejemplo, no existía México en suS
tiempos tal como lo entendemos hoy.

En mis próximos artículos continua
mos con las definiciones.
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Sombras en
Samarcanda

China está dispuesta a hacer esfuerzos
con Rusia para asumir su responsabi
lidad de grandes potencias y tomar el
papel fie guía para, inyectar estabili
dad y energía positiva en un mundo
caótico". Este fue el grandilocuente y
"generoso" ofrecimiento dado por el

dictador XiJinping a la humanidad durante la pa
sada cumbre déla Organización de Cooperación
de Shanghai (OCS)., celebrada la semana pasada
en mítica la ciudad de Samarcanda..Ya antes Xi y
Pulin habían anunciarlo triunfalmente la llegada
tle una "nueva era" en las relaciones internacio

nales. Fue en febrero, previo a la inauguración de
los Juegos Olímpicos de Invierno en Pekín. Pero
ahora, más de medio año más Larde, mucho ha
cambiado y no en la forma como China o Rusia lo
hubiesen deseado.

Rusiaestá lejos de ganar en Ucrania. Sus fuer
zas están exhaustas, y desmoralizadas. Perdieron
en una semana más territorio del capí lirado por
sus fuerzas en los seis meses previos. Y la gue
rra solo ha servido para revit alizar a la O TAN, Si
bien aún es demasiado pronto para predecir el
resultado militar final, incluso la sola posibili
dad de una derrota rusa: inquieta a Pekín. Ello
fortalecería a Occidente. Pero si Xi se inclina de

masiado por ayudar a Rusia corre el riesgo fie
exponer a su país a sanciones económicas. Por
eso ha evitado proporcionar ayuda militar direc
ta a Moscú. El acceso al mercado occidental es

crucial para China, Su economía ya está acosada
por graves problemas, desde la desaceleración
del crecimiento y el aumento vertiginoso del
desempleo juvenil hasta el colapso del mercado
inmobiliario. Además, ei presidente chino está a
unas semanas de buscar un tercer mandato en el
20° Congreso fiel Partido Comunista. Por eso en
Samarcanda Xi expresó a Putin su preocupación
por la marcha de la guerra.
La supuesta inmortal y generosa alianza ru

sochina no es sino una sombra. Prueba de ello lo

fia, precisamente, la OCS, el cual es, en realidad,
un bloque regional irrelevante. Sus integrantes
(Rusia, China, Kazajstáñ, Kirguistán, Tayikistán,
Pakistán, India y Uzbekistán) desconfían unos
de otros. Después de haber visto a los tanques
rusos entrar en Ucrania, los líderes de Asia Cen

tral están preocupados por una event ual invasión
rusa a su territorio. Kazajstáñ, en particular, se ha
negado a seguir la línea fie Moscú. Ha enviado
ayuda humanitaria a Ucrania y se ha negado a re
conocer las regiones separatistas respaldadas por
Rusia en el éste fie. Ucrania. Por su parte.. China,
ha invertido mucho en ampliar su presencia en
Asia Central, considerada por Rusia como parte
de su zona de influencia. Para Xi es el momento

de cambio de hegemonías, con Pulin demasiado
dependiente de su apoyo y la tendencia de las
repúblicas exsoviéticas a buscar refugio bajo el
paraguas protector de Pekín.
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Psiquedelicos, una
nueva esperanza para
tratar el Alzheimer

iras ser prohibidos inlenlacionalmenle en la década de
1970, los psiquedélicos han resurgido recientemente en
la invésliefeión biomédica./Qué sabemos? /Podrían inte
grarse estos poderosos compuestos ancestrales en la aten
ción a las personas que viven con algún lipo dedemencia?
M Al/lii'iuii'i es una enfermedad menlal que con el liem

po va degenerando las cálidas nerviosas del cerebro f dis
minuyendo la masa cerebral. Quienes padecen esta enfermedad muestran
un deterioro cognilivo importanl,e que se manifiesta en dificultades en el
lenguaje, pérdida del sentido de la orientación, cambios de memoria que
dificultan la vida cotidiana y muchos otros síntomas. Esta enfermedad ha
sido catalogada como la. epidemia del siglo XXI, pues sé estima que para
el año 2050 el número de personas con Alzheimer alrededor del mundo
ascenderá a 1315 millones.

La Organización Mundial fie, la Salud (OMS), calcula una cifra aproxi
mada de 60 millones de personas a nivel global que viven con Alzheimer y,
en México la Secretaría deSalud estima que.aproximadamente un millón
300 mil personas viven con esta Condición. Desafortunadamenteiaún no
existe una cura para esta enfermedad; pero, el movimiento psiquedélico
ofrece una esperanza renovada.

Un artículo publicado recientemente en Cuirent Topics m Beliavkniral
Scieiwfs destaca que los psiquedélicos podrían suponer un gran avance en
la lucha contra esta enfermedad cerebral degenerativa y el inicio fie una
nueva era de investigación.

El doctor Albert GareíaRomeu, profesor adjunto de psiquiatría y cien
cias del comportamiento en Johns Hopkins, aseguró que "ensayos clíni
cos preliminares con psilocibina mostraron reducciones en el estado de
ánimo deprimirlo, ansiedad y conductas adictivas de los pacientes". En
otras palabras, esto podría sugerir que los psiquedélicos podrían tener
beneficios terapéuticos en pacientes con trastornos neurodegenerativos
como el Alzheimén

Los psiquedélicos tienen un efecto extraordinario en el cerebro. Los tra
bajos delaboratorio del Dr. David 01son,de la Universidad de California en
Davis, han descubierto que los psiquedélicos pueden tener enormes electos
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en la neuroplasticidad, es decir, que una dosis elevada de psicodélicos
puede ayudar al cerebro a formar nuevas vías neuronalés, reordenarse y
formar nuevas neuronas en el cerebro.

Otros autores también destacan que los psiquedélicos tienen importan
tes efectos positivos en la salud mental, e incluso en la memoria. Refieren
que "se Irán visto cambios agudos en la memoria autobiográfica durante los
efectos psicodélicos, lo que sugiere que el LSD y la psilocibina pueden faci
litar el recuerdo y la vivacidad de los i vencidos vitales más destacados, un
mecanismo potencialmente relevante para el tratamiento del Alzheimer".

Todavía quería un largó camino por recorrer para ent ender la demencia
y saber quién se beneficiaría más de los tratamientos basados en psique
délicos. También, es probable qué haya contratiempos regulatorios que
retrasen el proceso desu aprobación. Pero las cosas están cambiando, cada
vez más profesionales de la medicina y de la salud mental comienzan a
interesarse en explorar los psiquedélicos como una nueva dirección para
el desarrollo de nuevos tratamientos. Y, en ot ros países como Estarlos Uni
dos y Gran Bretaña, este Ínteres se ha extendido a los sectores financieros
y farmacéuticos.

Este 21 de septiembre es el Día Mundial del Alzheimer, ante la evidencia
científica de que pacientes con esta enfermedad en su fase inicial podrían
beneficiarse de la psilocibina oLSD, escrucial que México a brajas puertas
a la investigación. El conocimiento ancestral de los pueblos indígenas, en
conjunto con la ciencia biológica, psicológica y cogniliva, podría representar
un enfoque innovador para abordar esta devastadora enfermedad.
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SIN PROTOCOLO
VA LA ALIANZA

JOELSAUCEDO

Es evidente que dados los últimos aconteci
mientos políticos, la Alianza Va Por México
continuará. El distanciamiento que existe con
el presidente del PRI, Alejandro Moreno, no es
factor que rompa definitivamente la coalición.

Diversos actores de las tres fuerzas políticas, se han
pronunciado por que se mantenga la alianza con otros
liderazgos del tñcolor.

"Alito no es el PRI", comentan prlistas que se asumen
como factor de poder en diferentes espacios de la políti
ca. Uno de ellos y con una larga carrera en el Revolucio
nario Institucional, es el coordinador de los senadores
Miguel Ángel Osorio Chong.

Este miércoles, el ex secretario de Gobernación, habrá
de demostrar si tiene el poder suficiente para hacer a un
lado al presidente formal de su partido.

Una y otra vez, se ha pronunciado porque Alito re
nuncie al partido, debido a sus dislates políticos, como
haber pactado con Morena ampliar la estancia de los mi
litares en la calle. Hasta el momento, se vislumbra difícil

que se alcancen los votos suficientes para reformar el
transitorio de la Constitución para que el Ejército se retire
a sus cuarteles hasta 2028. En caso de que no pase dicha
reforma, la oposición se apuntará una nueva victoria an
te el poder del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Lo anteñor allanará el camino para reconstituir con
fuerza la Alianza PRI, PAN y PRD.

Y es que es un hecho que el PAN y PRD han marcado
distancia con Alito, al haberse descalificado como inter
locutor por incumplir acuerdos.

Es la oportunidad de Osorio Chong, pues no hay forma
para que los dirigentes de dichos partidos políticos se
vuelvan a sentar a dialogar con Alejandro Moreno.

Al quedarse sólo Alito tendrá que ceder el espacio a
otros interlocutores que recompongan la lastimada
aJianza. Otro político que se jugará su resto es Ricardo
Monreal, quien ha dicho públicamente que no es posible
juntar los votos suficientes para que transite la reforma.

De no lograr esa reforma como coordinador de More
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na y presidente de la Junta de Coordinación Política (Tu
copo), sus días estarán contados. Sus más férreos enemi
gos están dentro de su partido.

Despejadoslos anteñores escenarios habrá más clari
dad en el rumbo de Va Por México.

Por lo pronto, al cooptar a Alito, el Presidente y su
partido se apuntaron un triunfo que a todas luces se per
file efímero. Con seguridad, seguirá la estrategia para dis
minuir a la oposición que tiene el objetivo de continuar
con otros actores del priismo.

Pero la Alianza va; no se rompe.
PROSPECCION... El Instituto Nacional Electoral (INE)

demandó a funcionarios cercanos al canciller Marcelo

Ebrard, retirar de sus cuentas de Twitter la promoción
personalizada que hacen del titular de Relaciones Exte
riores. Se trata de los subsecretarios de Asuntos Multila

terales y Derechos Humanos, Martha Delgado Peralta y
para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zú
fliga. ¿El INE hará lo mimos con quienes promocionan a
otros funcionariosaspirantes como Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López y Ricardo Monreal?

Twitter; (SJoelSaucedo
5aucedos|@yahoo.com.mx
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VALLE DE MEXICO

DOBLE BARRERA EN EL PRIAN

RUBÉN PÉREZ

A pesar del drástico dis
tanciamiento de los di

rigentes del PAN y del
PRD, Marko Cortés y Je
sús Zambrano, respecti

vamente, ante su homólogo del PRI,
Alejandro Moreno, a quien acusan de
traidor por plegarse a los intereses
del gobierno, existen actores políti
cos en el Estado de México que no se
atreven a decir que el proyecto
alíancista rumbo a los comicios del 4

de junio de 2023 está formalmente
reventado. Los propios aspirantes a
la candidatura en coalición, Enrique
Vargas del Villar y Alejandra del Mo
ral, tienen que recurrir al diálogo
cantinflesco cuando son cuestiona

dos sobre si el plan para integrar la
alianza camina por el cauce del caflo.
El fantasma de Morena, que estará
representado por la ex titular de
Educación, Delfina Gómez Álvarez,
próxima candidata al gobierno mexi
quense, trae en jaque a la oposición,
que ahora no tiene la certeza de ir en
"amasiato". Si hasta hace algunas
semanas el desafío entre panistas y
prlistas era saber a quién lanzaban,
ahora el reto tiene doble barrera ante

la repudiada actitud traidora de "Ali

to". A diferencia de Morena, que solo
tiene que sortear grillas internas
frente a los forcejeos de la dirigencia
de Mario Delgado con el grupo de en
cabeza el senador Hlgmio Martínez y
su brazo derecho en el Congreso es
tatal, Maurilio Hernández, los priis
tas y panistas, principalmente, tie
nen que jugársela, primero, para ver
cómo concillan los berrinches entre

sus dirigentes nacionales, teniendo
en medio al incómodo Alejandro Mo
reno , y luego, para saber quién de los
macizos (Enrique Vargas o Alejandra
del Moral) van al ring para tratar de
noquear a Delfina, quien hasta ahora
domina todas las encuestas y apunta
a que será la próxima gobernadora
del Estado de México.

A RENGLÓN SEGUIDO
TRAS la detención de otro sujeto
presuntamente vinculado al triple
homicidio en un hospital de Ecate
pec, entre cuyas víctimas se hallaba
un médico cubano, policías del Esta
do de México pusieron al descubierto
la forma en que se mueven personas
armadas a plena luz del día en ese
municipio. El hombre detenido por
taba un arma tipo subametralladora,
calibre 9 milímetros, con cargador y
cartuchos útiles. A bordo de una mo

tocicleta, el sujeto transitaba con

tranquilidad sobre la calle Puerto Lá
zaro Cárdenas, esquina con Puerto
Progreso, en la colonia Tierra Blanca,
donde se supone que el gobierno
municipal tiene desplegados a sus
policías. ¿Acaso habrá "herman
dad"?.. PARA cumplir con el marco
institucional, el próximo 3 de octu
bre Inicia la pasarela de funcionarios
estatales, en el marco de la Glosa por
el Quinto Informe de Gobierno. Sin
embargo, a pesar de que este proceso
es recurrente y sirve de protagonis
mo político, lo mismo para diputados
que para integrantes del Gabinete,
sigue sin ser útil ante la gama de pro
blemas que enfrenta el territorio me
xiquense. Hay reproches, reclamas,
acusaciones y hasta señalamientos
de corrupción, pero hasta ahí. Al fi
nal, la población es lo que menos im
porta... CIRCULA en redes sociales
un video en el que se observa pre
suntamente al delegado de Bienestar
en el municipio de Tecámac, en actos
de supuesto acoso sexual, pero como
"todo es de mala fe" y nadie informa
lo que debería de informarse, pues
en el fondo todos los funcionarlos del

actual gobierno están protegidos por
el manto de la 4T. El delegado fue
grabado en oficinas municipales,
donde gobierna la alcaldesa more
nista, Mariela Gutiérrez Escalante.
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RED
COMPARTIDA
TAMAULIPAS Y EL PAN

ü Por qué ai PAN le interesa
que el tribunal electoral tire
los resultados de la elección

W estatal de Tamaulipas? ¿Cuál
es la razón de la ofensiva?

Bueno, nos dan una pista y es que ellos
esperaban que de ese estado salieran los
recursos que se usarían para la contien
da presidencial del 2024 con o sin alian
za con el PRI y PRD, incluso estarían a la
espera de tener una mayor unidad con
Movimiento Ciudadano que se converti
ría en el fiel de la balanza. En la estrate

gia de tirar la elección tienen a la sena
dora Lily Téllez pegando muy duro a la
participación y figura del senador losé
Narro que tuvo un papel parecido a ser
jefe de grupo en el equipo electoral de
Américo Villaireal.

Luego de tres asambleas, More
na ya tiene las fechas para su
carrera presidencial interna.
Que nadie se asuste, será has
ta el próximo año, en septiem

bre. Lo que nos dicen es que el anuncio
de Mario Delgado es para que haya cal
ma en la lucha interna, donde los pelliz
cos, manazos y señalamientos no faltan
y no hay orden entre los aspirantes. Para
los que se sienten hechos a un lado, ha
brá oportunidad de inscribirse ya que se
supone será una convocatoria abierta
¿Habrá piso parejo para todos? ¿Ésto
calmará a los aspirantes? La carrera pre
sidencial interna de Morena comenzó y
nadie puede pararla.

El pleno del Congreso de la
CDMX exhortó al Instituto

Electoral local a realizar las

gestiones necesarias para ga
rantizar el financtamiento

público a los partidos políticos locales
de octubre a diciembre de este año y so
licitó a la SCJN emitir una resolución

respecto de las controversias constitu
cionales CC118/2022 y CC119/2022, a fin
de que los partidos cuenten oportuna
mente con las prerrogativas a las que
constitucionalmente tienen derecho

durante el periodo mencionado. Los le
gisladores demandaron a las autorida
des electorales cumplir con su obliga
ción de dotar a los partidos políticos de
las prerrogativas a que tienen derecho.
El diputado local plurinomi

nal Carlos Fernández se se

paró de la bancada del PRI
por discrepancias políticas y
que, por ahora, no está den

tro de sus planes unirse a Morena, pero
si está oyendo ofertas. El Reglamento
establece que cuando un legislador se
separa de su fracción se convierte en
independiente aunque en los hechos
no se cumple. Fernández era de los
más improductivos y lo conocen más
por diseñar avioncitos de papel que
por su trabajo.
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inflación pega
ai presupuesto
publico para la
reconstrucción
11 incremento de precios, en
especial del acero, ha elevado
los costos. Pág. 02

Ba^ úe ¦¦¦

adicional *
Monserrat Vargas

Recurso. El presu
puesto original para
la reconstrucción
tras el 19S en la CDMX
era de ocho mil mdp,
pero tendrá que am
pliarse por el encare
cimiento de insumos
Redensificación.
La Ley contempla el
regreso de recursos
a través de comercia
lización de departa
mentos, pero actual
mente se desconoce
el monto a retornar
Extravío. Mientras
la bolsa tendrá que

estirarse', no se sabe
del paradero de los
donativos que reci
bió el país para fines
de reconstrucción
Para la atención de las 22 mil
187 viviendas que resultaron
dañadas tras el sismo del 19
de septiembre (19S) del 2017,
el Fideicomiso para la Recons
trucción de la Ciudad de Méxi
co comprometió una 'bolsa' de
poco más de ocho mil millones
de pesos, misma que deberá 'es
tirarse' 50% más para termi
nar de dar techo a las víctimas,
pues aún siguen nueve mil 914
familias sin hogar.
Datos de la Comisión para la

Reconstrucción de la CDMX re
velan que a la fecha se ha ejerci
do un total de siete mil 541 mi

llones 38 mil 665.05 pesos del
gasto comprometido, es decir,
quedan únicamente 794 millo
nes 171 mil 985.84 pesos en el
Fideicomiso, pero las viviendas
dañadas no han sido entregadas
en su totalidad.
Si actualmente se tuviera

que dividir este recurso so
brante de la bolsa para las fa
milias que faltan por recibir su
hogar, les tocaría únicamente
84 mil 360 pesos para su vi
vienda, en otras palabras, un
monto insuficiente.
Por lo anterior, el Fideicomi

so requiere de un extra de alre
dedor de cuatro mil millones
de pesos, pues según declara
ciones de la comisionada para
la Reconstrucción de la Ciudad
de México, Jabnely Maldonado
Meza, el costo total de los da
ños a las viviendas que dejó el

19S se calcula en 12 mil millo
nes de pesos.

Inflación 'esfuma' el gasto
La pandemia de Covid19 y la
guerra RusiaUcrania han de
jado una crisis inflacionaria

mundial de la que México no
ha quedado exento. Este en
carecimiento ha pegado a las
constructoras y por ende a los
trabajos de reconstrucción en
la Ciudad de México.
De acuerdo con Maldonado

Meza, esa sería la explicación
del extra que necesita el Fidei
comiso para poder culminar
con la entrega de viviendas
dañadas tras el sismo de hace
cinco años.
"La reconstrucción tiene un

costo en el término de las vi
viendas de poco más de 12 mil
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millones y que seguramente
por el tema del acero esta cifra
se va a desplazar un poco más",
puntualizó en entrevista con
P ublimetro.

En este sentido, explicó que al
Fideicomiso se le irán asignando
más recursos conforme lo vaya
necesitando, por lo que aseguró
que habrá el monto suficiente
para culminarlos trabajos de re
construcción en la capital.
"El mecanismo de asignación

de recursos es a través del Fon

do de Atención para Desastres
de la Ciudad de México (Fo
nadem) y el artículo 13 del Pa
quete Económico, digamos, del
de la Ley de Egresos establece
justamente cómo se va a do
tar de recursos al Programa de
Reconstrucción, que es confor
me se vayan programando las
obras", argumentó.
Este recurso, dijo, no solo

está destinado para la reha
bilitación de viviendas, sino
también para los apoyos de
cuatro mil pesos mensuales—
a renta de las víctimas a las que

no se les ha entregado su in
mueble, que a la fecha suman
un total de 298 mil 922.
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• Ornar García Harfuch es visto con respeto desde
sectores de oposición al gobierno de la Ciudad de
México. El secretario de Seguridad, por cierto, hizo
un anuncio de un nuevo golpe al Cártel Jalisco Nueva
Generación... y lo acompañó Claudia Sheinbaum. El
que entendió... ¿entendió?

• Alejandra Frausto, secretaria de Cultura, tiene
ahora en su lista al menos 30 inmuebles históricos
con afectaciones "menores" por el sismo del 19 de
septiembre. Lo malo es que tan solo en CDMX tienen
abandonados 96... desde 2017. Y nadie hace nada.

• A Hugo LópezCatell le urge taparya el tema de
la pandemia por Covid. Después de que Joe Biden
declaró en Estados Unidos el fin de la pandemia, acá
en México el informe diario de contagios será ahora
semanal. El sello de la casa, pues.

• Vladimir Putin enciende las alarmas. El presidente
ruso pospuso un anuncio público que estaba progra
mado para la noche de este martes 22 de septiembre,
dando paso a las especulaciones de una probable
movilización general de la federación rusa. La última
vez que dio un anuncio así en cadena nacional fue
cuando anunció la invasión en Ucrania. ¡Qué miedo!

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Morena compra conciencias
y el senador traidor del PAN

;Oué le ofrecieron a Raúl Paz Alonzo para que dejara el
Partido Acción Nacional (PAN) y brincara cual sapo a Movi
miento Regeneración Nacional (Morena) en el Senado?

Justo un día antes de que se votara la permanencia del Ejército en las
calles hasta 2028, reforma constitucional para la que el partido oficial no
tiene la mayoría calificada requerida, se da esta descarada compra.

Sumar votos, como sea.
Morena y aliados tienen 75. Se necesitan las dos terceras partes que,

en caso de acudir los 128 senadores, es 86.
Con este saltimbanqui más los que se ignora pero hoy se conocerán

porque tendrán diarrea o una abuela enferma les faltan menos.
Que será el enlace con el sector empresarial. ¡Ajá!
Le ofrecieron ser candidato a gobernador en 2024.
Y eso que son distintos, dice Andrés Manuel López Obrador.
Sin escrúpulos, el de Yucatán anunció en video junto a su nuevo líder

el salto que miles han hecho en política.
La sesión para votar en el pleno del Senado la minuta aprobada en la

Cámara de Diputados está convocada hoy a las 10:00 horas. Ricardo
Monreal, coordinador de los senadores morenistas, se ha encargado de la
negociación política.

Adán Augusto López, secretario de Gobernación, de la presión, de la
advertencia.

En el caso del PRI, son trece.
De todos, sólo Miguel Angel Osorio, Claudia Ruiz Massieu y Jorge

Carlos Ramírez son confiables.

Del resto cualquier cosa se puede esperar.
Depende de cómo anden de conciencia.

FALLA EMPRESA EN NL Y TAMAULIPAS
Los habitantes de Guadalupe, Nuevo León y de Nuevo Laredo, Tamauli
pas, se preguntan ¿por qué no se recoge la basura? problema que no sólo
afecta la imagen urbana, sino que pone en riesgo la salud.

Todo, provocado por la empresa VEOLIA, que fue contratada por las
autoridades de ambos municipios sin saber que incumple los acuerdos.

La empresa ya fue emplazada por ambos municipios:
O cumple en los próximos días para lo que fue contratada o le cance

lan el contrato.

TIEMPOS DE OPORTUNIDAD: MURAT
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"Son tiempos de grandes oportunidades para el sursureste de México;
tiempos históricos que van a marcar un antes y un después en el desa
rrollo de nuestra región y de todo el país".

Con el apoyo de nuestros hermanos de los Estados Unidos, consoli
daremos proyectos de impacto global que van a catapultar el comercio,
la producción de energías y, sobre todo, tendrán un efecto sostenido en
la disminución de la pobreza en Oaxaca gracias a la buen trabajo en
equipo que hemos podido hacer con el gobierno de México y las autori
dades municipales, dice el gobernador Alejandro Murat.

VÁMONOS
Alejandro Macias, el epidemiólogo responsable del combate a la in
fluenza en el gobierno de Calderón, dice que no es tiempo de asegurar
que la epidemia de Covid19 se acabó.

Mucho menos de dejar el cubrebocas. Y vienen el otoño y el invierno.
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Esténtor político
¡Prohibido enfermarse! Medicinas y
consultas con precios inalcanzables
Miguel Angel Casique Olivos
El pasado fin de semana, el Instituto Nacional

de Estadística y Geografía (Inegi) reveló que, en
agosto de esté año, fos medicamentos se enca
recieron por segunda ocasión desde eme habían
repuntado los contagios de Covid19 en 2020.
El alza fue de 6.7 por ciento, la mayor en los
últimos cuatro años: es decir, coincide con los
años de gobierno del presidente Andrés Manuel
López Dorador (AMLO).
De acuerdo con infor mación del diario El Uni

versal, publicada el 13 de septiembre, las ma
yores alzas en medicamentos se han produci
do en expectorantes (fármacos que favorecen
la expulsión de secreciones bronquiales), cuyo
aumento anual ha sido de 10.5 por ciento; anal
gésicos, con 8.8 por ciento; antigripales, 8.5; an
ticonceptivos y hormonales, 9.9 por ciento; para
control de la diabetes 7.6 por ciento; nutricio
nales, 7.1; gastrointestinales, 6.6; y antibióticos,
6.5 por ciento.
Y aunque estos incrementos se justifican por

el alza del 102 por ciento en los costos de pro
ducción hasta agosto de 2022 derivada del
conflicto en el mercado internacional de hidro
carburos y del gas seco que utiliza la industria
químicofarmacéutica^ lo cierto es que pudo
ser menor si el Sector Salud del gobierno de
AMLO tuviera un plan eficiente para evitar la
dependencia en los 'nsumos y principios activos
requeridos, el 55 por ciento de los cuales pro
viere de otras naciones.

Pero el alza de los precios en los medica
mentos no es el único problema para muchos
mexicanos; los servicios privados de salud se
han encarecido 4.8 por ciento en promedio; la
consulta médica general aumentó 5.8 por cien
to' la materna, 5.2la hospitalización por parto,
5.5; y la general, 4.8 por ciento. A todo esto hay
que sumar la escasez de los medicamentos ne
cesarios para atender la demanda específica de
los padecimientos más delicados como cáncer,
diabetes y enfermedades cardiacas.

La pandemia de Covid19 propició una mayor
demanda y el Secto¡ Salud oficial resultó insufi
ciente para brindar los servicios a la mayoría de
la población; por eso muchas familias no tuvie
ron otra opción que recurrir al servicio médico
privado que, entre 2018 y 2020, creció al menos
40.5 por ciento, según la Encuesta Nacional de
Ingreso y Gasto de los Hogares (ENIGH) del
Inegi; como consecuencia de lo anterior, el des
embolso de las personas pasó del 2.6
al 4.5 por ciento en esos tres años.
Estos gastos de las familias mexica

nas en el sector medico privado se
distribuyeron de la siguiente manera:
el 25.4 por ciento en medicamentos
con receta y el 12.1 sin receta; el 23.7
por ciento en consultas y el 19.1 en
atención hospitalaria. Como siempre,
las familias mas pobres y con menores
niveles de ingí eso son las más afecta
das tanto por las enfermedades como
por la falta de atención médica; ya que,
entre ellas, el porcentaje de gasto fue
del 29.3 por ciento en medicamentos
con receta y 14.1 por ciento sin ésta.
En México, el Sector Salud entrega

el 54 por ciento de los medicamentos
"gratuitamente" y el restarle 45 por
ciento corre por cuenta de las familias;
aunque este porcentaje como en el
caso de las consultas puede ser ma
yor desde que el Seguro Popular fue
sustituido por el Instituto de Salud
para el Bienestar (Insabi) que, después
de fracasar en abril, fue incorporado
al Instituto Mexicano del Seguro Social
con el nombre IMSSBienestar.

Con este gobierno, el sistema de sa
lud del país na colapsado; 38 por cien
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to de los mexicanos, unos 48 millo
nes, viven la tragedia de no contar
con servicios sanitarios del IMSS o
el Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores al Ser
vicio del Estado (ISSSTE) y tampoco
tienen la posibilidad de contratar un
servicio médico privado.
La salud de los mexicanos es un

problema pendiente; a los problemas
ya citados se suma el desabasto de
insumos médicos que afecta al sector
oficial: en el prime? trimestre de este
año, el IMSS dejó de surtir muchas
má; recetas que en el trienio 2017
2019;y la falta de medicamentos con
tinúa debido a la torpeza y negligen
cia del Gobierno Federal.

El Presidente insiste en que Méxi
co tendría un sistema de salud envi
diable en todo el mundo, pero olvida
que lleva cuatro años en eE poder y
no se registra una miera de avance
hacia ese objetivo. Hoy, al parecer,
está prohibido enfermarse, porque
los medicamentos y las consultas au
mentaron sus costos y se volvieron
inalcanzables para nuestras familias,
que siguen muriendo, aunque usted
no lo crea, porque no pueden com
prar un humilde mejoral. Por el mo
mento, querido lector, es todo.
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En el punto de no
retorno climático

No pasa mucho tiempo sin que algún nuevo reporte espe 
cializado nos advierta de los cambios acelerados y sin
precedentes qüé sufren los ciclos y procesos planetarios,

así como sus efectos irreversibles sobre la temperatura de la Tie
rra, Este mismo año, el IPCC señaló que el crecimiento de las .emi
siones de Gases de Efecto Invernadero (GEI) se dirige en una
trayectoria hacia los 2.6°C, que los impactos derivados del aumen
to en la temperatura son ya visiblésy que se ha subreportado la
magnitud de las alteraciones a los ciclos naturales.

Independientemente de la cantidad dé trabajos especializados
que señalan riesgos crecientes y muy altos niveles de vulnerabi
lidad social involucrados en la emergencia climática, continua
mos atrapados en la adicción a hidrocarburos, la tiranía de la
agenda de problemas políticos inmediatos y en una indiferencia
social ante la inacción dé gobierno y él negaeionism0 promovido
por intereses económicos globales.

Un grupo de investigadores vinculadosal estudio dé los lími
tes planetarios —perspectiva que desde hace una década mide la
forma en que la humanidad ha intervenido los ciclos y procesos
naturales—, publicó un artículo que impactó en medios de Comu
nicación. No era para menos, pues advierte que la alteración de
dichós ciclos y prócesos implica qué Sé ha rebasado profunda
mente su capacidad de carga, con lo cual enfrentaremos transfor
maciones drásticas en el funcionamiento del planeta.

De acuerdo con los resultados de esta investigación estamos
ante puntos de inflexión climática que vuelven irremediables la
destrucción de ecosistemas, la extinción de especies y el colapso
de múltiples comunidades humanas, especialmente las más po
bres y sujetas a profundas desigualdades socioeconómicas. Entra
mos de lleno a una era delriesgo y el daño catastróficosmarcados
por la negligencia de la comunidad internacional.

Seis puntos de no retorno Sé activarán, de acuerdo con esta
investigación, antes de lo esperado y a partir de los: 1.5°C de au

mento en la temperatura global: colapso de la capa occidental de
hielo de la Antártida y de Groenlandia, muerte dé los arrecifes de
coral de baja latitud, pérdida abrupta del hielo en el mar de Ba
lents, deshielo abrupto del permafrost del Ártico y colapso del
giro subpolar del mar de Labrador. Adicionalmente, otros cuatro
puntos de inflexión tendrían lugar bajo incrementos de entre 4 y
6o C: pérdida de los glaciares de montaña, muerte regresiva de la
selva tropical del Amazonas;, alteraciones en la vegetación de las
zonas que recorre el monzón Occidental africano y el colapso de
las cuencas subglaciares de la Antártida oriental.

Ante la probabilidad de que la temperatura aumente incluso
por encima de los 4°C, se proyecta el colapso de la capa oriental de
hielo de la Antártida y del hielo invernal del Ártico, la; desestabili
zación del bosque Boreal y el colapso de la circulación de vuelco
meridional del Atlántico, incluyendo cambios ÉU él sentido de
corrientes marinas. Alteraciones que en sus consecuencias, im
pensables hace solo unas décadas, nos refieren a situaciones pro
pias de la ciencia ficción distópica.

Las conclusiones de este estudio ponen en evidencia que la
Comunidad internacional $e equivocó al establecer Un aumento
máximo de 2°C como objetivo:central de los acuerdos climáticos.
El riesgo catastrófico Comienza a partir de 1.5°C y lahumanidad
se mantiene en una trayectoria de emisiones de GEI que podrían
traducirse en aumentos en la temperatura el rango de 2.6°C.

El daño a la integridad de los sistemas de la Tierra es irreme
diable y enmuchos casos irreversible y, sin embargo, queda un
pequeño margen para actuar con mayor ambición para reducir
las emisiones globales y evitar escenarios catastróficos para la
humanidad en su conjunto y en primer lugar para quienes viven
en regiones cercanas al Ecuador o son vulnerables por su situa
ción socioeconómica. Evitar que el planeta se convierta en un
ambiente inviable para la vida humana dependerá de que el bla
blabá climático internacional se traduzca en acciones más efecti

vas y urgentes quesean medióles verificablés y reportables. •
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Molestia
Muy molestos andan los habitantes
deL barrio de Tacateco en Tepot
zotlán, con su presidenta Ángeles
Zuppa, toda vez que se construyen
naves industriales, a pesar de que
elcaos vial en este municipio ya
es insoportable y los vehículos de
carga destrozan Las caLLes a su paso.
En diversas publicaciones en redes
sodaLes, Los vecinos señaLan que
cómo es posible que La alcaldesa
continúe con La destrucción que
inició su papá Ángel Zuppa quien
la antecedió en eL cargo, y piden
la intervención deL Gobierno deL

Estado de México para que frene La
construcción de bodegas y naves
industriales.

En Naucalpan, vecinos de La Cuarta
Sección de Lomas Verdes, encabe

zados por La Asociación Alpes, solici
taron ala alcaldesa Angélica Moya,
que en estricta aplicación de La Ley,
recupere las áreas verdes que están
en manos de particulares, mismos
que en tiempos de la morenista
Patricia Duran ReveLes. iniciaron

construcciones de gasolineras y
verificentros, entre otras empresas
asentadas en terrenos de propiedad

municiipaL.

Está buena la iniciativa del PRI,
aprobada en el Congreso mexiquen
se, para ampliar Las atribuciones de
la Secretaría de Cultura y Turismo
deL gobierno estataL para que pro
mueva La participación de atletas
en eventos deportivos con base
en los estándares requeridos y de
conformidad con Las disposiciones
jurídicas apLicabLes, a fin de evitar
favoritismos, amiguismoy La seLec
ción opaca de las representaciones
atLéticas de la entidad. Pero vamos

a ver si su titular acata, porque si
hay alguien que tiene favoritismos
es precisamente Marcela González
SaLas.y Lo ha demostrado en La
entrega de preseas, en donde antes
de que se cierre el registro ya tiene
ga nadores.

En CuautitLán Izcalli, la aLcaLdesa
KarLa Fiesco García reinauguró el
Centro de Mando MunicipaL, del
área de Seguridad PúbLica, con una
inversión de 60 miLLones 120 mil

324 pesos y cuenta con tecnología
de punta que permitirá mejorar La
seguridad en eL municipio y apoyar
en este tema a municipios vecinos.
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P Antes de anun
ciar su salida del PAN, el senador
Raúl Paz se aseguró de borrar en
sus redes sociales toda crítica con
tra Morena, para así enfundarse
tranquilamente la playera guinda;
en una semana, Paz pasó de criticar
la decisión de militarizar las calles a
aplaudir las políticas del gobierno
federal e, incluso, reconocer que el
presidente López Obrador es el úni 
co que ha visto por el sur del país.
Dicen que declinó para comprar im
punidad y su caso es similar al del
priísta Alejandro "Alito" Moreno.

Por cierto, nos dicen
que anoche en la Secretaría de Go
bernación se hacían últimos ajustes
para completar los votos que le fal 
taban a Morena en el Senado para
ampliar la participación del Ejército
en tareas de seguridad. Según las
cuentas del secretario Adán Augus
to López, solo le faltaba un voto para
reunir los 10 necesarios y hoy, cuan
do la propuesta suba al Pleno, ten
dría asegurada la votación.

Señalamientos han
caído sobre el subsecretario de Go
bernación, Alejandro Encinas, por
su informe sobre el Caso Ayotzina 
pa, pues critican que se asumió co
mo autoridad investigadora e, in 
cluso, determinó que el entonces
Coronel José Rodríguez Pérez es
"presunto homicida intelectual", al
ordenar la muerte de seis estudian
tes. Encinas Rodríguez ha dicho que
tiene las pruebas y su informe se
sostiene, por lo que será un juez
quien determine si se extralimitó en
sus funciones por encargo.

próximo sábado arrancará la alcal
desa Clara Brugada su carrera por la
jefatura de Gobierno, luego de que
desde Palacio Nacional menciona
ran su nombre como 'corcholatita'
para relevara Claudia Sheinbaum;
sin embargo, la tiene difícil pues en
frente tiene a Rosa Icela Rodríguez,
secretaria de Seguridad, quien ade
más de ser mencionada, se codea
con el presidente López Obrador y
éste hasta la dejó dar el mensaje el
16 de septiembre.
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"Obamaland" vs.

Republicanos
En plena campaña, DeSantis y Abbott dan un

severo revés a Biden al demostrarle su fra

caso en mantener la frontera sur segura. Los
gobernadores republicanos colocaron a los demó
cratas en serios aprietos con el envío de miles de in
migrantes ilegales a las ciudades santuario en plena
temporada de campaña justo a menos de dos meses
de las elecciones de medio tiempo. Estos gobernado
res colocaron el dedo en la llaga pues saben que los
demócratas no podrán asimilar de golpe las masas
de indocumentados que les llegan de sorpresa, y a
la vez ganan terreno político para las elecciones pues
Texas y Florida ya traen impreso el sello deTrump,

Después de enviar dos aviones a la isla élite de
Martha'sVineyard, las críticas de los republicanos en
estos días se recrudecieron, apuntando a esa incapa
cidad de la administración Biden de dar respuesta a
la "marabunta ilegal" que les llega. Casi con burla,
un Greg Abbott les pregunta ¿qué se siente recibir
de golpe toda esta gente? Y quien cierra con broche
de oro es DeSantis, con los venezolanos enviados a
Martha'sVineyard o como le dicen los republicanos
"Obamaland''Así es, después de enviar las masas de
indocumentados a Washington, Nueva York, y ahora
Chicago, remataron con la isla élite, les dieron una
cucharada de su propio chocolate.

El portal Real Clear Politics ha publicado esta se

mana duras críticas a estas "crisis humanitarias" o

"estado de emergencia" como se han proclamado
en los santuarios, y cómo han sido cubiertos por los
medios: unos realizando la crónica de una verdade

ra crisis en cuanto alojamiento, alimentos y atención
médica; y otros señalando lo que la administración
Biden trata de ocultar su fracaso: su incapacidad para
mantener la frontera sur segura con todo y sus cartas
de amor a la "Eufemia mexicana''

Los críticos dicen que los alcaldes demócratas
hacen rabietas, gritan y patalean, al recibir a es
tas masas humanas ilegales, pero cuando se tra
ta de política "les encanta hablar de cuánto aman
el Estado de derecho ...y dejan la frontera abierta
de par en parVY luego reviran con los argumentos
deTrump: "Si no tienes una frontera, no tienes un
país. Y bajo la administración Biden/Harris, la fron
tera sur es una verdadera coladera'' "El presidente
y su zarina fronteriza Harris insisten en que la fron
tera es segura (pero entran) millones de ilegales ...
junto con toneladas de fentanilo mortal (que) en
venena a jóvenes estadounidenses ... más de 100
mil murieron el año pasadoVY cierra el portal con
palabras de Abbott: "tenemos un presidente que se
niega a ver el caos que ha creado en la frontera''Así
van calentando las campañas.
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Por la espiral
Preocupa a europeos
las tasas de interés

Fa los promo
tores inmo

I bbiliarios es
tán reajustando sus planes de vivienda para
diciembre y todo 2023 considerando que las
tasas de interés seguirán subiendo y termi
narán afectando principalmente a las hipote
cas actuales, pero también a los potenciales
hipotecados que ante la incertidumbre de
los próximos meses, preferirán no convertir
se en propietarios y aparcar sus proyectos
de compra por la vía de la financiación ban
caria.Todo es incierto en estos momentos.

Aquí en Europa, los analistas preparan sus
cierres de año bajo una serie de escenarios,
dos básicamente: 1) Que la actual situación
macroeconómica con el actual shock en el

mercado energético y la invasión de Ucrania
permanezcan ceteris paribus pero lo hagan
iargos meses, por lo menos hasta finales de
2023; o bien, 2) que el escenario empeore
y perdure más allá de 2023. Lo único facti
ble, por el momento, es que para contener
a la inflación cuya escalada continúa y no
amaina en la mayoría de las economías eu
ropeas y en Estados Unidos y otros países
del entorno, los gobiernos seguirán echan
do mano de la política monetaria a través de
sus respectivos bancos centrales y las tasas
de interés volarán por las nubes, hasta que
la inflación, reduzca a un dígito. Una estrate
gia complicada de cristalizar con éxito dadas
las alteraciones persistentes en las cadenas
de suministros que se arrastran no solo pro
ducto de la pandemia, también de la guerra
comercial entre Estados Unidos y China; y
por las múltiples sanciones impuestas por

Estados Unidos y sus aliados a Rusia por la
invasión.

Hay muchos factores concretos pero
también abstractos que están influyendo en
el comportamiento de los mercados y ello
está impactando negativamente en el sector
secundario y en el sector terciario. Esa esca
sez y las expectativas de que todo empeo
rará han provocado un círculo vicioso entre
ambos sectores y el consumidor lo está pa
gando ergo su bolsillo y su ingreso.

Con las tasas de interés, su futuro inme
diato, vislumbra la disposición de los respec
tivos bancos centrales de seguir por la mis
ma ruta, ¿hasta qué nivel pondrán el tope?
Tras varios años de una política monetaria

laxa de bajos tipos de interés, inclusive de
cero en países europeos y hasta negativas,
la política monetaria restrictiva ha vuelto a
resucitar... como en los viejos tiempos, di
ríamos es la misma receta amarga de siem
pre, la magnesia de la ortodoxia.

A COLACIÓN
Desde el pasado 15 de junio, la Reser

va Federal movió sus tipos de interés en
0.75 puntos, entre 1.5% a 1.75% y ha vuel
to a ajusfarlos en otros 0.75 puntos y todo
apunta que volverá a subirlos este miércoles
21 de septiembre en otros 0.75 puntos para
situar sus tasas en torno a un 3% a 3.25 por
ciento. También el Banco Central Suizo ha
movido sus tasas del 0.75% al 0.25% no

las subía desde hace 15 años y tampoco se
conformará con este movimiento.

El Banco de Inglaterra rompió su atonía
e incrementó sus tipos al 1.25% y ha seguido
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haciéndolo de forma consecutiva hasta lle

gar al 1.75% y no tiene disposición de parar.
A su vez, el Banco Central Europeo (BCE)

salió de su zona de confort ajusfando sus
tasas: lo hizo por vez primera el pasado 21
de julio y llega a septiembre con las tasas
en 1.25% para operaciones principales de fi
nanciación, 1.50% para la facilidad marginal
del crédito y 0.75% para depósitos.

Adiós a los largos años de política mo
netaria laxa para impulsar la recuperación
económica golpeada por la crisis de las sub
prime; ese balón de oxígeno mediante tasas
bajas en muchos casos en niveles de cero
y en otros en terreno negativo permitió que
el poder adquisitivo de las empresas, de las

personas y de las familias tuvieran en la fi
nanciación un pequeño respiro.

Se acabó este ciclo: pagar en cómodas
mensualidades volverá a convertirse en una

pesadilla porque el BCE ha decidido romper
con 11 años de no subir tasas.

Para los europeos, sobre todo los espa
ñoles, acostumbrados a ser dueños de su
vivienda e hipotecarse a largo plazo este
viraje es una pésima noticia. Hay mucha
intranquilidad porque además los bancos
son muy claros y un deudor hipotecario
puede perder fácilmente su vivienda por
que las tasas de interés le hagan la vida im
posible y su nómina no pueda soportar la
espiral que se avecina.
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Tras la puerta del poder
;La volverá a hacer Monreal?
Por Roberto Vizcaíno*

Todos en México sabemos que Ri
cardo Monreal es el más efectivo

negociador dentro del Congreso
de la Unión.

Sus acuerdos con la oposición han sa
cado importantes reformas constituciona
les enviadas por el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Un ejemplo fue que
logró sacar por unanimidad nada más ni
nada menos que la creación de la Guardia
Nacional que hoy todos cuestionan. Así en
los pasados 3 años se aprobaron unas 18
grandes reformas que hicieron una vez se
ñalar a AMLO que casi había ya una nueva
Constitución. Hoy todos seguimos de cerca
sus acercamientos con esa oposición que
ha jurado no votar a favor ninguna reforma
constitucional del régimen.

En la mesa del zacatecano está la inicia

tiva priísta aprobada ya por los Diputados, a
fin de prolongar la presencia del Ejercito en
labores de combate a la inseguridad en Mé
xico hasta 2028 y que es del mayor interés
de López Obrador.

Casi como si fuese suya.
El lunes de esta semana la abrió Monreal

indicando que no tenía los votos para sacar
adelante esa iniciativa. Comentó además

que nunca había visto tan definida a la opo
sición. Ayer ya la situación había cambiado
y Monreal un tanto más confiado, ya afir
maba que "todos los que hacen conjeturas,
o los que hacen análisis político, no podrán
saber los números exactos hasta en tanto

no se vote''Ayer ya no habló de que no se
juntaban los votos necesarios. En cambio
afirmó, "soy optimista, nunca soy pesimista
y siempre hago un esfuerzo extraordinario
por lograr acuerdos y consensos.

"Me parecería muy menor frente al inte
rés del país, el que la oposición quiera recha
zarla sólo porque el presidente del PRI fue
quien la propuso y quien, a juicio de ellos,
tiene un acuerdo con el gobierno.

"No sé si hubo esos acuerdos, pero lo
que debe llevarnos a la discusión es la ra
cionalidad, la oportunidad y lo indispensa
ble que pueda resultar la actualización nor

mativa? subrayó.
Reconoció que ciertamente Morena, y

sus aliados, no tienen la mayoría califica
da en el Senado" y que por eso "estoy en
el proceso de pláticas y conversaciones con
coordinadores de otros Grupos Parlamenta
rios, senadores en lo individual viendo posi
bilidades de acuerdos''

Pidió a reporteros esperar una sesión
prevista por la noche para darle una segun
da lectura al dictamen en curso, "o mañana
por la mañana dedicarnos con exclusividad
al tema'' Lo cierto es que urge avanzar en
esos acuerdos a los que nos tiene acostum
brados Monreal para saber si esta iniciativa
priísta que ha causado tantas conjeturas sale
o no adelante.

¿LA SACARÍA ADELANTE
CON REFORMAS DE REDACCIÓN?

Al parecer eso está en la perspectiva de
Monreal y algunos opositores, se dice entre
ellos. Lo cierto es que Monreal avanzó el si
guiente comentario ayer por la tarde... "es
toy analizando redacciones de artículos dis
tintos, para mejorar el propósito que se está
planteando con la minuta que proviene de
la Cámara de Diputados''Pero de inmediato
aclaró, "no quisiera meterme a elementos
extraconstitucionales sobre arreglos o com
ponendas de políticos de distintos partidos,
frente a esta reforma''

Y agregó:
"Sólo hay dos alternativas: Esta tarde,

después de la visita del Presidente de Ale
mania al Senado, convocar a una tercera
sesión, iniciar entre seis y siete de la tarde, o
bien hasta mañana''

¿En serio logrará sacar adelante con
cambios la iniciativa?, se le preguntó con
cierta sorpresa.

"Lo que hago es mi trabajo con respon
sabilidad, y no estoy sometido a ningún tipo
de acuerdos políticos que no convienen y
que nunca he hecho','subrayó.

En pocas palabras, algo hay de avance
que nos llevaría de nuevo a extenderle el
reconocimiento como el más afectivo ne
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gociador de acuerdos. Sin duda si lo logra
hasta López Obrador se lo festejaría.

Pero ahora él fue quien fijó distancia:
"Con el presidente de la República, sólo
me une reconocimiento, respeto e identi
dad como parte de un movimiento social
que él construyó''

RENUNCIA AL PAN Y SE UNE A MORENA

Una muestra de hasta dónde pueden
llegar las negociaciones, la dio ayer mismo
el senador porYucatán Raúl Paz Alonzo, del
Partido Acción Nacional quien sorpresiva
mente abandonó a su partido para sumarse
al Movimiento Regeneración Nacional.

Su renuncia a las filas blanquiazules se
anuncio se dio este martes 20 de septiem
bre, día en que se dio lectura en el Pleno en

plena sesión del martes y en medio de las
discusiones de la iniciativa que propone que
la Sedeña siga siendo la responsable tanto
operativa como administrativamente de la
Guardia Nacional hasta 2028.

La periodista Leticia Robles de la
Rosa subió a sus redes sociales un

comentario que caló fuerte: "La traición no
fue del PRI sino desde el PAN. Raúl Paz Alon

zo deja la bancada del PAN en el Senado y se
va a Morena. Ahora a Morena le faltan 10...

no 11 votos (para aprobar la iniciativa en re
lación a la Guardia Nacional)''

O sea, ¿la hará de nuevo Monreal?
* rvizcainoa@gmail.com / Twitter:

Vizcaíno / Facebook / https://www.face
book.com/rvizcainoa
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Agenda Confidencial
El "Groucho Marx" del PRI
Por Luis Soto *

Alejandro Moreno, sorprendió el
lunes a los asistentes a uno de

sus espectáculos cuando des
cubrió la nueva identidad de él y de ese
organismo para enfrentar las turbulencias
políticas, provocadas por su alianza con
MORENA en el delicado tema de la Guardia

Nacional y la permanencia del ejército en
las calles hasta 2028. "Somos un partido de

principios que no son negociables y menos
condicionados" dijo.

El susodicho insistió en que su partido
"es un instituto político donde ha prevaleci
do la unidad y la construcción de acuerdos?
pero los malosos del "tri" afirman que eso
es falso de toda falsedad. Después de que la
tan cacareada línea, unidad y disciplina des
apareció, el tricolor dejó de ser un partido
unido y se convirtió en un nido de víboras,
afirman varios de sus integrantes. Y existen
numerosas pruebas de que al puro estilo
del comediante norteamericano Groucho

Marx, ponían en práctica una de sus frases
favoritas: "Estos son mis principios, pero si
no les gustan tengo otros" Por eso, cuando
dice "Alito" que son un partido de principios
no negociables ni condicionados, pues cual
quiera se revuelca de la risa.

Y cuando el multicitado reitera que las
decisiones en el PRI las determinan las y
los priistas de todo México, y que seguirán
luchando a favor de la institución, de la mili
tancia y de construir siempre lo mejor para
nuestra gente" y "se toman decisiones con
responsabilidad y siempre pensando en lo
mejor para los ciudadanos y nuestro país?

pues todos los priistas se pitorrean de él.
Con el cinismo que le caracteriza afirmó

que "en el PRI nadie está a favor de la mili
tarización" (sólo él y sus seguidores, acotan
los observadores) y por esta razón en la pa
sada sesión del Congreso de la Unión votó
en contra de la incorporación de la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa Na

cional; aclaró y subrayó que presentó una
iniciativa para ampliar el periodo de acom
pañamiento y coadyuvancia de las Fuerzas
Armadas a la Guardia Nacional, "porque
creemos en esta institución'' En compañía
de sus "grouchitos" el tal "Alito" puntualizó:
"imagínense ustedes que está el incendio y
quieren retirar a ios bomberos'.'

¡Mejor cállate! Le gritan los priistas.

AGENDA PREVIA

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Mu
rat Hinojosa, presidente y nuevo coordina
dor de la Comisión Ejecutiva de Energía de
la Conferencia Nacional de Gobernadores

(Conago) encabezó la reunión de trabajo de
la Comisión Ejecutiva de energía de dicho
órgano colegiado, en donde señaló que el
tema energético es una prioridad, así como
su impacto en la vida económica y social de
México. "Sin energía no hay desarrollo eco
nómico, tenemos claro que la participación
de las entidades federativas del país es fun
damental para el fortalecimiento del sector''
En este delicado asunto, Murat subrayó: "La
ruta para el país es clara, nada se puede ha
cer sin unión y sin voluntad política''

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor declaró que sus "carnales" favoritos son
los también llamados "corcholatas": Marce

lo, Claudia y Adán. Y lo que quieran con ellos
se las verán conmigo, quiso decir.

* @LuisSotoAgenda
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Se comenta sólo con...

Injerencista
Por Carlos Ramos Padilla*

AMLO nos he mentido. Ha permiti
do que extranjeros vengan a Mé
xico no por una superficial cortesía

de participar en las ceremonias cívicas por
la Independencia Nacional. Llegan como el

presidente cubano o Evo Morales a hacer po
lítica, a atacar al gobierno de Biden y a forta
lecer la imagen de Julián Assange.

Es una cofradía internacional que respon
de al Foro de Sao Paulo y paso a paso inten
tan imponer sus tiranías. Veamos los mensa
jes que desde tierras mexicanas emite Evo
Morales en un tono injerencista y provoca
dor: "Saludamos la reunión de los hermanos

presidentes Xi Jinping y Vladimir Putin que
junto a mandatarios de India, Pakistán, Tur

quía e Irán definirán en Uzbekistán el rumbo
de los pueblos libres hacia un orden mundial
justo como alternativa al armamentismo e
intervencionismo de EE. UU"

No fue suficiente, luego expuso: "Reitera
mos nuestra solidaridad y apoyo al hermano
John Shipton, padre de nuestro compañero
de lucha por la verdad y fundador de #Wiki
Leaks, Julián Assange. Assange es prisione
ro político y víctima de la represalia de EE.
UU. por destapar sus crímenes de guerra.
#FreeAssange''Y más aún, escribió: "Conde
namos las amenazas del Departamento de
Estado de EE. UU. contra Venezuela. Hablan

de "paciencia" como si fueran dueños del

mundo. Pareciera que todavía no se dieron
cuenta que, en la defensa de su soberanía, la
Revolución Bolivariana vencerá''

Y ni siendo suficiente expuso: "EE. UU.,
único país que masacró al menos 246.000
inocentes con bombas atómicas en Hiroshi

ma y Nagasaki, amenaza a Rusia por el uso
de armas nucleares después de incrementar
el presupuesto armamentista para Ucrania''

El único paria "es EE. UU. que provoca
golpes y guerras en el mundo'.' No es ocioso
entonces la respuesta de Ucrania respecto al
"Plan de paz" que, señalan, únicamente be
neficia a Rusia.

Y pregunto, ¿dónde está el Senado Mexi
cano para evitar esto? ¿Dónde la oposición
para desmantelar esta burda escenografía?
¿Dónde los abogados y constitucionalistas
de este país? ¿Por qué se permite que a
estos sujetos a nombre de todos se les en
treguen las llaves de la CDMX? ¿Por qué se
les transporta en aviones de la Fuerza Aérea
Mexicana? ¿Qué en este país no hay sufi
cientes pantalones para defender nuestros
valores? ¿Qué el legislativo está compuesto
por agachones apátridas? ¿Se va a permitir
esta injerencia, estos atropellos, esta agre
sión abusando de estar en nuestro país? Y
que conste son preguntas.

* Conductor del programa VaEnSero
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Análisis a Fondo

El no y el sí entre los
vaivenes de la negociación
Por Francisco Gómez Maza

• Contra la ampliación del tiempo de los
soldados en las calles: Opositores

• Optimistas, las cifras del Indicador Opor
tuno de la Actividad Económica

Seguirá el ejército en las calles cuidan
¿do de la seguridad pública, enfrentán

dose a los grupos armados de la delin
cuencia organizada?

En la jornada legislativa de este martes,
en el Senado se dio primera lectura al dicta
men de la Cámara de Diputados que amplía
la acción del ejército en las tareas de cuidado
de la seguridad pública hasta el año 2028, y
que los senadores aprobarán o reprobarán
en su sesión de hoy miércoles.

O, mejor dicho, que los senadores de Mo
rena están obligados a aprobar y la oposición
a reprobar. Y el líder de los morenistas, Ricar
do Monreal a quién sabe qué, porque anda
de pleito con su "amigo? a confesión de su
parte, el presidente López Obrador.

Este martes, los grupos de la oposición
al presidente de la república y al partido del
Movimiento de Regeneración Nacional, en la
cámara alta, se dedicaron, con ánimo noto^
riamente angustioso, a patentizar su abso
luta oposición al dictamen aprobado por la
Cámara de Diputados.

Militaristas que apoyaron a Felipe Cal
derón en su guerra contra el narcotráfico,
basado en la militarización, sin consulta al
poder legislativo, los actuales senadores al
bicelestes, radicales como Kenia López Ra
badán y Julén Rementería del Puerto, ahora
se presentan como rabiosos antimilitaristas y
van por defender el no a la ampliación tem
poral de la presencia del ejército en las calles.
Rementería del Puerto, en conferencia de
prensa, les recordó a los reporteros que ha
habido una gran cantidad de especulaciones
respecto a cuál va a ser la posición del Grupo
Parlamentario del PAN.

Sin embargo, el panista mostró copia de
la proclama panista, divulgada en días ante
riores, "en la cual se afirma que la totalidad

de los integrantes del Grupo Parlamentario
del PAN, hombres y mujeres, senadoras y
senadores, está absolutamente comprome
tida para "dar un voto por México? un voto
para que se pueda distinguir qué es lo que
se quiere buscar y cuáles son las razones de
este voto y el porqué."

Recordó Rementería que, desde el año de
2019, específicamente el 21 de febrero del 19,
se aprobó lo que es la creación de la Guar
dia Nacional y ahí se dijo cuál era la forma en
que se debía hacer en la parte del cuerpo y
también en la parte transitoria de aquella ley."

Recordó también el panista que quedó
establecido, como condición, que a partir
del año 24, o sea, cinco años de aquella
fecha, tendría que seguir funcionando la
Guardia Nacional con mando civil, mien
tras la federación hacía todo para reforzar
las policías estatales y municipales y que
en la Guardia nacional se estableciera el

compromiso por parte de las Fuerzas Ar
madas permanentes para que estuvieran
en condiciones de asistirla, de manera
fiscalizada, de manera subsidiaria, de ma
nera complementaria, pero sobre todo, de
manera temporal para que, una vez que se
lograra el adiestramiento, la capacitación,
el conformar este cuerpo de seguridad na
cional civil que pudiera caminar en libertad,
"como la gente lo quiere?desde una policía
que ayude y que colabore a la estrategia.
¿Qué pasó, sin embargo? Preguntó Re

mentería.Y se respondió: "Pues resulta que
prácticamente se hizo caso omiso de la dis
posición constitucional y se conformó, en
los hechos, una Guardia Nacional militar.

Según Rementería, "los panistas no esta
mos hablando en contra del Ejército ¦nues
tros respetos y nuestro reconocimiento para
la Secretaría de la Defensa, para la Marina Ar
mada de México, para las Fuerzas Armadas
permanentes. Con lo que no estamos es por
entregarle responsabilidades que no les to
can, que no son directamente de las Fuerzas
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Armadas, que deben ser de los civiles y que
deben de seguir así"

Otro tanto plantearon los miembros del
llamado Grupo Plural, que lo único que los
une es ser ultraconservadores, pero que
hacen más ruido que un pequeño grupo de
plañideras en un funeral. Estos también le
advirtieron a Morena que no votarán la am
pliación del tiempo de permanencia de los
soldados en las calles.

El resto de los opositores. Movimiento
Ciudadano, el PRI etc pareciera que conside
raron innecesario abrir la boca.

En otro orden, los datos duros del Indi
cador Oportuno de la Actividad Económica

(IOAE) les da la razón a los optimistas. Todo
el año, el IOAE ha venido creciendo, y ese
comportamiento indica que la economía no
está tan mal como pareciera, o como buscan
aparecería los profetas del desastre. En agos
to de 2022 y a tasa anual, el IOAE anticipó un
aumento del Indicador Global de la Actividad

Económica (IGAE) de 2.9 por ciento. En julio
de 2022 el Indicador Oportuno anticipó un
aumento del IGAE de 1.5 por ciento. Para ju
lio, el IOAE estimó una variación a tasa anual
del IGAE de 1.5 por ciento. Y en mayo para no
ir más atrás, y a tasa anual, el Indicador Opor
tuno de la Actividad Económica (IOAE) antici
pó un aumento del IGAE de 1 por ciento.
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Confidente EME EQUIS
Generales: nadie levanta la

mano para volver a los cuarteles
Por Julián Andrade

Los militares, hasta ahora, habían

sido reacios a encabezar tareas que
corresponden a los civiles. Tenían

motivos para ello, y en particular porque
solían quedar embaucados en espirales de
críticas y aun de descrédito.

El 2 de octubre de 1968 y la guerra sucia
que se desató posteriormente, a lo largo de
los años setenta y principios de los ochenta,
eran motivos más que suficientes para no
despegarse de los deberes estrictamente
militares y por supuesto constitucionales.

Las operaciones de combate a la guerri
lla, sobre todo en Oaxaca, Chiapas y Gue
rrero, ya significaban, desde entonces, un
riesgo muy elevado, aunque quizá los ma
yores excesos se cometieron al enfrentar a
las guerrillas urbanas y en particular a la Liga
Comunista 23 de septiembre.

Las ordenes o las dinámicas que permi
tieron la violación cotidiana de los derechos

humanos, pudieron provenir del poder civil,
pero una parte nada despreciable de los eje
cutores procedían de los cuarteles o de la
Dirección Federal de Seguridad.

La utilización del Batallón Olimpia enTla
teloco y la participación de militares como
Arturo Acosta Chaparro y Héctor Quiroz
Hermosillo en la Brigada Blanca, con sus
respectivos grupos operativos, dejaron muy
mal sabor de boca y cuentas pendientes que
están por saldar.

Otro tanto se podría decir de los estragos
que causó la operación Condor de combate
al narcotráfico en estados del Pacífico y del
norte del país.

Por ejemplo, la visita que por estos días
realizan familiares de víctimas de tortura y
desaparición forzada en el Campo Militar
Uno, tienen que ver con esa historia, con
heridas que no acaban de cerrar y que será
difícil que lo hagan por las características
mismas de los delitos que se denuncian.

Este martes estuvieron por varias horas
en las instalaciones del Batallón de Fusileros

Paracaidistas, el Segundo Batallón de Infan

tería y la Policía Militar. Los integrantes de
la Comisión para el acceso a la verdad de la
Guerra Sucia no van a encontrar nada rele

vante, pero su recorrido por el lugar tiene un
innegable valor simbólico. Hace unos me
ses, el secretario de la Defensa, Luis Cresen

cio Sandoval, intentó trasladar a los propios
civiles, parte de la cuenta de los excesos, de
unos y de otros, al anunciar que colocaría
los nombres de los militares fallecidos en

combate a los grupos subversivos en un
muro de honor, en el propio Campo Militar
Uno. La iniciativa no prosperó, por las que
jas de organizaciones de derechos humanos
que hicieron ver que no se podía equiparar
a quienes sufrieron la represión de quienes
la ejercieron.

Pero esto da cuenta de la complejidad
que tiene la revisión del pasado y de lo que
seguramente se enfrentará en el futuro, una
vez que se afinen balances y que se deter
minen responsabilidades, ante un esquema
legal que continúa en las brumas.

Los generales solían ser cautos, pero ex
presaban su disgusto por la participación,
entonces incipiente, en tareas de seguridad
pública. El general Antonio Riviello, cuando
era secretario de la Defensa Nacional, solía
recordar que los soldados no eran policías,
ni mucho menos querían serlo.

En 2017, ante la ausencia de claridad jurí
dica sobre las actividades que estaban rea
lizando las tropas en seguridad pública, el
general Salvador Cienfuegos señaló: "si me
piden que levante una mano para pregun
tarme si quiero que los militares regresen a
los cuarteles, levanto las dos''

El problema, a estas alturas, es que no
se ve que puedan dejar las actividades que
realizan en materia de seguridad, porque no
existe una corporación civil que se encar
gue, y porque se decidió que así sea. En los
hechos, ya nadie les pedirá que levanten la
mano, y es probable que ni siquiera se plan
teen hacerlo.
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EL PAN Y LA ¡BOMBA! DE LAS TRAICIONES
El que sea un senador de Yucatán, Raúl

PazAlonzo, quien abandone las filas del PAN
para sumarse a Morena, describe el empeño
que tienen en Palacio Nacional de sacar la
iniciativa que mantendrá a los soldados por
una década en las calles. PazAlonzo no tiene

principios, pero algo se quebró en una de las
regiones donde el panismo es más aguerri
do y con una historia notable.

Algo le ofrecieron, quizá la candidatura
para la alcaldía de Mérida y una cobertura de
impunidades que nunca viene mal, y menos
en estos ajetreados momentos.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA fc ^ 1
EDUARDO ( V
CAMACHO ^ /
(Aidquijuli'CUhou.
com.iii.v

"God save ío
México", clamor
MAESTRO, EL FUNERAL DE ISABEL II FUE
VISTO POR 4 MIL MILLONES EN EL ORBE

Acá, el sismo le quitó las 8 columnas y las primeras
planas al sepelio de la exreina, y el clamor fue: "God
save to México". Uno más se escuchó: "Mauricio To

ledo, Jorge Romero Leonel Luna ya no y Mancera,
regresen... lo que se llevaron del fondo para damni
ficados del temblor de 2017". Y eso de declarar día de

asueto el 19 de septiembre, suena a flojera.
AMLO comentó que los opositores tienen tanto
coraje, que le inventan que está enfermo y "en
fase terminal".

Aún le faltan dos años... pero en la presidencia, y es
peramos que sean muy productivos. Como dice la
clásica frase: "Los muertos que vos matáis, gozan de
cabal salud".

España negó que Peña tenga visa de oro y citó
que sólo tiene permiso de residencia como in
versor.

Con dinero mal habido, no por nada es Enriqueci
do por tanta corrupción y saqueo a nuestro sufrido
país.
El panista Enrique Vargas añrmó que si es can
didato al Edomex va con todo, "y si no soy, me
sumo".

Se sume, pero por la enorme diferencia que le lleva
Delfina en las encuestas.

Lilly Téllez declaró que "Claudia presidenta,
sólo en sueños".

Y la exlocutora y ahora senadora, como primera
mandataria, ni en nuestras peores pesadillas.
Julen Rementería dijo que Dos Bocas es un par
que acuático que se hunde entre sobrecostos.
Rementiría no ve que el Pankenstein es un ente des
cerebrado que camina a ciegas jalado por su lazarillo
Chuchigor, y que le cuesta mucho al INE y al pueblo.
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MAFIAN TV

FABIÁN
PASOS
@fabianpasos

La mentira
perfecta

EL CASO DEBANHI ESCOBAR

Ya van cinco meses desde el atroz hallaz

go dentro del Motel Nueva Castilla con el
caso Debanhi Escobar, más de cuarenta
días desde que encontraron el cuerpo de
Yolanda Martínez y a pesar de que estos
dos casos cimbraron a todo México; la
burla más grande que sigue vigente has
ta el día de hoy es la NO EXISTENCIA de
detenidos, tal parece que la autoridad no
tiene la capacidad de dar con ellos o en su
defecto es tan grande la cloaca que pre
fieren mantenerse en silencio antes de

que esto salga de sus manos.
Me queda claro que en Nuevo León el

único responsable para velar por la se
guridad de todas las mujeres del estado
se llama Samuel García y en vez de estar
jugando a ser youtuber en redes sociales

con su esposa; debería de implementar
operativos que brinden seguridad a to
das las mujeres del estado que si bien es
tán vulnerables hoy más que nunca los
casos por feminicidio quedan impunes y
lamentablemente de no ser por las redes
sociales muchos de ellos ya hubiesen da
do carpetazo.

La fiscalía del estado de Nuevo León
se ha convertido en la mofa de todos los

mexicanos a nivel nacional y 110 obstante
que existen errores evidentes, filtracio
nes de información, contradicciones en
sus dictámenes, poca perspicacia en bús
queda de personas desaparecidas, médi
cos carentes de profesionalismo, peritos
amañados y fiscales corruptos... a pesar
de todo eso; nadie se atreve a ponerlos
en su lugar o en su defecto despedir a los
responsables para limpiar la porquería
que existe dentro de esa fiscalía.

Les tiembla la mano para accionar de
inmediato, les tiembla la mano para to
mar decisiones que ayuden a dar con los
verdaderos responsables y debido a ello
prefieren desviar la atención en diver
sos medios de comunicación como si es

to fuese un circo mediático que tan solo
sirve para desviar la atención, llenar es
pacios noticiosos, darle la nota a medios
de comunicación amañados y seguir do
rándole la pildora a millones de mexica
nos.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT —
clh(a)unam.mx

Calígula
PODERES QUE CAMBIAN

El emperador romano, Cayo Julio César
Augusto Germánico, de inicio mantuvo
gran aceptación popular, sin embargo,
como sucede cotidianamente, el poder
cambia a quien lo ejerce y así, aquel per
sonaje de cualidades admirables, se vol
vió autoritario, no aceptaba críticas y,
por el contrario, terminó sin oposición,
eliminó a sus contrarios, particular
mente a los Senadores, quienes confor
maban un poder de prudencia y gran
autoridad moral.

Calígula, como se le conoce desde
niño, se convirtió en tirano, lleno de
odio y perverso, además de sus vergon
zosas desviaciones sexuales, donde lo

menos que hizo fue obligar a sus her
manas a tener sexo con él, además de
prostituirlas.
Sus designaciones de colaborado

res cayeron en la absoluta irrespon
sabilidad, eligiendo a los más tontos e
ignorantes, sin la menor capacidad pa
ra el cargo, pero a él no le importó ello,
mucho menos el bienestar del pueblo,
demagógicamente apoyaba a sus adu
ladores; algo verdaderamente mons
truoso, fue cuando nombró a su caballo,
Cónsul de Roma. Nótese la soberbia e

indecencia de quien el poder lo envi
leció y causó graves estragos para la
grandiosa Roma; sus gastos fueron ex
cesivos, sobre todo en proyectos absur
dos, donde jamás intervino la sensatez
o el decoro. En poco tiempo acabó con
la economía de su Nación, lo que lo lle
vó a acusar a los Senadores de ricos y re
accionarios y sin más, les decomisó sus
bienes y, a muchos de ellos los asesinó.
En varias ocasiones, por el bien de

Roma se pretendió eliminarlo y cuan
do se logró, todo el Imperio festejó su
muerte, más aún cuando por su mente
pasó la idea de dejar un sucesor, que dé
ante mano sabían, sería peor que él.
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MANANERA
...CON LUPA

Gobiernos
entrometidos

JAVIER

Abordando el tema de la guerra entre
Rusia y Ucrania durante su conferencia
matutina, el presidente expresó: "no
podemos estar a favor de ninguna
invasión, porque hemos padecido de esas
calamidades: nos invadió España con
varios intentos, después de que se logró
la Independencia, de reconquista; dos
veces los franceses, dos veces Estados
Unidos ¿Cómo vamos a estar a favor de
las invasiones, de las intervenciones
extranjeras? Claro que no".
El primer mensaje de AMLO es que

resulta ilógico o peor aún, tonto, acusarlo
de estar respaldando a Moscú cuando
México no tendría razón histórica ni

argumentos políticos para ello.
También manda otro claro mensaje

de que NO esta de lado de Rusia pues
abiertamente condena, de forma
diplomática, la invasión de esa potencia
sobre su vecino y al mismo tiempo,

censura la posición de muchos países
al ejercer sanciones comerciales y
políticas contra el primero, algunas de
ellas con el envío de armas a Ucrania.

AMLO está diciendo a quienes han
tomado partido por este último que si
bien, no valida la intervención militar
de uno sobre otro, tampoco se trata de
"echar montón" sobre Rusia y que cada
quien debe dirimir sus diferencias de
manera pacífica.
Va más allá: "se opta por mandarles

armas y por tomar medidas en contra
de Rusia, que volvieron todavía más
irracional la guerra, porque es el
sufrimiento de la gente, son pérdidas de
vidas humanas. "Es decir, el mandatario
atribuye, entre líneas, gran parte de
la responsabilidad de que el conflicto
haya escalado más por los gobiernos
entrometidos en asuntos de Estados

independientes, que por las diferencias
entre las dos naciones involucradas.
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PERIODISMO
SUBJETIVO

El temblor, AMLO
y la oposición

VORGE GÓMEZ
NAREDO

El temblor se sintió, y fuerte. Al menos
en el centro y en el occidente del país. El
piso se movió, las paredes brincaron y las
lámparas se balancearon. Vino entonces la
desesperación, la necesidad de salir rápido
de donde se estuviera porque el techo
podía caerse y uno podía quedar atrapado
o volverse sin vida si algo fuerte golpeábala
cabeza.

Los temblores son horribles porque te
juegas la vida en unos cuantos segundos.
Puede que la construcción en donde estés
aguante, y sea solo el pánico y el susto. ¿Pero
si no es así? Si estás en un edificio en la

parte de arriba, quizás lo único que queda es
esperar a que "no pase nada". Y aunque la
angustia no es letal, parece.
Somos un país de temblores con

historias de temblores en zonas de

temblores. Y por una extraña razón que
no alcanza a ser respondida ni por el más
científico de los científicos, septiembre

es el mes de los temblores. Septiembre es
patria y es sismos. Es alegría y es tragedia.
Quizás eso sea un buen resumen del país

que somos.
Ayer, después de temblar, vinieron los

impresentables a afirmar que la culpa
fue de Andrés Manuel López Obrador. Sí,
dijeron eso. El panista Diego Fernández de
Cevallos escribió en Twitter: "Queda claro
que también la Tierra está cansada de tanta
simulación en México, por eso, después del
'simulacro de temblor', tembló".
Fernández de Cevallos es, sin duda, uno

de los liderazgos más visibles del PAN.
Ante estas "críticas", uno entiende por

qué están tan en la lona los de la oposición,
tan derrotados.

No se puede tomar en serio a una
oposición si, sus críticas, son que "hasta la
tierra" está cansada de AMLO.
Simplemente son un chiste. Solo

producen risa. Y a veces ni eso.
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Arre
al elefante

ANA MARÍA VÁZQUEZ
O {gAnamariavasquc:

Humanidad enferma
Mirando, solo mirando dejamos transcurrir la vida,
volteamos a otro lado al ver cómo se compra y vende
la dignidad, mientras dejamos que "otro lo haga, que
otro ponga orden", porque al fin y al cabo, mientras
"a mí no me toque", todo estará bien; y así, pasa un
di a y otro hasta que nos damos cuenta que por "no
querer ver" nos dejaron sin nada, que los hombres
vendieron a los hombres, a las mujeres, a los niños,
que los esclavizaron, que vendieron nuestras tierras y
nuestros ríos, dejando un páramo en donde no crece
ni la esperanza, ni los sueños, ni siquiera una misera
hierba, que a costa nuestra muchos se enriquecieron
pero ni a ellos les durará la paz ni la cosecha. Vendieron
todo, las almas, las voces, los pensamientos, callaron a
los poetas, mataron los instrumentos, los enterraron y
la música también calló. Los pájaros y las bestias fueron
encerrados enjaulas y otros sirvieron de tormento para
un pobre astado y a eso le llamaron "fiesta".
A los negros, los que no eran de tez clara o rubios

los exiliaron de sus casas y quemaron sus haciendas,
la humanidad ya estaba enferma, enferma de
compraventa, de riqueza, podrida en ella, enferma de
soberbia y de fingir saber más que el campesino al que
masacraron una y otra vez porque "era tonto", pues
solo sabía sembrar y no tenía una carrera, solo sabía
el "inútil lenguaj e" de las plantas y la comunión con
el ganado, la voz del aire y descifrar las estaciones. El
no servía, en su lugar, en su terreno, unos hicieron
agujeros para cnriqucccrse con el oro que robaron a
sus entrañas y se volvieron locos de avaricia; otros,
metieron maquinarias en los terrenos para exprimir
hasta el último grano, el último fruto, otros más,
construyeron vivienda sobre vivienda, una más alta
que otra para demostrar quién de todos era el más
poderoso; dinamitaron los mares para que, de una,
saliera toda la pesca de un año, o de una década.
Luego, cuando todo su entorno estuvo seco, como

una mujer estéril, volvieron los ojos alas tierras del
vecino, a sus mares, a sus sueños y también se los
robaron. Inventaron la ley para robar y le llamaron
conquista; inventaron la ley para hacer j usticia y
terminaron encarcelando, matando y torturando a
inocentes. Inventaron un nuevo lenguaje que daba
a los mejores lo mejor y le llamaron crecimiento
económico; inventaron pretextos para dominar al otro
y le llamaron religión. Y así, entre despojos e inventos
llegamos hasta aquí. ¿Cómo volver atrás cuando la
humanidad está tan enferma de sí misma?

Mirando, solo mirando dejamos transcurrir la vida,
volteamos a otro lado al ver cómo se compra y vende
la dignidad, mientras dejamos que "otro lo haga, que
otro ponga orden", porque al fin y al cabo, mientras
"a mí no me toque", todo estará bien; y así, pasa un
di a y otro hasta que nos damos cuenta que por "no
querer ver" nos dejaron sin nada, que los hombres
vendieron a los hombres, a las mujeres, a los niños,
que los esclavizaron, que vendieron nuestras tierras y
nuestros ríos, dejando un páramo en donde no crece
ni la esperanza, ni los sueños, ni siquiera una misera
hierba, que a costa nuestra muchos se enriquecieron
pero ni a ellos les durará la paz ni la cosecha. Vendieron
todo, las almas, las voces, los pensamientos, callaron a
los poetas, mataron los instrumentos, los enterraron y
la música también calló. Los pájaros y las bestias fueron
encerrados enjaulas y otros sirvieron de tormento para
un pobre astado y a eso le llamaron "fiesta".
A los negros, los que no eran de tez clara o rubios

los exiliaron de sus casas y quemaron sus haciendas,
la humanidad ya estaba enferma, enferma de
compraventa, de riqueza, podrida en ella, enferma de
soberbia y de fingir saber más que el campesino al que
masacraron una y otra vez porque "era tonto", pues
solo sabía sembrar y no tenía una carrera, solo sabía
el "inútil lenguaj e" de las plantas y la comunión con
el ganado, la voz del aire y descifrar las estaciones. El
no servía, en su lugar, en su terreno, unos hicieron
agujeros para cnriqucccrse con el oro que robaron a
sus entrañas y se volvieron locos de avaricia; otros,
metieron maquinarias en los terrenos para exprimir
hasta el último grano, el último fruto, otros más,
construyeron vivienda sobre vivienda, una más alta
que otra para demostrar quién de todos era el más
poderoso; dinamitaron los mares para que, de una,
saliera toda la pesca de un año, o de una década.
Luego, cuando todo su entorno estuvo seco, como

una mujer estéril, volvieron los ojos alas tierras del
vecino, a sus mares, a sus sueños y también se los
robaron. Inventaron la ley para robar y le llamaron
conquista; inventaron la ley para hacer j usticia y
terminaron encarcelando, matando y torturando a
inocentes. Inventaron un nuevo lenguaje que daba
a los mejores lo mejor y le llamaron crecimiento
económico; inventaron pretextos para dominar al otro
y le llamaron religión. Y así, entre despojos e inventos
llegamos hasta aquí. ¿Cómo volver atrás cuando la
humanidad está tan enferma de sí misma?
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A VUELO
DE PÁJARO

Miguel Cantón Zetina
(QMiguetCantonl

Aiga sido como si
ga sido, @KenSala
zar llamó Presidenta
a @Claudiashein. Le

salió natural. No le importó el
protocolo diplomático de no
intervenir en asuntos políticos
de México y quizá algo escuchó
de @lopezobrador_ para lan
zarse al ruedo sin dudarlo. Ken
representa aquí a Biden.
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Ante lo que calificaron como
acoso y la persecución políti
ca, el secretario de la Contra
loria General, Juan José Se
rrano Mendoza, los alcaldes
de oposición solicitaron a los
líderes parlamentarios del
PAN, PRI, PRD y Movimien
to Ciudadano en el Congre
so de la Ciudad de México a

que se llame a comparecer al
Contralor y explique sus ac
ciones.

Lo que es de llamar la
atención es que, de este blo
que de 9 alcaldías, hubo la
ausencia de tres: Coyoa
cán, Magdalena Contrerasy
Cuajimalpa, quienes curio
samente no se han queja
do y con todo y sus dificulta
des, han trabajado bien con
el Gobierno de la Ciudad de
México.

Las principales quejas vi
nieron de los gobernantes de
Benito Juárez, Miguel Hidal
go, Alvaro Obregón, Cuau
htémocy Tlalpan. Y mien
tras estos alcaldes se dicen

víctimas de persecución, el
dirigente de Morena en la
CDMX, Sebastián Ramírez,
acusó a los panistas de inten
tar desviar la atención sobre

diversos atropellos que han
ocasionado a la ciudadanía,
como en el caso del llama

do Cártel Inmobiliario en la

Benito Juárez, que gobier
na Santiago Taboada, o en
la alcaldía Miguel Hidalgo,
que encabeza Mauricio Ta
be, donde un funcionario no
acató la ley y ordenó el retiro
de sellos de una obra que po
nía en riesgo a la ciudadanía.

Ante lo que calificaron como
acoso y la persecución políti
ca, el secretario de la Contra
loria General, Juan José Se
rrano Mendoza, los alcaldes
de oposición solicitaron a los
líderes parlamentarios del
PAN, PRI, PRD y Movimien
to Ciudadano en el Congre
so de la Ciudad de México a

que se llame a comparecer al
Contralor y explique sus ac
ciones.

Lo que es de llamar la
atención es que, de este blo
que de 9 alcaldías, hubo la
ausencia de tres: Coyoa
cán, Magdalena Contrerasy
Cuajimalpa, quienes curio
samente no se han queja
do y con todo y sus dificulta
des, han trabajado bien con
el Gobierno de la Ciudad de

México.

Las principales quejas vi
nieron de los gobernantes de
Benito Juárez, Miguel Hidal
go, Alvaro Obregón, Cuau
htémocy Tlalpan. Y mien
tras estos alcaldes se dicen

víctimas de persecución, el
dirigente de Morena en la
CDMX, Sebastián Ramírez,
acusó a los panistas de inten
tar desviar la atención sobre

diversos atropellos que han
ocasionado a la ciudadanía,
como en el caso del llama

do Cártel Inmobiliario en la

Benito Juárez, que gobier
na Santiago Taboada, o en
la alcaldía Miguel Hidalgo,
que encabeza Mauricio Ta
be, donde un funcionario no
acató la ley y ordenó el retiro
de sellos de una obra que po
nía en riesgo a la ciudadanía.
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LOS DATOS
DUROS

Los anticuatroleíslas
están furiosos

RICARDO
SEVILLA

ricanlitsevilla í()(u>
vnfioo.t/ofi.ni.Y

Los anticuatroteístas están furiosos. Y es

que, por más que atacan al gobierno de
López Obrador, sus embestidas no surten
efecto. El pueblo sigue respaldando al
primer mandatario. Si López Obrador busca
la soberanía energética, los voceros del
neoliberalismo se oponen. Si el Gobierno
Federal impulsa programas sociales para
beneficiar a los que menos tienen, los
conservadores carraspean y hacen muecas
de enfado. Cualquier tema que proponga
López Obrador es refutado por la derecha.
Y ahora le tocó a la Propuesta de paz que
AMLO dijo que enviará, vía Marcelo Ebrard,
a la ONU con el fin de que haya paz entre
Rusia y Ucrania.
Algo que cualquier persona sensata

calificaría de excelente propuesta,
resulta que ha enfadado a los voceros del
corporativismo. Y es que ellos, que nunca
han tenido la más mínima visión humanista,
quisieran que esas dos naciones siguieran
enfrentadas de manera violenta. Nosotros

pensaríamos que los conservadores
entienden que los todos los efectos de una
guerra son nocivos. Pero si lo entienden, les
importa un rábano.
¿Por qué les parece una locura la

propuesta pacificadora de López Obrador?
Porque están resentidos. Resienten no
recibir contratos leoninos a costa del pueblo
de México. Y eso hace que se pronuncien
en contra de todo lo que AMLO propone.
Les gana la animadversión en contra
de este presidente que ha exhibido sus
corruptelas. "¿Y qué ganaría México con
que se detuvieran las hostilidades entre
Rusia y Ucrania?", preguntan los tarados.
¡Mucho!, les respondemos. Empezando
porque la lacra de la guerra no sólo se sufre
y se padece en el propio país donde se
desarrolla el conflicto, también ocasionan un
desequilibrio internacional que afecta a los
países limítrofes y a aquellos que tienen una
balanza comercial con los países víctimas de
una guerra.
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Martí Batres, Rosa Icela y Harfuch
COMUNICACIONRetrospectiva: a cinco años
moren

del terremoto del 19 de septiembre
de 2017 que provocó graves afecta
ciones y al menos 369 o 523 muer
tos en la Ciudad de México, los mis

*mos damnificados, quienes ayer su
frieron como cualquier otro citadino
la incertidumbre de la prolongación Martí Batres
del nuevo sismo, pero aún tienen pre Guadarrama.sente los daños estructurales, grietas

CdMx, reflejoy hundimientos, hasta afectaciones en
el alcantarillado y sistema de agua de gobiernospotable sufridos en la segunda con

igualitarioscentración metropolitana del planeta
después del corredor TokioYoko
hama, dijeron "estemos presentes". A diferencia de la pasa
da administración la actual del Antiguo Palacio de Ayunta
miento de Claudia Sheinbaum "planteó la ruta para el cumpli
miento de una reconstrucción integral segura, funcional y habi
table", dijo el senador capitalino y excomisionado para la
Reconstrucción de Viviendas, César Cravioto, quien en las
últimas horas del nuevo SI9 intensificó la comunicación con el

gobierno capitalino y su secretario de Gobierno, Martí
Batres Guadarrama. En 2019, se abrió una investigación
para conocer el destino de millones de pesos, incluidos 50
millones para los damnificados del S 19. "Afortunadamente
en el sismo de ayer hay saldo blanco y una mejor coordinación",
afirmó Martí Batres, quien al frente de otra tarea partidista
conferida por el instigador de Morena, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, sentó las bases para la victoria de AMLO y la
jefa de Gobierno en 2018.
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Posicioxiamieilto: De acuerdo con reciente encuesta

de Morena, el senador con licencia y primero de los suspi
rantes que en 2017 alzó el brazo a la exjefa delegacional de
Tlalpan al ser nominada coordinadora del voto de Morena
para CdMx, Claudia Sheinbaum, este cuenta con 38 por cien
to de la intención efectiva de voto; el PAN, 21 por ciento, y el PRI,
16 por ciento, pero de sumarse al bloque, sus aliados tradicio
nales, PT y PVEM, el partido guinda alcanzaría 46 por ciento de
apoyo, mientras que PAN, PRI y PRD suman 42 por ciento con un
candidato como Santiago Creel Miranda, Kenia López Ra
badán y solo 34 para la senadora Xóchitl Gálvez, quien en
2010 contendió por el gobierno de Hidalgo y perdió por me
nos de 6 puntos ante el tricolor Francisco Olvera Ruiz en una
campaña donde prevaleció la guerra sucia en contra de la
también excoordinadora de los Pueblos Indígenas (CDI)
durante la presidencia de Felipe Calderón Hinojosa.
EleCCÍÓZl cerrada: Quien resulte el abanderado

guinda deberá contar con un amplio conocimiento de la zona
oriente como Lomas de San Lorenzo, Cerro de la Estrella,
Parque Santa Cruz Meyehualco y colonia Citlali, donde el
robo, ajuste de cuentas y en ocasiones derecho de piso for
man parte de lo cotidiano. Si la nominación que tomarán él

presidente saliente y la candidata (o)
se inclina en términos de seguridad
se posicionaría el titular de Seguridad
Ornar García Harfuch, cuyo padre,
el extinto Javier García Paniagua
inauguró el salón Marcelino García
Barragán cuando ocupó la Dirección
Federal de Seguridad (DFS) y en el Ornar García
sexenio 19761982 buscó ser postula

Harfuch, manodo candidato a la presidencia bajo las
dura como susiglas del PRI manejado por el presi

dente José López Portillo, quien pro padre, Javier

Fecha: 21/09/2022

Página: 8

Area cm2: 840

2 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 45,637

Página 177 de 185



movió su ascenso a la subsecretaría García Paniagua,
de Gobernación, Reforma Agraria, vs. delincuencia
CEN del PRI y Trabajo. García Pa
niagua fue integrante de la terna de finalistas en la sucesión
de JoLopo de la que también fueron parte su antecesor en
Trabajo y Previsión Social, Pedro Ojeda Paullada, y el fina
lista ganador de Programación y Presupuesto, Miguel de la
Madrid Hurtado, quien al iniciar la campaña 1982, solicitó al
jalisciense permanecer al frente del extinto partido hegemó
nico con la condición que en la secretaría general arribará su
asesor político en SPP, Manuel Bartlett Díaz.
García Barragán: Respecto al titular de la Defensa

Nacional durante el sexenio 19641970 Marcelino García

Barragán recayó la responsabilidad de mantener la estabili
dad política durante los aciagos días que transitaron del 26 de
septiembre al 2 octubre 1968 y hasta el cambio de poderes 1
de diciembre 1970, durante un periodo de recurrencia de
golpes de Estado en el Cono Sur, cuyos generales y ejércitos

se aplicaron a la Doctrina de Seguridad Nacional fijada por
el Pentágono para contener a los movimientos de liberación
nacional patrocinados por la oficina de Información de los
Partidos Comunistas y Obreros (Kominform) a través del
patrocinio de Moscú y La Habana.
Ascendencia izquierda: Los candidatos naturales

de la izquierda son los secretarios de Gobierno, Martí Batres
Guadarrama, como Seguridad Pública y Protección Ciuda
dana la periodista Rosa Icela Rodríguez, cercana a Cuauh
témoc Cárdenas y la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Bruga
da. El puntero Martí Batres coadyuvó en la creación de los
comités guindas en CdMx como la operación cicatriz después
del repunte opositor 2021 cuando PANPRI y PRD se alzaron
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con la victoria en las alcaldías de Azcapotzalco, Coyoacán,
Alvaro Obregón, Magdalena Contreras y Cuauhtémoc. En
caso que Morena no postule un candidato de izquierda con
presencia en Iztapalapa y Gustavo A. Madero, Cuauhtémoc y
la región montañosa de Cuajimalpa, Alvaro Obregón y cuente
con presencia territorial por primera vez desde 2000 cuando
Santiago Creel se presentó como un
candidato competitivo vs. AMLO, la
4 Transformación pondría en riesgo
su permanencia al frente del antiguo
Palacio de Ayuntamiento que, según
el senador Cravioto, ocupa con la
excepción de Miguel Ángel Man
cera, de manera ininterrumpida

Rosa Iceladesde 1997.

Recientemente, Martí Batres entre Rodríguez,
gó el IV Informe de la jefa de Go ¿cercaníabierno, Claudia Sheinbaum, al 2

con ClaraCongreso CdMx desde el cual antici
pó sería presencial el 7 de octubre. Brugada?
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Voy derecho y no me quito
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

En el debate por lograr la aprobación en
el Senado de la reforma para que las

Fuerzas Armadas sigan en las calles hasta
2028, ayer se unió a las huestes morenistas
el senador yucateco Raúl Paz Alonzo, lo que
suma un voto más, pero un voto, es un voto,
y según lo que hemos escuchado, les falta
ban 11, pero ahora solo les faltarían 10, por
lo cuales lucha con denuedo el senador

Ricardo Monreal todos los días hasta que
hoy se discuta y se vote
Pero así le fue al senador peninsular, pues al

tiempo que Mario Delgado, dirigente de
Morena, le daba la bienvenida, la senadora
panista Kenia López Rabadán la tranquilita,
le dicen, dentro y fuera de la sesión ordinaria
de ayer, recio y quedito, señaló que es lamen
table que Paz Alonzo "se haya doblado".
Esto sucedió durante la glosa del IV

Informe de Gobierno en materia de Política

Interna, y desde su escaño López Rabadán
arremetió contra su ahora excompañero de
bancada, quien abandonó a los azules en el

momento en que Morena busca votos para
lograr la mayoría calificada que permita
reformar el artículo transitorio de la Cons

titución que autorice que las Fuerzas Arma
das sigan en las calles hasta 2028.
En ese arduo trabajo, de buscar los acuer

dos, los consensos, es en donde están los
enfocados los afanes de Ricardo Monreal,
quien tiene muy claras sus metas, tiene la
mirada puesta en 2024, pero no se distrae y
sigue haciendo su trabajo para entregar
buenas cuentas.

Ricardo Monreal va derecho y no se
quita... Se ve su crecimiento conforme
avanza el tiempo, cada día más gente habla
de él. Es el rebelde con causa.

Armenta, en sesión solemne
El pleno del Senado realizó ayer también
una sesión solemne, que encabezaron los
senadores Alejandro Armenta, presidente
del Senado, y Ricardo Monreal, presidente
de la Jucopo, para darle la bienvenida al
presidente de Alemania FrankWalter
Steinmeier.

En su papel, Armenta Mier habló del
Acuerdo Global entre México y la Unión
Europea: "Estamos convencidos que apunta
lará los beneficios de todas las esferas que
abarca este instrumento, entre el bloque euro
peo con Alemania y México", expresó.
Reconocemos, dijo, la solidez de las rela

ciones económicas, como lo ha sido el esta
blecimiento de las más de dos mil empresas
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alemanas en México, que han permitido que
cientos de familias originarias de ese país se
hayan integrado a la sociedad mexicana.
Armenta Mier manifestó que los países

"caminan juntos", sostienen ideales que
promueven el bienestar, la paz y la seguri
dad mundial, bajo los principios del des
arrollo internacional, los preceptos de un
auténtico Estado de derecho y el respeto a
las libertades fundamentales.

En ilustre visitante, por su lado, nos de
mostró su amistad y señaló: "Considero que
la amistad con México está asentada en una

base firme, pues desde hace décadas ambos
países están juntos en el plano político y eco
nómico, fuertemente interconectados, y los 70
años de relaciones diplomáticas hablan por sí
solos".

El mandatario alemán dijo que relaciones
comerciales son estrechas y fuertes, por
que en nuestro país hay más de dos mil 100
empresas alemanas que dan trabajo a 300
mil personas, pero de manera especial,
celebró que, entre ellas, hay jóvenes mexi
canos aprendices, que estudian y trabajan,
y siguen el modelo dual de formación pro
fesional.

Afirmó que también hay 470 asociaciones
que cooperan con universidades de ambas
naciones y con empresas alemanas para el
intercambio en diferentes materias, la cuales
aprecian el alto potencial que caracteriza a
México en investigación y desarrollo.
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línealO

Ante el despojo de predios e inmuebles que
lleva a cabo la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) de Alejandro Gertz en Santa Fe,
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
aseguró que no tenía una opinión al respec
to, pues no está lo suficientemente informa
da del asunto.

Raro, porque el arrebato de la FGR (en
ambos sentidos) se hizo público desde el
12 de septiembre, como para que a estas
alturas no le hayan pasado un buen reporte
al respecto.

MÁS de uno asegura que, si de lo que
se trataba era de resbalar el tema para no
confrontarse con la Federación, hasta un
"ni sí, ni no, sino todo lo contrario" habría
sonado más creíble.

Pues los damnificados del Edificio Centauro,
en la Colonia Doctores, volvieron a ver la luz
al final del túnel.

Cuentan que la administración del inmueble
sostuvo una reunión ayer con el desarrollador, la
Comisión de la Reconstrucción y el Instituido
de Vivienda, lo que podría significar que haya
un acuerdo para concluir las obras que faltan y
que —¡finalmente!— vuelvan a sus departamen
tos dañados desde el 19S versión 2017.

Y si todo sale bien, esto último podría ocu
rrir antes de que termine el año.

Que no se diga que todas las sacudidas de
esta semana fueron negativas.

demisfuentes0reforma.com
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